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 1S
 meat  के  मौखिक  उत्तर

 ता०  प्रश्न  समस्या

 ORAL  ANSWERS  TO  QUI

 ci Bn

 8.Q.  OS  विषय  |  PAGRs

 माए  स्प
 Hindi  as  Medium  of  [nztruction  1313-1316 303.  शि

 य व

 304
 —

 S  Machinery  for  ‘Fertilizer  Corporation

 गर  जाग  थ  ot
 India

 05.  कारखाने

 कि

 New  Fertilizer  Plants

 306.
 am  alg

 Naga  Hostiles  1322-1323

 307
 sir  तमा

 '  तथा  ‘Drugs  and  Antibiotics

 sCtarcre  ns
 शी

 309.  School of  International  Studies

 310.  a
 ie  Payment  of  Borus  Act,  1565 .  1331-1332

 1965

 i  क के  लिखित  उत्तर  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ता०  घ०  सर

 §.Q.  Nos,  ane

 301.  TT  1
 a  पेट्रोरसायन

 Petro-Chemical  Complex,  Heldia  1322-1233

 ate
 लि भैसें  बैनट  M/s.  Bennett  Coleman  &  Co  1333

 कम्पनी

 ह  = ee
 lata पर  अ  कित  य  द्

 के  वर्ट  इस  बात  का  alee है  कि  प्रश्न को  सभा  में  उस  सदस्य
 ने  वास्तव  में  2

 ः

 *"]' ८  si  name  of  a  Member  indicates  that  the  question  was
 Ctually  asked  on  the  floor  of the  Hous  e  by  him.

 (1)



 ता०  हू ०  संख्या  विषय  SUBJECT  qe  PAGES

 S.Q.  Nos.

 311  Birth  Ce  पट श  फ  of  Mthatma  Gandhi  1333-1334 महात्मा गांधी  की  जन्म

 312  इंडिया  यह afar  लाइब्रेरी  India  Office  Library,  London  1334

 313

 gem

 Private  Oil  Companies  1335 गर-सरक

 314  |
 | er  Gokhile  C21terary  1335

 ania  1335 ahs
 on

 ofan  economic  pool
 ्  शी  मौत  >

 316.  दि  ा  Financial  Powers  of  Lt.  Governor  of  Delhi  1336

 ....
 की

 वित्तीय  शक्तियां

 ह
 we

 सा  Fertilizer  Plant  and  Refinery  in  each  State  1337

 खाना  तथा

 कार  ताना ्

 318
 _  भारतीय  भाषा  का  D:velopm21t  of  Indian  Languages  1337

 319
 शोधक

 Gauhati  Refinery  1337-1338

 320
 -

 Private  Educational  Institutions  1338

 321  7.0  fe  by  Mizo  नि  stiles.  on  a  Police  Camp  at

 Jaygunpuri  1339

 fet

 r
 322  रतीपों का  Kidnapping  of  Indians  from  Border  1339

 _
 अपहरण

 323  गरो  राखा  Wage  Structure  1340

 324.  Safe  हिन्दी  निदेशालय  ral  Hindi  Directorate  and  Commission

 |  वैज्ञानिक  कौर

 Wa  द
 on  Scientific  and  Technical  Terminology  1340-1348

 प्रयोग

 —  के  मुख्य  मं  mot  of  the  tfe  of  the  Kashmir  Chief

 की  Minister  1341

 326  Price  of  Liquid  Petroleum  Gas  1341-1342
 तरल  पेट्रोलियम गस

 का  मलय

 11)



 ता ०  To  संख्या

 U.  Q.  Nos.

 विषय
 SUBJECT

 पृष्ठ  yeas

 327.  Fertilizer  Plant  at  Tuticorin  1342

 qcitarier
 में  उर्वरक

 कारखाना

 328.  फिल्म  उद्योग  के  Wage  Board  for  Film  Trece  Fmployees  1342-43

 चोरियों के  लिये  मजूरी
 are

 Distribution  and  Marketing  of  Petrolevm  Pro-
 329.  पेट्रोलियम  उत्पादों  का

 वितरण  तथा  विपणन  ducts  1343

 1343-1344 330.  मैसुर  झर  केरल  के  बीच  Mysore  Kerala  dispute

 विवाद

 पता ०  To  संख्या

 U.  0.  Nos.

 Literacy  among  Fishermen  of  Kerala  1344 1403.  केरल  के  aot  में

 साक्षरता

 1404  गंगाजली  निधि  न्यास  Gangajali  Fund  Trust  1344-1345

 1405.  aga  विक्रेताश्नों  द्वारा  Display  of  Price  Lists  by  Chemists  1345

 मलय  सदियों  का

 ~ काया  जाना

 1406  टिटेनियम  Travancore  Titanium  Products  Ltd.,

 vandrum  e  चि  e  1346

 त्रिवेन्द्रम  7

 केरल  जनगणना  Census,  Deptt.  Kerala  e  चि 1407.  1346

 1408  रेलवे  डाक  सेवा  के  R.  M.S.  Employees  .  1347

 1409.  महाराष्ट्र  के  पंचायत  Telephones  in  Panchayat  Samiti  Offices,  Maha-

 समिति  कार्यालयों  में  rashtra  1347

 टेलीफोन

 1410.  विश्व  व्यावसायिक  World  Amateur  Team  Golf  Chempiorship  1347-1248

 टीम  गोल्फ

 1411.  नई  डाक  टिकटें  New  Postal  Stamps  .

 1412.  नेफा  की  सबसे  ऊंची  Climbing  of  [the  Highest  [Mountain  Peak  in

 पहाड़ी चोटी  पर  चढ़ना  NEFA  शक  1348

 1413.  डाक  तथ  तार  विभाग  के  Re-organisation  of  Telegraph  Arm  of  &  T  1349
 are  विभाग  का

 (iii)



 धरता ०  To
 संख्या

 |  J.  Q.  Nos.
 SUBJECT विषय  पृष्ठ  PAGES

 1414.  ओषधियों  का  निर्माण  Ma  iufacture  and  Research  of  Drugs  1349

 तथा  उनके  बारे  में

 अनुसंधान

 1415.  सम्पर्क  स्थापित  करने  List  of  Co  1tactmen  1349-1350

 वाले  व्यक्तियों की  सुची

 1416.  केन्द्रीय  सरकारी  Central  Government  Employecs  Consumers

 Cooperative  Stores,  New  Delhi  1350 चारी  उपभोक्ता

 कारी  नई  दिल्ली

 1417.  Gujarat  Fe-tilizer  Factory  न  351.0
 \

 गुजरात  उवेरक

 खाना

 1418.  दिल्ली  में  टेलीफोन  Telephone  )111250110715  in  Delhi
 ~

 1351

 1419.  ग्र हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  Hindi  im  No1-Hindi  Speaking  Areas  1351-1352

 हिन्दी

 1420  डाक  तार  विभाग  में  Accou  iting  System  in  Pa&  T.  Department  .  1352
 e

 लेखा  प्रणाली

 1421  UNESCO  Proje  न्  01  Low  prices  Books सस्ती  पुस्तकों  सम्बन्धी  135

 यूनेस्को  परियोजना

 1422  Examination  Reforms परिवारों  में  सुधार  1353

 भारतीय 1423  प्रशासनिक  Indian  है  111:115:  व  ve  Academy,  Mussoric  I

 1424  1334 अपराधों  में  वृद्धि  Upward  Trend  in  Crime

 1425  दुर्गापुर  sata  परियोजना  Durgapur  Fertiilizer  Project  1354-1355

 1426  मद्रास  रिफाइनरी  Madras  Refinery  1355

 1427  स्कूलों  सें  कृत्रिम  संसद  Mock  Parliament  in  Schools  1355

 1428  पोलीटेक्निक  संस्थाएं  Polytechnics  1355

 1429  हल्दिया  मद्रास  में  Refinery  Projec  ts  at | to  ck  aldia  and  Madras  357

 तेल  शोधन  परियोजनाएं

 Recognised  Trade  Unions  1357 1430.
 मान्यता

 प्राप्त  कामिक

 wa

 1431.  वितान  तथा  उपयोग  का  Growth  of  Science  and  Industry.  1357-3358

 विकास

 1432.  पूर्वी  पाकिस्तान  से  Displaced  Pers  315  from  East  Pakistan  1358-1359

 विस्थापित  व्यक्ति

 (iv)



 तां ०  संख्या

 SUBJECT
 विषय  q  उठ  डर

 1433.  प्रन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  ‘Indian  School  of  International  Studies  1359

 सम्बन्धी  भारतीय  स्कूल

 1434.  ब्रिटेन  में  भारतीय  Indian  Teachers  in  U.  K.  1359-1360

 ६
 अन्य  पक

 .
 1435. (  ट्रोलियम  उत्पादों  की  Consumption  of  Petroleum  Products  1360

 खपत  -

 1436.  संत  लोक  सेवा  अ्रायोग  Grant  of  T-A.  for  Appearing  in  UPSC  Inter-

 cd  e
 के  समक्ष  साक्षात्कार  views  e  cd  e  1360

 के  लिये  यात्रा  मत्ता  देना

 4437  प्र कोककर  Useof
 Non-coking

 Coal  1361

 कोयले  का

 1438.  विश्वविद्यालयों  में  एक  Uniform  Calendar  of  University  Terms  1361

 ey  शिक्षण  अवध

 1439.  बरौनी  तेल  शोधन  Barauni  Refinery  e  v  e  1361-1362

 खाना

 a 4440.  प्राचीन  विकास  संस्था  Institute  of  Economic  Growth,  Delhi  .  1362

 दिल्ली

 1441  wag  चत  जातियों  त  1  Unemployment  Problem  among  S.C,  &  S.T.  1363

 अ्रनुसुचित  ख़ादिम

 तियों  में  बकरी  की
 समस्या

 4442  टेलीफोन  के  क्रास बार  Training  in  Cross  bar  Telephone  Equipment

 टेलीफोन  उपकरण  के  थि  e for  Telephones  .

 बारे  में  प्रशिक्षण

 A443  Patel  House  Murder  Case  e  s प:ल  हाउस  ट्  काण्ड  1364

 1444  पाकिस्तान से  कराने  वाले  Allotm  ent  of  Land  to  Persons  Coming  from

 व्यक्तियों के  लिये  कमी  Pakistan  क  a  1364-1365

 का  आवंटन

 4415  तीली  साधिकार  Copyright  Conventions  क  1365
 समय

 446
 केन्द्रीय  सरकारी  C.G.E.  Cooperative  Stores  Ltd.  New  Delhi  1365-66

 भोक्ता

 नई  दिल्ली



 पता ०  संख्या

 Q.  Nos

 विषय
 SuBJEC?  frags  5

 1447  ह  o काश्मीर  के  एक  ग्राम  पर  Pak.  Raid  on  Kashmir  Village  1366

 पाकिस्तानियों का  धावा

 1448.  Central  Government  Employees  in  Nagland नागालेण्ड  मनीपुर

 में  केन्द्रीय  सरकारी  and  Manipur  चके  |  1366-1367

 1449  +  अध्ययन  Indian  School  of  International  Studies  कन  1367

 सम्बन्धी  भारतीय  सकल

 दिल्ली  में  शराब  का  श 1450  Illicit  Distilation  of  Liquor  in  21101  -  1367-1368

 भ्र वध  रूप  से  तेयार

 किया  जाना

 1451  मद्य  निषेध  Prohibition  ty  भ  क  चक

 1452  भविष्य निधि  में  प्रदान  Provident  Fund  Contrituticns  128-1209

 1453  गोवा  उर्वरक  कारखाना  Goa  Fertiliser  Plant,  शि  थि  थि  चक  1369-1370

 1454  स्वामीनाथ  विद्यालय  Swaminath  Vidyalaya  Urrer  Primary  Scheol

 अपर  प्राइमरी  Apakara-Ponnani,  Palghat  e  न  1370-1371

 पाल घाट

 1455  उत्तर  प्रदेश  के  Conference  of  U.  P.  Vice-Chancellors  eo  है

 कुलपतियों का  सम्मेलन

 1456  प्रधान  मंत्री  की  सभा  में  Enquiry  Regarding  Sumycce  10  P.M’  Meeting  8371.0

 भगदड़ के  बारे  में  जांच

 1457  Theft  Casesin  Delhi  371 - 1372
 दिल्ली  में

 चोरी  की

 घटनाय

 ह  o 1458  कोचीन में  उर्वरक  Fertilizer  Factory,  Cochin.  बउर

 खाना

 1459  चीनी  उद्योग  के  लिये  Wage  Board  for  Sugar  Industry  .  कके  1373

 मजरी  ae

 1460  बिजली  कर्मचारियों  के  Wage  Board  for  Electricity  Workers  3374

 लिये  मजूरी  बोड़ें

 1  46  1  International  Telegraph  Office  o  e  8374 इंटरनेशनल  टेलीग्राफ

 1462

 ं

 तार  इंजीनियरिंग  तथा  Transfers  of  Telegraph  Engineering  exd  Tra-

 यातायात  अधिकारियों  ffic  Officers.  e  e  2  3374

 के  स्थानान्तरण

 (vi)



 ato  प्र०  संख्या

 U.  Nos.

 विषय  SUBJECT  पृष्ठ  PAGES.

 1463.  International  Telegraph  Office,  New  Delhi  1875

 नई  दिल्ली

 1464.  केन्ड्प्ाडीह  कोयला  खान
 Hunger  Strike  by  Kenduadih  Colliery  Miners  1375:

 के  खनिकों  द्वारा  भूख

 हड़ताल

 Implementation  Labour  Laws  1376. 1465  श्रम  सम्बन्धी  कानूनों

 की  क्रियान्विति

 Demand  of  Alc~hol  e  1376-1377 1466  ऐल कोहल
 की  मांग

 Plantation  Workers  in  West  Bengal 1467.  पश्चिम  बंगाल  में  बागान  1377

 श्रमिक

 1468
 आप्रवासियों  को  भमि  का

 Allotment  of  Land to  immigrants  1378.

 Wed

 Border  Police  Posts  on  Khemkaran 1469  खेमकरन  सीमा  पर  1378-1379

 पुलिस  चौकियां

 1470.  मिजो  विद्रोहियों  द्वारा
 Murder  Threat  by  Mizos  1379

 हत्या की  धमकी

 Pay  scales  of  Librarians  in  aided  Schools  in 1471.  दिल्ली  में  सहायता  प्र  प्त

 स्कूलों के  पुस्तकालयों
 Delhi  1379

 के  वेतन क्रम

 1472  शिक्षा  मंत्रालय  में  Assistants  in  the  Ministry  of  Education  I  79-1380.

 1473  श्राशलिपिकों  तथा  राजपत्नी  Number  of  Stenographers  and  Gazetted  Offi-
 cers.

 प्राधिकारियों  की  संख्या  1380"

 उर्वरकों पर  व्यय  Expenditure  on  Fertilizers  1380- 1474

 Import  of  Oil  from  U.S.S.R. 1475  रुस  से  तेल  का  1381

 1476  शिक्षा  मंत्रालय  का  Reorganisation  of  Education  Ministry  .  1382:
 c

 पुनर्गठन

 1477  रीजनल  इंजीनियरी  Regional  Engineering  College,  Calicut  1381

 कालीकट

 1478
 पोलीटेक्निक

 Kerala  Polytechnic  Institute  1381-1382.

 इंस्टीटयूट

 Border  Police 1479  सीमा  पुलिस  1382

 1480  ..  देशबन्धु  गुप्ता  मार्केट  में  Allotment of  shops  to  refugees  in  Deshbandhu

 शरणार्थियों  को  दुकानों  Gupta  Market  1382-1383,

 का  दिया  जाना

 (vii)



 पता  उठ  संख्या

 0.  Nos.

 विषय
 SUBJECT  पृष्ठ  /paczs

 Allotment  of  Shops  in  Deshbandhu  Gupta 148  1.
 देशबन्धु  माउंट

 में  दुकानों  का  Market.  1383

 मेंट

 148 2  Oppressive  Conditions  in  Agartala  1383-84
 अगरतला

 में

 चार

 3  राजस्थान  के  नथा  Cases  in  Rajasthan  Courts  1384

 थि

 148 4  नेशनल  फ्रंट  Mizo  National  Front  Leaders.  1384-1235

 148  निगाहों  द्वारा  1385
 |:  |  वा  रण  Kidnapping

 by  Nagas

 1486  दिल्ली  के  रोजगार  Engineers  Registered  at
 Delhi  Employment

 दफ्तर में  रजिस्टर  Exchange  1385-1386

 "1487  मद्रास  और  कोचीन  1.0.C.  Staff  at  Madras  and  {Cociain  1386

 में  इंडियन  ana

 के

 कर्मचारी

 148  8.  केरल  में  नय्यर  Land  to  Nayyar  Dam  Settlers  in  Kerala  1386

 बांध

 को  भूमि

 “148  9.  केरल  बन्द  के  दौरान  Cases  R2zistered  during  Kerala  Bandh  1387

 रजिस्टर  किये  गये

 मामले

 1490.  असिस्टेंट  ग्रेड  परीक्षा  Hindiin  Asstt.  Grade  Examination  1387-71  388

 में  हिन्दी

 1491.  अभिभावक  तथा  Delhi  Parents  and  Teachers’  Council  ~  1388

 free  परिषद

 (1492.  कोयला  उद्योग  द्वारा  Payment  of  Profit  Sharing  Bonus  hy  Coal  In-

 लाभ
 सह भाजन  बोनस  dustry  1388

 भुगतान

 1493
 विद्रोही  मिजो  लोग  Arms  captured  from  Mizo  Hostiles  1388-1389

 गये  हथियार

 (viii)



 शरत 1०  प्र०

 azar

 Q.  Nos.  विषय  SUBJECT  पृष्ठ  /Paces

 1494.  लोक  सेवा  Hindiin  U.P.S.C.  ह  1389

 आयोग
 '

 में  हिन्दी

 1495.  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  Role  of  Panchyati  Raj  in  Education  1389

 यती  राज  का

 योगदान

 1496  A3riculture  Oriented  Education  1389-1390 प्रधान  शिक्षा

 Professors  for  E  iginee . 10  छ  Colleges  1390 1497  इंजी  निर्धारित  कालेजों

 के  लिए  प्रोफेसर

 1498  अध्यापक  1390 हिन्दी  HindiTeachers’Ty1i
 ring  Colleges,  Kerala

 प्रशिक्षण

 केरल

 1499  केन्द्रीय  हिन्दी  C21tral  Hindi  0  :7052000806  and  Commission  on

 शाला  ग्रोवर  वैज्ञानिक  35  tific  314  Technical  Terminology  13091

 तथा  पारिभाषिक

 शब्दावली  आयोग

 1500  विशेष  टिकट  03018!  Stamps  .  e  e  e  1391

 1501  fz  चलो  में  पा कित्ता नों  1392 Arrest  of  Pak,  Spies  in  Dethi

 जासूसों की  गिरफ्तारी

 1502  को  सेन्ट्रल  Ceatral  Jail,  Delhi.  a  e  e  1392
 दिल्लो

 जल

 1503  शैक्षिक  मेले  Educational  Melas  1392

 1504.  दिलहारा  गांव  Transfer  of  १5181  D'ara’from  Bihar  to  U.  1393

 का  बिहार से  उत्तर

 प्रदेश  में  मिलाया  जाना

 1505  माध्यमिक  शिक्षा के  Craft  3iacation  at  Seco1dary  Level  1393

 स्तर  दस्तकारी

 की  शिक्षा

 1506  Primary  School  Age  Group  Children स्कूल  जाने
 की  वायु  1393-1394

 से  छोटे  बच्चे

 1507  विद्याथियों  Total  Students  1394
 संख्या

 1508  श्रम  न्यायालय at  Power  of  Labour  Court  1394-1395
 शक्तियां

 (ix)



 झरता ०  प्र०

 संख्या

 VA.  Nos.  पृष्ठ  /  PAGES विषय  SUBJECT

 1509.  \dministrative  Reforms  Commission  5 प्रशासन  सुधार

 15190.  ढोलका  में  तेल  के  भंडार  Oil  Structure  at  Dholka  1395

 Hill  State  Demands  Day  1395-1396 1511.  पहाड़ी  राज्य  मांग  दिवस

 1512  Drillin  gin  Rameshwarem  1396.
 रामेश्वरम  में  form

 कार्य

 1513  Assets  of  Indo-burma  Co.  .  1396 इण्डो-बर्मा  पेट्रोलियम

 कम्पनी की  श्रास्तियां

 1514  उच्च  न्यायालयों  में  Civil  Second  Appeals  in  High  Courts  1396-1397

 द्वितीय  दीवानी  अपीलें

 1515.  गोहाना  देशभक्त  Goa  Patriots  1397

 1516  उत्तर  प्रदेश  A  नैनीताल  University  in  Nainital,  U.  P.  397-1398

 में  विश्वविद्यालय

 1517  उत्तर  प्रदेश  में
 Educated  Unemployment  in  U.P.  1398.

 व्यक्तियों में

 1518  गाजीपुर बन  मुख्य  Gazipur  Head  Post  Office.  1398

 1519  अनिवार्य  सेवानिवृत्ति  Compulsory  Retirement  1398-1399

 1520.  धनबाद  न्यायाधिकरण  Implementation  of  Dhanbad
 Tribunal

 Aware  1399

 के  पंचाट  की

 1521  कोयला  खानों  में  श्रमिकों  Unapproved  Labour  Camps  in  Coal  Mires  1390-  1400

 के  भ्रनमोदित  शिविर

 1522  भारतीय तेल  निगम  Overpayment  by  1.0.0.  140८0-1401

 द्वारा  aaa  भुगतान

 1523.  केन्द्रीय  भर्ती  संगठन  Central  Recruiting  Organisation  System  1401

 1524.  सवाल  दिल्ली  Central  Jail,  Delhi.  1403-1402

 1525.  बोदरा में  fern  Drilling at  Bodra  1402

 1526.  स्त्रियों  Gang  Fngaged  in  Treffickirg  of  1402

 लगे  हुए  लोगों का

 (x)



 शता ०  To

 संध्या

 SUBJECT
 ह  Nos.  विषय  Paces

 1402-1403 1527.  इंडियन  अ्रापल  Arrears  jue  towards  I.0.C.

 रोशन  को  देय  बकाया

 राशि

 Commissioner  for  Public  Grievances  1403-1404 1528.  लोक  शिकायत  भ्रायुक्त

 1529.  नई  दिल्ली की देशबन्धु की  देशबन्धु  Shops  in  Deshbandhu  Gupta  Market,  New

 Delhi.  1404
 गुप्ता  माउंट  में  दुकानें

 1530.  गुरु  गोविन्द  सिंह  के  एव  313  of  Shlokas  from  Guru  Govind

 अर्थ  के  श्लोक  1404 51085  Dasham  Granth

 प्रकाशित  करना

 1531.  तंजौर  Loss  of  Idols  from  Temple  Brithadiswara, के  बृहदीश़्वर

 मान्दर  से  मूर्तियों  का  Tanjore.  च्  1405

 चोरी  al  जाना

 1532.  आगरा तथा  दिल्ली  में  E  itcy  fez  for  visitto  M>  uments  in  Agra  and

 स्मारकों को  देखने  के  Delhi  /  1405-1406

 लिये  प्रवेश  शुल्क

 1533.  हिन्दी  में  प्रपत्रों  की  Printing  of  छठा  घी  Hindi  1406

 छपाई

 1534.  अध्यापकों के  वेतन  क्रम  Pay  Scales  of  Teachers  1406

 1535.  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  56210"  0  की  2575  in  the  Central  Secretariat  Ser-

 में  सेक्शन  आफिसर  vice  1407-1408

 536.  स्मृति  टिकट  Communication  Stamps  1408

 1537.  बेबीलोन  कोयला  खान  Babisole  Colliery  1408

 1538.  Allotment  of  land  to  Displaced  Persons  from पाकिस्तान से  art  हुए

 विस्थापित  व्यक्तियों  Pakistan  1408-1409

 को  भूमि  नियतन

 539.  पाकिस्तान से  जाये  हुए  Allotment  of  LandtoD.Ps.from  Pakistan
 T4C9-1410

 विस्थापित  व्यक्तियों

 को  भूमि  का  नियतन

 1540.  अवर  सचिवों की  Panel  for  Under  Secretaries  1410
 तालिका

 1541:  राजभाषा  के  रूप  में  Hia hi  in  Devanagri  Script  as  Official  Language  141

 देवनागरी  लिपि  में
 हिन्दी

 (xi)



 जाता  qo

 संख्या

 U.Q.  Nos.  विषय  SUBJECT.  पृष्ठ  PAGES

 1411 1542.
 एशियाई  इतिहास

 कांग्रेस  Asian  [  History  Congress

 1543.  सांस्कृतिक  सम्बन्धों की
 Visit  to  Foreign  Countries  by  Secretary  of

 Indian  Courcil]  for  Culiual  Relation  1412. भारतीय  च  के

 सचिव  द्वारा  विदेशों का

 दौरा

 1544  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  की  Secretary  Irdian  Ccrncil  for  Cultural  Rela-

 भारतीय  थ  tions  1412-1413

 1545.  भारतीय  सांस्कृतिक  Offer  of  Scholarships  to  क  01621:  Stucerts  by

 सम्बन्ध  परिषद्  द्वारा  I.C.C.R.  1413

 विदेशी  विद्याथियों  को

 छात्रवृत्तियां  देने  का

 श्रस्ताव

 1546  सिलचर  प्रादेशिक  Silchar  Regioral  Ergirecrirg  College  1413-1414

 निर्यारंग  कालेज

 1547  Telephones  for  Mysore  14  14 मैसूर  के  लिये  टेलीफोन

 Infiltrators  in  Assam  1414-1415. 1548  ara में  घुसपैठिया

 1549  पश्चिमी बंगाल  सीमा  पर  Pak.  11  filt  18110!  or  West  Fergci  Fo:  001  1415

 पाकिस्तानियों
 की

 घुसपैठ

 1550  नया  नंगल  उवेरक  Strike  in  Naya  Nangal  Fertilizer  Factory  3415-1416

 खाने में  हड़ताल

 1551  Allotment  of  Shops  in  Deshbandhu  Gupta देशबन्धु गुप्ता  चा  में

 दुकानों  का  नियतन  Market.  1416

 1552  नई  दिल्ली  में  प्रौद्योगिक  Strike  1  I.T.I  New  Dethi  1416-1417

 प्रशिक्षण  der  में

 हड़ताल

 1553  बस्तर के  लोगों  के  लिये  Technical  Training  for  People  of  Bastar  1417

 तकनीकी  प्रशिक्षण

 1554  संघ  लोक  सेवा  योग  UPSC  Examination  1417

 की  परीक्षा

 1555  मद्रास  बन्दरगाह  में  Cyclone  in  Madras  Harbour  1418

 तूफान

 1556  पोस्ट का डे  लिफाफे  डाक  Post  Stationery.  .  1418

 टिकट  arf

 (xii)



 विषय  SupJECT  पृष्ठ /  Paces

 ध्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  Walling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Putlic

 Importance  1419-
 की  are  ध्यान  दिलाना

 14I9-
 दिल्ली  में  छात्रों

 कीਂ
 प्रस्तावित

 Proposed  Students  National
 March

 in  Delki

 नेशनल  मारे

 Shri  Kishen  Pattnayak  1419:
 श्री  किशन  पटनायक

 1419 श्री  यशवन्तराव  चह्वाण  Shri  Y.  B.  Chavan

 Rc.  Calling  Attention  Notice  (Query)  1425
 ध्यान

 दिलाने  वाली  सुचना  के  बारे

 में  )

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न  Papers  L  ald  ON aid  on  the  Table  1426-

 सदस्य  की  गिरफ्तारी  Arrest  of  Member  1427

 ध  avi
 (Dr  Ram  Manohar  Lohia)  .  1427 (Sto  राम  मनोहर

 राज्य  सभा  से  संदेश  1428 Message  from.  Rajya  Sabha

 पुलिस  बल  का  Police  Forces  (Restriction  of  Rights)  Bill  1429

 विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  As  passed  by  Rajya  Sabha  1429

 सभा  पटल  पर  रखा  गया

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  Committee  an  Pri  vat Wa  adi  e  Members’~Bills  and  Re-

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  .  solutions  1429

 श्रठानवेवां  प्रतिवेदन
 ~

 Ninety-eighth  Report  1429

 प्रधान  मंत्री  की  छिपे  निगाहों  के  Statement  Re.  Outcome  of  Prime  Minister’s

 प्रतिनिधिमंडल के  साथ  वार्ता  के  Talk  with  Underground  Naga  Delegation  1429

 परिणाम के  art  में  वक्तव्य

 श्री  दिनेश  fag  Shri  Dinesh  Singh  1429

 Banaras  Hindu  University  (Amendment)  Bill  1430: बनारस  हिन्दू
 विश्वविद्यालय

 विधेयक

 अनुसूची  खंड  1  श्रधितियमन  The  Schedule,  Clause  1  Enacting  Formula

 qa  प्राणी  etc..  1430:

 संशोधित रूप  में  पारित  करने  का  Motion  to  Pass,  as  amended  .  I  430°

 प्रस्ताव

 श्री  मु०  कृ०  चागला  Shri  M.  C.  Chagla  1430:

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 Shri  Raghunath  Singh  1437

 श्री  बालकृष्ण fag  Shri  Bal  Krishna  Singh  .  1434

 श्री  कृष्णपाल  सिह  .  Suri  Krishnapal  Singh  .  1435

 (xiii)



 विषय  SUBJECT  G&S /  Paces

 1435
 श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 Shri  Sham  Lal  Saraf

 श्री  सूरज  पाण्ड्य  न्  Shri  Sarjoo  Pandey  1435

 Jawaharlal  Nehru  University  Bill  1436 जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय

 विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  otion to  7Consider,  as  passed  b=  Raiva

 गये  रूप  में  विधेयक पर  Sabha  1436

 विचार करने  का  प्रस्ताव

 श्री  म०  क०  चागला  Shri  M.  C.  Chagla  1436

 हनमन्तया  Shri  Hanumanthaiya  1437

 श्री  VU  1.  Shri  Krishnapal  Singh  1440

 1441 श्री  रघुनाथ  Shri  Raghunath  Singh

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  Shri  Sidheshwar  Prasad  1442

 श्री  सरजू  पाण्डेय  Shri  Sarjoo  Pandey  1444

 श्री  AIA  Shri  Muthiah  1444

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  1445 Shri  Vishwanath  Pandey

 श्री  प्रिय  गुप्त
 Shri  Priya  Gupta  1445

 श्री  शिव  नारायण  Shri  51160  Narain  1446

 श्री
 प्रकाश वीर  शास्त्री  Shri  Prakash  Vir  Shastri  1446

 at  ला  | कन्डप्पनल  1447 Shri  Kandappan

 श्री  यशपाल  सिंह  Shri  Yashpal  Singh  1448

 खण्ड 2  से  27  तथा 1  Clauses  2  to  27  and  1]  1449

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  Motion  to  pass  as  amended  1450
 Demand  for

 Supplementary  Grant  10966- a प्रस्ताव  an  1452

 अनुपूरक  भ्रनुदानों  की  मांगें  (  रेलव े)  Demands  for  Excess  Grane,  1963-64  in  res-

 1966-67 तथा  ग्रतिरिकत  pect  of  Railways  1452

 अनुदानों  की

 1963-64
 1452

 श्री स०  का०  जटिल  Shri  S.K.  Pat!

 Shri  Hanumanthaiya  1453
 श्री  हनमन्तैया

 Shri  Dinen  Bhattacharya  1453
 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य

 1453
 में  ग्राहक  अपीलों  के  बारे  में  Half

 शिपि  discussion  Re.  Income  Tax

 1454
 ma  घंटे  की  चर्चा  Appeals

 in  Agra

 1454 श्री  श०  ना०  चतुर्वेदी
 Shri  N.  Chaturvedi

 श्री  ब  भगत  Shri B.  R.  Bhagat  1455

 (xiv)



 लोक-सभा  वाद-विवाद  श्रनूदित
 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 ee  >>  ललययववदययमथवक

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 16  1966/25  1888  )

 November  16,  1966/Kartika  25,  1888  (Saka)

 लोक-सभा बजे  समवेत  हुई
 "The  Lok  Sabha  met  at  Eleventh  of  the  Clock.

 ह
 |  है  | अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  दए
 L  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair.  J

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 दिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  हिन्दी

 *303.  श्री  विभूति  fart  :

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  ने  हिन्दी  को  शिक्षा  तथा

 खनका के माध्यम के रूप में के  माध्यम  के  रूप  में  अपनाने  में  क्या  प्रगति  की  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत है

 विवरण

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  हिन्दी को  शिक्षा  तथा  परीक्षा के  माध्यम के  रूप  में  भ्र पना ने के  बारे

 में  स्थिति  इस  प्रकार है

 1.  अलीगढ़  मुस्लिस  विश्वविद्यालय

 विश्वविद्यालय ने  हिन्दी  को  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  नहीं  अपनाया है  |

 vay
 निम्नलिखित  toa  के  लिए  विद्यार्थी  दक कद  पत्रों  के  उत्तर  हिन्दी  में  दे  सकते

 (1)  हाई  स्कूल

 (2)  mea  और  sind  के  अतिरिक्त )  की  विश्वविद्यालय-पुर्वे  परीक्षा

 1313

 2362  (Ai)



 Oral  Answers  November  16,  1968

 (3)  संस्कृत  की  बी०  ए०

 (4)  संस्कृत  की  एम०  ए०

 (5)  मुस्लिम  धर्मशास्त्र  ।

 हिन्दी  की  सभी  परीक्षाओं के  प्रश्न-पत्न  हिन्दी  भाषा  में  ही  पूछे  जाते  हैं  तथा  उनके  उत्तर भी

 हिन्दी  में  दिये  जाते  हैं  ।

 2.  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 1948 से  wal  तथा  ntTertaah 2  भारतीय  भाषाओं  के  अतिरिक्त  के  अति  रिक्त  |

 कराई  Wo,  कराई  भाई  एस  बो०  बी०  एड ०,  बी०  कॉम  बी०  एस सी  ०

 ए०  एम०  एस०  भ्रौर एल एल० एल  एल०  बी०  परीक्षाओं में  सभी  विषयों  में  हिन्दी को  शिक्षा  के

 अ्रतिरिक्त  माध्यम  के  रूप में  अपनाया  गया  था  ।  1950 से  उत्तर  मध्य

 बिहार  रोक  राजस्थान से  वाले  विद्यार्थियों के  लिए  हिन्दी  ही  शिक्षा  का  माध्यम  है  ।

 और  साइंस  फेकल्टी  की  प्रवेश  इंटरमीडियट  कौर  विश्वविद्यालय परिवारों  बी ०  wo,

 बी०  एड  ०,  एम०  ato  बी०  एससी०  ax  विधि  की

 परिवारों में  बैठने  वाले  विद्यार्थी  अंग्रेजी  एवम्  प्राचीन  आधुनिक  भारतीय  भाषाओं

 शर  हिन्दी  के  अतिरिक्त )  सभी  विषयों  के  प्रश्न-पत्तों  का  उत्तर  हिन्दी  में  लिख  सकते  हैं  ।

 आयुर्वेद  कालेज  में  शिक्षा आर  परिवारों  का  माध्यम  हिन्दी  है  ।

 3.  विश्वविद्यालय

 प्रारम्भिक  में  विश्वविद्यालय  कैराकस  कौर  सोशल  साइन्स  फेकल्टी की  बी  ०  Vo

 ,  बी० Uo  के  सहायक  विषयों  के  ae  बी०  कॉम  तथा  क्वालीफाई  परिवारों

 में  गणित  शास्त्र  पर  oretaa o  भारतीय  भाषाओं के  अतिरिक्त  विरोधियों को  प्रश्नों

 के  उत्तर  हिन्दी  में  लिखने  की  भ्र नुम ति दी  गई  काफी  वर्षों  तक  इस  परीक्षण  के  पश्चात

 विश्वविद्यालय  ने  ऐसे  विषयों  में  हिन्दी  के  माध्यम  से  शिक्षा  देने  की  सुविधा  दी  जिनके  बारे  में

 विद्यालय को  तसल्ली थी  कि  पुस्तकें  उपलब्ध  हैं  प्रौढ़  कालेजों  में  हिन्दी  के  माध्यम से  शिक्षा  देने  की

 सुविधायें थीं  ।  पिछले  वर्ष  से  बी०  ए०  परीक्षा  में  इतिहास  ae  संस्कृत  में  भी  विद्याथियों

 को  हिन्दी  में  प्रश्नों के  उत्तर  देने  की  अ्रनुमति  दी  गई  थी  ।

 4.  विश्व-भारती

 विश्व-भारती ने  शिक्षा श्र  परीक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  हिन्दी  को  नहीं  wearer

 है  |

 Shri  Bibhuti  Mishra:  It  appears  from  the  statement  that  although  the

 Banaras  Hindu  University  adopted  Hindi  as  medium  of  instructions  in  1948,
 no  other  University  except  Aligarh  Muslim  University  and  Delhi  University
 have  introduced  Hindi  even  fifteen  years  after  the  constitution  was  framed.
 What  action  is  being  taken  by  Government  to  implement  the  provision  in
 our  constitution  about  Hindi  by  adopting  it  as  medium  of  instructions  at
 least  in  the  Central  Universities?
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 Shri  Bhakt  Darshan:  I  agree  with  this  view  of  the  hon.  Member  that  it
 is  the  responsibility  of  the  Union  Government  that  Hindi  should  be

 adopted  as  medium  of  instructions  especially  in  the  Central  University  but
 our  difficulty  is  that  they  are  autonomous  bodies.  Of  course,  we  invite  their
 attention  to  it  time  and  again.  As  regards  Visva-Bharti  question  of  adopt-
 ing  Hindi  as  medium  of  instructions  does  not  arise  as  primarily  Bengali  is
 the  nedium.

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Do  they  enjoy  autonomy  beyond  our  constitution?

 Autonomy  is  granted  to  institutions  within  the  constitution.  Have  Gov-
 ernment  issued  instructions  to  these  universities  that  their  autonomous
 status  would  be  terminated,  if  they  do  not  implement  the  provisions  of  the

 constitution?

 Shri  Bhakt  Darshan:  Sir,  I  agree  with  the  hon,  Member  that  the

 autonomy  to  our  universities  does  not  mean  that  they  should  act  outside
 the  constitution  of  the  country.  They  should  make  attempts  in  that  direction.
 As  already  mentioned  in  the  statement,  attempts  in  that  direction  are  still

 continuing  and  we  hope  that  there  will  be  progress  in  that  direction  also.

 श्री  कं  छप्पन  श्रीचन्द-भाषी  व्यक्तियों  के  साथ  न्याय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जो  इस  देश में

 प्रतीक  संख्या  में  हैं  क्या  सरकार  सम्बन्धित क्षेत्रों  में  प्रादेशिक  भाषाओं  के  माध्यम  वाले  विद्यालय

 स्थापित करने  को  तैयार  जैसे  तमिलनाडु में  तमिल  भाषा  केरल में  मलयालम  भाषा  वाले

 शादी  ?

 att  भक्त  दन  शिक्षा  आयोग  की  एक  मुख्य  सिफारिश  इस  विचार पर  झ्राधारित  है  कौर

 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  हम  ra  करते  हैं  कि  शीघ्र  ही  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ।

 Shri  Sidheshwar  Prasad:  Is  it  a  fact  that  the  Education  Ministry  proposcs
 to  set  uP  a  university  in  the  South  in  Hyderabad  or  Bangalore,  with  Hindi
 as  medium?  Are  Government  considering  the  question  of  grant  to  give
 financial  assistance  to  Hindi  Mahavidyalaya,  Hyderabad  with  this  end
 in  view;  if  so,  the  decision  of  Government  on  these  two  points?

 Shri  Bhakt  Darshan:  It  was  considered  some  years  ago  and  the  Ministry
 came  to  the  conclusion  that  initially  college  with  Hindi  medium  should  be
 set  up  on  a  large  scale  and  thereafter  the  question  of  setting  up  a  university
 could  be  considered,

 number  of  universities  where Shri  Yashpal  Singh:  May  I  know  the

 candidates  have  to  take  M.A.  (Sanskrit)  examination  with  English  medium?

 Will  it  mot  be  advisable  now  that  Hindi  should  be  the  medium  for  M.A.

 (Sanskrit)  examination?

 fshiy  Bhakt  Darshan:  Sir,  this  facility  is  there  in  all  these  four  Central

 universities  but
 I  will  have  to  gather  information  about  other  universities,

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  It  is  seen  from  the  statement  laid  on  the  Table  of

 the  HouSe  that  these  four  Central  universities  are  pursuing  divergent

 ponicy  in  the  matter.  Hindi  medium  has  been  adopted  in  particular  in

 the  Banaras  Hindu  University  but  it  is  not  being  done  in  other  universities,

 When  a  time  limit  for  15  years  was  laid  down  in  the  constitution,  what  is

 the  difficulty  being  experienced  by  the  Ministry  of  Education  in  introducing
 Hindi  in  these  universities  and  what  are  the  reasons  therefor?
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 Shri  Bhakt  Darshan:  Sir,  I  will  request  the  hon.  member  to  go  through  the

 statement  once  more.  There  has  been  progress  in  this  direction  in  the

 Delhi  University  and  Aligarh  Muslim  University.  I  am  satisfied  with  it,

 but  I  hope  there  will  be  satisfactory  progress  in  this  direction  in  future.

 Our  attempt  is  to  make  steady  progress.

 भारत  जनवरी  निगम  के  लिए  अमरीका  मशीनरी

 +
 *

 304.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  श्री  स०  पिच  सामन्त  :

 डा०  Ho  मो०  दास  :  सबोध a gat

 श्री  भागवत  झा  आजाद :

 डा०  Yo  ना०  खां
 :

 क्या  पेट्रोलियम कौर  रसायनਂ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नाइट्रो-फोसफेट  संयंत्र  क ेलिए  भारत  sata  निगम  को  श्रम  रिकी

 फर्म  द्वारा  भेजी  गई  मशीनरी  अ्रधिक  दोषपूर्ण  सिद्ध

 (@)  यदि  तो  विदेशी  मुद्रा  की  दृष्टि  से  इस  मशीनरी  की  क्या  कीमत  थी ‘eo

 क्या  इस  दोषपूर्ण  मशीनरी  को  बिना कुछ  दिये  बदला  जा  रहा

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 दोषपूर्ण  मशीनों  के  आने  के
 कारण  निगम  के  उत्पादन  कार्यक्रम पर  क्या  प्रभाव

 पड़ा है
 ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इक़बाल
 जी

 खाने  के  नाइट्रेट-फोन फेट  एकक  में  मशीनें  दोषपूर्ण  पाई  गई  हैं  ।

 नाइट्रो-फोसफेट  एकक  के  लिए  mere  की  गई  मशीनों
 का  कूल  मूल्य

 39°76

 लाख  डालर  है  ।  मशीनों  के  दोषपूर्ण भाग  का  ठीक-ठीक  मूल्य  नहीं  लगाया  जा  सकता  कब  तक

 लगभग  17,000 डालर  के  उपकरणों  को  बदला जा  चुका  है  ।

 ate  जी  कितनी ही  मशीनों  को  बिना  कुछ  लिए  बदला  जा  चुका है  ।  जिन

 मशीनों के  बारे  में  दावा  किया  जा  सकता  है  उनको  बदलने  पर  भारतीय  उर्वरक  निगम  जोर

 |

 संयंत्र  नवम्बर  1965  में  चालू  करने  के  लिए  तैयार  था  ।  walt  तक  निर्धारित क्षमता

 के  ग्रनुसार  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  है  |  ठेकेदारों  को  संयंत्र  के  चालू  होने  से  13  महीने  की  अवधि  में  पूर्ण

 उत्पादन  करने  का  समय  दिया  गया  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  I  wanted  to  know  the  extent  to  which  the  produc.
 tion  schedule  of  the  Corporation  had  suffered  due  to  supply  of  defective

 machinery.  The  hon.  Member  has  not  answered  this  point,  Was  the

 defective  machinery  sent  from  U.S.A.  or  was  it  damaged  in  transit  or  was
 it  damaged  in  fitting  and  assembling  by  the  engineers?
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 थ्री  इकबाल  सिंह
 :

 जब  हमने  संयंत्र  चालू  किया  तो  अनेक  दोषों  का  पता  कुछ  स्थानों

 में  पम्पों  में  खराबी थी  ;  कुछ  में  निर्माण  सम्बन्धी  खराबी  भी  थी  ;  कुछ  में  ले-बाउट की  ही
 खराबी थी  att  कुछ  में  घटिया  दर्जे  का  माल  भी  दिया  गया था  ।  कुछ  सामान बदल  दिया  गया  है  |

 उत्पादन-कार्यक्रम पर  प्रभाव  पड़ने  की  बात  बाद  में  करायेगी  ;  करार के  aia  उन्हें  संयंत्र

 के  चालू  होने  से  13  महीने  में  पूर्ण  उत्पादन  प्रारम्भ  करना  होगा  ;  वह  समय  प्रभी  पुरा  नहीं

 भर  इस  लिए  हमने  इसका  अ्रतमान च्  नहीं  लगाया  हैं  ais  ९  यदि  लगाया  भी  तो  वह  सूचना  देना

 हित  में  नहीं  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  May  I  know  whether  the  payment  of  the  value  of

 replacements  would  be  made  at  the  old  rates  or  after  taking  into  devaluation
 of  the  rupee?

 att  इकपाल सिंह  :  वे  बिना  कोई  मूल्य  लिए  सामान  बदल  रहे  हैं  क्योंकि  करार  में  ऐसी  व्यवस्था

 है  ।

 श्री स०  चं०  क्या  माल  भेजने  वाले  स्थान  पर  सुपुर्दगी के  समय  अथवा  निर्माण

 के  समय  कोई  निरीक्षण किया  गया  था  यदि  निर्माण के  aaa  निरीक्षण  किया  गया  था  तो  माल

 सप्लाई  करने  वाले  की  कितनी  जिम्मेदारी  होगी ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री
 :  अमरीकी  कम्पनी  कैमिकल  एण्ड

 ट्रिपल  कारपोरेशन |  को  डिजाइन  तैयार  करने तथा  यहां  पर  उपकरण  शादी  सप्लाई  करने का  ठेका

 दिया  गया  था  ।  हमने  निरीक्षण  का  प्रबन्ध  नहीं  किया  था  क्योंकि  सारी  जिम्मेदारी  इस  अ्रमरीकी

 कम्पनी की  थी  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  इस  अमरीकी  कम्पनी  ने  rat  जिम्मेदारी

 को  भ्रमणी तरह  नहीं  निभाया  क्योंकि  संयंत्र  का  निर्माण  करने  पर  हमें  दोष  पता  लगे  ;  लेकिन

 करार के  अ्न्तगत  उन्हें  इसे  चालू  करने  के  बाद  तेरह  महीने  में  परीक्षण  चालन की  गारन्टी  देनी  होगी  ।

 इसलिए  उन्हें  इतना  समय  दिया  जा  रहा  है  ।  इस  बीच  वे  सभी  दोषपूर्ण  मशीनों  को  जिनका  उन्होंने

 स्वयं  पता  पता  लगाया  है  शहरों  दोषपूर्ण  होना  स्वीकार  किया  बदलने  के  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  Had  the  World  Bank  suggested  that  if  machines

 were  not  purchased  from  U.S.A.,  the  aid  being  given  would  be  cut?

 श्री  श्रलगेसन  :  इसका  डी०  एल०  एफ०  के  ऋण  AK  Vo  कराई  डी०  के  ऋण  से  निर्माण

 किया  गया  था  |  ऋण  की  शर्ते  यह  थी  कि  मशीनें  अमरीका से  खरीदनी  होंगी  ।

 श्री दे०  द०  क्या  करार  में  कोई  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  संयंत्र  के  चलने  में  कोई  खराबी

 होने  पर  निर्धारित  मुग् राव जा  देना  होगा
 ?

 ot  ग्र लगे सन  मैं  बता  चुका  हूं  कि  ठेकेदार  को  संयंत्र  को  निर्धारित  क्षमता  के  झ्रनुसार  चलाने

 के  लिए  इसके  चलाये  जाने  से  तेरह  महीने  का  समय  मिलेगा  ।  यदि  वह  ऐसा  नहीं  करता  तब  ही

 हमें  erat  करनी  होगी  ।  मैं  समझता हूं  कि  हम  कानूनी  कार्यवाही कर  सकते  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  उपमंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जाती है  कि  हमें

 उन  के  पास  पड़ी  फालतू  पुरानी  तौर  बेकार  मशीनें देना  लगभग  पूर्व  प्रायोजित था  जिससे
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 —-- -———  वह  यह  कसे  कह  सकती  हैं  कि  यह  पुर्व-ग्रायोजित था  ?

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  हमें  लाखों  टन  उर्वरक की  हानि हुई  इन  खराब  पुरानी  मशीनों

 के  कारण  हमें  उत्पादन  में  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  वह  उत्तर दे  चुके  हैं  ।

 श्रीमतीਂ  सावित्री  निगम  :  क्या  इस  ठेके  पर  हस्ताक्षर करने  वाली  किसी  कम्पनी  भ्रमणा

 व्यक्ति पर  कोई  जिम्मेदारी डाल  दी  गई  है  जिससे यह  ठेका  इतना  त्रुटिपूर्ण
 कि  हम  इन  मशीनों

 की  सप्लाई  करने  वाले  व्यक्तियों  के  विरुद्ध कोई  कार्यवाही  नहीं कर  सके
 ?

 महोदय  :  प्रभी  तेरह  महीने  का  समय  बाकी  है  जिसमें  सप्लायर  कमी  को  दूर  कर  सकता

 है  या  मशीनों  को  बदल  सकता  है  |  वह  भ्र वधि  हज़रत  समाप्त  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  काशीਂ राम  गीत  :  हमें  नवीनतम  मशीनों  प्रौढ़  तकनीकी  जानकारी  की  आवश्यकता  है  ।

 इस  संयंत्र  को  भ्राधुनिक  प्रौढ़  नवीनतम  जानकारी  के  प्राधा  पर  बनाया  गया  था  कौर यदि
 तो  कया  इसकी  इस  दृष्टि  से  जांच

 की
 गई

 थी  ?
 यदि

 तो
 इतने  थोड़े  से  समय  में  कमियां  कैसे

 हो  सकती हैं
 ?  qat  भविष्य  में  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  मशीनें  खरीदते  समय  ऐसी

 बातें  फिर  न  सरकार  कोई  समुचित  कायंवाही  करेगी

 श्री  श्रलगेसन  :  जो  कमियां  पता  लगी  हैं  वे  इसके  निर्माण  सम्बन्धी  नहीं  हैं  बल्कि  वे  यांत्रिक

 शरर  उपकरण  सम्बन्धी  कमियां  हैं  ।  जहां  तक  निर्माण  के  तरीके  का  सम्बन्ध  वह  बिल्कुल ठीक

 मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  रासायनिक  संयंत्रों  को  अपनी  पूरी  क्षमता  पर  उत्पादन

 करने  में  कही  महीने  हवा  वर्ष
 तक  लग  जाते हैं  ।  हम 6  या  9  महीनों में  पूरा  या  कम  से  कम

 75  प्रतिशत  उत्पादन कर  ७०९१ ११५५,

 श्री  रंगा  :  क्या  सरकार  ने  यह  योजना  बनाते  समय  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया था  ?

 श्री  गे  दान  :  कभी  कभी  ऐसा  भी  होता है  कि  हम  इसके  ज  से  संतुष्ट न  हों  ।  मैं  ऐसा कह

 चुका  हूं  |  हम  समझते  हैं  कि  इस  कम्पनी  ने  हमारी  बड़ी  बदनामी  कराई  है  ।  हमने  यह  बात  उनको

 तथा  ग्र धि कारियों को  बता  दी  है  ।  लेकिन  ठेके  के  अन्तर्गत  उनके  पास  समय  है  झ्र  हमें
 अभी  इस

 बारे  में  प्रतीक्षा  करनी  है  कि  वे  इसमें  क्या  सुधार  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  काशी  राम  प्रति  मेरे  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  गया  है  कि  क्या  यह  नवीनत

 जानकारी  वाली  एक  आधुनिक  मशीन  है  ।

 श्री  श्रलगेसन  :  मैं  शरू  में  बता  चूका  हूं  कि  जहां  तक  निर्माण  के  तरीके  का  सम्बन्ध  उसमें  कोई

 बड़ी  नहीं  तरीके  जानकारी  के  पुराने  होने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  ये  सब  ठीक  हैं  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  जैसा  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  उग्रा  है क्या  भ्रम रिकी  नियोजकों  ने

 कुछ  ऐसी  wera  शर्तें  रखी  हैं  जो  हमारी  सरकार  की  नीति
 के

 अनुरूप  नहीं  हैं  ;  यदि  हां

 wert  महोदय  :  इस  संयंत्र के  बारे  में  ?
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 भी  रामनाथन  Afar:  हल्दिया  के  बारे  में  ।

 श्री  इकबाल  fag:  ae  हीदिया  ट्राम्बे  है  ।

 qa  उर्वरक  कारखाने

 *
 305.  श्री  सुरेख पाल  सिह :  क्या  पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 दुर्गापुर  तथा  कोचीन  स्थित  उवंरक  कारखानों  के  भ्र ति रिक्त  चौथी  योजना  की  अवधि

 में  सरकारी  क्षेत्र  में  दो  ak  vars  कारखाने  स्थापित  करने  के  नये  सरकारी  प्रस्ताव  को  कार्यरूप  देने

 के  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  AK

 क्या  इन  नई  परियोजनाओं  के  लिए  भ्रपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  जुटाने  की  व्यवस्था  कर  ली

 गई  है
 ?

 पेट्रोलियम  att  रसायन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इकबाल
 :

 भारतीय  उर्वरक

 निगम  जिनको  बरौनी  में  एक  उकेरा  कारखाना  लगाने  श्र  नामरूप  में  उकेरा  कारखाने का

 विस्तार  करने  के  बारे  में  तकनीकी  श्रमिक  संभाव्यता  अध्ययन  प्रतिवेदन  तैयार  करने  को  कहा  गया

 अपने  प्रतिवेदन दे  दिये  हैं  ।  न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नहीं  ।  इन  योजनाकारों  के  लिये  उपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  जुटाने  की  व्यवस्था  at  नहीं

 की  जा  सकती |

 aft  सुरेन्द्रपाल  tag
 :

 नये  संयंत्र  लगाने  की  बात  सोचने  से  पु्वे,जैसा  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि

 काफी  माता  में  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  नहीं  क्या  इस  बारे  में  अनुमान  लगा  लिया  गया  है  कि  हमारी

 बैरकों  की  अनुमानित  आवश्यकता  मौजूदा  कारखानों का  विस्तार  करके  उन  कारखानों

 हारा  जो  निर्माणाधीन  हैं  ग्रोवर  जो  शीघ्र  चालू  हो  जायेंगे  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किये

 जाने  वाले  उन  नये  कारखानों  द्वारा  जिनके  बारे  में  बातचीत  काफी  द  पहुंच  गयी  किस  हद  तक  पूरी

 हो  सकेगी  ;  यदि  तो  इस  जांच-पड़ताल  का  क्या  परिणाम  रहा  ?

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  श्रलगेसन )
 :

 कई  ठोस  प्रस्ताव  हैं  कई  परियोजनाओं

 हैं  जो  निर्माणाधीन  हैं  जो  बहुत  शीघ्र  चौथी  श्र  पंचवर्षीय  योजना  के  बाद  के  वर्षों  में  चालू  होंगी  ।

 हम  ट्राम्बे  नामरूप  में  विस्तार  करने  की  बात  सोच  रहे  हम  बरौनी  में  एक  नया  कारखाना

 लगाने  कौर  गुजरात  में  कारखाने  का  विस्तार  करने  की  बात  सोच  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  कारखानों  का

 विस्तार  करके  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  नये  कारखाने  लगा  कर  हम  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना में  निर्धारित  21  लाख  टन  नाइट्रोजन उर्वरक  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 att  सुरेन्द्रपाल  fag
 :

 क्या  सरकार  नीवेली  के  घटिया  किस्म  के  कोयले  से  उवेरक  बनाने  के  लिये

 एक  नया  संयंत्र  स्थापित  करने  के  किसी  नये  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  यदि  तो  वह

 खाना  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 थ्री  श्रलगेसन
 :

 नीवेली  कारपोरेशन  का  एक  उर्वरक  कारखाना  है  जिसमें

 केशनਂ
 तरीके  से  यूरिया  बनाया  जाता  है

 ।
 इसमें  इस  वर्ष  के  श्रारम्भ  में  उत्पादन  शुरू  था

 |
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 एए  एए  डकलटाण

 थ्री  स०  सो०  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  विश्व  बैंक  में  एक  यह  नई  मांग  भेजी  है

 कि  या  तो  वह  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  उर्वरक  उद्योग  के  विकास  के  लिये  विदेशी  पूंजी  झ्रामंत्रित  करने  के

 सुझाव  को  स्वीकार  करे  अर्थ-व्यवस्था  के  इस  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  के  लिये  सहायता  लेना  बन्द  कर
 दे  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  उधर  उद्योग  के  बारे  में  विश्व  बैंक  से  ऐसा  दबाव  पड़ा  है  कौर  यदि  तो  सरकार

 की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 att  श्रलगेसन  :  इस  बारे  में  ae  के  समाचारपत्र  में  एक  समाचार  प्रकाशित  झा  था  ।  ऐसी

 कोई  शर्ते  नहीं  रखी  गई  |  विश्व  बैंक  ने  भारत  में  उकेरा  कारखानों  में  पूंजी  लगाने  के  लिये एक  ars

 संघ  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  पुनर्विचार  किया  है  ।  इस  बारे  में  वित्त  मंत्री  के  जब  वहू  वाशिगटन गये

 बातचीत की  गई थी  ।  वित्त  मंत्री  ने  स्पष्ट  किया  कि  हमें  पुराने  सारे-संघ  बक्टल का अनुभव का  अनुभव

 eat  उन  शर्तों  को  मानना  कसे  संभव  नहीं  है  |  विश्व  बैंक  ने  एसी  कोई  शत  नहीं  रखी  कि  जब

 तक  हम  नये  साउथ-संघ  प्रस्ताव  को  नहीं  कोई  धन  नहीं  दिया  जायेगा  ।  ऐसी  कोई

 बात  नहीं  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  राजस्थान में  पिछले  10  वर्षों  से  कोई  उर्वरक  कारखाना  नहीं  चल  रहा

 है  ;  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  एक  कारखाना  लगाने  का  प्रस्ताव  था  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  इसमें  क्या

 कठिनाइयां हैं  ।  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कारखाना  नहीं  लगाया  जा  सकता  तो  सरकार

 स्थान  में  एक  उवंरक  कारखाना  स्थापित  कर  सकेगी  ?

 श्री  इकबाल  fag  :  हनुमानगढ़  में  एक  उर्वरक  कारखाना  लगाने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  था
 कौर  इसको  बाद  में  कोटा  के  लिये  बदल  दिया  गया  अब  इस  पार्टी  को  लाइसेंस  समाप्त  करने के

 बारे  में  नोटिस  दिया  जा  रहा  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  In  the  fertiliser  factory  set  up  at  Madras  with
 foreign  assistance,  the  investment  by  India  is  larger  but  even  then  we  were
 not  given  the  post  of  the  Managing  Director  there.  An  American  was

 appointed  to  that  post  I  want  an  assurance  from  the  hon.  Minister  as  to
 what  steps  are  being  taken  to  keep  their  control  in  future  over  such
 factories?

 Mr.  Speaker:  What  they  are  going  to  do,  this  assurance  cannot  be  given.

 स्त्री  श्रलगेसन  :  इस  प्रश्न  पर  सभा  में  प्रश्न-काल  में  कई  बार  काफी  चर्चा  हुई  थी  ।  इस

 पर  मैंने  एक  वक्तव्य  भी  दिया  था  ।  इस  पर  कई  तरह  से  नियंत्रण  रखा  जाता  है  |  ऐसा  नहीं है  कि  यदि

 हम  विदेशी  सहयोगियों  को  प्रबन्ध-्रधिकार सौंप  देते  तो  वे  हमसे  परामश  किये  बिना  हमारी  इच्छा

 के  कुछ  कर  सरके  |  यदि  कोई  विवाद  उठता  है  तो  उसको  सुलझाने  के  भी  तरीके हैं  ।  करार  में

 इसकी  व्यवस्था की  गई  है  |  इसलिये  इसका  प्रश्न  नहीं  उठता  है  क्योंकि  हमारे  पास वह  तकनीकी

 जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  हम  परिस्थिति  वश  विदेशी  सहयोगियों  को  इस  समय  या  कुछ  वर्षों  के

 लिये  प्रबन्ध-ग्रधिकार  सौंप  देते  हैं  तो  ऐसा  नहीं  है  कि  वे  अपनी  मर्जी  से  कुछ  कर  सकें  ।

 Shri  Braj  Behari  Mehrotra:  Is  it  contemplated  to  set  up  a  fertiliser  plant
 at  Singarauli  where  coal-mines  have  been  found?

 Shri  Iqbal  Singh:  There  is  no  such  proposal

 काशी राम गप्त राम  गुप्त  :  नैफ्था  तरीका  एक  नवीनतम  तरीका  है  कौर  उर्वरकों के  लिये  काफी  धन

 विदेशी  मुद्रा
 र  जानकारी

 की  आवश्कता है  ।  क्या  मंत्री  महो  दय  को  पता  है  कि  इस  देशमें:मल  संबंधी
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 नवीनतम  प्रयोग  सफलतापूर्वक  किये  गये  कौर  पता  लगा  कि  इससे  भूमि  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचती

 झर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  मंत्री  महोदय  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 में  इस  पर  बराबर  जोर  डाला  जाये  कौर  सरकारी  फर्मों  को  खाद  के  तौर  पर  मल  का  प्रयोग  करने  के

 बारे  में  बड़े  पैमाने  पर  प्रयोग  करने  को  कहा  जाये  ताकि  उर्वरकों  की  कमी  पुरी  की  जा  सके  ?

 भ्रघ्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  अच्छा  सुझाव है

 श्री  कादरी राम  गीत  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  आधुनिक  उर्वरक  कारखानों  के  लिये

 काफी  धन
 प्रौढ़

 विदेशी  मुद्रा  की  प्रा वश्य कता  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि
 क्या

 इस  बात  पर
 भी

 विचार  किया  जायेगा  ate  कमी  को  पूरा  किया  जायेगा  ।

 थी  झल गे सन  :  यह  एक  सुझाव  है  जिस  पर  खाद्य  तथा  ae  मंत्री  ध्यान  देंगे  ।

 डा०  कर्मी  साहजी :  दस  वर्ष  पहले  भारत  सरकार  ने  राजस्थान  में  हनुमानगढ़  में  एक  उर्वरक

 कारखाना  लगाने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  श्री  बी  ०  सी०  मुकर्जी की  भ्रध्यक्षता में  एक  प्रयोग

 नियुक्त  किया  था  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  भी  कि  इस  ने  इस  कारखाने
 के  लगाने  के  बारे

 में  रिपोर्ट  दे  दी  ग्रोवर

 फिर

 भी

 यह  क्यों  नहीं  लगाया  गया  !

 श्री  इकबाल  सिह  मैंने  बताया  था  कि  हनुमानगढ़  में  एक  हलबरट  कारखाना  लगाने  के  बारे  में

 एक  पार्टी  को  लाइसेंस  दिया  गया
 था  ।  फिर  वह  लाइसेंस  कोटा  के  लिये  कर  दिया  गया  ।  इस  पार्टी

 ने  अभी  कारखाना  नहीं  लगाया  है  ।  इस  पार्टी  को  लाइसेंस  समाप्त  करने  के  लिये  नोटिस  दिया

 गया

 ा wie  wo  oad ०
 श्रीमतीਂ  ज्योत्सना  चन्दा  :  सरकार  को  नाम  रूप  Tah  क  के  कब  पुरा  हो  जाने  की

 आशा है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  बात बात  पर  सभी  स्थानों पर  कारखानों के  बारे  में  प्रश्न  पूछने  की

 अनुमति नहीं  दूंगा

 श्रीमती  ज्योत्सना चन्दा  :  यह  DISGUT

 यह  कब  चालू  होगा  इस  कारखाने  को  चालू  करने  में  जो  विलम्ब  हो  रहा  है  उसके  क्या  कारण  हैं
 |

 श्री  इकबाल  सिह  यह  अगले  वर्ष  भ्रमित  में  चालू  होगा  |

 श्री  मार्नासह  पृ०  पटेल  :  देश  गुजरात  राज्य  अ्रमरीकी  सहकारी  समितियों

 के  सहयोग से  सहकारी  उर्वरक  कारखाने  की  स्थापना के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अगला  प्रश्न  ।
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 AY  लीला घर *  306.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  नि०  रण  भास्कर  :
 श्री हू  ato  लिंग  रेड्डी

 att  यदा पाल fag  :
 श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :

 थ्री  हुकम  चन्द  कछवाय :  श्री  ७ श्रोंकार लाल बेरवा लाल  बैरवा  :

 थीं  बड़े  :  श्री  बागड़ी  :

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्य  यह  सच  है  कि  17  1966 को  नागा  विद्रोहियों  के  एक  बड़े  दल  हारा

 उखरुल  में  उखरुल-त्रासद रोड  पर  माक्  स्थान  पर  मणिपुर  राइफल के  एकदम  पर  घात  लगाने

 के  फलस्वरूप  मनीपुर  राइफल्स के  कुछ  सिपाही  मारे  गये  बहुत  से  घायल  हुए  ;

 यदि  तो  हताहतों  की  संख्या क्या  है  ;  भ्र ौर

 सरकार  की  इस  बारे में  कया  प्रतिक्रिया है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  :  17  1966  को

 नागा  विद्रोहियों  के  एक  दल  ने  मान  के  निकट  मणिपुर  राइफल्स  के  एक  दल  को  घेर  लिया  ।  कुछ  लोग

 हताहत हुए  |

 मनीपुर  राइफल्स  के  दो  व्यक्ति  मारे  गये  श्र  तीन  हुए  ।

 सुरक्षा के  उपायों  को  gag  किया  गया  है  ।

 Shri  Vishwanath  Pandey:  This  incident  did  not  take  place  only  on  that

 date.  attacked  on In  Ukhrul  and  other  surrounding  areas  Naga  rebels

 Manipur  Rifles  several  times.  They  burnt  several  places  and  damaged  them,
 The  security  arrangements  made  by  Manipur  Rifles  there  is  inadequate
 Do  the  Government  contemplate  to  declare  this  area  as  Military  zone  and
 want  to  entrust  the  security  work  there  to  the  Military.

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  There  is  no  such  proposal.

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  The  marks  which  are  found  on  the  arms  used
 for  ambushing  Manipur  Rifles  men  show  that  they  were  manufactured  in

 What  is  the  reaction  of  Government  to  this? Pakistan,  America  ang  China.

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  It  has  been  replied  to  several  times  on  the

 floor  of  this  House.  We  are  taking  steps  to  stop  such  incidents,

 Shri  Yashpal  Singh:  Are  the  people  of  that  area  helping  thos  eNaga
 xebels  or  are  our  security  measures  inadequate?

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  The  people  there  are  with  the  Government
 and  that  is  why  people  there  are  becoming  desperate  day-by-day.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  In  view  of  the  recurrence  of  such
 incidents  there  for  several  years,  I  want  to  know  whether  our  Police

 Department  is  unable  to  check  them.  Why  the  security  measures  there
 are  not  entrusted  to  the  army?  What  is  the  difficulty  in  it?

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  It  is  wrong  to  say  that  Police  Department  is
 unable  to  handle  the  situation.  They  are  doing  their  best.  The  situation

 there  is  very  difficult  but  they  are  doing  their  best.
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 sit  नि०  भास्कर  :  क्या  यह  सच  है  कि  नागा  विद्रोही  ऐसी  स्थिति  पैदा  कर  रहे  हैं  जिससे

 मनीपुर  में  प्रगति  श्राम  चुनाव  न  हो  सकें  ?

 Ae  l ्
 श्री  विद्या चरण  थे  छुटपुट  घटनाये

 श्री  प्र०  नीचे  बरुआ  :  क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  के  लगभग  तीन  सब-डिवी  जन  नागा  विद्रोहियों

 के  कब्जे में  हैं  ?

 थनी  बिद्या चरण  कल  यह  सच  नहीं  है  ।

 शी  हेम  एक  भ्रांत  तो  छिपे  नागा  इस  समस्या  के  राजनीतिक  समाधान  के  लिये  प्रधान

 मन्त्री  के  साथ  बातचीत  कर  रहे  हैं  श्ररौर  दूसरी  भ्रांत  नागा  विद्रोही  मनीपुर  के  उन  क्षेत्रों  में  अपनी  हिंसक

 गतिविधियों  को  बढ़ा  रहे  हैं  जहां  युद्ध-विराम  समझौता  होने  से  पुर्व  शान्ति  थी  ।  क्यो  मैं  जान

 सकता  हैं
 कि  क्या  सरकार  ने  मनीपुर  में  नागा  विद्रोहियों  को  रोकने के  लिये  कोई  कार्यवाही की

 क्या  सरकार  ने  वहां  ara  चुनाव  शान्ति  से  निपटाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  है

 क्योंकि  नागा  विद्रोही  ऐसा  नहीं  होने  देना  चाहते
 ?

 att  विद्या चरण  यह  सभी  को  पता  है  कि  नागा  विद्रोहों  में  भी  एकता  नहीं है  ।  उनमें

 भी  कई  गट  हैं  ।  कुछ  कार्यवाही  किये  जाने  का  समर्थन  करते  हैं
 श्रौर कुछ  समर्थन  नहीं  करते  |

 जहां

 तक  लोगों  की  सुरक्षा  का  सम्बन्ध  पर्याप्त  व्यवस्था  की  गई  है  ौर  हमें  स्थानीय  लोगों  का  भी  सेन

 प्राप्त  ्य  है  ।  सुरक्षा  दलों  को  स्थानीय  लोगों  का  समर्थन  मिलने  से  नागा  विद्रोहियों  के  कुछ  दल  धीरे

 धीरे  निरुत्साहित  होत  जा  रहे  हैं  और  उन्होंने  हिंसक  कार्यवाहियां  आरम्भ  कर  दी  हम  इस  बारे  में

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  वहां  प्राम  चुनाव  हों  |

 थ्री  हेम  जो  कुछ  उप मन्त्री  महोदय  ने  यहां  कहा  उससे  मनीपुर  के  मुख्य  मन्त्री  सहमत

 नहीं हैं  ?  उनका  कहना  है  कि  नागा  विद्रोही  मनीपुर  राज्य  के  कुछ  क्षेत्रों म  अपनी  गतिविधियां बढ़ा

 रहे  हैं  कौर  वे  यह  चाहते  हैं  कि  चनाव  न  हो  सके ं।

 meat  महोदय  :  यदि  मुख्य  मन्त्री  उनकी  बात  से  सहमत  नहीं  तो  में  क्या  |

 ait  हेम  बुरा  :  यह  हमारे  लिये  चेतावनी है

 aft  त्यागी  जब  सरकार  इस  घटना को  भारत  सरकार  नागा  विद्रोहियों के  साथ  किये

 गये  कथित  युद्ध-विराम  प्रिया  शान्ति  समझौते  का  उल्लंघन  तब  ठीक  रहेगा  |

 श्री  बिद्या चरण  |  जी  हां  ।  हम  ऐसा  करते  हैं  ।

 भ्रौषघधियां रोगाणनादी  पदाये

 *
 307.  go  चा०  लिंग  रेड्डी

 :
 श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  चक्रवर्ती
 :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  पेट्रोलियम कौर  रसायन  मन्त्री  24  1966 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  644  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रगाणनाणी दिक  द  दि  देव  ह  दि  ८  है तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 प्रविधि

 में

 ate

 तथा  पदार्थों  के  उत्पादन

 को  तेजी  से  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई है  ;
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 क्या  अवमूल्यन  के  पश्चात्  उन
 के

 मूल्य  बढ़  गये  हैं  ;

 (7)  औषधियों  तथा  रोगाणुनाशी  पदार्थों  के  मामले  में  देश कब  तक  आत्मनिर्भर हो  जायेंगी  ?

 पेट्रोलियम  रसायन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इकबाल
 :

 एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 खपत  की  भारत  सरकार  द्वारा  चलाये  गये  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  तथा  रासायनिक

 उद्योग  के  लिये  sara  कच्चे  माल  पूति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उत्पादन
 लक्ष्य

 निर्धारित  किये

 गये  हैं  इन  लक्ष्यों  पर  आघारित  देश  में  इन  तस्तुत्नों  उत्पादन  है  तथा  किया  जा  रहा  है
 |  इसके

 श्नतिरिक्त  भ्रत्यावश्यक  औषधियों  जिनमें  रोगाणुनाशक  पदार्थ  भी  शामिल  का  उत्पादन  इण्डियन

 ड्रग्ज  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  जो  कि  एक  सरकारी  क्षेत्र  की  कम्पनी  है  में  भी  आरम्भ  किया

 जा  रहा है  ।  तराशा  की  जाती  है  कि  इस  कम्पनी  के  दो  एकक--एन्टीबायोटिक्स  ऋषि  केश

 तथा  सिंथेटिक  ड्रग्ज  वर्ष  1966  के  ग्रस्त  तक  उत्पादन  असम्भव  कर  देंगे  |  उन्हें  शीघ्र  पूरा

 करने  के  हर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  इन  एककों  के  अतिरिक्त  हिन्दुस्तान  एण्टी  बायोटिक्स
 és  पिम्परी  जो  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  एक  अरन्य  उपक्रम  भ्रत्यावश्यक  औषधियों  की  उत्पादन

 क्षमता  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 अवमूल्यन  के  पश्चात्  श्रौषघधियों के  मूल्यों  में  कोई  सामा  य  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  भ्रौषध

 मूल्य  तथा  नियन्त्रण  )  1966  के  गन् तगत  झोपड़ियों  के  मूल्य  सरकार  की  अनुमति

 के  बिना  नहीं  बढ़ाये  जा  सकते  ।

 यह  अनुमान  लगाया  ज  ता  है  कि  जब  सरकारी  क्षेत्र  के  सद  एकक  पुरी  क्षमता  से  काम

 करने  लगेंगे  तथा  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रस्त  तक  अधिकतर  अत्यावश्यक  श्रौषघियों  में  देश  लगभग

 झतसगिनेर
 हो  जायेगा  |

 श्री  हु  ato  लिगरेड्टी  :  विवरण  में  कहा  गया  है  के  लिये  उत्पादन  के  लक्ष्य

 रित  किये  गये  हैं  ।”  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  है  कौर  क्या  आयात  को  कम  करने  के  लिये  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है  यदि  तो  किस

 a  ah  ?

 शमी  इकबाल  fag:  आयात  पहले  ही  बहुत  हद  तक  कम  कर  दिया  गया  1962-63

 में  alga  की  लागत  11  करोड़  रुपये  थी  कौर  श्री  घट  कर  यह  6  करोड़  रुपये  रह  गई  है  ।

 देसी  उत्पादन  बढ़  रहा  है  प्रौढ़  आयात  में  कमी  की  जा  रही  है  ।

 श्री  हु  ato  लिंग  रेड्डी  :  क्या  ऋषिकेश  तथा  हैदराबाद  की  दो  परियोजना
 हों

 में  उत्पादन

 आरम्भ  हो  गया  है  ?  इनमें  कितनी  पूंजी  लगाई  गई  है
 तथा  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  में  हुई  अत्यधिक

 देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  इकबाल  सिह  प्रारम्भिक  अवस्था  में  इन  परियोजनाओं  की  क्रियान्विति  में  कुछ  विलम्ब

 हो  गया था  ।  अरब  इन  में  मास  तथा  जनवरी  के  वार्म  में  उत्पादन  रम्भ  हो  जायेंगी  |
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 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  माननीय  मन्त्री  को  विदित  है  कि  बहुत
 सी

 TAT Tah

 feat  उपलब्ध  नहीं  जबकि  wea  प्रायश्चित  श्रौषघधियां  बहुतायत  में  आवश्यकता  से  ara

 मात्रा में  उपलब्ध  वर्ष  1966  में  इन  तीन  का  रखानों  में  उत्पादन  आरम्भ  होने  के  बाद  क्या  स्थिति

 होगी  ?  gard  कितनी  प्रतिशत  आवश्यकतायें  इन  से  पुरी  हो  जायेंगी  ?

 श्री  इकबाल  सिह  जेसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  गत  वर्ष  हम.रा कुल  उत्पादन  150  करोड़
 रुपये  का  था  तथा  हमारा  ग्रा यात  केवल  6  करोड  रूपये  का  था  ।  जब  हमारे  दो  कारखानों  में

 दन  प्रारम्भ  होगा  तो  अरयात  में  are  गिरावट  जायेगी  |

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Medicinal  plants  and  herbs  are  in  abundance
 in  India  and  very  useful  medicines  can  be  produced  from  them.  I  want  to
 know  whether  Government  propose  to  establish  a  factory  for  producing
 drugs  and  antibiotics  of  indigenous  system  from  these  medicinal  plants
 ‘and  herbs.

 Shri  Iqbal  Singh:  Medicines  of  indigenous  system  are  produced  by  private
 parties,  We  are  giving  them  as  much  help  and  facilities  as  they  require.
 But  Government  is  not  going  to  establish  any  such  factory  in  public  sector.

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  हमारा  ग्रोवर  तथा  रोगाणुनाशी पदार्थ  उद्योग  TAIT होना

 चाहिए  ait  भ्रनुसंधान  कार्य  केवल  सरकारी  क्षेत्र  के  सरकारी  संस्थान  तथा  उन  भारतीय

 कम्पनियों  में  संभव  है  जो  विदेशी  सहयोग  से  चलाई  जा  रही
 क्या

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई

 निश्चित  नीति  बनाई  है  कि  भविष्य  में  केवल  उन्ही  विदेशों फर्मों  को  सहयोग की  झ्र नुम ति  दी

 जिन  के  उद्योग  अनुसंधान  प्रधान  होंगे  अन्यथा  नहीं
 ?  क्या  सरकार

 ने
 सरकारी  क्षेत्र

 के  कारखानों

 तथा  सरकारी  संस्थानों  में  बड़े  पैमाने  पर  अ्रनूसंधान  प्रारम्  कर  दिया  है
 ?

 पेट्रोलियम ate  रसायन  मंत्री  (att
 :

 पिम्परी  स्थित  हिन्दुस्तान

 टैक्स  लिमिटेड  में  एक  बहुत  अ्रच्छी  water  शाखा  है  ।  इस  ने  बहुत  बरच्छा  कार्य किया  है  शर

 कई  नई  दवाईयों  का  आविष्कार  किया हैं  जैसे  स्ट्रीपटोसाइक्लीन

 विदेशी  कम्पनियां  भी तथा  जो कि  बहुत  उपयोगी  कीटनाशक  पदार्थ है  ।

 इन  अविष्कारों की  ऑ्राकृष्ट  हुई  तथा  उन्होने  पैटन्टस लिये हैं, जिस लिये  जिस  से  वे  इन्हें बेच  सकेंगी

 और  हमें  रायलटी  प्राप्त  होगी  इसलिये  हमने  इस  बात  पर  पुरा  ध्यान  दिया  कि  उचित श्र

 फिया  जाये  ।.  एक  gear  दो  गैर-सरकारी संस्थान  भी  ऐसे  हैं  जो  औषधि  संबंधी  अनुसंधान  कार्य

 करते हैं  ।

 श्री  काशी  राम  गीत  :.  मंत्री  महोदय  ने  गलत  उत्तर  दिया है

 maa  महोदय  :.  सदस्य  महोदय  मुझे  लिखकर  दे  सकते  हैं  कि  यह  उत्तर  गलत  है  ।  मैं  इस

 परन्तु इस  समय  मैं  यह  निर्णय  नहीं  कर  सकता  कि  यह  उत्तर गलत  है

 अथवा  सही  |

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ :  मूल  wea  मौलिक  अनुसंधान के  कार्य  जोकि  रोगाणुनाशक

 पदार्थ  तथा  अन्य  जीवनदायक  एवं  महत्वपूर्ण  प्राविधियाँ  बनाने  के  कार्य  में  प्रगति  करने के  लिये  बहुत

 आवश्यक है  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 श्री
 श्रलगेसन

 :  शिक्षा  मंत्रालय  के  तत्वावधान में  केन्द्रीय  vive  श्रतुसंधान  संस्थान  मूल

 अनुसंधान
 का  कार्य  कर  रहा  है  ।
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 श्रीमती  रेणुका  विवरण के  भाग  में  कहा  गया  है

 मूल्य  तथा  नियंत्रण  )  1966 के
 अन्तर्गत  ग्रौषधियों  के  मूल्य

 कार  की  पूर्व  के  बिना  नहीं  बढ़ाये  जा  सकते
 1.0

 क्या  सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  इस  प्रदेश  का  पालन  कम  प्रौर उ  लंघन  प्रधिव  किया  जाता

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  रादेश  के  होते  हुए  भी  देश  के  विभिन्न  भागों  में  औषधियों  के  दाम  बढ़

 गये  हैं  ?  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  औषधियों  के  दाम  न  बढ़ें  सरकार  क्या  कार्यवाही करती  है  ?

 श्री  श्रलगेसन  :  माननीय  सदस्य  की  धारणा  निराधार  है  ।  वास्तविकता तो  यह  है  कि

 जब  हर  क्षेत्र  में  वस्तृश्नों  के  दाम  बढ़  गये  औषधियों  तथा  दवाइयों  के  दाम  उसी  स्तर  पर  जिस

 पर  वर्ष  1963 में  थे  ।  अ्रधिकतर  wigan  के  दाम  नहीं  बढ़ाये  गये  भ्रौरप  उन्हें  स्तर  से  नीचे

 ही  रखा  गया  है  यद्यपि  उद्योग  दाम  बढ़ाने  के  लिये  जोर  डाल  रहे  हैं  प्रो  उन  का  कहना  हैं  कि  सब

 उद्योगों के  उत्पादों  के  दाम  बढ़  गये  हैं  तथा  उनके  लिये  आवश्यक  कच्चे  साल के  दाम भी

 बढ़  गये  हैं  ।  अ्रौषधियों  तथा  दवाइयों  के  दाम  लगभग  वही  हैं  जो  वर्ष  1963  में  थे  ।

 नई  दवाईयों  का  सम्बन्ध  है  उन  के  बारे  में  जब  निर्णय  किया  जाता  है  ,  तब  उनके  लिये  लाईसेंस  की

 मांग  की  जाती है

 डा०  कर्मी  साहजी  :  क्या  रोगाणुनाशी  पदार्थों  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  नियंत्रण  किया  गया  है

 श्र  कया  इस  के  परिणामस्वरूप  एलर्जी  हो  जाने  के  माम  लों  में  कमी  भाई  है  ?

 श्री  अझलगेसन :  मैं  समझता  हुं  कि  ऐसा  gaz  |  किस्म  नियंत्रण  के  पर्याप्त  प्रबन्ध  हैं  |

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  arate  की  लागत  घट  कर  6

 करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  रह  गई  है  ।  परन्तु  भारत  में  चल  रही  विदेशी  फर्मों को  दी  जाने  वाली

 राशि  का  भी  हिसाब  लगा  लिया  गया  है  ?  क्या  उन  पर  कोई  रोक  लगाई  गई  है  ?  क्या  ऐसा  कोई

 ara  क्रम  बनाया  गया  है  जिससे  इस  राशि  का  दिया  जाना  समाप्त  कर  जायेगा  तथा  हमारे

 सरकारी  क्षेत्र  के  औषध  निर्माण  कारखानों  का  उत्पादन  ताकि  हम  श्रात्मनिभ॑र

 हो

 श्री  श्रलगसन
 जी  wet  दर्जन  फर्म  ऐसी  जिन  में  शत  प्रतिशत विदेशी  gay  लगीं

 हुई  है  कौर  वे  अपने  लाभों
 को

 विदेशों  में  भेजती  जिस  से  विदेशी  मुद्रा  बाहर  जाती  परन्तु

 जिस  किसी  फर्म  में  विदेशी  पूंजी  60  प्रतिशत  से  लगी  हुई  चाहे  वह  80  प्रतिशत हो  अ्रथवा

 100  हम  उस  फर्म  पर  जोर  डालते  हैं  कि  विदेशी  पूंजी की  मात्रा  को  60  प्रतिशत  से

 नीचे  लाया  जाय  ।.  बहुत  से  मामलों  में  हम  सफल  हुए  हैं
 ।

 इस  तरह से  हम  धीरे-धीरे विदेशी  पूंजी

 के  बाहर  जाने  को  कम  कर  रहे  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  Have  Government  ever  considered  the  reasons  as
 to  why  we  could  not  achieve  any  substantial  results  even  after  spending
 crores  of  rupees?  I  think  our  failure  is  due  to  the  fact  that  this  depart-
 ment  has  been  entrusted  in  non-technical  hand  ang  while  it  shou'g  have  been

 entrusted  to  those  who  have  studied  medicine,  it  have  been  entrusted  in
 the  hands  of  engineers.  In  my  opinion  entrusting  this  department  in  the
 hands  of  engineers  is  like  entrusting  the  work  of  Parliament  in  the  hands
 of  wrestlers  or  entrusting  the  work  of  the  Supreme  Court  into  the  hands  of
 doctors,  So  I  suggest  that  this  department  should  be  taken  away  from  the
 hands  of  the  engineers  and  it  should  be  handed  over  to  doctors  Then
 alone  we  will  be  able  to  achieve  some  substantial  results?
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 )  es  मौखिक  उत्तर

 श्री  श्रलगेसन  :  शायद  ag  समझते  हैं  कि  औषधियों  तथा  दवाईयों  का  निर्माण  गैर-तकनीकी

 व्यक्तियों  को  सौंपा  गया  परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  इन  औषधियों के  निर्माण  का  कार्य  बहुत

 ही  दक्ष  तकनीकी  व्यक्तियों  को  सौंपा  गया  है  ।

 संख्या  309  के  बारे  में

 Re.  Q.  309

 श्री  खाडिलकर  इस  प्रश्न  की  ग्राहता  के  संबंध  में  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 इस  समय  यह  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  क्योंकि  यह  प्रश्न  कार्यसूची अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  कियां  जा  चुका  है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय सम्बन्धी  स्कूल

 *
 309.  किस  Wo  सामंत  :  श्री  भागवत  AT  अजाद :

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  श्री  प्र  ब्र  बारूद :

 श्री  सुबोध  सदा  :  डा०  Ho  मो०  दास  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  संबंधी  भारतीय  सकल  में  विद्याथियों  को

 हिन्दी  श्रथवा  अरन्य  भारतीय  भाषाओं  में  शोध  कार्य  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  कौर उन
 पर

 विभिन्न  प्रकार  की  पाबन्दियां  लगाई  जाती  हैं  ;

 क्या  स्कूल  द्वारा  अब  भी  इस  बात  पर  जोर  दिया  जाता  है  कि  जिस  भाषा  में  शोध  सामग्री

 उपलब्ध  न  उस  भाषा  में  शौध  की  नहीं  दी  जायेंगी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  उस  विशेष  भाषा  का  शोध  शिक्षक  स्कूल  में  न  तो
 विद्यार्थी

 को  उसकी  पसन्द  की  भाषा  में  शोध  कार्य  की  भ्  नहीं  दी  जाती  है  ;

 क्या  यह  संस्था  झपने  को  समय  की  श्रावश्यकताओओं  के  प्रारूप  ढालने  को  तेयार  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय में  उप-मंत्री  भवत
 :  श्र  नहीं  ।

 ate  स्कूल  की  अ्रकादमी-परिषद यह  निर्णय  पहले  ही  कर  चकी  है  कि  स्कूल  में

 परीक्षा  तथा  झ  का  माध्यम  भाषा  होगी  |  फिर  भी  अनुसंधान  अ्रध्ययन
 बोर्डे

 स्वविवेक  से  अंग्रेजी  के  eran  किसी  भाषा  में  थीसिस  लिखने  के  लिए  स्कूल  के  विद्याथियों  को

 अनुमति दे  सकता  बशर्तें कि  थीसिस  की  भाषा  में  थीसिस  की  जांच  करने  के  लिए  सक्षम  अधीक्षक

 अझर  परीक्षक  मिल  जाएं  ।

 स्कूल  के  झ्रनुसंधान  अध्ययन  बोर्डे  के  सामने  उक्त  निर्णय  के  अनुसार  किसी  पर  विचार

 करने  के  लिए  अभी  तक  ऐसा  कोई  मामला  नही  प्राया  है  ।

 श्री
 स०

 चं०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  उस  संस्था  के  एक  परीक्षार्थी  ने  प्रश्न  पत्र  के  उत्तर

 हिन्दी  में  लिखे  तथा  उसके  मामले  पर  श्रमी  तक  बिचार  नहीं  किया  गया  है  ale  उसका

 परिणाम  घोषित  नहीं  किया गया  है  ?  यदि  हिन्दी  में  प्रश्न  Tal  का  उत्तर  देना  नियम  विरुद्ध  नहीं

 माना  तो  उसका  परिणाम  प्रकाशित  किये  जाने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण हैं  ?
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 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 जैसा  कि  मैं  ने  मुख्य  प्रश्न  के  उत्तर  बताया  ऐसा  को  ई  मामला
 बोड़े

 के  नोटिस  में  नहीं  बराया  है  ।  यदि  हमारे  सामने  ऐसा  कोई  मामला  करायेगा  तो  हम  उस  पर  विचार

 क  रगें

 थी  दी०  चे  क्या  यह  सच  है  कि  कल  अथवा  परसों  इस  संस्थान  द्वारा  सप्रू  हाउस

 में  एक  गोष्ठी  का  श्रोत  किया  गया  था  और  इस  संस्थान  के  एक  विद्यार्थी  को  इसलिये  निकाल  दिया

 गया  क्योंकि  वह  गोष्ठी  में  हिन्दी  में  बोला  था  ?

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मुझे  इस  की  कोई  जानकारी  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  लिखेंगे
 तो  मैं  जांच  करूंगा ।

 Shri  L.  Dwivedi:  Despite  the  assurances  given  by  the  Ministry  many
 a  time  that  students  can  do  research  work  in  Indian  languages,  whenever

 any  students  do  research  work  in  a  Indian  language  they  are  given  ill
 treatment  and  they  are  not  liked.  Whenever  any  information  is  asked  from
 the  Ministry  in  this  regard,  the  answer  is  given  that  they  have  no  informa-
 tion.  It  is  said  that  if  the  Members  would  write  to  them,  they  would
 conduct  enquiries.  I  want  to  know  when  the  notice  of  the  question  was

 given  more  than  a  month  ago,  why  is  that  they  have  no  information.  I

 know  when  that  student  was  turned  out,  he  was  told  by  his  professor
 that  go  and  complaint  against  us  to  the  Parliament,  to  the  Members  of
 Parliament  and  to  the  Government  and  they  can  do  no  harm  to  us.  I  want
 to  know  by  what  time  the  Ministry  will  decide  to  provide  guides  for  the
 Indian  languages  incorporated  in  the  constitution,  so  that  the  students  may
 not  face  difficulties  in  taking  examinations  in  these  languages?

 Shri  Bhakt  Darshan:  This  question  can  be  divided  in  two  portions.

 Mr.  Speaker:  Last  portion  may  be  replied.

 Shri  Bhakt  Darshan:  The  answer  to  last  portion  is  that  if  any  student
 has  been  turned  out  his  case  will  be  investigated.

 Mr.  Speaker:  He  has  asked  about  the  time  by  which  Government  will

 take  a  decision.

 Shri  Bhakt  Darshan:  I  have  stated  in  reply  to  the  main  question  that
 whenever  students  will  make  such  requests,  full  facilities  will  be  given
 to  them.  No  such  case  has  so  far  been  brought

 before
 the  Commission.

 aft  प्र०  च०  सर्वेक्षण  सामन्त  तथा  द्विवेदी  की  बात  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  यह
 जानना

 चाहता  हुं  कि  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रयत्न  संबंधी  संस्था  में  सरकार  कब  तक  हिन्दी  प्रारम्भ  कर  सकेगी
 ?

 श्री  भक्त  दन  :  इस  संबंध  में  मैं  प्रिये  मूल  उत्तर
 को

 दोहराने  के  ग्र ति रिक्त  यह

 सुविधा  पहले  ही  दी  हुई  है  कौर  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।

 Shri  Madhu  Limaye:  I  have  got  a  note  from  an  officer  of  the  Indian
 School  of  International  Studies.  The  name  of  the  student  about  whom  this

 discussion  is  going  on  is  Ved  Prakash  Vedic,  The  said  officer  has  stated
 in  his  note:

 अनुवाद  ग्रपेक्षित  है  ।  जब  तक  उसे  नहीं  पैं झ्राप के  पत्न  का  मूल्यांकन  नहीं

 कर  सकता  |  यदि  तो  इस  मामले  को  निदेशक  के  पास  भेज  सकते
 (4
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 Then  if  any  student  writes  his  name  in  the  attendance  register  in  Dev

 ‘Nagri  script,  his  name  is  cut  off.  If  he  again  corrects  his  name,  the  officer

 coneerned  writes  that:

 उन्हें  बता  al  कि  रैजिस्टर  स्कूल  का  अधिकृत  दस्तावेज  है  तथा  इसमें  हेर  फेर  करना  उस  के

 लिए  बहुत
 अनुचित

 हैਂ

 त्यागी  :  उस  अ्रधिकारी  का  नाम  क्या  है  ?

 Shri  Madhu  Limya:  His  signatures  are  mot  legible.  You  can  see  it.  My
 Point  is  how  the  teachers  or  other  officers  of  an  institution  dare  to  behave
 like  this,  which  has  been  given  more  than  50  lakhs  of  rupees  from  the
 central  exchequer,  though  I  have  this  point  that  according  to  the  constitution
 Hindi  alone  is  the  national  language  of  the  country.  I  take  all  Indian

 languages  to  be  the  national  languages.  I  would  like  to  know  the  nature  of

 steps  Government  propose  to  take  to  stop  giving  grants  to  that  institution
 and  the  time  likely  to  be  taken  for  the  same?

 Shri  Bhakt  Darshan:  The  question  put  by  the  hon.  Member  relates  to  a

 particular  person.  If  he  writes  to  me,  I  will  look  into  it.

 Shri  Madhu  Limaye:  It  is  a  question  of  principle.

 Mr.  Speaker:  You  can  hand  over  these  papers,

 Shri  Madhu  Limaye:  I  am  handing  over  these  papers.  But  it  is  a  ques-
 ction  of  principle.

 Mr,  Speaker:  Please  take  your  seat.  I  will  take  them  from  you.

 ‘Shri  Bhakt  Darshan:  I  have  not  yet  completed  my  reply.  In  regard  to
 ‘the  question  of  principle  raised  by  the  hon,  Member,  I  want  to  draw  his

 ‘attention  towards  the  statement  given  by  the  hon.  Education  Minister  on

 ‘4th  September,  in  which  he  has  stated  that:

 सितम्बर  को  हुई  राधे  घंटे  की  चर्चा  के  दौरान  दिये  गये  अपने  आश्वासनों को  दोहराता

 हूं  कि  यदि  मेरा  ध्यान  किसी  ऐसे  मामले  की  ate  दिलाया  गया  जिसमें  अध्यापकों

 के  चयन  अथवा  किसी  wea  मामले  में  संस्थान  ने  कोई  ऐसा  कार्य  किया  जो  नहीं

 किया  जाना  चाहिए  तो  मैं  उस  मामले  की  स्वयं  जांच  करूंगा  यह  सुनिश्चित

 करूंगा  कि  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  अ्रनुदानों  का  उचित  ढंग  से  उपयोग  किया  जा

 रहा  है
 ग

 can  say  nothing  more  than  this.

 श्री  age  सिह  क्या  हम  यह  समझें  कि  माननीय  मंत्री का  विचार  अधिकारियों  को  केवल

 इसीलिए  सजा  देने  का  है  कि  उन्होंने  सोच  समझ  कर  काम  किया  है  ?

 श्री हेम  बरुआ  :
 चूंकि  ग्रस्त  राष्ट्रीय  प्रध्ययर  संबंधी  स्कूल  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  नहीं है  यह  एक

 राष्ट्रीय  संस्था  है  प्रौढ़  यह  राष्ट्रीय  संस्था  भारतीय  भाषाओं  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रही  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  इसके  अधिकारी  उचित  ढंग  से  काम  सरकार

 का  कया  कड़ी  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?'
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 att  भक्त  मैं  इस  धारणा  को  ठीक  करना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  ag  संस्था  भारत  में  स्थित

 फिर  भी  इसका  article  स्वरूप  भी  है  |

 थनी  हेम  बिलकुल  नहीं  |  इससे  बहुत  बड़ा  अन्तर  हो  जायेगा
 |

 थी  भक्त  दर्शन  श्रीमान  इस  संस्थान  में  न  केवल  बहुत  से  छात्र  रोक  शिक्षक  देश  के  विभिन्न

 भागों से  ard  बल्कि  विदेशों  से  भी  छात्र  तथा  शिक्षक  ard  हैं  ।

 ait  ही०  ना०  मुकर्जी  :  श्री  मधु  लिमये  के  प्रश्न  में  जिस  विद्यार्थी  के  मामले  का  उल्लेख  किया

 गया  वह  जहां  तक  मुझे  स्मरण  कई  महीनों  से  इस  सभा  में  उठाया  जा  रहा  मंत्री  महोदय  ने

 जो  wat  कहा  है  कि  सरकार  ने  इस  संस्था  में  डिग्री  पाने  के  उद्देश्य  से  भारतीय  भाषाओं  का  प्रयोग

 करने  के  लिए  हर  संभव  सुविधा  प्रदान  की  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  कारण  है  कि  इस  विशेष  विद्यार्थी  को  बाहर  निकाल  गया  है  कौर  उन  लोगों  ने  इस  के

 साथ  बहुत  बुरा  व्यवहार  किया  है  जो  भारतीय  भाषाओं  को  हीन  समझते  हैं  तथा  इस  संस्थान

 में  महत्वपूर्ण  स्थान  रखते  हैं  सरकार  उन  व्यक्तियों  के  व्यवहार  को  ठीक  करने  के  wae

 श्राप  को  अन्तर्राष्ट्रीय  विशेषज्ञ  समझते  हैं  तथा  जो  भारतीय  भाषियों  का  नहीं  करते  कोई  कायें

 वाही  क्यों  नहीं  कर  रही  है
 ?

 भक्त  दर्शन  :  मैं  केवल  अपने  प्राश्वासन  को  दोहरा  सकता  हूं  कि  मैं  स्वयं  इस  मामले पर

 गोर  करूंगा  ।

 शी  कंडप्पन  :  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  तीन  महीने  की  अवधि  में  यह  प्रश्न  सभा  में  चौ  थी  बार

 उठाया  गया  है  ।  क्या  सरकार  इस  संस्थान  का  स्तर  बनाये  रखना  चाहती  है  अथवा केवल  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  प्रशासित  होने  के  कारण  इस  संस्था  में  हिन्दी  का  प्रचार  करना  चाहती है  ?  इस  संस्थान

 में  विदेशों  के  छात्र  तथा  तामील  are  के  छात्र  भी  शिक्षा  पाते  हैं  ।  केवल  श्री  वेद  प्रकाश  वैदिक  नामक

 एक  जिसके  अभिभावक एक  संसद  सदस्य  शरारत करता  है  |

 Shri  Madhu  Limaye:  He  is  a  very  good  student.  I  have  raised  other
 matter  also

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  बेठ  उन्हें  ऐसे  शब्दों  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिए  ।

 श्री  रंगा  :  इस  मामले  का  सम्बन्ध  केवल  एक  छात्र  से  इस  सम्बन्ध में  कई  बार

 प्रश्न  की  अनुमति  दी  है  |

 maa  महोदय  :  मैंने  इस  बात  पर  की  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  वह

 शरारत कर  रहा  है  ।  यह  प्रश्न  पन्द्रह  दिन  पहले  रखा  जाना  चाहिए  था  ।  कल  घटना  उक्त

 छात्र  द्वारा  पूर्व  आयोजित थी  ।

 श्री  दाजी  :.  मरा  एक  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ।  वह  लड़का  भ्रपने  बचाव  के  लिए  यहां  उपस्थित

 नहीं है  ।  वह  ये  सब  बातें  उसके  बारे  में  कसे  कह  सकते  हैं
 ?

 श्री  कंडप्पत  इस  संस्थान  को  उसकी स्वायत्तता  वंचित किया  गया  है  सरकार

 का  विचार  शिक्षा  के  स्तर  को  बनाये  रखने  का  है  भ्रमणा  केवल  हिन्दी  का  प्रचार  करना  है
 ?

 att  भक्त
 दर्शन

 :  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  न  केवल  हिन्दी.ग्रप्रितू सभी

 भारतीय  भाष

 मआशरों  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाना  चाहती

 है  ।
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 थ्री  खाडिलकर  :  हम  एक  बहुत  गंभीर  मामले  पर  विचार  कर  रे  हैं  क्योंकि  यह  मामला  एक

 विश्वविद्यालय  की  स्वायत्तता  ate  शिक्षा  से  सम्बन्धित  है  ।  )

 थी  प्रिय  गीत  :  मुझे  प्रश्न  पूछने  से  पहले  अ्रपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिए  सभा  से  निकाला

 किन्तु  जब  माननीय  सदस्य  को  उसकी  अनुमति  दी  जा  रही  है  |

 माननीय  सदस्य  अरपना  अनुपूरक  प्रश्न  पूछें  ।

 श्री  खाडिलकर  :.  मुझे  इस  प्रश्न  की  ग्राह्मता  के  बारे  में  है  ।  चूकि  एक  छात्र  की  संसद

 सदस्य तक  पहुंच  है  इसे  चौथी  बार  उठाया  गया  है  ।  इससे  विश्वविद्यालय के  प्राधिकार  उपेक्षा

 होती  है  श्र  भ्रनशासनहीनता को  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।  पूसा  संस्थान  इरादी  इसी  प्रकार  के  संस्थान

 देश  में  कौर  भी  हैं  ।  चंकी  विश्वविद्यालय  द्वारा  प्राप्त  इस  प्रकार  की  संस्थानों  को  चलाने  के  लिये  सरकार

 उन्हें  श्रनदान देती है ग्रत देती  है  FAT  सरकार  उनमें  भी  शिक्षा  के  माध्यम  के  बारे  में  वही  नीति  लागू  करती  है
 ?

 थी  भक्त  दिन  :  सरकार  के  दृष्टिकोण  का  सारांश  यह  है  कि  इन  संस्थानों  को  पूरी  स्वायत्तता

 दी  जाप  fara  इन  Acar  को  भी  देश  में  श्राम  शिक्षा  पद्धति  के  aaa  कार्य  करना  चाहिए

 बोनस  भुगतान  1965

 ने  510  श्री  मोय  sit  रामसेवक  यादव

 थ्री  यदापाल fag  बागड़ी

 या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  बोनस  भुगतान
 19  65  के  बारे  में  7  सितम्बर

 1966  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  848  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  तीन  से  पांच  वर्षों  की  sites  के  पर  निकाली  गई  बोनस

 की  वर्तमान  दर  को  कायम  रखने  के  हेतु  बोनस  भुगतान  1965 में  एक  नई  धारा  जोड़ने

 के  सझावों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 रोजगार  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़  शौर

 इस  प्रकार  का  एक  सुझाव  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय  के  फैसले  द्वारा  पैदा  की  गई  स्थिति  का  सामना  करने

 के  लिए  कुछ  अन्य  सुझाव  इस  समय  द्विपक्षीय  समिति  के  सामने  हैं  ।  द्विपक्षीय  समिति  का  गठन

 ट्रिपक्षीय स्थायी श्रम  समिति  द्वारा  26  1966  को  हुई  प्रश्न  बैठक  में  किया  गया  था

 समिति  की  पहली  बैठक  26  1966  को  हुई  पौर  इसकी  बैठक  10  1967

 को  होनी  निश्चित हुई  है  ।

 Shri  Maurya:  The  Bonus  Act  does  not  apply  to  certain  industries  such
 as  shoe  and  chappal  industries  in  Agra,  Kanpur  ang  Delhi  employing  50
 to  100  persons  as  a  result  of  which  thousands  of  workers  are  adversely
 affected.  May  I  know  whether  Government  propose  to  take  some  steps  in

 this  regard?

 Shri  Shah  Nawaz  Khan  The  question  relates  only  to  those  industries
 A  ct which  come  under  the  purview  of  the  Bon  ACT
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 Shri  Maurya:  Since  this  Act  does  not  apply  to  the  various  industries

 mentioned  above  as  a  result  of  which  the  workers  of  these  industries  are

 adversely  affected.  I  want  to  know  what  steps  are  proposed  in  this  regard.

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  (Shri  Jagjivan
 Ram):  So  far  this  question  is  concerned,  this  relates  to  a  particular  matter,
 But  this  Act  should  be  applied  to  all  such  industries  which  come  under  its

 purview.  It  does  not  apply  to  shoe  industry.  The  hon.  Member  should
 know  that  if  there  is  some  labour  dispute  in  those  industries  which  came
 under  State  Government,  they  should  approach  the  State  Government  in

 that  regard.

 Shri  Maurya:  The  hon.  Ministers  deliberately  evade  or  try  to  evade
 certain  issues.  The  owners  of  shoe  industry  take  a  plea  for  not  applying
 the  Payment  of  Bonus  Act  that  they  employ  workers  on  contract  basis.
 May  I  know  whether  the  attention  of  the  Government  has  been  drawn  to
 this  exploitation  of  workers.

 Shri  Jagjivan  Ram:  The  hon.  Member  should  know  that  a  board  has
 been  constituted  for  the  workers  working  in  shoe  and  leather  industry,
 The  board  will  look  into  these  matters  anq  then  mecessary  steps  will  be
 taken.

 Shri  Yashpal  Singh:  May  I  know  how  the  Government  would  compensate
 the  workers  for  the  loss  being  suffered  by  them  due  to  judgement  of  the

 Supreme  Court  and  for  mot  amending  this  Act?

 Shri  Shah  Nawaz  Khan:  As  I  have  stated  the  matter  is  being  looked

 into  by  a  committee  of  the  representatives  of  workers  ang  employers.

 Necessary  steps  will  be  taken  in  this  regard  after  the  recommendation  of
 the  Committee  are  received.

 gaat  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 हल्दिया  में  पेट्रो-रसायन उद्योग  समूह

 *  301.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  20  सितम्बर  1966 के  स्टैन्ड  तथा  21

 1966  के  हज़रत  बाजार  पत्रिका  के  कलकत्ता  संस्करण  में
 प्रक  शित  इस  समाचार

 की  att  दिलाया  गया है  कि  चौथी  योजनाकाल  में  हल्दिया  में  पेट्रोरसायन  उद्योग  समूह

 स्थापित  करने  योजना  छोड़  दी  गई  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  विदेशी  फर्मों  तथा  सरकारों
 ने

 इस  के  लिये  ऋण  तथा

 विदेशी  सहायता  देने के  प्रस्ताव  किये  थे  वे  एक  एक  करके  अपने  प्रस्ताव  वापिसले  रही  हैं  ;

 श्र

 यदि
 तो  इसके  क्या

 कारण
 हैं  ?

 पेट्रोलियम  त्र  रसायन  मंत्री  :
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 झर  '  किसी भी  विदेशी फर्म  या  विदेशी  सरकार  से  कोई भी  पेशकश  प्राप्त

 नहीं हुई  थी  झर  उनके  पेशकशों  को  वापस  लेने का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 *308.  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :

 श्री  दी०  चं०  दार्मा

 क्या
 गृह-कार्य  मंत्री

 10  1966 के
 तारांकित  प्रश्न  संख्या 376  के  उत्तर  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  बैनेट  कोलमैन  एण्ड  कम्पनी के  कुछ  डायरेक्टरों  )  के  विरुद्ध

 लगाये  गये  झ्रारोपों
 की

 जांच  के  आधार  पर  इस  कम्पनी  के  विरुद्ध  कोई  कानूनी  कार्यवाही
 न  करने का  निर्णय  किया है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 यदि  उपरोक्त भाग
 का

 उत्तर  नकारात्मक तो  कया  कार्यवाही  करने

 विचार ह  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  यदावग्तराव  से  :
 महा  न्यायवादी का  समुपदेश

 प्राप्त  हो  गया है  की  कार्यवाही  उसके  अनुसार की  जायेगी  ।

 महात्मा  गांधी  की  जन्म  दांताब्दी

 || *  311.  श्री  प्र्  (6  चक्रवर्ती  श्री  दी०  wo  sat

 श्री  हु०  चा०  लिंग  डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 2  1969  को  महात्मा  गांधी
 की

 जन्म  शताब्दी  मनाने के  लिए  क्या

 कदम  उठायें  गये  हैं  ;

 क्या  सरकार ने  यूनेस्को  तथा  उसके  सदस्य  देशों  को  समारोह में
 भाग  लेने के  लिए

 आमन्त्रित  किया है  जिससे  शताब्दी  समारोह को  अन्तर्राष्ट्रीय  स्वरूप  दिया  जा  सके  ;

 क्या  यूनेस्को  गांधी  जी  के  जीवन  तथा  सिद्धांतों  पर  एक
 गोष्ठी  करवाने

 के  लिए  सहमत  हो  गई  है  ;

 क्या  महात्मा  गांधी के  सम्मुख  जीवन  की
 गतिविधियां  शनि  तथा  उसे  समस्त

 विश्व में  प्रदर्शित  करने के  लिए  कोई  प्रदर्शनी  शझ्रायोजित  की  जा  रही है  जिससे  लोगों  को

 गांधी जी  के  जीवन  के  बारे में  अधिक  जानकारी  प्राप्त  करने का  अवसर  मिल

 दिक्षा  मंत्रालय में  उप-मंत्री  भक्त
 :  भारत  में  गांधी  शतवर्धिकी  का

 समारोह  मनाने
 के  लिए एक  प्रे-पुरे  कार्य-क्रम का  भारत  सरकार  द्वारा  गठित  एक
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 राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  किया जा  रहा  जिसके  ग्रध्यक्ष  भारत  के  राष्ट्रपति हैं  ।"  एक  कार्यकारी

 समिति  भी  गीत  की  गई  है  जिसके  श्रेय प्रधान  मंत्नी  शतवाधिकी के  लिए  गांधी  सम्बन्धी

 विभिन्न  कार्यक्रमों  को  तैयार  करने  कौर  उन्हें  चलाने  के  लिए  बारह  उप-समितियां  भी  बनाई

 गई  हैं  ।  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ने  अपने-अपने  राज्यों  में  कार्यक्रमों पर  परमल  करने  के  लिए

 श्रपने-्रपने  यहां  राज्य  शतवाधषिकी  समितियां  भी  गठित  की  हैं  ।

 अब  तक  तैयार  किए  गए  कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  इस  प्रकार  हैं

 दिल्ली में  ड  नामक  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शन  का  आयोजन  ;  में

 1969 में  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय सेमिनार  ate  देश  के  ग्न्य  भागों  में  प्रत्य  ऐसे  सेमिनारों का  आयोजन

 विदेशों में  शतवाधिकी  समारोह  saad रूप  से  प्रायोजित  करना  ;  गांधी जी  से  सम्बन्धित

 सभी  रचनाकरों  श्र  निबंधों की  ग्रंथसूची  तैयार  करना  ;  घर-घर  में  गांधी जी  का  संदेश  पहुंचाना

 सार्वजनिक  संचार के  सभी  साधनों को  काम में  लाना  ;  गांधी  संप्रहालयों  कौर  गांधी-कोषों  की

 स्थापना  ;  जिन  स्थानों में  पीने के  शुद्ध  पानी  की  व्यवस्था न  वहां  इसकी  व्यवस्था  करना

 देहाती  पुननिर्माण  का  श्रमिक  कार्यक्रम  हाथ  में  लेना  ;  नशाबंदी को  ale  भंगी  शक्ति को  प्रबल

 में  लाना  ;  देश में  एकता  को  बढ़ावा  देना  शर  महिलाओं  तथा  बच्चों  का  कल्याण |

 हा ं।

 यह  यूनेस्को के  विचाराधीन है  ।

 दिल्ली  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनी
 प्रायोजित  की  ated  इसे  विदेश Tal 97 भेजने  का  इरादा  नहीं  है

 ।
 फिर

 भी
 विदेशों  के  प्रमुख  Te  तालियों  झ शर  विश्वविधालयों

 में  प्रदर्शनियां  श्रायोजित  करने  के  लिए  सहायता  देने  का  विचार

 India  Office  Library,  London

 *312,.  Shri  M.  Dwivedi  Shri  Vishwa  Nath  Pandey
 Shri  P.  C.  Borooah  Shri  H.  C.  Linga  Reddy
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  Shri  Vasudevan  Nair:
 Shri S.  C  Samanta  Shri  Warior

 Dr.  M.  M.  Das  Shri  R.  S.  Pandy
 Shri  Subodh  Hansda

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state

 (a)  the  progress  made  in  the
 direction

 of  transfer  to  India  of  India

 Office  Library,  London;  and

 (b)  when  the  Library  ‘is  likely  to  be  transferred  to  India?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  Government  of  India  have  no  inf  tion  of  further  progress  from  the

 position  stated  in  reply  to  Star  red  Question  No.  77  given  on  27th  July,

 1966  in  thie मी  ह  हैं  House

 (b)  Does  not  arise
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 गर-सरकारी  तेन  कम्पनियाँ

 *
 313.  श्री  पदा पाल सिह

 aft  रामसेवक  यादव

 श्री  बागड़ी

 कया  पेट्रोलियम abe  रसायन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार का  विचार  1966-67 में  कुछ  गैर-सरकारी तेल  कम्पनियों  को

 हाथ में  लेने का  है  ;

 )  यदि  तो  उन  तेल  कम्पनियों के  नाम  क्या  हैं  तथा  उन  में  कितने  कर्मचारी  काम

 रहे

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  श्रलगेसन )
 जी

 प्रश्न ही  नहीं  उठता ।

 गोखले  दाताठ्वी

 314.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गोखले  शताब्दी  वर्ष  के  दौरान  स्वर्गीय  श्री  गोखले  की  याद  मनाने  के  लिए

 कोई  विशेष  काय  करने के  बारे में  सरकार  विचार  कर  रही  यदि  तो

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रयोजन के  लिए  कोई  राशि  निर्धारित  की  है  ;  श्र

 बया  सरकार  का  विचार  उच्च  संवैधानिक  तथा  संसदीय  अध्ययन  के  लिए  कोई  केन्द्र

 अथवा  झ्र का दमी  स्थापित  करने  तथा  उसका  नाम  स्वर्गीय  श्री  गोखले के  नाम  पर  रखने का

 शिक्षा  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  भक्त  :  से  परन्तु

 स्वैच्छिक  निजी  प्रयत्न  द्वारा  आयोजित  शताब्दी  समिति  नाम  की  एक  समिति  बनाई

 गई  जिस  के  gear उप  राष्ट्रपति  डा०  जाकिर  हुसैन  हैं
 |

 Formation  of  an  Economic  Pool

 #315.  Shri  Naval  Prabhakar:
 Shri  Yashpal  Singh:
 Shri  Bagri:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given
 1964  and  state: to  the  Starred  Question  No.  353  on  the  23rd  September.

 (a)  whether  Government  have  since  arrived  at  some  conclasion  regurding
 12  formation  of  an  Economic  Pool  for  staffing  various  managerial  positions

 in  the  Public  Sector  Undertakings;  and

 (b)  if  so,  the  main  features  thereof?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  ri  Vidya
 Charan  Shukla):  (a)  and  (b).  The  various  aspects  connected  with  the  forma-
 tion  of  Central  Economic  Pool  are  still  under  consideration
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 दिल्ली  के  उप-राज्यपाल  की  वित्तीय  शक्तियां

 *
 516.  श्री  बागड़ी  :

 थ्री  यशपाल सिह  :

 श्री  रामसेवक यादव  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के उप  राज्यपाल  ने  DAIS  सरकार से  वित्तीय  मामलों में  झर

 ates  शक्तियां  मांगी हैं  ;  atk

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या हैं  इस  बारे में  सरकार  की  क्या

 प्रतिक्रिया  ह ै?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  :  कौर  दिल्ली

 के  उप-राज्यपाल से  उनको  अतिरिक्त  वित्तीय  शक्तियां  दिए  जाने  के  बारे  में  कोई  स्पष्ट

 सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुए  ।  उन्होंने  विकास  योजनाओं को  लागू  करने  में  विभिन्न  मंत्रालयों

 को  स्वीकृति के  लिए  लिखने की  आवश्यकता  के  कारण  उनके  सामने  खाने वाली  कठिनाइयों  की

 उनसे उन  विशिष्ट  अतिरिक्त  शक्तियों  के  बारे  में कौर  मामूली  सा  संकेत  किया  है  ।

 स्पष्टीकरण  गया  है  जिन्हे ंवे  योजनाओं की  क्रियान्विति  तथा  aa  मामलों  के  लिए

 प्राप्त  करना  चाहेंगे  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  उब  रक  कारखाना  तथा  तेल  दोधक  कारखाना

 *317.  श्री  प्र०  चं०  श्री  Ho  alo  द्विवेदी

 श्री  भागवत  AT  :  श्री go  चा०  लिंग

 श्री  स०  सामन्त :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (®)  क्या  प्रत्येक राज्य  में  एक-एक  उर्वरक  कारखाना  तथा  एक-एक  तेल  शोधक  कारखाना

 स्थापित  करने  की  एक  योजना

 यदि  तो  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  इस  योजना  को  कहां  तक  क्रियान्वित

 किया  कौर

 क्या  इस  योजना  में  भरतीय  उर्वरक  निगम  के  योजना  तथा  विकास  विभाग  (fedtorr)

 में  उपलब्ध  वैज्ञानिक  तकनीकी  व्यक्तियों  की  सेवाओं  का  अनुकूल उपयोग  करने  की  व्यवस्था है  ?

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  :  कौर  ऐसी  कोई

 नही ंहै  ।  तथापि  जहां  तक  उर्वरक  कारखानों का  सम्बन्ध  जब  उन  कारखानों  का
 निर्माण

 हो  जावेगा  जिनका  निर्माण  चालू  है  या  जिनको  स्थापित  करने  के  लिए  लाइसेंस  दिये  गये  तोः

 लगभग  प्रत्येक  राज्य  में  कम  से  कम  एक  कारखाना  हो  जाएगा  |

 भारत के  उर्वरक  निगम  के  योजना  तथा  विकास  प्रभाग  के  पास  जो  वैज्ञानिक  तथ

 तकनीकी  ज्ञान  उपलब्ध  है  उसका  उपयोग  किया  जा  रहा  है  |
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 भारतीय  भाषा प्र ों  का  विकास

 *318.  श्री  मधु  लिमये  :

 att  fara  पटनायक  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HoT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  भारतीय  भाषाओं  के  विकास  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  काम  में  उनके

 कायिक  प्रयोग  के  लिये  हिन्दी  तथा  हिन्दी  दो  क्षेत्र  बनाने  अनुवाद  करने  की  योजना  बनाने

 पर  विचार कर  रही है  ;  शर

 भाप  ay  रसकर  काग  af  के  ee
 घर

 reer  नवीसों  के  करो  के

 बारे  में  सरकार  कित  वैकल्पिक  योजनाश्रों  को  आरम्भ  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उप-मंत्री  भक्त  :
 सरकार  ऐसी  कोई  योजना  बनाने

 का  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 किसी  वैकल्पिक  योजना  के  बनाने  का  सवाल  नहीं  उठता  है  क्योंकि  26  1965

 से  हिन्दी  भारत  की  सरकारी  भाषा  बन  चुकी  है  कौर  राज  भाषाएं  1963 की  धारा  3

 में  उन  सभी  सरकारी  कामों  के  लिए  wait  के  निरंतर  प्रयोग  की  व्यवस्था  जिनके लिए  यह  26

 1965  से  पहले  प्रयोग  की  जा  रही  थी  ॥

 गौहाटी  तेल  दोधक  कारखाना

 *
 319.  प्रीति  ज्योत्सना  चन्दा  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 श्री  हेम  बरुआ  श्री  प्र०  चल  बर्पा

 श्री  हरि  विष्णु कामत

 क्या  पेट्रोलियम  wie  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 गत
 12  कौर  13

 सितम्बर
 को

 गोहाटी  तेल  शोधक  कारखा  ने  के

 एकक  बन्द  कराये  गये  थे  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे  ;

 इसके  परिणामस्वरूप कितना  नुक्सान  gar  ?

 पेट्रोलियम  श्र  रसायन  मंत्री  :  हां  ।

 एक  पम्प  में  खराबी  पड़  जाने  के  कारण  कोकिंग  यूनिट  को  बन्द  करना  पड़ा  था  ।  तैयार

 हुए  करूड  के  लिये
 र् रेज  की  कमी  के  | क क  DIAS

 डिस्टिलिशन  यूनिट  को  भी  बन्द  करना  पड़ा  था  ।
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 इन  दिनों  में  काम  बन्द  रहने  के  कारण
 4500  सच  WEE  साफ  नहीं  a  सका ।  यदि

 हस  कमी  को  बाद  में  पुरा  किया  जाये  तो  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।

 ने  320.  श्री  वासुदेवन नायर  :

 शी  वॉरियर :

 श्री  हेमराज :

 कया  शिक्षा  मंत्री  27  1966  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  68  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  गैर-सरकारी  शिक्षा  संस्थाओं  पर  नियंत्रण  रखने  संबंधी  भ्रामक  विधेयक

 पर  राज्य  सरकारों ने  म्रपनी  टिप्पणियां भेज  दी  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  टिप्पणियां  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 कया  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  यह  विधान  लागू  करने  के  प्रश्न  पर  विचार
 कर  लिया  गया

 शौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  और  wa  तक  केवल  सात

 राज्य  सरकारों  ने  उत्तर  दिये  हैं  जो  कि  इस  प्रकार  हैं

 1.  श्रीराम  :  प्रस्तावित  विधान  पर  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  है  ।

 2.  जम्मू  तथा  काश्मीर  :  विधेयक  के  विभिन्न  उपबन्धों  के  पास  किये  जाने  से  सिद्धान्त  रूप  में

 सहमत  है  कौर  उसका  भ्र भि प्राय  उसको  राज्य  विधान  मण्डल  में  यथा  समय  लाने  का  है  ।

 3.  मध्य  प्रदेश
 :

 विधेयक  के  उपबन्धों  से  सामान्य  रूप  से  सहमत  है  |

 4.  महा  राष्ट्  मामला  विचाराधीन  है  ।

 5.  पंजाब  से  :  प्रस्ताव  के  साथ  सिद्धान्त  रूप  में  सहमत  हैं  ;  संसद  द्वारा  संघ

 राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  विधेयक  पारित  किये  जाने  के  बाद  पास  करेगा  |

 था  > 6.  उत्तर  प्रदेश  :  कोई  टिप्पण  नहीं  |  सरकार  को  फिर  लिखा  ग  ।

 7.  मद्रास  :  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  अधिक  व्यापक  विधेयक  तैयार  किया  है  ate  राज्य

 विधान  मण्डल  में  पुरःस्थापन  से  पुत्र  उसे  राष्ट्रपति  की  पूर्व  अनुमति  के  लिये  भेजा  है  |

 बौर
 मणिपुर  प्रशासन  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  मणिपुर  विधान  सभा  में  एक  विधेयक

 पुरःस्थापित  किया  है  ।  aa  तक  जहां तक
 संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  मामला  विचाराधीन
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 1888

 ४  ०  nn

 में  एक  पुलिस  दीवार  पर  मिजो  विद्रोहियों  द्वारा  छापा

 थी  स०  भो०  बनी
 *

 321.  श्री  वी०  चे

 हू ५  Wo  :
 ait  बड़े  :

 श्र  भागवत  का  आजाद :  थ्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री स०  सामन्त :  ait  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 ait  सुबोध  हंसना  :  श्री go  चा०  लिंग  रेड्डी :

 श्री म०  ला०  त्रिवेदी :  श्री  ों कार  लाल  बैरवा  :

 क्या  हुई-कायें  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मिजो  पहाड़ी  जिले  से  लगते  कछार  जिले  में  जयगुनपुरी में  60
 awa  मिजो  विद्रोहियों  ने  27  1966  को  एक  पुलिस  शिविर  पर  हमला  किया  था  ak

 उस  पर  बुरी  तरह  गोलीबारी  की  थी  जिसके  परिणामस्वरूप  तीन  पुलिस  कांस्टेबल  मर  गये  तथा

 ग्यारह धायल  हो  गये  ;

 यदि  तो  इस  दुर्घटना का  मुख्य  व्यौरा  कया  है  ;  ग्रोवर

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  aa  करने  का  विचार  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्या  चरण
 :  (@)  26

 1966  '  रात  के  लगभग  ढाई  लगभग  100  मिज़ो  विद्रोहियों  ने  मिज़ो  पहाड़ी  जिले  से  लगते

 हुए  कछार  जिले  में  जयराम  पूंजी  पुलिस  चौकी पर्  हथगोलों  तथा  स्वचालित  से  हमला

 कर  दिया  ।  विद्रोहियों  ने  चौकी  के  आसपास  के  तीन  टीलों  पर  मोर्चा  जमाया  कौर  लगभग दो  हज़ार

 गोलियां  चलाई  ।  हमारी  प्रशस्त  पुलिस  तथा  मिज्ञो  विद्रोहियों  के  बीच  सात  बजे  तक  गोली  चलती

 रही
 ।  इस  झड़प  के  परिणामस्वरूप  तीन  कान्सटेबल  मारे  गये  प्रौढ़  ग्यारह  राहत  हुए  चार  मिजो

 विद्रोहियों  के  मारे  जाने  की  सुचना  मिली  ।

 ऐसी  घटनाश्रों  की  पुनरावृति  रोकने  के  लिये  जबरदस्त  सुरक्षात्मक  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 Kidnapping  of  Indians  frora  Border

 *322,  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Shinkre:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  factb  that  according  to  a  news  item  of  the  28th

 September,  1966,  three  Indians  were  kidnapped  by  Pakistanis  from  the

 border;

 (b)  if  so,  whether  they  have  since  been  returned;  and

 (c)  if  not,  the  action  taken  by  Government  in  this  regard?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of-  Home  Affairs  (Shri  Vidya

 Charan  Shukla):  (a)  to  (c).  In  the  absence  of  details  of  the  place  of  incident

 or  the  mewspaper  in  which  the  report  appeared,  the  incident  if  any  cannot

 be  exactly  identified.
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 Written  Answers
 A  लिए दिलसा  25,

 1888  (Saka)
 ल

 nae  aw
 दीदी

 *
 3523.  oft  संविधान  :  शी  वासुदेवन नायर  :

 श्री  स०  Alo  कभ  :  श्री  वॉरियर  :

 डा०  रानेन सेन श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  सरकारी  उपक्रमों  की  मजूरी  ढांचे  के  बारे  में  हाल  ही  के  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  निर्णय  की  ate  दिलाया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  ही  प्रकार  के  उद्योगों  में  लगे  हुए  सरकारी शोर  गैर-सरकारी

 औद्योगिक  उपक्रमों  में  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  की  मजूरी  की  दरें  ae  अन्य  शर्तों  में  गम्भीर  विषमता
 ग

 है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकारी  उपक्रमों  जहां  भी  सम्भव  इन  शर्तों  को  सुधारने  के  लिए

 सरकार  FAT  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  हां  ।

 संबंधित  प्रतिष्ठानों  की  संख्या  ate  उत्पादन  व  प्रतिष्ठानों  में  कर्मचारियों  की  नियुक्ति

 की  प्रणाली  में  विषमता  तथा  विभिन्न  statis  इकाइयों  में  उत्पादिता  को  प्रभावित  करने  वाले  अन्य

 अनेक  तथ्यों  के  प्रश्न  में  उल्लिखित  कोई  निष्कर्ष  नहीं  निकाला  जा  सकता  ॥

 |  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 Central  Hindi  Directorate  and  Commission  on  Scientific  and  Technical

 Terminology

 *324.  Shri  Dhuleshwar  Meena:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Vishtam  Prasad:  Shri  Ramapathi  Rao:
 Shri  Daljit  Singh:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  tours  and  the  number  of  senior  officers  of  the  Central
 Hindi  Directorate  and  Commission  on  Scientific  and  Technical  Terminology
 who  undertook  these  tours  during  the  last  six  months  together  with  ths
 total  expenditures  involved;  and

 whether  the  tours  by  these  Officers  are  approved  by  his  Ministry?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a):
 Commission  for  Scientific  Central  Hindi

 Directorate and  Technical  Terminology
 Number  of  Officers

 who  proceeded  on  tour

 during  the  last  six
 months  lst  May  to
 31st  October,  1966)  25  11

 Number  of  tours  involved  12  11

 Total  Expenditure  Rs,  13,888  Rs.  3,940
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 लाा

 लिखित  उत्तर

 (b)  No.  Sir,  The  Director,  Central  Hindi  Directorate  and
 the

 Chair-

 man,  Commission  for  Scientific  and  Technical  Terminology,  being  Heads
 of  Departments,  are  their  own  controlling  authorities  for  purposes  of
 official  tours  and  also  competent  to  approve  the  tours  of  officers  working
 under  them

 काश्मीर  कैमरा  मंत्री  हत्या  का  प्रयास

 325.  श्री  fet

 श्री  विदवनाथ  पाण्ड्य

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  3  1966  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  220 के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  काश्मीर  के  मुख्य  मंत्री  पर  फेंके  गये  हथगोले  के  फटने  के  संबंध  में  पुछ-ताछ पुरी  कर

 ली  गयी  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  है ंहै  ;  ौर

 यदि  पृष्ठ-ताछ  पुरी  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 !

 ह-काय  मंत्री  यशवंत  राव  ware  )  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इस  मामले  की  जम्मू-काश्मीर  की  राज्य  सरकार  द्वारा  कभी  तक  जांच  की  जा  रही  है

 कौर  इसमें  बहुत  से  व्यक्तियों  से  पूछ-ताछ  की  जायेगी  ।  अभी  तक  अपराधियों  का  पता  लगा  कर  उन्हें

 गिरफ्तार  नहीं  किया  जा  सका  ।

 तरल  पेट्रोलियम गस  का  मलय

 *
 326.  t  हार  विष्णु  कामत  :  क्या  पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करभ

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तेल  के  मूल्यों  संबंधी  कार्यकारी
 दल  ने

 सरकार  को
 1965 में  दिये

 गये  अपने  प्रतिवेदन में  14  किलोग्राम  तरल  पैट्रोलियम गैस  के  प्रत्येक
 बैरल  पर  3  रुपये  को

 तथा  कमी  करने  की  सिफारिश  की  थी  ;

 स्
 क्या  तेल  कम्पनियों ने  74  किलोग्राम के  प्रत्येक  बैरल  पर  केवल  2.33  रुपये

 की  कमी की  है  WT

 कार्यकारी
 दल

 की
 सिफारिश  पर  कमल  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 पेट्रोलियम  att  रसायन  मंत्री  हां  ।
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 16,  1960

 Written  सिलाया ना  ae  ae  cree ee

 घरेलू  a
 के  लिये  तरल  पेट्रोलियम गैस  के  खतरा  मूल्यों  में  विभिन्न  तेल

 कम्पनियों  द्वारा  निम्न  कटौती  की  गई  है
 :

 सिलेंडर  का  विक्रय  कर  रहित  पुराना  कमी

 मूल्य

 किलोग्राम  Bo  स०

 बर्मा  सेल  14  5  18.84  )  2.59

 went  क  feet  12  8  16.97  )  2.29

 12  8  17.06  )  2.00 कांप्लेक्स  (1)  लिमिटेड

 12  9 =  1,22 इंडियन  घायल  कारपोरेशन  लिमिटेड  17.50

 ऊपरी  कटौतियां तेल  उत्पाद  मूल्यों  सम्बन्धी  सरकार  द्वारा  किये  गये  परिवर्तन  के

 प्रकाश  में  इन  मूल्यों  पर  अवमूल्यन  के  प्रभाव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  बातचीत  के  द्वारा
 की

 गई

 तूतीकोरिन में  उर्वरक  कारखाना

 *
 327.  श्री  afar

 :
 क्या  पेट्रोलियम  site  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  भ्र नुम ति  से  एक  जापानी  दल  ने
 28  1966 को

 तूतीकोरिन  का  दौरा  किया  था  कौर  वहां  पर  एक  उकेरा  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  उपयुक्त

 स्थानों  तथा  स्थितियों  का  अध्ययन  किया  था  ;

 यदि  तो  उसकी  सिफारिशें  कया  हैं  ;

 क्या  यह  दल  तूतीकोरिन  में  उर्वरक  का  रखाना  स्थापित  करने  के  लिये  जापानी  सहयोग

 प्रदान  करने  के  लिये  इच्छुक  है
 are

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  भ्र वधि  में  यह  कारखाना  लगाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम धौर  रसायन  मंत्री
 :  नहीं  ।

 श्र  (7).  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 aaa  योजनावधि  में  तूतीकोरिन  के  स्थान  पर  उवेरक  संयंत्र  लगाने  के  लिपे  कोई

 प्रस्ताव  इस  समय  विचाराधीन नहीं  है  ।  हाल  ही  में  अधिकारियों के  जिस  दल  ने  भ्रमरी का

 झर  कैनाडा  का  दौरा  किया  था  उसने  एक  उवंरक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  अन्य  उपलब्ध

 स्थानों  के  साथ  साथ  तूतीकोरिन  की  भी  सिफारिश  की  है  ।

 फिल्म  उद्योग
 के  कर्मचारियों के  लिए  मजूरी

 बोलें

 *
 528.

 थ्री  ही०  ना०  मुकदमों
 :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  फिल्म  उद्योग  के  कर्मचारियों  के  लिये  एक  मजूरी  बोर्ड  स्थापित  करने  के  लिये  दिये  गये

 श्वानों  को  पूरा  करने  तथा  फिल्म  उद्योग  में  रोजगार  की  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  प्रारूप  विधान  को  afer

 रूप  देने  के  लिये  एक  त्रिपक्षीय  बैठक  बुलाने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?
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 25  1888  )  —  क  करत  क  को  लिखित
 उत्तर

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  फिल्म  उद्योग  के  लिये  मजूरी  बोर्ड

 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  ait  विचाराधीन  है  ।  फिल्म  उद्योग  में  रोजगार  की  शर्तों  के  बारे  में  नए

 विधान  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  त्रिपक्षीय  समिति  नियुक्त  की  जा  रही

 पेट्रोलियम  उत्पादों का  वितरण  तथा
 विपणन

 *
 329.  श्रीमती  विमला  देवी  :

 डा०  रानेन सेन  :

 क्या  पेट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ग्रासिम  प्रायः  कम्पनी  (Wo  ्रो ०  सी
 ०  )  के  डिगबोई  तेलशोधक  कारखाने  के  तथा

 इंडियन ट्रायल  कारपोरेशन  के  नूनमाती  तेल  शोधक  कारखाने  के  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  सुव्यवस्थित

 वितरण  तथा  विपणन  के  लिये  इंडियन  घायल  कारपोरेशन  तथा  श्रीराम  श्रायल  कम्पनी  (a  को  ०सी  ०  )

 के  बीच  हुए  उत्पाद  विनिमय  समझौते  के  पश्चात्  सभी  तेलशोधक  कारखानों  के  पेट्रोलियम

 दों  के  सुव्यवस्थित वितरण  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय  उत्पाद  विनिमय  समझौता  कराने  के  लिये

 कोई  प्रयास  किया  गया  है  ;

 क्या  विदेशी  तेल  कम्पनियों  ने  इंडियन  rae  कारपोरेशन  द्वारा  रुपये  में  भुगतान  लेने

 वाले  देशों  से  आयातित  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  विरोध  करना  छोड़  दिया  है  ;

 कौर

 उचित  उत्पाद  विनिमय  समझौते  के  द्वारा  सुव्यवस्थित  वितरण  में  विदेशी  तेल  कम्पनियों

 are  सहयोग  न  दिये  जाने  के  कारण  इंडियन  घायल  कारपोरेशन  द्वारा  विपणन  पर  कितना  अतिरिक्त

 धन  व्यय  किया  जा  रहा  है
 ?

 पेट्रोलियम  site  रसायन  मंत्री
 :

 नूनमाती  शर  बरौनी  तेल  शोधक  कार

 खानों  के  उत्पाद  के  विनिमय  के  लिये  भारतीय  तेल  निगम  श्र  area  तेल  कम्पनियों  में  एक  करार  है

 गुजरात  कौर  कोचीन  तेल  शोधक  कारखानों  के  उत्पादों  के  विनिमय  पर  सामान्य  रूप  से  यह  करार  लागू

 किया  जाता  है  ।

 जी
 नहीं

 ।

 स्वदेशी  ate  प्रायश्चित  दोनों  उत्पादों  के  सुव्यवस्थित  वितरण  की  श्रावश्यकला को  ध्यान

 में  रखते हुए  तेल  उत्पादों  के  लिये  मासिक  वितरण  तथा  वहन  योजना  सरकार  के  पर्यवेक्षण  में  तैयार

 की  जाती है  कौर  इसलिये  भारतीय  तेल  निगम  द्वारा  अतिरिक्त  व्यय  किये  जाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 मंसूर  oat  केरल  के  विवाद

 *
 330.

 श्री  मणि यं गाडन
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  महाराष्ट्र प्र  मैसूर  राज्यों  के  बीच  सीमा  विवाद  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त

 गया है  ;

 किये  गये  एक  सदस्यीय  आयोग  को  मैसुर  केरल  की  सीमा  के  प्रश्न  की  जांच
 करने

 के  लिये  कहा
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 यदि  तो  ae  किस  की  प्रार्थना  पर  किया
 गया

 है  ;

 क्या  आयोग  की  नियुक्ति  से  पहले  केरल  सरकार  से  पराग्वे
 किया

 गया  था  ;

 क्या  केरल  ने  यह  मांग  की  है  कि  केरल  में  लोकप्रिय  सरकार  की  स्थापना  से  पहिले

 को  इस  प्रश्न  की  जांच  नहीं  करनी  चाहिये  ;

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  (ait  यशवंत  राव  से  (=)  मैसुर  ae  केरल

 का  सीमा  विवाद  एक  सदस्यीय  aia को  सौंप  दिया  गया  लोक  सभा  मे  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  987  के  उत्तर  में  23  1962  को  बताया गया  था  कि  मैसुर  सरकार

 ने  कासरगोड  तालुक  के  केरल  से  मैसूर  राज्य  को  हस्तांतरण  का  सुझाव  दिया था  ।  इस

 मामले  को  परस्पर  सहमति  द्वारा  तय  करने  के  लिये  किये  गये  प्रयत्न  सफल  नहीं  इसलिये

 सरकार  ने  इस  मामले  को  एक  सदस्यीय  आयोग  को  सौंपने  का  निर्णय  किया  ।  आयोग  नियुक्ति

 से  पूर्वे  केरल  सरकार  से  नहीं  किया  गया  किन्तु समय  समय  पर  इस बारे में  व्यक्त  उनके

 विचारों  को  ध्यान  में  रखा  गया  था  ।  केरल  की  कौर  से  सरकार  को  सुझाव  दिया  गया  है  कि  जब  तक

 केरल में  मंत्री  परिषद्  का  निर्माण  नहीं  हो  जाता  तब  तक  आयोग  को  किसी  ऐसे  मामले  पर  विचार  नहीं

 करना  चाहिये  जिसका  केरल  पर  प्रभाव पड़ता  हो  |  यह  सुझाव  प्रयोग  को  भेज  दिया  गया  है  ।

 है  कि  mar  इसे  ध्यान  में  रखेगा  ।

 केरल  के  मिसरों  में  साक्षरता

 1403.  श्री  इम्बीचोबावा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  राज्य  की  जन  संख्या  के  प्रमख  भाग  की  ata
 वाज oe  nd

 |  में  केरल  में  कितने  प्रतिशत  मछुए

 साक्षर
 हैं

 क्या यह  सच  है  कि  केरल  का  मुन्ना  वग  माध्यमिक  तथा था  विश्वविद्यालय

 शिक्षा
 में

 काफी  पिछड़ा रद्  है  ;

 सरकार  राज्य  सरकार  2.0  के  सम्बन्ध  में  प्र समानता  को  कम  करने  के  लिये

 यदि  कोई  कार्यवाही  कर  रही  तो  कया
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  देन )  ह  )
 स

 (7)  सु सुच चना  एकत्र  की  जा  रही  है
 कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 ह  Gangajali  Fung  Trust

 1404,  Shri  Radhelal  Vyas:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  3673  on  the  31st  August.
 1966  and  state

 Central  Government  was (a)  whether  the  previous  sanction  of  the

 obtained  in  regard  to  any  or  all  of  the  amounts  referred  to  in  the  statement

 laid  on  the  table  in  reply  to  the  aforesaid  question  before  the  decision

 Was  ken  by  the  Trust  for  payment  of  those  amounts,  and

 (b)  if  so,  the  amounts  for  which  previous  sanction  was  obtained  and

 the  dates  thereof?
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 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Y.  Chavan):  (a)  and  (b).  A  state-
 ament  showing  the  dates  of  sanctions  in  respect  of  the  amounts  disbursed
 from  the  Gangajali  Fund  Trust  is  attached.  (Placed  in  Library.  See  No
 Lt-7327/66].  The  previous  sanction  of  the  Central  Government  was  obtain-
 ed  in  all  cases  except  in  regard  to  the  sums  of  Rs,  3  lakhs  in  item  3  and
 Rs.  5  lakhs  in  item  4  which  were  disbursed  earlier,  though  the  amounts
 so  disbursed  were  covered  by  the  Government’s  sanctions  issued  on  the

 dates  mentioned.

 श्रेषऋ  विक्रेताओं  दारा  asa  सूचियों  का  लटकाया  जाना

 1405.  श्री  लाखन  दास

 थी  मधु  लिमय े:

 क्या  पेट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चालू  वर्ष  में  अत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  तथा  अन्य  किसी  विधि  के  ग्रीन

 एक  अधिसूचना  जारी  की  थी  कि  ates  विक्रेता  उनके  द्वारा  बेची  गई  भ्रांतियों  की  मूल्य  सूचियां

 लटकाये  $

 क्या  वह  अधिसूचना  एक  दम  लागू  होनी  थी  ;

 क्या  इस  बीच  एक  परिपत्र  के  द्वारा  उस  सरकारी  आदेश  की  क्रियान्विति  को

 त  कर  दिया गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम रसायन  मंत्री
 :  से  .  श्रत्यावश्यक वस्तुएं  अघिनियम

 के अन्तगंत  30  1966 को  एक  जिसका  नाम  श्रौषध  मूल्य  तथा

 1966  जारी  किया  गया  था  ।  आदेश  जारी  होने  की  तिथि  को  ही  लागू  हो  गया  ।  उसके

 दो  उपबन्धों  का  सम्बन्ध  व्यापारियों  द्वारा  मूल्य  सूचियों  के  प्रदर्शन  श्र  दवाइयों  के  डिब्बों पर  खुदरा

 मूल्यों  की  मोहर  लगाने  से  है  ।  चूंकि  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  कि  दवाइयों के  डिब्बों  पर  मूल्यों को

 लिखने  से  उपभोक्ता  को  कोई  लाभ  नहीं  इसलिये  मामले  पर  विचार  करने का  निर्णय

 किया  गया  कौर  प्रसिद्ध  संस्थाओं  को  सुचना  दी  गई  कि  सरकार  द्वारा  भ्रान्ति  निर्णय  लिये

 जाने  तक  म्यों  को  छापने  सम्बन्धी  उपबन्ध  क्रियान्वित  न  किया  जाये  ।

 पुरी  तरह  विचार  करने  के  सरकार  ने  इस  उपबन्ध  को  लागू  करने का  निर्णय

 किया है  ait  19  1966 को  एक  जारी  किया  गया  था  जिसका  नाम है  ग्रोवर

 मलय  तथा  नियन्त्रण  )  संशोधन  1966  ।  यह  निर्णय  किया  गया  कि  निर्माताओं को

 आदेश  के  जारी  किये  जाने  की  तिथि  से  लेकर  2  मास  के  भीतर  भीतर  इस  मूल्यों  की  छाप  सम्बन्धी

 उपबन्ध  को  क्रियान्वित करना  चाहिये
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 टिटेनियम  प्रोडक्ट्स  लिमिटेड  fra

 1406.  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  वॉरियर

 क्या
 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृप

 रेग कि  :

 कया  त्तावनकोर  टिटेनियम  प्रोडक्ट्स
 त्रिवेन्द्रम

 में  मज़दूर रों
 तथा  प्रबन्धकों

 के  संबंध  xa  बहुत  बिगड़  गए  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  कारखानें  के  मज़दूर  संघों  से  कोई  शभ्रभ्यावेदन  मिले

 हैं  ;  कौर

 मज़दूरों  की  शिकायतें  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 ट्रावनकोर

 टिटेनियम  प्रोडक्ट्स  ब्रिवेन्द्रम  में  मजदूरों  तथा  प्रबन्धकों  के  संबंध  पिछले  कुछ  समय  से  कुछ

 तनावपूर्ण से  रहे  हैं  |

 (7)  विवाद  को  समझोते के  लिए  उठाया  गया  लेकिन  लम्बी  चर्चा  के  बाद भी  कोई  समझौता

 नहीं हो  सका  ।  बाद  में  संबंधित  पक्षों  ने  8  1966  को  चर्चा  की  लेकिन वे  किसी  स्वीकृत

 निर्णय  पर  नहीं  पहुंच  सके  ।  उनका  विचार  आगे  चर्चा  जारी  रखने का  है  कौर  इस संबंध में  चरागे

 क्या  प्रगति  होती  इसकी  प्रतिक्षा की  जा  रही  है  ।

 केरल  का  जनगणना विभाग

 1407.  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  वॉरियर

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे
 कि  :

 क्या  केरल  राज्य  के  जनगणना  विभाग  के  छंटनी  किये  गये  कमचारी  at  तक

 गार  हैं  ;

 कया  उन्होंने  प्रा श्वा सन  दिया  था  कि  छंटनी  किये  गये  उन  कर्मचारियों  को  दूसरा
 रोजगार

 देने के  लिये  सरकार  कार्यवाही करेगी  ;  कौर

 यदि  तो  उन्हें  दूसरा  रोजगार  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  go  शे०  :  से  केरल  संबंधी

 संसदीय  सलाहकार  समिति द्वारा लिये  गये  निर्णय  के  अनुसार छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों  के  लिये

 वैकल्पिक  नियुक्ति ढूंढने  का  भरसक  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  |
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 1408.  श्री रास  रख  यादव  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  डाक  सेवा  के  कर्मचारियों  ने  अपनी  शिकायतों  को  दूर  करवाने के  लिए

 देशव्यापी  कार्यवाही  न्नारम्भ  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 तो  उनकी  शिकायतों  का  व्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 संसद्-काय तथा संचार विभाग तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  (#)  रेल  डाक  सेवा

 कर्मचारियों के  किसी  भी  मान्यता-प्राप्त  एसोसिएशन  से  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।  फिर

 भी  1966  के  अन्तिम  सप्ताह  में  समाचार-पत्तों  में  यह  प्रकाशित  दमन  था  कि  अखिल  भारतीय

 रेल  डाक  सेवा  सहायक  अझधोक्षक  तथा  निरीक्षक  एसोसिएशन  जिसे  डाक  तार  विभाग से

 मान्यता मिली  हुई  भ्र पनी  शिकायतें दूर  कराने  के  लिए  देश  भर  में  ग्रान्दोलन  करने  का  निश्चय

 किया है
 ।

 चूंकि  उक्त  एसोसिएशन ने  कोई  नोटिस  नहीं  दिया  उसकी  यदि

 कोई  तो  मालूम  नहीं  ।

 सरकार  किसी  भी  आन्दोलन  के  पक्ष  में  नाडी  है  ।

 Telephones  in  Panchayat  Samiti  Offices,
 Nin Mia  harashtra

 #1409.  Shri  S.  Patil:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased
 to  state:

 (a)  the  number  of  Panchayat  Samiti  Offices  in  Maharashtra  having

 telephones  as  on  the  3lst  January,  1966;  and

 (b)  the  number  of  such  offices  to  be  provided  with  telephones  in  the
 State  during  1966-67?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and

 Jommunications  (Shri  Jaganath  Rao):  (a)  174.

 (b)  Six.

 Out  of  these  six,  the  foll LOL  owing  three  have  already  been  provided  with

 Long  distance  P.C.Os.:

 (1)  Kandhar,

 (2)  Surgana.

 (3)  Jafferabad.

 विश्व  अव्यवसायिक टीम  men  चैंपियनशिप

 1410.  श्री  राम  रख  यादव :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  मेक्सिको  में  हाल  में  खेले  गये  श्राईजनहावर  कप  विश्व  झ्र व्यावसायिक

 टीप  ares  चैम्पियनशिप में  भाग  लिया  था  ;
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 ना

 यदि  तो  भारतीय  टीम  का  खेल  किस  प्रकार  रहा  ;  शीर

 इस  चैम्पियनशिप में  कितने  देशों  ने  भाग  लिया  ?

 दिशाओं  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त
 :  जी  हां

 भारतीय  ares  यूनियन  कलकत्ता  से
 जानकारी

 मंगाई  गई  है  मिलते

 ही  इसे  सभा-पटल पर  रख  दिया  जायगा  ।

 सई  डाक  टिकटें

 1411.  श्री  राम  रख  यादव  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  महीने  दो  नई  डाक  टिकटें  जारी  करने  का  है  |

 यदि  तो  उक्त  टिकटें  कितने  कितने  मूल्य  की  होंगी  :  श्र

 ये  कब  से  जारी  की  जायेंगी ?

 संसद्-कार्य तथा संचार विभाग में राज्य मंत्री तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  र  :  स

 1966
 में  चार

 नये  डाक-टिकट जारी  करने  का  कार्यक्रयम है  ।  वे  सभी  15  पैसे  के  है  ।

 उनके  विषय
 ae

 जारी  करने
 की

 तारीखें  नीचे  दी  गई  है

 1.  बबूल  कलाम  [  ह  .  1-66

 2.  स्वामी  रामती थे  11-11-66

 3.  बाल-दिन  1966  14-11-66

 बाद  हाई  कोर्ट  25-1  1-66

 नेफा  की  सबसे  ऊंची  पहाड़ी  चोटी  पर  चढ़ना

 1412  श्री  राम  रख  यादव

 att  fara  पाण्डेय

 श्री  बज वासी  लाल

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  संयुक्त  सैनिक  एवं  gaia  अभियान  दल  हाल  ही  में  नेफा  की  सबसे  ऊंची  पहाड़ी

 चोटी  पर  चढ़ने  में  सफल  हो  गया  है

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ;  श्र

 जिस  चोटी  पर  यह  दल  चढ़ा  उसकी  ऊंचाई  कितनी है  ?

 farert  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त
 से

 एकत्र  की  जा  रही  है  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।
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 डाक  तथा  तार  विभाग  के  तार  विभाग  का  पुनर्गठन

 141 3.  श्री  रा०
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (#)  क्या  डाक  तथा  तार  बोर्ड  डाक  तथा  तार  विभाग  के  तार  विभाग  का  पुनर्गठन  करने

 की  योजना  को  रूप  दे  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  ह  ;  कौर

 इसे  कब  कार्यान्वित किया  जायेगा  ?

 संसद-कार्य  तथा  संचार  विभाग में  राज्य  मंत्री  wea
 :  (*)  तथा

 डाक-तार सकते  में  सीमा  झाम  तौर  पर  वही  है  जो  राज्य  की  स्थित  तार घरों के  कार्य

 पर  इस  समय  सर्कल  के  मुख्यालयों  द्वारा  नियंत्रण  रखा  जाता  विचाराधीन नई  योजना

 के  अ्रंतर्गत  प्रत्येक  सकते  में  डिविजन  बनाने  का  विचार  किया  गया  है  ताकि  तारघरों  के  परियात  तथा

 तकनीकी  काम  पर  प्रतीक  कारगर  ढंग  से  नियंत्रण  रखा  जा  सके  ।

 ज्यों  ही  सरकार  द्वारा  विस्तृत  व्यौरा  को  अन्तिम  रूप  देकर  उन्हें  मंजूर  कर  लिया

 जाएगा  |

 Manufacture  and  Research  of  Drugs

 1414.  Shri  Yashpal  Singh:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals
 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  propose  to  urge  upon  the  manufacturers  of  drugs
 to  spend  more  on  research;  and

 (b)  if  so,  whether  Government  also  propose  to  enact  a  legislation  in
 this  regard?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Alagesan):  (a)  and  (b).
 The  industry  is  alive  to  the  meed  for  undertaking  research  work  in  their
 own  interest  and  some  of  the  units  have  already  set  up  separate  research
 centres  for  carrying  out  group  research.  The  other  units  have  also  evinced

 The  Government  have  also interest  in  setting  up  such  research  facilities.

 been  urging  the  manufacturers  of  drugs  and  pharmaceuticals  to  spend  more

 on  research.  They  have  however  no  proposal  at  present  to  enact  any

 legislation  in  this  regard.

 ् ay TEQ  ee
 है  al

 1415.  थी  ay  लिमये  :

 क
 नी  किशन  पटनायक  ह

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 कया  गृह-कार्य मंत्री
 27  1966

 के
 तारांकित  प्रश्न  संख्या  65  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  भ

 क्या  सरकार ने  सम्पर्क  स्थापित  करने  वाले  व्यक्तियों की  सुची  प्रकाशित  करने

 झथवा  यह  सूची
 कम

 से  कम  संसद्  सदस्यों  को  केवल  उनकी  व्यक्तिगत  जानकारी  के  लिये  देने  के
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 ee  ee  Ce

 पर  दस  बीज
 ——e safer  कर  लिया  ताकि  उनमें

 स  अधिक  प्रत  लोग  उनकी
 कौर विधियों  पर  निगरानी  रख  सकें  ;

 यदि  तो  ऐसा  न
 करने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्याचरण  जी  ।  सुची  को  प्रकाशित

 करना  या  संसद्  सदस्यों  को  देना  उचित  नहीं  होगा  ।

 नामों  का  प्रकट  करना  उचित  नहीं  होगा  क्योंकि  उनके  विरूद्ध  कोई  स्पष्ट  ऑ्रशियोग

 नहीं है  ।  ऐसा  करने  से  सरकार  कानूनी  कार्यवाही  में  उलझ  सकती है  |

 Central  Government  Employees  Consumers  Cooperative  Stores,  New  Delhi

 1416.  Shri  M.  L.  Dwivedi  Shri  C,  Borooah:
 Shri  Subodh  Hansda  Shri  C.  Samanta
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  Dr.  M.  M.  Das

 ‘

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  of  loss  incurred  annually  during  the  last  two  years  in

 running  the  Central  Government  Employees  Consumers’  Cooperative
 Stores,

 New  Delhi;

 (0)  the  amount  advanced  by  Government  so  far  in  the  form  of  grants
 ssistance  or  loan;  and

 (c)  the  irregularities  misappropriation  of  funds  wasteful  expenciture
 noticed  in  the  working  of  the  stores  as  also  the  loss  and  pilferage  of  articles?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  S  Naskar)

 (a)  The  Society  earned  a  net  profit  of  Rs.  1,30,301  and  Rs.  1,70,929  during
 the  years  1963-64  and  1964-65  respectively.  The  Profit  &  Loss  Account

 for  the  year  1965-66  is  still  under  compilation

 (b)  The  details  are  given  below:—

 (1)  Loan  Rs.  24  lakhs

 (ii)  Subsidy  Rs.  2,59,345.16
 Rs.  4,66,644 (iii)  Investment  in  share  capital

 (c)  A  few  such  cases  have  come  to  notice  The  Stores  are  however,
 Sureties  in  the  form insured  against  theft,  burglary  and  fire  xf  cash  as

 also  fidelity  bonds  have  been  obtained  from  the  staff  handling  cash,  stores

 and  sales  Losses  in  such  cases  have  been  recovered  or  are  in  the  process
 have  also  been  taken  avcid of  recovery.  Suitable  remedial  measures

 recurrence  of  such  cases  in  future

 कारखाना

 श्री  स०  च०  सामन्त
 e e 1417.  डा०  Ho  मो०  दास

 श्री  भागवत  झा  अजाद  सदा सुबोध

 ई  Ho  ato  दहिवेदी

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री यह
 बताने

 की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  का  जापान  से  येन  ऋण  लेकर  गुजरात  उर्वरक  कारखाने का
 विकास

 करने कोई  प्रस्ताव है
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 gar  at  संबध  में  सादा  से  फो  सा  चूतों
 शौर

 यदि  at,  तो  प्रस्तावित  ऋण  की  राशि  क्या  है  कौर  इस  बारे  में  जापान  सरकार  की

 क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 पेट्रोलियम श्र  रसायन  मंत्री  श्रलगेदान )  से  मास  गुजरात  राज्य

 उर्वरक  कम्पनी  लिमिटेड  बड़ौदा  में  उसके  कारखाने  के  विस्तार  के  लिये  एक  शअ्राशयपत्न  जारी

 किया  गया  है  ।  संभरणकर्ता की  साख  पर  मशीनें  प्रौढ़  संयंत्र  सप्लाई  करने  के  लिये वह  पत्न  जापानी

 संभरण कर्ताओं से  बातचीत  कर  रहा  है

 Telephone  Connections  in  Delhi

 1418,  Shri  Naval  Prabhakar

 Shri  Maheswar  Naik:

 Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  applications  pending  10T far  telephone  connections  in
 Delhi  at  present

 (b)  the  categories  under  which  the  connections  were  applied  for;  and

 ८)  the  time  by  which  the  shortage  of  telephones  in  Delhi  is  likely  to
 be  removed?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and

 Communications  (Shri  Jaganath  Rao)  (a)  53,359

 (b)  Own  your  Telephone  Category  950
 Other  (including  exempted  categories)  47,400

 (ec)  Shortages  are  likely  to  continue  for  quite  some  time  Con-

 tinuous  work  for  expanding  the  existing  telephone  exchanges  and  for

 opening  new  telephone  exchanges  to  provide  more  telephone  connections

 is  being  undertaken  to  the  extent  possible  consistent  with  the  available

 resources

 हिन्दी  भावी  क्षेत्रों  में  हिन्दी

 1419.  श्री स०  Ato  बुर्जों :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पतित a4
 भ्र हिन्दी

 भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  को  लोक  बनाने  के  लिये  अब  तक  क्या  कायें वाही

 की  गई  ्  at

 हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिये  कौन  सी  विशेष
 aaa

 अतिरिक्त

 सुविधाएं दी  गयी  हैं  ?

 भाषी  क्षेत्रों  में दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  :  )  श्र

 जिन  क  (@) at afaant Ff  ।  बताई  जा  रही  हैं

 (1)  स्कूलों  में  हिन्दी  अध्यापकों  की  नियुक्ति  के  लिए  100  प्रतिशत के  झ्राधार  पर  हिन्दी

 भाषी  राज्यों  को  वित्तीय  मदद  दी  जाती  है  ।
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 ey

 (2)  शभ्रहिन्दी  भाषी  राज्यों  की  सरकारों  को  100  प्रतिशत  के  आधार  पर  वित्तीय  मदद

 भ्र पने  अपने  राज्यों  में  हिन्दी  भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण  कालेज  स्थापित  करने  के  लिए  दी  जाती  है  ।

 (3)  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिए  स्वैच्छिक  हिन्दी  संगठनों  को  वित्तीय

 मदद  ऐसे  कार्यकलाप  के  लिए  दी  जाती  जैसे  हिन्दी  शिक्षण  कक्षाएं  हिन्दी  के  शिक्षण  कौर

 हिन्दी  झ्रध्यापकों  ale  प्रचारकों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  विद्यालय  स्थापित  हिन्दी  पुस्तकालय

 हिन्दी में  वाक  प्रतियोगिता  ate  निबंध  प्रतियोगिता  arate

 हिन्दी  में  प्रवीणता  के  लिए  हिन्दी  नाटकों  के  हिन्दी  पुस्तक-प्रदर्शनियों के  लिए

 ऐसे  दूसरे  कार्यकलाप के  जो  अर हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिए  सहायक

 समझे  जाएं  ॥

 (4)  हिन्दी  भाषी  राज्यों  के  छात्रों  को  मैट्रिक  के  बाद  के  स्तर  पर  हिन्दी  के  अध्ययन

 लिए  छात्रवत्तियां दी  जाती  हैं  ।

 (5)  भ्र हिन्दी  भाषी  राज्यों  के  लेखकों  जिनकी  मातु  भाषा  हिन्दी  नहीं  उनकी  हिन्दी

 रचनाओं  के  लिए  पुरस्कार  दिए  जाते  हैं  ।

 (6)  श्रहिन्दी भाषी राज्यों के स्कूलों भाषी  राज्यों  के  कालेजों  कौर  सार्वजनिक  पुस्तकालयों  में  बिना  मूल्य

 वितरण  के  लिए  हिन्दी  पुस्तकें  खरीदी  कौर  बेची  जाती  हैं  ।

 (7)  चौथी  आयोजना  के  दौरान  नीचे  लिखी  नई  योजनाएं  हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  हिन्दी

 के  प्रचार  के  लिए  wae  में  लाने  का  प्रस्ताव  है

 (#/)  पत् नाचार  पाठ्यक्रम  के  जरिए  हिन्दी  भाषी  लोगों  को  हिन्दी  पढ़ाना

 हिन्दी  प्राइमरों  att  स्वयं  शिक्षक  रीडरों  का  प्रकाशन  ate  टेप  शादी

 अध्यापन  में  सहायक  चीजों  को  तैयार  करना

 हिन्दी  निरीक्षणालयों की  स्थापना  कौर  उन्हें  मजबूत  भ्र हिन्दी  भाषी

 प्रदेशों  के  छात्रों  के  हिन्दी  प्रदेशों  में  शैक्षिक  स्वैच्छिक  हिन्दी  संगठनों  को  अनुदान

 शौर  वे  दूसरी  योजनाएं  जिनको  राज्य  सरकारें  श्राप  श्रमल  में  लाना  चाहती

 हैं  ;  इस  प्रयोजन  के  लिए  हिन्दी  भाषी  राज्यों  की  सरकारों  को  चौथी  आयोजना

 के  राज्य  क्षेत्र  में  पैसा  उपलब्ध  कर  दिया  गया है

 डाक-तार विभाग  में  लेखा  प्रणाली

 1420.  श्रीमती  साबित्री  निगम :  नया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डाक-तार  विभाग  ने  दूरसंचार  व्यवस्था  में  लेखा  प्रणाली  को  सरल  बनाने  का

 निर्णय  किया  है

 )  जयदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है
 ?

 ी ससद-काय च्  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  1964-65 में

 एक  ह. परामशदाएः  दल  ने  डाक-तार  विभाग  की  दूरसंचार  प्रणाली  की  पुनरीक्षा  की  थी  ।

 उनकी  रिपोर्ट  7  1966 को  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  थी  |  सरकार ने

 उक्त  सिफारिशों  पर  att  तक  कोई  निश्चय  नहीं  किया  है  ।

 1382



 लिखित  उत्तर 16
 1966

 1421.  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह
 :

 श्री  वी०  ष्ह्

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  ने  यूनेस्को  के  समक्ष  एक  प्रस्ताव  रखा  है  कि  वह  सस्ती  पुस्तकों

 का  उत्पादन  तथा  वितरण  में  वृद्धि  करने  के  लिये  एशिया  में  एक  बड़ी  परियोजना  आरम्भ  करे  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  यूनेस्को  की  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  भवत  (*)  जी  हां  ।  भारत  सरकार  द्वारा इस  संबंध

 में  प्रस्तुत एक  प्रस्ताव  पर
 25  भ्रक्तूबर से

 30  1966
 तक  पेरिस  में  होने  वाले  यूनेस्को  के

 सामान्य  सम्मेलन  द्वारा  विचार  किया  जायेगा  |

 सामान्य  सम्मेलन  के  निर्णय  की  प्रतीक्षा  है  ।

 परिवारों  में  सुघार

 1422.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  शिक्षा  संस्था  द्वारा  हाल  में  समूचे  देश  में  माध्यमिक  तथा

 विश्वविद्यालय  स्तर  पर  परीक्षा  सम्बन्धी  सुधार  का  सघन  कार्यक्रम  श्रारंभ  करने  के  बारे  में

 निर्णय  कर  लिया  गया  है  कौर  बया  उसकी  area हो  गई  है

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  कौर

 इसकी  कार्यान्विति  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  भक्त  :  जी

 कार्यक्रम का  उद्देश्य  निम्नलिखित सुधार  करना  है  :

 सार्वजनिक  परीक्षाओं  में  ताकि  उन्हें  ज्यादा  विश्वसनीय  बनाया  जा  सके  six  उनका

 मापन  मूल्य  सुधारा  जा  सके  ;  कौर  )  स्कूल  मूल्यांकन  ताकि  परीक्षा  विद्यार्थी  की  उपलब्धियों  में

 सुधार ला  सके  ।

 फिलहाल  माध्यमिक  स्तर  पर  परीक्षा  सुघार  शुरू  किया  गया  है  ।  जिन राज्यों में  यह

 शुरू  किया  जा  चुका  है  वहां  अर्थात  मध्य  पंजाब  कौर  राजस्थान

 में  इसकी  गति  तेज
 कर

 दी
 गई

 है  शौर
 ae

 मद्रास  कौर  दिल्ली  में  इसे  शुरू
 कर  दिया गया  है

 ।
 पश्चिम  बंगाल

 पौर
 उत्तर  प्रदेश  में  भी  कुछ  काम  शुरू  किया गया  है  ।  असम  में

 जल्द  ही  इसका  करने  की  उम्मीद  है  ।

 भ्रध्यापक-शिक्षा  कौर  विश्वविद्यालय  खतरों  पर  इस  कार्यक्रम  को  1967  कौर

 उससे  लागू  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 1353



 Written  Answer:  November  16,  1966

 warras: स ने१1९11 9०  मसूरी

 1423.  श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मसूरी  स्थित  राष्ट्रीय  प्रशासन  अकादमी
 सदा

 के  लिये  बन्द  कर
 दी

 गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  शुक्ल )  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उत

 maa में  वृद्धि

 1424.  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  संकलित  अपराध  झ्रांकड़ों  से  पता  चलता ह  कि  1961

 से  1965  के  दौरान  देश  में  बढ़  रहे  हैं

 इस  बुरी  प्रवृत्ति  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  उप-मंत्री  विद्याचरण

 :
 1961 से

 ate
 1965 के  दौरान  अपराधों की  दर  में  कोई  लगातार  विधि  नहीं हुई  ।  संसद  के  सभा  पटल पर  एक

 विवरण  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण
 न  नवणणथथथथणणणणणणथणणन-«

 हस्तक्षेप  अपराधों  तन
 सरस  111 मानित  आबादी  एक  लाख  की

 की  कूल  संख्या  करोड़ों  में  आबादी पर

 अ्रपराध  के

 परिमाण की

 1961  6,25,651  43  768  143.0

 1962  6,74,466  45  314  148.9

 1963  6,58,830  45  906  143.5

 1964  7,59,013  47  552  159.6

 1965  7,51,267  48  698
 ————

 154.3
 सयाना

 1965  के  नवीनतम  अ्रांकड़ों  से  पिछले  वर्ष  की  तुलना में  बढ़ती  हुई  ल  देखते

 भ्रपराधों  की  संख्या  में  कमी  हुई  है  ।

 दुर्गापुर  उबर  परियोजना

 1425.  डा०  स०  मो ०  aja सग  TET  प्द्1्एा  +  स०  Ao  सात

 श्री  भागवत झा  आजाद  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी
 के

 श्री रास  सहाय  पाण्डेय
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 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दुर्गापुर  उर्वरक  परियोजना  को  प्राथमिकता  वाली  परियोजना  समझा  गया  है

 इस  परियोजना के  लिए  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  यह

 विदेशी  मुद्रा  किस  स्रोत  से  उपलब्ध  की  जायेंगी ;

 क्या  इस  कारखाने  की  इमारत  का  बनना  प्रारम्भ  हो  गया  है  प्रौढ़  यदि  तो  उसमें

 wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  i  श्रलगेशन  )

 करीब  17  00  करोड़ रु०  |  अ्रपेक्षित विदेशी  मुद्रा  का  एक  बड़ा  भाग  टली से  संभरण

 कतारा  को  साख  से  पुरा  जायेंगी  |

 मुख्य  संयंत्र  की  इमारतों  के  लिये  ग्रसैनिक  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  हैं  परन्तु

 स्टोरेज  '  साह  5.0  का  कार्य  ace  कर  दिया  गया  हूँ  ।

 मद्रास  रिफाइनरी

 1426.  डा०  Ho  मो०  दास  स०  च०  सामन्त

 att  भागवत झा  श्री  सुबोध  ह
 ह श्री ० हु ०  ला०७  द्विवेदी

 या  पेट्रोलियम  ale  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  शाइनिज  लिमिटेड  के  साम्य  पू  जी  गर्ग
 श्राम  जनता  को

 बेचने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  विदेशी  सहयोगकर्ताश्रों  ate  जनता  द्वारा  पृथक-पृथक  कितने  प्रतिशत

 भ्रंश  खरीदे  जायेंगे  ;  ak

 क्या  अवमूल्यन  के  पश्चात  इस  परियोजना  के  पू  जी  परिव्यय  की  कुल  राशि  का  कोई

 मूल्यांकन किया  गया  है  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  श्रलगेशन  )  यह  निर्णय  किया  गया है  कि  जनता

 को  कोई  भ्रंश  नहीं  दिये  जायें  ।

 सरकार  7  4  प्रतिशत  wat  को  रखेगी  कौर  दो  विदेशी  सहयोगी  13  प्रतिशत ae  रखेंगे  ।

 निर्माण के  लियें  ors  निविदा ग्र ों  के  प्रकाश  में  इसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।  चतुर्थ

 योजना  में  उपबन्धित  श्रीमान परिव्यय  35  करोड़ रु०  है  ।

 Mock  Parliament  in  Schools

 1427.  Shri  Yashpal  Singh  Shri  S.  C.  Samanta:
 Shri  M.  L.  Dwivedi  Dr.  M.  M.  Das
 Shri  P.  C.  Borooah  Shri  5  odh  Hansda
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad

 Will  the  Minister  of  Parliamentary  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  his  departme:  has  recently  organised  ‘Mock  Parliament’  in
 Delhi  Schools;
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 (b)  if  so,  the  purpose  thereof;

 c)  the  amount  spent  thereon;  and

 (d)  whether  Government  propose  to  extent  this  programme  to  other

 States
 also?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  Communications  (Shri  Satya
 Narain  Sinha):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  purpose  was  to  induce  among  school  children  interest  in,  and

 respect  for,  the  Parliamentary  institutions  to  imcu‘cate  in  them  a  sense  of

 discipline  and  tolerance  for  views  of  others;  and  to  educate  them,  in  this

 process,  about  the  rudiments  of  procedure  of  work  in  the  Parliament.

 (c)  An  expenditure  of  Rs.  1,500  is  estimated.

 (d)  A  proposal  is  under  consideration,  but  it  is  feared  that  paucity  of

 funds  may  stand  in  the  way  of  the  Scheme  being  extended  to
 Schools

 in
 all  States.

 पोलीटेक्निक  संस्थाएं

 1428.  थी  go  चा०  लिंग  रेड्डी  :  ह

 | श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  क

 aul  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीनों  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  aa  तक  देश  में  कितना  पालीटेक्निक

 संस्थाएं  प्रारम्भ  की  गई  हैं  ;

 क्या  बेकारी को  दूर  करने  के  लिए  सेकेन्डरी  शिक्षा के  स्तर  पर  छात्रों  को  सामान्य

 शिक्षा  की  बजाय  तकनीकी  शिक्षा  देने  के  उद्देश्य  से  सरकार  का  पालीटेक्निक  की  संख्या  बढ़ाने

 at  बिचार

 यदि हां  तो  उनका  ब्यौरा  क्या

 चौथी  योजना  अ्रवधि  में  कितनी  पॉलिटेक्नीक  संस्थाएं  चालू  करने  का विचार है  ?

 *
 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपसंत्री  भक्त  188  |

 प्रश्न नहीं  क्योंकि  पालीटेक्निक शिक्षा  का  प्रयोजन  उत्तर  माध्यमिक शिक्षा  स्तर

 पर  शिक्षण की  व्यवस्था  करना है

 प्रश्न नहीं  उठता  |

 चौथी  पंचवर्षीय
 आयोजना

 की  अवधि  के  पन्त  तक  जिन  अतिरिक्त  स्थानों

 की  व्यवस्था की  जानी  है  उनके  बारे  में  भ्र भी  तक  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  डा०  वी ०
 Ho  कार वी०  राव  की  अध्यक्षता में  एक  विशेष  समिति  चौथी  आयोजना  के  दौरान  अपेक्षित

 स्थानों
 की

 संख्या तकनीकी
 कर्मचारियों  संबंधी  जरूरतों का  पुनः  मूल्यांकन  कर  रही है  ।
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 हल्दिया  तथा  मद्रास  में  तेल  शोधन  परियोजनाएं

 1429. भी  स०  चे  सामन्त  :  थी  भागवत का  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  प्र०  Wo  :

 श्री  सुबोध  हंसना
 :  डा०  Ho  Alo  दास  :

 क्या  पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हल्दिया तथा  मद्रास  की

 प्रत्येक  तेल  शोधन  परियोजना  के  पूर्ण  होने  पर  कितना  खर्चे  होने  की  संभावना  है  सितम्बर  1966

 तक  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री
 :  सितम्बर  1966 तक  मद्रास  तेल  शोधक

 कारखाने पर  कुल  करीब
 1  करोड़  रु०  व्यय  किया  गया  था  तेल  शोधन  परियोजना  पर  कुल  व्यय

 लगभग 41  करोड़  रु०  होगा  |

 हल्दिया तेल  शोधक  परियोजना पर  a  तक  कोई  व्यय  नहीं  किया गया  है  ।  चतुर्थ  योजना  में

 इसके  लिए  39  करोड़  रु०  का  उपबन्ध है

 मान्यता प्राप्त  कामिक  संघ

 1430.  शी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  go  चा  लिंग  रेड्डी
 :

 क्या  रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  में  फरवरी-मारे में  होने  वाली  कपड़ा  मज़दूरों  की  हड़ताल

 श्र  हाल  ही  की  दुर्गापुर  इस्पात  संयन्त्र  की  हड़ताल  में  मान्यता  प्राप्त  कार्मिक  संघों  के

 अधिकारों  पर  शभ्रापत्ति  की  गई  थी  ;  प्रौढ़

 क्या  सरकार  का  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  इस  प्रकार  की  संहिता  स्वीकार  कर  ली  जाये

 जिसकी  शर्तों  के  अनुसार  बहुमत  वाले  धार्मिक
 संघों  को

 विवादों  को  fone  दी  जा  सकेगी  कौर  उन्हें

 प्रबंधकों के  साथ  सौदेबाजी का  भी  अधिकार  होगा  ?

 रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  दॉाहनवाज़
 :  इस  प्रश्न

 का  विषय  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में  प्राता  है  ।

 भारतीय श्रम  सम्मेलन  (  1962)  ने  पहले  ही  यह  सिफारिश

 की  कि  अनुशासन  संहिता  के  अन्तर्गत  मान्यता-प्राप्त  यूनियनों  को  मामले  उठाने  शर  सामान्य

 प्रश्नों  पर  सामूहिक  समझौते  करने  का  अ्रधिकार  होना  चाहिए  |

 विज्ञान  तथा  उद्योग  का  विकास

 1431.  श्री  प्र०  ०

 श्री  go  बाठ  लिंग०  रेड्डी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 विज्ञान  शर  उद्योग  के  और  अधिक  विकास  के  उद्देश्य  से  arias तथा  विकास  काय

 को  उद्योग  से  सम्बधित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
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 क्या  सरकारी  वैज्ञानिकों  के  लिये  कारखानों  में  कार्य  § करने की  कोई  व्यवस्था  की  गई

 है  जिससे  वे  उत्पादन  विधियों  के  निकट  सम्पर्क  में  रह  शर

 सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  वैज्ञानिकों के  बीच  भेदभाव
 की  भावना को  समाप्त  करने

 के  लिए  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सतेन्द्र  निशान

 श्र  विकास  को  उद्योग  से  संबंधित  करने  के  विशिष्ट  प्रयोजन से  राष्टीय  अ्रनसंधान  विकास

 निगम at  स्थापना की  गई  है  ।  राष्ट्रीय  wader  विकास  निगम  द्वारा  उद्योगों  की  प्रक्रियाद्मों  के

 लाइसेंस  देना  इस  दिशा  में  एक  कदम
 है  ।  इसके  झ्र लावा  झ्र नसं धान  भ्र ौर  विकास  को  उद्योग  से  संबंधित

 करने के  लिए  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  wader  परिषद्  द्वारा  नीचे  लिखे  कदम  उठाए  गए

 (1)  उद्योगों  के  सहकारी  अनुसंधान  संठनों  को  मार्गदर्शन प्रौढ़  वित्तीय  सहायता  की

 व्यवस्था  करना  ।  वस्त्र  उद्योग  के  लिए  रेशम  तथा  नकली  सीमेंट

 जूट  प्रौढ़  इलैक्ट्रोनिक्स  उद्योगों  में  से  प्रत्येक  के  लिए  एक-एक  ;  इस  तरह  कुल  बारह

 सहकारी  अनुसंधान  संगठन  पहले  से  ही  काम  कर  रहे  हैं  ।

 (2)  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  की  कार्यकारी  परिषदों  ate  वैज्ञानिक  उप-समितियों

 में  उद्योगों  के  वैज्ञानिकों  arc  टैबनीलोजीविदों  का  प्रतिनिधित्व  ।

 (3)  परिषद  की  प्रयोगशालाओं  द्वारा  उद्योगों  के  लिए  परामर्श-सेवा
 ।

 (4)  अनुसंधान  तथा  उद्योग  के  संबंधों  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक

 भ्रनुसंधान  परिषद  द्वारा  नुसंधान  श्र  उद्योगों  का  एक  सम्मेलन  1965  में  प्रायोजित

 किया  गया  था  ।

 (5)  उपजों wie  प्रत्रियाप्रों  के  विकास  के  लिए  उद्योगों  द्वारा  आयोजित  अनुसंधान

 योजनाओं
 को

 वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  की  पा  क  ata  क  ।

 )  वैज्ञानिक  तथा  अत्याधिक  ग्र नपं धान  परिषद  के  aed  कार्य  करने  वाले  वैज्ञानिकों

 क  च  eee  काम  क  hes

 सरकारी  तथा  मै  नस  कारी  वैज्ञानिकों  के  बीच  भेदभाव  की  भावना  की  हमें  कोई

 जानकारी नहीं  है  ।

 पुर्जों  पाकिस्तान  से  विस्थापित  व्यक्ति

 1432.  श्री प्र०  to  चक्रवर्ती

 खी  ब्०  Fo

 क्या
 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे वि

 विभिन्  राज्यों  में  कैम्पों  में  रह  रहे  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की

 कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 इन  लोगों  को  बस्तियों  में  बसाने  के  लिए  क्या  व्यवस्था की  गई  है  ;

 1965  तथा
 1966  में  इन  कैम्पों  को  छोड़कर  जाने  वालों  की  संख्या  कितनी  है  ;  नौ
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 जि

 ttt ty
 इनको  छोड़ कर  जानेवाले

 परिणाम  क्या  ह ै?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  आ हूँ  चह्वाण )  :

 10-11-1966  को  1,  46,176  व्यक्ति

 ह
 जानकारी बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है  ।  में

 गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०--7328/66]

 ह  अ A  yt  oO  5 1965  PLU  व्यक्ति

 1  966  16,804  व्यक्ति

 30-9-66  लि

 60,909  व्यक्ति

 इनको  छोड़  कर  जाने  वालों के  सम्बन्ध  A  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है

 जैसाकि  शिविरों  के  कार्यभारी  अधिकारियों  द्वारा  सुचना  दी  गई  है  ।  छोड़  कर  जाने  के  कारण  बताने

 वाला एक  विवरण  ~  )  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  Ome

 7328/66]

 Indian  Schoo]  of  International  Studies

 1433.  Shri  Bhagwat  Jha  Azad:  Shri  Subodh  Hansda:
 Shri  C.  Samanta:  Shri  M.  M,  Das:
 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Shri  P.  C.  Borooah:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  student  in  the  School  of  International  Studies  submitted

 his  thesis  in  Hindi  on  Indo-Mongolian  relations  and  Asylum  in  International

 Law;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  Hindi  is  not  only  the  mother  tongue  of

 the  Heads  of  the  Departments  concerned  but  they  are  also  qualified  in  this

 subject;  and

 (c)  whether  in  spite  of  that,  they  have  rejecteq  the  thesis?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan)  कि

 (a)  No,  Sir.

 yr (b)  No,  Sir.  Hindi  is  their  mothe  a  tongue  but  the TOMS  Ue  y  are  not  qualified  to
 teach  in  that  language.

 (c)  Does  mot  arise.

 ब्रिटेन  में  भारतीय  अध्यापक

 1434.
 श्री

 श्रीनारायण  दास  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  गया  है  कि  साउथ  हाल  सर्वेक्षण से

 पता  चला  है  कि
 ब्रिटेन  के  एक  ही  जिले  में  1000  प्र्  ब  re  दक्ष  श्रमिकों  के  रूप  में  काम

 कर  रहे
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 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  के  लिए  कि  उन्होंने  ब्रिटेन  जाना  तथा  वहां

 weet  श्रमिकों के  रूप  में  काम  करना  क्यों  पसन्द  कोई  जांच  की  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  (7)  जी  कितु  4

 1965  क  dat  में  भारत  के  aa  बीमा  निगम  के  लंदन  कार्यालय के

 काप्रेभारी  प्राधिकारी के  हवाले  से  छपी  खबर  के  प्रसार  साउथ  हाल  क्षेत्र  के  कारखानों  में

 लगभग  1000  भारतीय  स्नातक  ग्रोवर  उत्तर  स्नातक  काम  कर  रह  कपों  त् उ "्टू  अपनो  योग्यता ग्र ों

 के  अनुसार  दूसरे  धंधे  नहीं  मिन  सके  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  कों  खपत

 1435.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  पेट्रोलियम  ale  रसायन  यह  बताने  की  ्

 करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  खपत  तथा  उनके  निर्यात  का

 अन्तिम  अनुमान  क्या  है  ;

 क्या  इस  वर्ष  तेल  सलाहकार  समिति  की  बैठक  हुई  है  ;

 यदि  तो  किन  विषयों  पर  विचार  किया गया  तथा  क्या  सिफारिश  शारिवा  सुझाव

 दिये  और

 सरकार  की  इस  संबंध  में  कया  प्रक्रिया  है
 ?

 पेट्रोलियम ate  रसायन  मंत्री  नवीनतम  अनुमान के  अनुसार

 1970-71  के  दौरान  उपभोग  2  करोड़  टन  हो  सकता  है  ।  निर्यात  एक  अस्थायी रूप  से

 फालतू  मात्रा  वाली  वस्तुप्नों  तक  ही  सोमित  है  जैसे  कि  मोटर  गैसोलाइन  शादी  जिनको

 qa  योजना  के  बाद  के  वर्षों  में  निर्यात  करना  संभव  नहीं  होगा  ।

 जहां  ।

 तेल  सलाहकार  समिति  ने  चतुर्थ  योजनावधि  के  दौरान  पेट्रोलियम  मुख्य  पेट्रोलियम

 उत्पादों  के  उपभोग  के  अग्रिम  श्रनुमानों  पर  चर्चा की
 थी

 ।  कौर  wat
 सिफारिशें  तैयार की  थीं  ।

 समिति ने  सिफारिश  की  थी  कि  वितरण के  लिए  एक  उचित  नीति  तैयार  करने  सम्बन्धी  प्रश्न  का

 अध्ययन  एक  विशेषज्ञ  उपसमिति  द्वारा  किया  जाना  चाहिए  जो  कि  अरपना  प्रतिवेदन  उचित  कार्यवाही

 के  लिए  सरकार को  देगी

 सिफारिशें  सरकार  द्वारा  स्वीकार कर  ली  गई  हैं  भ्र  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही की जा की  जा

 जा  चुकी

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  समक्ष  साक्षात्कार  के  लिए  यात्रा  भत्ता  देना

 1436.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  सरकारी  विभागों  तथा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  द्वारा

 इण्टरव्य ूके  लिए  बुलाए  जाने  वाले  उम्मीदवारों को  यात्रा  अथवा  ग्न्य  भत्ता  देने
 के

 बारे  में  कोई

 समान  नियम  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  नियम  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्याचरण  :
 जी

 नहीं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 अकोककर  किंग  )  कोयले  का  प्रयोग

 1437.  दा०  रास  मनोहर  लोहिया
 :

 श्री  बागड़ी
 :

 श्री  यदा पाल सिंह  :  श्री  राम  सेवक  यादव

 क्या  fara  मंत्री  27  1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  447  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  ईंधन  भ्रनुसन्धान  संस्था  द्वारा  निका ने  गये  तरीके  के  आधार  पर  श्रकोकर

 कोयले का  कोककर  कोय ने  के  रूप  में  प्रयोग  करने  की  परियोजना  के  बारे  में  इस  बीच  जांच  पुरी  कर

 ली  गई  है  ar

 यदि  तो  उसके  परिणाम क्या  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  करार  प्रयोगशाला  में  प्रक्रिया

 के  बुनियादी  ब्यौरों  पर  काम  कर  लिया  गया  हे
 ।

 बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन
 करने

 के  लिए  तकनीकी

 जानकारी  कौर  डिजाइन  सप्लाई  करने  हेतु  प्रायोगिक  संयंत्र  के  रूप  में  जांच  करना  जरूरी  समझा

 जा  रहा  लरा a  |

 विश्वविद्यालयों  में  एकरूप  शिक्षण  अवधि

 श्री  राम  सेवक  यादव  : 1438.  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 श्री  यदा पाल सिंह  :
 श्री  बागड़ी  :

 क्या  frat  मंत्री  27  1966 के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  433  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंस  बीच  विश्वविद्यालयों  के  लिये  समान  शिक्षा  अवधि  ग्राफ  के

 बारे  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  ग्रा योग
 की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया

 गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की  सम्भावना  है

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त
 :  ate  .  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग  ने  सभी  विश्वविद्यालयों  को  एक  जैसा
 ही

 शिक्षण  कलेंडर  श्रपनाने  का  सुझाव  दिया  है  ।
 शिक्षण

 कलेंडर  अपनाने  के  संबंध  में  निर्णय  विश्वविद्यालयों  को  ही  करना  है  ।  wat  तक  19  विश्वविद्यालयों

 ने  उत्तर  भेजे  प्रौढ़  ये  ग्राम तौर  पर  सुझाव  से  सहमत  है  ।

 बरौनी  तेल  शोधन  कारखाना

 श्री  सेवक  यादव  : 1439.  डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 श्री  यशपाल सिह  :  श्री  बागड़ी  :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  27  1966  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  439  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  बरौनी  तेल  शोधन  कारखाने  के  कुछ

 एककों  में  संयंत्र  लगाने  का  काम  (  ने  निर्धारित  कार्यक्रम  के  wa  पुरा  करने  के  लिये

 क्या  उपाय  किये  हैं  ?
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 Written  Answers
 लाक  किक  का  परत  कलकल  करालकाकतकरकरी

 November  16,  1966

 थ्या  राय  कॉम्पलेक्स  के पेट्रोलियम  :  श्र  रसायन  मंत्री  (att

 यूनिट को  छोड़  कर  तेल  शोधक  कारखाने  का  निर्माण  पुरा  हो  गया है  ।  इस  यूनिट के  1  966

 के  तक  पूरा  हो  जाने  की

 अ्र.थिक  विकास  दिल्ली

 1440.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  श्री  fara  पटनायक

 श्री  घटिया  श्री  मत  लिमये

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  यूनेस्को  ने  तथा  अन्य  संस्थाओ ंने  झ्राथिक क  विकास  संस्था  को  कितना  धन

 दिया है

 क्या  इस  संस्था  ने  यह  दावा  किया  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  तथा  अन्य  अमरीकी

 प्रतिष्ठानों  तथा  अभिकरणों  का  एक  भाग  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  अपने  कोई  नियम  ate  विनियम  नहीं  हैं  ;

 क्या  वहां  कर्मचारियों  को  1966  में  एक  महीने  के  उपाजित  अवकाश  पर  जाने

 के  लिये  बाध्य  किया  गया  था

 1966  में  ग्रनुसन्धान  पर  क्या  क्या  पुस्तक  निकाली  गई  हैं  ;  कौर

 क्या यह  सच  है  कि  करमचारियों  को  भविष्य  निधि  की  पास-बुके  जारी  नहीं  की  गई
 +  ?
 Q

 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  :  संस्थान  द्वारा  1964-65  कौर  1965-66

 दौरान  विभिन्न  सूत्नों से  प्राप्त  हुए  अनुदानों  कौर  चालू  वित्तीय  ae  में  मंजूर  किये  गये  aaa
 नी

 को  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  ्य  |
 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०

 टी ०--7329/66]

 जी  नहीं  ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय द्वारा  इसके  अध्यादेशों  -  के  भ्रन्तगंत  संस्थान को  एक

 ननतसन्धान  संस्थान  के  रूप  में  मान्यता  दी  जाती  है  ।

 नहीं
 ।  संस्थान

 धिक  विकास
 समिति

 के
 संस्थान  द्वारा  चलाया  जाता  है

 जो  कि

 समितियां  पंजीकरण  1860 के  अ्रन्तगंत  एक न्यु  पंजीकृत  समिति  है  अर  जिसके  अ्रपने

 नियम  हैं  ।

 नही ं।

 संस्थान  द्वारा  1966  में  निकाले
 गये

 प्रकाशनों
 की

 एक
 सुची  संलग्न

 कालय  में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  329/6  6]

 पा सबक  जारी  करने  का  उपबन्ध  नहीं  है  । संस्थान  के  भविष्य  निधि  नियमों
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 अनुसूचित  जातियों तथा  अनुसूचित  आदिस  जातियों  में  बेकारी  की  समस्या

 1441.  श्री  सुबोध  हूं सदा  :  श्री  Wo  ला०  त्रिवेदी

 श्री  स०  च0०  सामन्त  श्री  Wo  :

 श्री  भागवत  आजाद :  डा०  Ho  Alo  दास  :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों  के  आंकड़ों  के

 अनुसार
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  में  बेकारी  की  समस्या  धीरे  धीरे  बढ़

 रही है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ग्राम

 क्या  देश  के  सभी  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  दर्ज  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को  नौकरी  दिलाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  पर्याप्त  कार्यवाही  की  जा  रही
 ८ ्  |

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  A  उपमंत्री  शाहनवाज़  यद्यपि

 रोजगार  दफ्तरों  में  पंजीकृत  भ्रनुसुचित  जातियों  are  भ्र नू सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  नौकरी  तलाश

 करने  वालों  की  संख्या  हाल  के  वर्षों  में  बढ़ी  wea  सभी  श्रेणियों  में  प्रतिवेदकों  के  मुकाबिले  विधि

 दर  कम  |

 गैर  तकनीकी  पदों  के  लिये  भी  कभी  कभी  उपयुक्त  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  होते
 a

 रोजगार  दफ्तरों  को  हिदायत  दी  गई  है  कि  उनको  सुचित  किये  गये  रक्षित  स्थानों

 के  लिये वे  उपयुक्त  उम्मीदवारों  का  पता  लगाने  के  लिये  विशेष  प्रयत्न  करें  ।

 टेलीफोन  के  क्रास बार  टेलीफोन  उपकरण  के  बारे में  प्रशिक्षण

 1442.  श्री  सुबोध  हंसदा  :  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :.

 xt  है ५  चं० at  भागवत झा  :  FEAT

 श्री  स०  सामन्त  डा०  Ho  Alo  दास  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 टेलीफोन  क्रास बार  उपकरण  के  बारे  में  प्रशिक्षण के  लिये  कुछ
 अधिकारियों  को  फ्रांस  तथा  बेल्जियम  भेजा  गया  था  }

 क्या ये  अधिकारी  तकनीकी  व्यक्ति  थे  ;  कौर

 क्या  बेल  इन्डस्ट्रीज  ने  भी  भारतीय  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  इंडियन

 टेलीफोन  बंगलौर  में  कुछ  इंजीनियर  भेजे  हैं  कौर  यदि  तो  उनकी  नियुक्ति  की  शर्तें

 क्या  हैं  ?

 संसद्-कार्यस्थल तथा  संचार  विभाग
 में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  कौर  जी  हां

 जी  हां  ।  सहयोग  समझौते के
 ग्रीन  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज़  को  निम्नलिखित  भुगतान
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 बेल्जियम  टेलीफोन  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  टी०  UAo  के  प्रविधिज्ञों  के

 बेल्जियम में  देय  दरों  पर  भत्ते  प्रौढ़  ऊपरी  खर्च  ;
 थ

 उनकी  भारत  तक  प्रौर  भारत  से  वापस  यात्रा  का  व्यय  ;  सनौर

 /
 )  उनका  यहां  निवास  का  व्यय  तथा  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज़  लि०  के  कार्य

 के  सम्बन्ध  में  उनके  हारा  भारत  में  की  गयी  का  व्यय  ।

 Patel  House  Murder  Case

 1443.  Shri  Hukam  Chand  Bachhavaiya:  Shri  Yashpal  Singh:
 Shri  Bade:  Shri  Ram  Sewak  Yadav:
 Shri  Bagri:  Shri  Hari  Vishnu  Kamath:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given
 to  Starred  Question  No.  770  on  the  315.  August,  1966  and  state:

 (a)  whether  any  further  clue  regarding  the  murder  in  the  Vithal  Bhai  Patel

 House,  New  Delhi  has  been  received:
 (b)  if  so,  the  action  taken  in  the  matter;  and

 (0९)  if  the  reply  to  part  (a)  above  be  in  the  negative  whether  Government

 propose  to  entrust  the  investigation  to  CBI  at  this  stage?

 in  (Shri  Vidya The  Deputy  Minister  the  Ministry  of  Home  Affairs

 Charan  Shukla):  (a)  and  (b).  A  special  team  of  selected  detectives  from

 the  Crime  Branch,  under  the  supervision  of  the  Superintendent  of  Police

 senior  officers  case,  The Crime  and  Railway  and  other  investigated  this

 police  also  recorded  the  statement  of  the  husband  of  the  deceased,  A  large

 number  of  residents  of  the  flats,  labourers  of  the  adjoining  huts,  residents  of
 other servants’  quarters,  drivers  of  adjoining  taxi  stand  and  a  number  of

 persons  were  interrogated.  The  C.P.W.D.  employee  of  Vithal  Bhai  Patel

 House  who  was  arrested  in  this  case  on  suspicion,  was  also  thoroughly  interro-

 gated  but  nothing  incriminating  was  found  against  him.  He  was  subsequently

 discharged  and  the  case  sent  as  untraced  on  18th  July,  1966.  On  instructions

 from  the  Ministry  of  Home  Affairs,  the  investigation  of  the  case  was  reopened

 and  the  suspected  persons  were  again  interrogated  thoroughly  but  without  any
 result.  The  case  will  be  reopened  as  and  when  some  useful  clue/information

 becomes  available.

 (c)  In  view  of  the  position  explained  in  the  statement,  it  was  considered

 that  no  useful  purpose  would  be  served  if  this  matter  was  investigated  by  the

 Central  Bureau  of  Investigation.

 पाकिस्तान  से  जाने  वाले  व्यक्तियों के  लिए  भूमि  का

 1444.
 हुकम  चन्द  कछवाय :

 att  बड़े
 :

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे
 कि  :

 1962  के  पश्चात  पाकिस्तान  से  art  हुए  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  करते  समय
 सरकार

 ने  उन्हें  खेती  के  लिए  भूमि  दी  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  राज्यवार  ब्यौरा  कया  है  ;  सनौर

 1962  से  कितने  एकड़  भूमि
 दी

 गई  है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  दा०
 हां  ।
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 शर  राज्यवार  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  eee

 एकड़ ooo

 HTH  प्रदेश  3,000

 उत्तर  प्रदेश  1,415

 1,494

 मध्य  प्रदेश  एन०  के०  परियोजना  को  3,226

 महा  राष्ट्र
 6,800

 नेफा  1,966

 29,500 डी०  एन०  के
 ०

 परियोजना  क्षेत्र  watt  मध्य

 ——_—

 आसाम  she  मनीपुर  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  सभा
 पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 प्रतिलिप्यधिकार  भ्र मि समय

 1445.  डा०  लक्ष् मीम लल  सीधी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिलिप्यधिकार  प्र भि समय  पर  विचार  करने  के  लिये  भारत  में  एक  सम्मेलन

 आयोजित करने  का  विचार
 > fe  ?

 यदि  at,  तो  यह  कब  तथा  कहां  किया  जायेगा  ;  कौर

 भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल  में  कौन  कौन  व्यक्ति  होंगे  कौर  इस  सम्मेलन  में  अन्य  कौस

 से  देश  भाग  लेंगे  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  शौर  बौद्धिक  सम्पत्ति  संरक्षण

 का  सं  युक्त  अ्रन्त राष्टीय ी  ब्यूरो  जेनेवा  इंटरनेशनल  ब्यूरो  फोर  दि  प्रोटेक्शन  श्राफ
 इं  टेलेक्चुश्नल

 जेनेवा )  पूर्व  एशियाई  देशों  का  एक  सेमिनार  कापीराइट  के  संबंध  में  नई  दिल्ली  में

 67  में  आयोजित  करने  का  विचार  कर  रहा  है  ।

 आयोजकों  ने  इं

 सोवियत  वियतनाम  के  प्रतिनिधियों तथा  बनें  कापीराइट  यूनियन  के
 सभी  सदस्य

 राज्यों  ae  कुछ  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  से  प्रेक्षकों  को  आमंत्रित  किया  है
 ।

 भारतीय  प्रतिनिधिमंडल

 के  गठन  को  wat  भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  गया  र  ।

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  भण्डार  नई  दिल्ली

 1446. श्री  बागड़ी  :  श्री  रामसेवक यादव  ः

 श्री  यशपाल सिंह  :  थ्री  मोय  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 संगत  कानून  के  अ्रन्तगंत  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  भण्डार  नई

 दिल्ली  की  सामान्य  सभा  की  बैठक  कब  होगी  ;

 भण्डारों  के  प्रारम्भ  होने  से  श्री  तक  बैठक  न  बुलाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  शौर
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 इस  बारे  में  कानूनी  झ्रौपचारिकताशओओं  का  पालन  न  करने  के  कारण  इन  भण्डारों  के

 विरुद्ध  सरकार  का  क्या  करने  का  विचार  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 दो०  से
 ).  दिल्ली  प्रशासन  के

 मुख्या युक्त  ने  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  संस्था
 को  31-7-68 TH  बम्बई

 सहकारी  संस्था  अधिनियम के  कुछ  उपबन्धों  के  प्रवर्तन से  छूट  देते हुए  उक्त  अधिनियम  के  दिल्ली में

 लाग  रूप  में  की  गई  के  एक  आदेश  जारी  किया  है  ।  इनमें  वह  उपबन्ध  भी  शामिल  re

 जिसके  अधीन  वार्षिक  सामान्य  बैठक  बताना  जरूरी  है  |  तदनसार  है  कि  संस्था  की  वार्षिक

 सामान्य  बैठक  सन  1968  के  उत्तरा  में  बताया  जाएगी  |

 काश्मीर  के  एक  ग्राम  पर  पाकिस्तानियों का  धावा

 144 7.  श्री  बागड़ी  श्री  बासप्पा

 श्री  श्रोंकार लाल बेर लाल  बेर श्री  यशपाल सिंह

 श्री  रामसेवक  यादव  fara  प्रसाद

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तानी  घुसपैठियों  ने  1966  के  दूसरे  सप्ताह  में  बारामूला  जिले  के

 एक  ग्राम  में  धावा  बोला  कुछ  घरों  को  लूट  लिया  ;  कौर

 इस  धावे  का  ब्योरा  क्या  है  ऐसे  घुसपैठियों  से  सीमा  की  सुरक्षा  के  लिये  क्या

 वाही  की  गई  है  करने  का  विचार  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  यशवंतराव  कौर  गत  सितम्बर  मा

 बारामूला  जिले  की  सौपोर  तहसील  में  की  गई  डर्क तियों  का  हवाला  दिया  गया  कहा  जाता  है  कि

 10  सशस्त्र  व्यक्तियों  के  एक  गिरोह  ने  बारामला  जिले  में  बम  स्थान  पर  12  1966  को

 डाका  डाला  ।  इस  सके  में  गिरोह  के  कुछ  सदस्य  एक  फलों  के  व्यापारी  के  घर  में  जबर्दस्ती घस  गये

 पिस्तौल  दिखा  कर  नकदी  कौर  जेवर  लट  ले  गये  ।  संदेह  किया  जाता  है  कि  वे  लोग  स्थानीय

 न  होकर  सीमा  पार  के  इलाके  के  थे  ।  जब  इस  पराये  की  प्रकृति  तथा  अपराधियों का  पता  लगाने

 के  प्रयत्न चल  रहे  थे  तब  तक  ऐसी  ही  सुसंगठित डकैती  12/13  1966  की  रात  को  बम

 से  चौदह  मील  दूर  नदिहाल  ग्राम  में  की  गई  ।  अपराधी  एक  हेडकान्सटेबल के  मकान  में  घस  गये  कौर

 पिस्तौल  दिखा  कर  उसे  अपने  साथ  जाने  के  लिये  बाध्य  किया  तथा  बाद  में  खंजर  से  उसकी  हत्या क

 दी  ।  इस  घटना  तथा  गिरोह  के  सदस्यों  का  ब्योरा  भी  भ्रपराधियों  के  विदेशीपन  की  are  संकेत  करता

 था  |  जबर्दस्त  खोज  के  बाद  गिरोह  के  चार  सदस्य
 14  19  66  को  पकड़े  गये  ।  गिरोह

 एक  सदस्य  मुठभेड़  में  मारा  गया  ।  तीन  सदस्यों  पर  पहले  ही  श्रीनगर के  एक  न्यायालय  में  मुकदमा

 चल  रहा  है  ।  इस  प्रकार  यह  मामला  न्यायाधीश  है  ।

 भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकर  हमारी  को  सीमा  पार  के  श्राक्रमणकारियों  a

 सुरक्षित  रखने  के  लिये  सतर्क  हैं  ।

 नागालण्ड  और  मणिपुर  में  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी

 1448.  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  श्री  मुहम्मद  इलियास

 या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागालैंड  के  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 को  कोई  विशेष  भत्ता  दिया  जाता  प्रौढ़
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 यदि  तो  कया  यह  भत्ता  उन  कर्मचारियों को  भी  देने  का  विचार  है  जो  मनीपुर

 संघ  राज्य  क्षेत्र  के  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  में  कार्य  कर  रहे  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  ato  :
 जी  हां  ।

 मनीपुर  सरकार  के  कर्मचारियों के  वेतनक्रम  तथा  भत्तों  की  दर  श्रासाम  में  समान

 पदों  के  बेतनक्रम श्र  भत्तों  पर  झ्राधारित है  ।  मनीपुर के  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले

 चोरियों  को  कोई  far  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  ।  alienate  के  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  में  काम

 ect  वाले  कर्मचारियों  को  ऐसा  कई  भत्ता  नहीं  मिलता  |

 Indian  School  of  International  Studies

 1449.  Shri  Madhu  Limaye:
 Shri  Kishen  Pattnayak:
 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  io  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  students  who  obtained  high  rank  in  order

 of  merit  in  the  Vikram  University  were  declared  unfit  for  taking  up  higher
 research  by  the  Indian  School  of  International  Studies  and  were  also  refused

 admission  into  the  School,  whereas  others  with  lesser  academic  qualifications
 were  admitted;

 (b)  if  so,  the  reasons  for  this  discrimination;  and

 (c)  whether  there  has  been  any  shift  in  the  School’s  admission  policy?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):
 the  Vikram (a)  One  student  who  had  passed  his  M.A.  examination  from

 University  and  who  applied  for  admission  to  the  School  during  the  session

 commencing  in  October,  1966,  took  the  tests  and  appeared  in  the  interview.
 not He,  however.  did  not  fare  well  and  was,  therefore,  selected  by  the

 Selection  Committee,

 (b)  Does  not  arise.

 The  admissions  to  the  School  are  made  on  the  basis  of
 (c)  No,  Sir.

 academic  qualifications  and  performance  in  a  general  knowledge  test,  an  essay

 written  by  the  candidate  and  an  interview.

 दिल्ली  में  दाराब  sat  रुप से  तेयार  किया  जाना

 श ca
 1450.  डा०  स०  मो ०  दास  श्री स०  सामन्त

 श्री
 ब०  कु०  दास

 :  शती  सुबोध  हंसना
 :

 ट o श्री  भागवत  आजाद  श्री  श्रोॉंकार लाल
 बैरवा

 :

 श्री  ला०  दट्ियेदी
 o

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  दिल  में  aa  रूप  से  शराब  तैयार  करने  का  कार्य  बहुत  श्र  धिक  बढ़  गया है  ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  rae  शराब  तैयार  करने  के  कितने  मामले  पकड़े

 क्या  दिल्ली  में  शराब  की  खुदरा  बिक्री  की  दुकानों  की  कुल  संख्या
 में  पिछले

 दस
 वर्षों  में

 कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  गौर
 1956

 से  अब  तक  कोई  नया  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :  (  ्  रूप  से  शराब  तैयार  करने

 का  कार्य  कुछ  बढ  हुरैरा  मालम  पड़ता  है  |
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 सन्  1963,  19  64  कौर  1965  a  दौरान  पतें  me  सरे  dare  करने  के  मागों

 की  संख्या  672,  681  792  थी  ।

 जी  हां  ।

 सरा  निषेध

 1451. श्री  घटिया  :  श्री  किसान  पटनायक

 श्री  wy  लिमये :

 कया  गृह-कार्य मंत्री  7  1966  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  840  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  किन  राज्यों  में
 मद्य-निषेध  सम्  कानूनों  कौर  उनके  प्रवर्तन  में  ढील  दी  गयी

 Q  ,

 क्या  ढील  देने  का  निर्णय  करने  से  पहले  केन्द्र  से  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया  गया
 AT  }

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  ग्रा गामी  चुनावों  से  पहले  संघ  राज्य-क्षेत्रों  कौर  सशस्त्र  सेनाओं  में  पूर्ण

 निषेध  लाग  करना  चाहती  है  ;  कौर

 (=)  यदि  तो  सैनिकों ore  सैनिकों तथा  राज्यों  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में

 परस्पर  विरोधी  नीतियां  wears  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  विद्या  चरण  (®)  मद्य-निषेध

 वाले
 राज्यों

 में

 निषेध  सम्बन्धी  कानूनों  अथवा  उनके  प्रवर्तन  में  कोई  ढील  नहीं  दी  गई  है  ।

 श्र  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 श्र  (5).  संविधान  में  निर्धारित  तथा  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  नीति  राज्यों तथा  संघ

 राज्य  क्षत्रों  पर  समान  रूप  से  लागू  होती  है  ।  जिन  राज्यों  में  मद्य-निषेध  लागू  नहीं  है  उनके  हारा

 की  जाने  वाली  कार्यवाही  झ्र भी  तक  विचाराधीन  है  कौर  इस  वारे  में  किया  जाने  वाला  अन्तिम  निर्णय

 राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  पर  बिना  किसी  भेदभाव  के  लागू  होगा
 ।  संघ  राज्य  क्षेत्रों को  इस  मामले

 में  अलग  रखना  उचित  नहीं  है  कौर  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  बारे  में  परस्पर  विरोधी

 नीतियां  भ्र पना ने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  सशस्त्र  सेनाओं  के  बारे  में  नीति  यह  है  कि  वे  मद्य-निषेध

 नीति  को  पूर्ण  रूप  से  उस  समय  लागू  करें  जब  यह  राष्ट्रीय  आधार पर  सभी  राज्यों  में  लाग  कर  दी  जाए

 तब  तक  के  लिये  सशस्त्र  सेनाओं  में  मद्य-पान  को  हतोत्साहित  करने  के  लिये  इस  समय  लागू  नियंत्रण

 तथा  विनियमन  पर्याप्त  सन्तोषप्रद  हैं  श्र  इनके  अतिरिक्त  कौर  कोई  कदम  उठाने  का  विचार  नहीं =  { |  |

 भविष्य  निधि  में  अंशदान

 1452.  श्री  प्र०  राठी  चक्रवर्ती :

 श्री go  ato  लिंग  रेड्डी
 :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  के  अ्न्तमंत  भविष्य  निधि  में

 श्रध्दा  करने
 के

 मामले  में  कपड़ा  उद्योग  मुख्य  रूप  से  दोषी  है  ;
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 कया  अंशदान  को  बकाया  राशि  को  चुकाने  में  उन  se  a  सहायता  करते  के  सिये

 सरकार  का  एक  विशेष  ऋण  जारी  करने  का  विचार  है  ;

 क्या  सरकार  ने  शोलापुर  मिल्स  की  कौर  से  जिनको  भविष्य  निधि  में  अंशदान  के  रूप  में

 राणा  चुकानी  थी  काफी  बड़ी  राशि  का  भुगतान  किया  है  ;  ai

 कौन  सी  wer  कपड़ा  मिलों  अपने संकट  में  संघ  सरकार  से  सहायता  मांगी  थी  तौर

 नको  दी  गई  राशि  को  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  उपमंत्री
 शाहनवाज़

 :

 जी  नहीं  ।

 महाराष्ट्र सरकार  ने  शोलापुर  मिल्स  को  94  लाख  रपये  का  ऋण  मंजूर  किया  ।  श्रमिकों

 को  भविष्य  निधि  sara  का  उनका  हिस्सा  कर्मचारी  भविष्य  निधि  के  ग्रन्थित  बनाये  गए  स्पेशन

 fora  फंड  में  से  किया  गया  |

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इंडिया  यूनाइटेड  बम्बई को  उनकी  सम्पत्ति  के  बंधक  मैं

 |  50  लाख  रुपये  की  राशि  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  ;  उतनी  ही  धन  राशि  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  जा  रही

 है  ।  निम्नलिखित मिलों  की  भी  सहायता  करने  का  फैसला  किया  गया  है  ताकि  वे  केन्द्रीय  कौर  राज्य

 सरकारों  से  या  वाणिज्यिक  बैंकों  से  केन्द्रीय  ate  राज्य  सरकारों  द्वारा  गाधी-ग्राही  गारंटी  देने  पर

 सीधे  ऋण  प्राप्त कर  सकें

 मिल का  नाम

 लाखों

 1  म्यूर  मिल्स  कानपुर  80

 डिवीजन  स्पिनिंग  एंड  वीविंग  कम्पनी  बम्बई  30

 3  इन्दौर  मालवा  यूनाइटेड  इन्दौर  25

 4
 केसर

 सहित
 स्पिनिंग  वीविंग  कम्पनी  बम्बई

 50

 e  कारखाना

 श्री  बड़े 145 3.  श्री हु०  ato  लिंग  रेड्डी
 :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :
 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री बू  चे  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  भागवत झा  आजाद  डा०  कर्मी  सिंहजी

 श्री  स०  चे  सामन्त  श्री  रामचन्द्र  मलिक

 श्री  सुबोध  हंसना  श्री  सुधांशु दास
 श्री  स०  ato  द्विवेदी

 क्या  पेट्रोलियम  site  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रस्तावित  गोवा  उर्वरक
 कारखाने  के  अमरीकी  सहयोगी ने

 गोवा  तथा  मैसूर
 की

 मंडियों  में
 अन्य  उर्वरकों की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  प्रस्ताव  किया

 Q  ह
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 क्या  सरकार  से  यह  भी  cena  किया  गया  है
 कि  वह  आयातित  तथा  देशी  उर्वरकों

 के  इस  प्रकार  विपणन  की  भ्र नुम ति  न  दे  जिससे  गोवा  परियोजना  के  लिए  श्रुति  प्रतिद्वंदिता  हो

 जाये ग्रोवर

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  तथा  मूल्य  निर्धारित  करने  की  नीति  के  संबंध  में  क्या  अ्रन्तिम

 निर्णय किया  गया  है  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  श्रलगेशत
 कौर  जी  हां  ।

 अन्य  उर्वरकों  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  इस  पक्ष  के  प्रस्ताव  से  सरकार  सहमत

 नहीं हुई  यदि  ऐसा  प्रतिबन्ध लगाया  गया
 तो

 उर्वरक  वितरण
 के

 लिये  खुली  मण्डी की
 शर्तें  पूरी  नहीं  हो  सकेंगी  जिनकी  सभी  गैर-सरकारी  उर्वरक  परियोजनाओं  ने  मांग  की  है  ।

 सरकार  यथासंभव यह  सुनिचित  करेगी  कि  कम्पनी  को  अनुचित  प्रतिस्पर्धा न  करनी  पड़ें  ।  जहां

 तक  मूल्यों  का  संबंध  नीति  यह  है  कि  31  1967 तक  ला  इसेंसशदा  सभी  परियोजनाओं

 को  झपने  मूल्य  निर्धारित  करने  कौर  वाणिज्यिक  उत्पादन  के  प्रारम्भ  होने  से  सात  वर्ष  तक  अपने

 वितरण  को  संगठित  करने  की  स्वतन्त्रता  होगी  बशर्तें  कि  सरकार  यदि  चाहे  तो  तय  किये  गये  मूल्य

 पर  30  प्रतिशत  उत्पादन  ले  सकती  है  |

 स्वामीनाथ  विद्यालय  ऊपर  प्राइमरी  स्कूल  पाल घाट

 1454. थी  प्र्०  कृ०  गोपालन  :  ory  पृ०  कुन्दन
 ड

 श्री  इम्बीचाबावा  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  स्वामीनाथ  विद्यालय  ग्राम  प्राइमरी  स्कूल  उनका  पालघाट

 का  दर्जा  बढ़ा  दिया  है  ;

 यदि  तो  वहां  हाई  स्कूल  कक्षाएं  कब  चालू  हुई  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  स्थानीय  लोगों  ने  खेल  के  मैदान  को  बड़ा  बनाने  के  लिए  तीन  एकड़

 तथा  स्कूल  भवन  बनाने  के  लिये  पांच  एकड़  भूमि  दे
 दी

 है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  स्कूल  13  अपर  प्राइमरी  तथा  aT TT  प्राइमरी  स्कूलों

 के  बीच  स्थित है  ;

 क्या  स्कूल  को  अन्य  स्थान  पर  ले  जाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  व्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  जी  नहीं  ।  सकल  अभी  भी  एस०  वी०

 जी ०  बुनियादी  प्रशिक्षण  स्कूल  अन कारा  से  सम्बद्ध  एक  आदर्श  स्कूल  के  रूप  में  मौजूद  है  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 जी  नहीं  ।

 घ  जी  हां  |

 जी  हां  ।  1964-65  के  दौरान  अन कारा  में  खुले  नय  गर्म मेंट  हाई  ewe

 जो  इस  समय  एस०  वी०  जी
 यु  नियाज़ी  प्रशिक्षण  स्कूल  भवन  के  एक  भाग  में  स्थित  दूसरो

 हने  जाने  का  एक  प्रस्ताव  है  ।
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 एक  स्थानीय  जमींदार  गव्नमेन्ट  हाई  स्कूलों  अ्रनकार  को  6  एकड़  जमीन  ग्रोवर

 अस्थायी  gray  तथा  एक  सुरक्षित  कम  मुफ्त  देने  के  लिए Lo  क  राजी  हो  गये  हैं
 ।  श्रस्ता/वत

 एस०  Flo  बुनियादी  प्रशिक्षण  से  जहां  हाई  स्कूल  इस  सम्  काम  कर

 रहा  लगभग  एक  मील  की  दरी  पर  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  उप-कुलपतियों का  सम्मेलन

 1455.
 श्री

 यशपाल  सिंह  :  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 श्री  बागड़ी  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  27  1966  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  414  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  विश्वविद्यालयों  के  उप-कुलपतियों  के  नैनीताल  में  हुए

 सम्मेलन  में  किये  गये  सुझावों  पर  इस  बीच  fare  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  हाँ  ।

 विश्वविद्यालयों को  सहायता  देने  के  प्रस्तावों  पर  संबंधित  प्राधिकारियों  ढारा  उनके

 गुण-दोषों  को  देखते  हुए  विचार  किया  जाएगा  और  वे  जितनी  सहायता  देने  की  आवश्यकता  समझेंगे

 उतनी  सहायता  दी  जाएगी  ।

 प्रधान  मंत्री  को  सभा में  भगदड़ के  बारे  में  जांच

 1456. श्री  ana  सिंह  :
 डा०  मनोहर  लोहिया :

 श्री  बागड़ी  :

 क्या  सह-कार्य  मंत्री  प्रधान  मंत्री  के  भाषण के  बाद  भगदड़  के  बारे  में  27  1966  F

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  389  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  जांच  आयोग  नियुक्त  कर  दिया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  आयोग  ने  सरकार  को  इस  बीच  कोई  प्रतिवेदन  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्याचरण  जी  हां  |

 नहीं  ।  राणा  है  कि  आयोग  अरपना  प्रतिवेदन  30  1966  तक  दे  देगा  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 दिल्ली  में  चोरी  की  घटनायें

 1457- श्री
 यदा पाल  सिंह  :  डा०  राम  मनोहर  लोहिया :

 श्री  बागड़ी
 :

 कया  गह-कार्य
 मंत्री  3  1966 के  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  1072 वे  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  में  चौरी  की  घटनाओं  को  कमਂ  करने  के  लिए  कारवाई की  गई  है

 1371



 Written  Answers  Kartika  25,  1888  (Saka)

 क्या
 दिती  दलित  में  इस  weirs  &  लिए  सर

 विशेष  दस्ते  की  स्थापना के  हेतु  विशेष

 नियत  किया  गया
 3.  श्र ध

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिद्या  चरण  दिल्ली  में  चोरी की

 धट नाश ओं को  कम  करने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  किए  गये

 (i)  स्थानीय  पुलिस  द्वारा  नामी  कात  चोरों तथा  सेंध  मारों  की  गतिविधियों

 पर  कड़ी  निगरानी i

 (ii)  जिन  क्षेत्रों  से  भारी  संख्या  में  चोरी  के  मामलों  की  सूचना  मिले  उनमें  सादा  वर्दी

 तथा  वर्दीधारी  पुलिस  द्वारा  जबर्दस्त

 (iii)  गुण्डों के
 खिलाफ

 दंड  प्रक्रिया-संहिता  की  निरोधक  धाराओं  के  अधीन  समय

 समय  पर  कार्यवाही

 (iv)  सम्पत्ति  सम्बन्धी  अपराध  को  कम  करने के  लिए  नाकाबन्दी  जाल

 बिछाना

 (४)  गिरह-कटी  श्र  साइकिल  चोरी  के  मामलों  में  रंगे  हाथ  गिरफ्तार  होने  वालों

 गहरी  छानबीन ।

 (vi)  घरेलू  नौकरों के  पंजीकरण  के  ज़ोरदार  अभियान  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 कोचीन  में  उर्वरक  कारखाना

 1458.  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 श्री  यदा पाल सिंह  :

 कया  पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कोचीन में  एक
 उधर  कारखाना

 खोला  जाने  वाला  है  ;

 यदि  हां  तो  उसमें कब  से  उत्पादन  शभ्रारम्भ  होने की  संभावना  कौर

 इससे  देश  की  झावश्यकता  कहां  तक  पुरी  हो  जायेगी  ?

 पेट्रोलियम  ake  रसायन  मंत्री  हां

 1969  के  मध्य  तक  ।

 1
 आशा है  fe  ae  संयंत्र  प्रति  वर्ष  4  45,000 टन  नाइट्रोजन  उर्वरक  पैदा  करेगा

 श्रौर इस हद इस  हद  तक  यह  देश  की  शझ्रावश्यकता को  पुरी  करेगा  |
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 चीनी  उद्योग के  लिए  मारी  ats

 1459.  श्री  प०

 aly  लक्ष्मी दास

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 चीनी  उद्योग  सम्बन्धी  दूसरे  केन्द्रीय  मजूरी  ars  के  कार्य में  अरब  तक
 कितनी

 प्रगति हुई
 है

 क्या  मजूरी  बोर्ड ने  श्रमिकों के  लिए  अंतरिम  सहायता की  सिफारिश  की  है  कौर

 यदि  तो  और

 मजूरी  ats  अपने  प्रतिवेदन को  कब  तक  अन्तिम  रूप  दे  दगा AME

 रोजगार तथा  पुनर्वास  उपमंत्री  शाहनवाज़  मजूरी  बोर्ड ने  जांच

 पड़ताल के  विभिन्न  मामलों पर  विचार  करने के  लिए  चार  बैठकें  की  है ं।  व्यापक

 प्रश्नावली  भी  जारी  की  गई  है  ।

 नही ं।

 इस  समय  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  ate  अपनी  रिपोर्ट  को  अंतिम  रूप  कब  तक

 > wy  सकेगा

 बिजली  कर्मचारियों  के  लिए  मजरी  ate

 1460.  थी  प०  कुहन

 st  लक्ष्मी  दास  :

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  मजूरी  बोर्ड ने  बिजली  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध tae  तक  क्या  प्रगति  की

 क्या  मजूरी  बोर्ड ने  मजदूरों  को  अ्रन्तरिम  सहायता  देने  की  सिफारिश  की  है  कौर

 यदि  हां  तो  कब्र  तक

 क्या  मजदूर अ  संगठनों  तथा  मालिकों  के  संगठनों को  कोई  प्रश्नावली भेजी  गई

 श्र ॥

 यदि  तो  बिलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं

 बॉड रोजगार  तथा  पुनर्वास  उपमंत्री  शाहनवाज़  मजूरी x

 ने  अब  तक  तीन  sen  की  हैं  ।

 बोझ  को
 इस  मामले  की  जानकारी  परन्तु  उसने  अभी तक  कोई  सिफारिश  नहीं

 की
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 ate  wat  तक  नहीं  ।  1966  में  हुई  बैठक  के  सामने  प्रश्नावली

 का  मसौदा  रख  दिया गया  था  श्र  इसे  सदस्यों  से  प्राप्त  टिप्पणियों  के  प्रकाश  में  21-22

 नवम्बर को  होने  वाली  आगामी बैठक  में  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  का  विचार  है  |

 टेलीग्राफ  अाफिस

 1461.  डा०  मेलजोल  :  क्या  संचार  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेगें कि

 क्या  इन्टरनेशनल  टेलीग्राफ प्राचीन  को  एक  आदर्श  तारघर  समझा जाता  है

 कर्मचारियों  की  व्यवस्था  बिना  किसी  नियम  के  प्राधा  पर  की  जाती है  ;

 क्या  उन  लोगों  को  नियुक्त  किया  जाता  है  जो  भ्रंग्रेज़ी  कौर  अन्य  भाषियों को

 ठीक  प्रकार  समझ  कौर  बोल  नहीं  सकते  शरर  इससे  पर्यटकों  तथा  विदेशी  विशिष्ट  व्यक्तियों  को

 काफी  परेशानी  सामना करना  पड़ता  है  ;

 क्या  टेलीफोन  टाइपराइटरों तथा  उपयुक्त  कक्षो ंके  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध

 न  होने  के  कारण  पार्टियों  से  फोनोग्राम  बहुत  विलम्ब  के  बाद  मिलते

 क्या  यह  कार्यालय  प्रति  दिन  10,000  रुपय  से  अधिक  राजस्व  प्राप्त करता  है  ;

 और

 यदि  तो  इसमें  सुधार  करने  के  लिए  पग  उठाये गये  हैं  ?

 संसद्-काय  तथा  संचार
 विभाग

 में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  कर्मचारियों

 की  व्यवस्था  बिता  किसी  सूत्र  के  आधार  पर  नहीं  की  जाती  ।

 इस  कार्यालय
 में  निम्न स्तर  के  कोई  कर्मचारी  नियुक्त  नहीं किय  जाते  ।

 हालांकि  अधिकांश  फोन तार  20  मिनट  के  भीतर  मिल  जाते  पर  अत्यधिक  मस्त

 समय  के  दौरान  मामलों  में  देरी  हो  जाती  है  ।

 हां  ।

 भ्रत्यधिक  व्यस्त  समय  के  दौरान  फोन तारों  का  शीघ्रता  से  निपटान  करने  की

 व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 तार  इंजीनियरिंग  तथा  यातायात  अधिकारियों  के  स्थानान्तरण

 1462.  डा०  सेलफोन :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 तार  इंजीनियरिंग  यातायात के  कितने  अधिकारियों को  .
 हा
 wy  वर्ष  से  अ्रधिक

 अवधि  तक  दिल्ली  में  रहने  दिया  गया  है

 वर्ष  1965  1966 में  कितने  ऐसे  स्थानान्तरण  श्रादेश  जारी  किये  गय

 जिन्हें  बाद  में  रह  कर  दिया  गया  ae  इसके  क्या  कारण थे  ;

 डाक  व  तार  विभाग  के  यातायात  तथा  इंजीनियरिंग शाखा  में  srfiratfcai  के
 कतरण  के  मामले में  सरकार की  क्या  नीति  कौर

 क्या  डाक  व  तार  निदेशालय  उक्त  नीति  का  पूरी  तस्  पालन  करता  है
 ?
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 से
 संसद्-काय  तथा  संचार

 विभाग
 में  राज्य  मंत्री  (at

 सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही है  कौर  उसे  यथा-संभव  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 इन्टरनेशनल  टेलीग्राफ  var  नई  दिल्ली

 1463.  डा०  मेलजोल  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इन्टरनेशनल  टेलीग्राफ  नई  दिल्ली  का  निरीक्षण  तकनीकी  weal

 प्राप्त  लोग  निरन्तर  24  घंटे  नहीं  विशेषकर  शाम  को  भ्र ौर  uae  जब  कि  सबसे  अधिक

 संख्या  में  यहां  से  तार  राते  जाते  हैं  ;

 क्या  इस  प्रकार  के  प्रभावी  निरीक्षण  के  अभाव के  कारण  ही  स्वर्गीय  एयर  मार्शल

 मुकर्जी  की  मृत्यु  का  केबल  बिलम्ब से  मिला  कौर

 क्या  सरकार का  विचार  इसकी  कार्य  प्रणाली  पर  पुनर्विचार  करने  का  है  जिससे

 इस  प्रकार की  घटनाओं को  रोकने के  लिए  24  घंटे  उचित  तकनीकी  निरीक्षण  रह े?

 संसद-काय  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगनास्राथ  :  कार्यालय में
 योग्यता-प्राप्त  कर्मचारियों  के  भ्रमित  पर्याप्त  निरीक्षण  व्यवस्था  है  |  काल  2.00  बजे से

 6.00  बजे
 तक  की  अवधि के  दौरान  जब

 कि  काम  बहुत  कम  होता  ड्यूटी  पर  रहने

 वाले  वरिष्ठ  तार  प्रचालक  की  जिम्मेवारी  होती  है  ।

 जी  नहीं  ।  उस  समय  हुई  ढाई  घंटे  की  देरी
 व्यक्तिगत

 रुप  से
 कर्मचारियों  की  भूल

 के  कारण  हुई  थी  जिन  के  विरुद्ध  उपयुक्त  विभागीय  कार्रवाई की  गई  है  ।

 \  )  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 केन्डुप्राडीह  कोयला  खान के  खनिकों  द्वारा भर  हड़ताल

 1464.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  श्री  कार  लाल  azar

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  श्री  बन०  Fo  दास

 श्री  Soto  चक्रवातों  श्री राम  सहाय  पाण्डेय

 at  मुहम्मद  इलियास
 :

 ओप्रा  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  12  1966  से  केन्डश्राडीह  कोयला  खान के  140  खनिक

 उस  खान
 में

 लगभग  1000  फुट  की  गहराई पर  अंधेरे  में
 भूख  हड़ताल पर  हैं  ;

 यदि  तो  उन  की  मांगें  क्या  हैं  ;  कौर

 \  क्या  कुछ  खनिकों  को  उस  खान  से  बाहर  निकाल  कर  धनबाद  अस्पताल में  ले  जाना

 पड़ा ?

 रोजगार  तथा
 पुनर्वास  उपमंत्री  शाह  नवाज़  :  से  (77)  केन्डुप्राडीह

 कोयला  खान  के
 150

 खनिक  वेतन  कौर  बोनस  की  बकाया  रक़म  की  मांग  पूरा  कराने  के  लिए  12

 से  17  1966  तक  भूमि  के  नीचे  रुकोਂ  हड़ताल  पर  चले  गये  ।  कुछ  हड़ताली

 मजदूरों  को  अस्पताल  में  भर्ती  करना  पड़ा  ।  केन्द्रीय  समझौता  मशीनरी  के  हस्तक्षेप  पर  उस  समय

 तक  के  बकाये  की  सारी  अ्रदायगी  बाद  में  की  गई  ।
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 146 5.  श्री  सुबोध  हंसना  श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 स०  सामन्त :  श्री  भागवत  शझा  :

 श्री  (५  चं०  :  डा०  स०  Ato  दास

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सभी  सरकारी  उपक्रमों  में  श्रम  कानूनों की  क्रियान्विति  तथा

 मजदूर  सम्बन्ध  के  बारे  में  मूल्यांकन  भ्रध्ययन  कराने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  को  करने  के  लिए  एक  समिति  अथवा  कोई  संगठन  स्थापित

 किया  जायेगा  ;  कौर

 (  ग a  )  यह  काय॑  कब  तक  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा  आर  क्या  यह  कार्य  प्रक्रिया  निरन्तर  चलती

 रहेगी  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 हां  ।

 शौर  रोजगार  कौर  पुनर्वास  मंत्रालय  (  श्रम  कौर  रोजगार  के

 क्रियान्विति  att  मूल्यांकन  प्र  भाग  द्वारा  प्रशासक  मंत्रालय  कौर  संबंधित  राज्य  के  श्रम  विभाग  के

 योग  से  पहले  ही  भ्रध्ययन  किए  जा  रहे  हैं  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रत्येक  उपक्रम  को  तीन  साल  में  कम  से

 कम  एक  वार  अध्ययन  करने  का  बिचार  है  |

 एल्कोहल की  मांग

 1466. श्री  सुबोध  हुं सदा  :  श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  स०  चल  समस्त  :  डा०  स  मो ०  दास

 श्री  भागवत आजाद  श्री  १ ह ५  चे  :

 कया पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  ऐल कोहल  की  मांग  में  कमी  हो  चुकी  है

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  मांग  में  कमी  हो  जाने  के  कारण  ऐल कोहल  उत्पादनकर्ताश्रों  को

 कठिनाई  हो  रही  है
 ;

 क्या  उस
 उत्पादन

 का  कुछ  भाग  निर्यात  किया  जाता  है

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप  उत्पादनकर्ताश्रों  को  राहत  मिली  है  ;  शार

 =
 |  )  क्या इस  बात  को  देखते  gu  कि  इस  समय  पूरी  क्षमता

 का
 उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा

 इस
 कार्य

 में  विस्तार  की  अनुमति  दी  जायेगी  ?

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  (ait
 :  नहीं  ।

 बरेली  प्रदेश  )

 के  कुत् निम  रबड़  के  कारखाने  में  एक  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  कारखाने  के  अस्थायी  रुप  से  बन्द  रहने

 के  कारण  वर्ष  के  gals  में  माल  धीरे  उठाया  गया  था  |
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 बरेली  में  fer  रबड़  संयंत्र  हारा  ऐलकोहल  लिया  जाना  शझ्रचानक बन्द  किये  जाने  के

 कारण  कम  माल  उठाये  जाने  ऐलकोहल  निकालने  वाले  कारखानों में  माल  के  भर  जानें के
 कारण  एक  या  दो  कारखानों  को  कठिनाई उठानी  पड़ी  थी  ।

 हां  ।

 जी  बहुत  बड़ी  हद  तक  ।

 (= ह  )  13  1966 को  सरकार  द्वारा  जारी  की  गई  अधिसूचना  के  ea  शक्ति

 कोहलਂ  को  उद्योग  तथा  1951  के  ग्रन्थित  पंजीकरण  कौर

 सेंस  की  छूट  दी  गई  है  जिसका  अर्थ  है  कि  नया  एकक  स्थापित  करने  या  विद्यमान  एकक  को  बड़ा

 करने  के  लिए  लाइसेंस  की  आवश्यकता नहीं  हैं  ।  ऐलकोहल  की  स्वदेशी  मांग  में  किसी  भी  कमी को

 निर्यात  द्वारा  पुरा  किया  जा  सकता है  ।

 पश्चिमी बंगाल  में  बागान  श्रमिक

 1467.  श्री
 कोयला  वैंकया

 :
 क्या  रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पश्चिमी बंगाल  में  चाय  बागान  श्रमिकों ने  1966  में  सामान्य  हड़ताल

 आरम्भ  कर  दी  थी  :

 यदि  तो  उन  की  मांगें  क्या
 aK

 उनकी  प्रत्येक  मांग  क  संबंध  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 रोजगार  कौर  पुनर्वास  मंत्रालय A  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी  हां  ।

 मांगें  इस  प्रकार  थीं  :--

 (1)  आवश्यकता  पर  ऑ्राधारित  न्यूनतम  मजूरी  का  शीघ्र  निर्धारण

 (2)  1959  की  न्यूनतम  मजूरी  अ्रधिसूचना  के  अनुसार  महंगाई  भत्ता  की  बकाया  राशि

 की  wera  ।

 (3)  मेनन  कमीशन  के  निष्कर्षों  के  अनुसार  1954  के  अ्रांकड़े  के  बराबर  प्रति  एकड़

 श्रमिकों  का  करना  |

 (4)  कार्यभार  में  कमी  ।

 (5)  सेवा  निवृत्त  शरायु  और  ग्रेच्युटी  या  पेंशन  द्वारा  सेवा  वृत्ति लाभ  ।

 (6)  राशन  के  खाद्यान्न के  मूल्य  में  कमी  कौर राशन  लेने  के  लिए आश्रितों की  संख्या

 पर  लगाई  गई  पाबन्दी  हटाना  |

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  औद्योगिक  सम्बन्ध  मशीनरी  के  हस्तक्षेप  से  समझौता  हो

 गया  ॥
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 Allotment  of  Land  to  Immigrants

 1468.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Bade:

 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and.  Rehabilitation  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  Government  have  decided  to  give  forest  land  in  U.P.,  Madhya
 Pradesh  and  Himachal  Pradesh  to  persons  migrating  from  Pakistan,  Burma
 and  Ceylon  during  1960  to  1965  or  to  other  landless  persons  for  cultivation;

 (b)  if  so,  the  terms  on  which  the  land  will  be  given;  and

 (c)  the  number  of  persons  who  have  been  given  such  land  so  far?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Labour,  Employment  and  Rehabili-
 tation  (Shri  D.  R.  Chavan):  (a)  In  U.P.,  no  general  decision  has  been  taken

 to  allot  forest  land  to  immigrants  or  other  people,  but  the  State  Government

 have,  as  a  special  case,  utilized  1,500  acres  of  forest  land  for  rehabilitating
 certain  families  of  East  Pakistan  migrants,  In  Madhya  Pradesh,  reclaimed
 forest  land  is  being  given  to  migrant  families  from  East  Pakistan,  There  has

 been  no  decision  to  give  forest  land  in  so  far  as  Himachal  Pradesh  is

 concerned.

 (b)  The  terms  and  conditions  have  not  yet  been  finalised.

 Migrant  families
 (c)  (i)  U.P.

 (ii)  (a)  Madhya  Pradesh  (excluding  areas  included
 in  Dandakaranya  Project).  635

 (b)  Areas  of  Madhya  Pradesh  included
 in  Dandakaranya  Project.  2835  +495  tribar

 families.

 Total:  4295

 Border  Police  Posts  on  Khemkaran

 “1469.  Shri  Hukam  Chang  Kac  hhatra?
 MMavaly

 Shri  Bade:

 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Punjab  Government  have  requested  that  the  work  relating
 to  the  establishment  of  Police  posts  on  Khemkaran  Border  should  be  completed;

 token taneull  by  the  Central  Government  in  this (b)  if  so,  the  action  being
 regard;  and

 (c)  the  time  by  which  the  work  is  likely  to  be  completed?
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 The  Deputy  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan  Shukla):  (a)
 to  (c).  The  information  is  being  co  lected  and  will  be  placed  on  the  Table
 of  the  House.

 Murder  Threat  by  M:  a 1  AV ZOS

 1470.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya;:
 Shri  Bade:

 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Starred  Question  No.  4  dated  the  17th  August,  1966  and  state:

 (a)  whether  an  enquiry  has  been  made  regarding  the  author  of  the  letter

 holding  out  a  murder  threat  by  Mizo  rebels  to  the  editor  of  an  Assam  news-

 paper;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  if  not,  when  the  report  is  likely  to  be  received?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  writer  of  the  letter  could  not  be  tr:  ced ५.4.  an  d  it  has  not  been

 established  beyond  doubt  that  the  letter  was  initiated  by  the  Mizo  rebels,

 (c)  Does  not  arise.

 Pay-seales  of  Librarians  in  Aided  Schools  in  Delhi

 1471.  Shri  Bade:  Shri  Kindar  Lal:

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Shri  Vishva  Nath  Pandey:
 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No,  1852  on  the  10th  August,  1966  and  state:

 (a)  whether  Government  have  since  received  any  reply  from  the  Delhi

 Administration  regarding  the  pay-scales  of  the  Librarians  working  in  aided

 schools  in  Delhi;

 (b)  if  so,  &  brief  description  thereof;  and

 (c)  if  not,  the  time  likely  to  be  taken  in  this  matter?

 The  Deputy  Ministr  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  to  (c).  The  Delhi  Administration  asked  for  clarification  on  certain  points
 which  has  since  been  furnished  to  them  and  the  Administration  have  been

 asked  to  decide  the  matter  expeditiously.  It  is  expected  that  the  decision

 will  be  taken  by  the  Administration  shortly.

 Assistants  in  the  Ministry

 1472.  Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  C.  M.  Kedaria:

 Shri  Nardeo  Snatak:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  Assistants  working  in  his  Ministry  and  the  number  out

 of  them  who  are  Graduates  or  are  more  highly  qualified;  and
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 (b)  the  number  out  of  them  whose  Hindi  qualification  is  upto  the  standard
 of  Matriculation  or  above?

 0.0 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  AS  hri  Bhakt  Darshan):

 (a)  234;  Out  of  them  153  are  graduate  and  above.

 (b)  102.

 Number  of  Stenographers  and  Gazetted  Officers

 1473.  Shri  Vishram  Prasad:  Shri WJEERE  Mohan  Swarup:
 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Nardeo  Snatak:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  Gazetted  Officers  and  Stenographers  separately  in  the
 Central  Secretariat  as  in  December,  1948;  and

 (b)  their  number  separately  as  in  March,  1966?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  and  (b).  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on

 the  Table  of  the  House  as  early  as  possible.

 Expenditure  on  Fertilizers

 1474.  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals

 be  pleased  to  state:

 (a)  the  amount  of  expenditure  incurred  over  manufacturing  fertilizers
 other  than  compost  manure  during  the  last  five  years;  and

 (b)  the  amount  proposed  to  be  allotted  for  the  above  during  the  Fourth
 Five  Year  Plan?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Alagesan):  (a)  The

 capital  expenditure  incurred  for  the  last  five  years  was  about  Rs.  148.45
 crores.

 (b)  Rs,  493.00  crores  for  fertilizers  and  pesticides.

 Import  of  Oil  from  U.S.S.R,

 1475,  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  be

 pleased  to  state:

 (a)  the  quantity  of  oil  so  far  imported  from  the  U.S.S.R.  and,  whether

 any  quota
 has  been  fixed  for  the  States;

 (b)  if  so,  the  quota  fixed  for  each  State,  and

 (c)  whether  the  distribution  of  oil  has  also  been  entrusted  to  private

 firms?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Atagesan):  (a)  The

 total  import  of  oil  products  from  1960  to  September,  1966  is  40,01,578  tonnes

 No  quotas  of  these  imports  have  been  fixed  for  the  different  States.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  M/S.  Hindustan  Organisers  Private  Limited,  who  have  an  agreement

 with  the  Indian  Oil  Corporation  Limited  regarding  the  purchase  of  some

 Kerosene  for  distribution  and  agents  of  the  Indian  Qil  Corporation,  handle

 Soviet  Qil  products,
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 Reorganisation  of  Education  Minis  र्ल्ड  ह
 1476.  Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Mohan  Swarup:

 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Nardeo  Snatak:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  his  Ministry  has  been  reorganised  recently;

 (b)  if  so,  the  number  of  Gazetted  posts  increased  as  a  result  thereof;
 and

 (c)  the  additional  annual  expenditure  on  these  increased  Gazetted  posts?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):
 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  and  (c).  No  additional  gazetted  post  was  created  as  a  result  of  the
 recent  reorganisation  of  work  in  the  Ministry.  In  fact,  two  senior  posts  were
 reduced  resulting  in  an  annual  saving  of  Rs.  70,000  approximately.

 रोशनी  इंजीनियरी  कालीकट

 1477.  श्री  पृ०  श्री  उमा नाथ  :

 श्री  श्र०  क०  गोपालन  श्री  इम्बीचीबावा :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रीजनल  इंजीनियरी  कालीकट में  विद्यार्थियों की  कुल  संख्या  कितनी  है  ;

 पिछले  दो  वर्षों  में  शिक्षा  सम्बन्धी  दौरों  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की

 क्या  यह  सच  है  कि  कालेज  में  पीने  के  पानी  की  कमी  है  कौर  ध्यान  की  कमी  के  कारण

 अन्तिम  ag  के  विद्यार्थियों  को  चुने  हुए  विषय  पढ़ने  के  अवसर  नहीं  मिल  पाते  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  विद्यार्थियों से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हमारा  यदि  हां  तो  उस  पर

 कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त
 :  8521

 26,647, 73  रुपये  ।

 नहीं  ।  इस  समय  कालेज  कौर  छात्रावास  की  इमारतों  में  पीने  के  पानी  की  पर्याप्त

 सुविधाएं  उपलब्ध हैं  ।  अतिरिक्त स्टाफ  नियुक्त  कर  दिया  गया  ताकि  अन्तिम  at  के  विद्यार्थी

 वैकल्पिक  विषयों  में  परीक्षा  दे  सकें  ।

 विद्यार्थियों  द्वारा  भेजे  गये  प्रतिवेदन  पर  कालेज  के  गवर्नरों  के  बोर्ड  द्वारा  विचार

 किया गया  है  ।
 बोर्ड

 ने  विद्यार्थियों  की  न्यायोचित  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  उपयुक्त  उपचारात्मक

 कदम  उठाए  हैं  ।

 केरल  ऐलिटेक्नीक  इंस्टीट्यूट

 1478.  श्री  प०  कुन्दन  att  इम्बीचीबावा

 श्री  प्र०  झ्०  गोपालन  aft  उमा नाथ :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  शिक्षा  वर्ष  तक  केरल  पोलीटेक्निक इंस्टीट्यूट  से
 है|

 भूषा  डिजायन करने  तथा

 डँस  बनाने  का  डिप्लोमा लेने  वाले  विद्यार्थियों  की  कुल  संख्या  कि  तनी  है  ;
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 उन्हें  क्या  क्या  सरकारी  नौकरियां  दी  जाती  हैं  तौर  जिन  डिप्लोमा  प्राप्त  लोगों  को  नौकरी

 दी  गई  उनकी  संख्या  कितनी है  ;  कौर

 सरकार  डिप्लोमा-प्राप्त  लोगों  की  Fara  का  उपयोग  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार कर  रही  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 भक्त  :
 94  |

 वेष  भूषा  डिजायन  करने  तथा  पोशाक  बनाने  के
 पाठ्यक्रम

 का प्रयोजन  यह  है
 कि  युवा

 महिलाग्रों  में  इस  पेशे  में  प्रवीणता  विकसित  की  जाए  ate  उन्हें  जिन्दगी  में  लाभ  वाले  रोजगार के

 लिए  तैयार  किया  जाए  ।  इस  क्षेत्र  में  रोजगार  के  अवसर  पहले  से  विद्यमान  हैं  प्रौढ़  पोशाक  बनाने  के

 उद्योग  में  कौर  विकास  के  साथ  साथ  बढ़  रहे  हालांकि  जरूरी  नहीं  कि  वे
 सावंज  निक

 उद्योग  क्षेत्र  में  ही

 बढ़  रहे  हों
 |  केरल  सरकार  द्वारा  8  डिप्लोमा  वालों  को  नौकरी  दी  गई  है  ।

 केन्द्रीय  ate  राज्य  सरकारों  ने  इस  डिप्लोमा  वालों  को  अधीनस्थ  पदों  ale  सेवाशर्तों  में

 भर्ती के  लिए  मान्यता  दी  है  ate  जहां  भी  सम्भव gar  ga  डिप्लोमा  को भर्ती के  लिए  विहित  किया  गया

 है  ।

 सीमा  पुलिस

 147  9.
 श्रीमती  रेणुका  राय

 :
 श्री  यशपाल सिह  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  बागड़ी  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 पूर्वी  तथा  पश्चिमी  क्षेत्रों  में  सीमा  पुलिस  को  सुदृढ़  बनाने
 के  लिए

 क्या  उपाय  किये  गये

 ak

 उनका  ब्यौरा  है  ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्या  चरण
 :  कौर  .  केन्द्रीय  सीमा

 सुरक्षा  दल  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  विभिन्न  उपाय  किए  गये  हैं  ।  इसकी  दक्षता  को  बढ़ाने  ate  कमियों

 को  दूर  करने  की  दृष्टि  से  इन  उपायों  का  लगातार  पति  रक्षण  होता  रहता

 देशबन्धु  गुप्ता  में  शरणार्थियों को  दुकानों  का  दिया  जाना

 1480.  श्री कजरोल्कर :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1959  में  शरणार्थियों  को  देशबन्धु  गुप्ता  मार्केट  में  कुछ  दुकानें  दी

 गई  थीं  उनसे  4010 .
 90

 रुपये  प्रति  दुकान  देने
 को

 कहा  गया  था  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  अलॉटियों  से  1965  में  इन  दुकानों  के  मूल्य  के  रूप  100

 रुपये  भ्रमित  देने  को  कहा  गया  तथा  100  रुपये  पर  1959  से  पुरी  wafer  का  ब्याज  देने  को  भी  कहा

 गया ;

 क्या  सरकार  100  रुपये  पर  ब्याज  देने  के  भ्रौचित्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन

 मिले
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 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  तथा  प्रत्येक  श्रभ्यावे  दन  को  निबटाने

 में  कुल  कितना  समय  लगा  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :

 हां
 ।  यह  सच  है  कि  देशबन्धु  गुप्ता  alae  की  कुछ  दुकानों  की  कीमत  अलॉटियों

 को  4222  to

 बताई गई  थी  कौर  भूमि  के  मूल्य  पर  10  प्रतिशत  छूट  दिये  जानें  के  बाद  जो  कि  उस  समय  श्रमुज्ञेत्र

 शेष  देय  राशि  4010.90  रु०  बैठती थी  ।  196  0  में  मूल्यांकन  कर्मचारियों  की  जानकारी में

 यह  बात  कि  दुकानों  का  सही  मूल्यांकन  4322  रु०  था  न  कि  4222  रु०  जेसा  कि  पहले  सुचित

 किया  गया  था  ।  भूमि  की  कीमत  पर  छूट  देने  के  बाद  शुद्ध  देय  राशि  4110.90  रू०  इस वृद्धि

 के  बारे  में  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  जानकारी समय  समय  पर  दी  गई  थी  ate  इस  ग्र ति रिक्त  100

 रुपयों  पर  प्रभी  तक  किसी  से  भी  ब्याज  वसूल  नहीं  किया  गया  है  ।

 क्योंकि इस  प्रतिष्ठित  100  रु०  की  राशि  पर  किसी  ब्याज  की  मांग  नहीं  की  जा  रही

 इसलिए  इसके  विरुद्ध  किसी  ग्र भ्या वेदन  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  कौर  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं

 हुमा  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 वे दा बन्धु  गुप्ता  मिनट  में  दुकानों  का  प्लाट  मेंट

 1481.  श्री  काजरोलकर :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 क्या  यह  सच  है  कि  देशबन्धु  गुप्ता  नई  दिल्ली  में  दुकानों  के  भ्र ला टियों  ढारा

 पुरी  कीमत  दे  दिये  जाने  के  बावजूद  उनके  बार  बार  प्रार्थना  करने  पर  भी  उनको  इन  दुकानों  के
 racy  पत्न  नहीं  दिये  रहे  हैं  ;

 इस  प्रकार  के  कितने  मामले  इस  समय  लम्बित  हैं  ;  श्र

 प्रत्येक  मामले  को  निपटाने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  3q-Hat  दा०  रा०  :  हां

 कुछ  मामले  ऐसे  हैं  जहां  दुकानों
 की

 कुल  कीमत  प्राप्त  कर  लेने  पर  भी  यह  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  कि

 उन्हें  हस्तांतरण  पत्न  दिये  जा  क्योंकि  जिन्हें  दुकान  दी  गयी  उन्होंने  या  तो  अपनी  दुकानों  के  लिये

 meg  देय  राशियों  का  भुगतान  नहीं  किया  है  या  हस्तांतरण  पत्न  तैयार  करने  के  लिये  आवश्यक  दस्तावेज

 पेश  नहीं  किये  हैं  ।

 ae  (7)  एसे  चार
 मामले  at

 विचाराधीन  हैं  ।  इन  मामलों
 में  दुकानों  के  लेने

 वाले  व्यक्तियों ने  aaa  साथियों  से  भ्रांति  नहीं  ।”  प्रमाणपत्न लेकर  पेश  नहीं  किये हैं  जो

 हस्तांतरण  Ta  तैयार  करने  के  लिये  ऑ्रावश्यक  हैं  ।  इसके  एक  की  तो  wat  गृह-कर के

 रूप  में  32.95  की  राशि  का  भी  भुगतान  करना  है  ।

 अगरतला मं  शभ्रत्याचार

 1482. शी  बीरेन  दत्त  :
 क्या  गृह-काटे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऐसे  कैदियों  के  एक  दल  जिन  पर  मुकदमे  चल  रहे  श्रगरतलला  के  मुख्या युक्त

 नगर तल  सेन्ट्रल  जेल  में  किये  जा  रहे  marae के  विरोध  में  एक

 भ्र भ्या वेदन
 दिया  है  ;
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 कया
 इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  गई  थी

 यदि  तो  कया  जांच  के  समय  जिला  मजिस्ट्रेट  द्वारा
 दिये  गये  ate  को  क्रियान्वित

 किया गया  है  ;  art

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 झा  :  से  (7)  श्रगरतला  dea

 जेल  में  ऐसे  कैदियों  के  एक  दल  जिसमें  बीरेन  दत्त  भी  शामिल  कौर  जिन  पर  मुकदमे  चल  र  हे  हैं

 त्रिपुरा  के  मुख्य  aaa  को  1966  को  एक  अभ्यावेदन  दिया  जिसमें  आरोप  लगाया

 गया  श्री  कि  उन्हें  प्रसाधन  वस्त्रों  तथा  अरन्य  ऐसी  सुविधायें

 नहीं दी  जा  रही  जिन्हें  प्राप्त  करने  का  उन्हें  झ्र धि कार था  ।  श्री  दत्त ने  जेल  अधिकारियों के

 दुर्व्यवहार की  भी  शिकायत  की  थी  ।  मुख्य  waar
 ने  जांच  का

 आदेश  दिया  ।  जिला  मजिस्ट्रेट ने

 मामले की  पूरी  तरह  जांच  की  किन्तु  उन्हें  इन  ग्रा रोप ों  का  कोई  आधार  नहीं  दिखाई  दिया  ।  उन्होंने

 इन  बत्तियों  को  कोई  वचन  प्रिया  आश्वासन  नहीं  दिया  ।  किसी आश्वासन की  पूर्ति  का  प्रश्न  ही

 नहीं  उठता  |

 राजस्थान  के  न्यायालयों  में  मुकदमें

 1483.  श्री  मु०  बि०  ania  :
 क्या  गह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  संविधान

 के  भ्रनुच्छेद  226  कौर  227
 के  विभिन्न  प्रकार  के  सिविल  सैकिण्ड  सिविल

 फर्स्ट  सिविल  पुनर्विचार  फौजदारी  फौजदारी  पुर्नविचार  लेख

 याचिकाओं तथा  अन्य  विविध  मुकदमों की  संख्या  कया  है  ;  जो

 राजस्थान  उच्च  न्यायालय  के  जयपुर  बैंच  में  उसके  समाप्त  होने  से  पहले  के  एक  वर्ष

 में  दायर  किये  गये  थे  ;

 (at)  राजस्थान  उच्च  न्यायालय के  जोधपुर  बेंच  में  राजस्थान के  उच्च  न्यायालय की  स्थापना

 से  पहने  के  एक  वर्ष  में  दायर  किये  गये  थे  ;

 विभिन्न  डिवीजनों अर्थात  जोधपुर  तथा  बीकानेर से  पृथक

 पृथक  पत्नी  वर्ष
 1957

 से
 1966

 तक  प्रति  वर्ष
 तथा  1966 से  1966  की  अवधि में

 दायर  किये  गये  थे
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्याचरण  से  :
 जो  सूचना

 मांगी  गई  है  उसको  बताने  वाले  तीन  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  डी०  7730/66

 मिजो  नेदानल  फ़िट  के  नेता

 1484.  श्री  प्र०  Wo  बेबर्ता  श्र  सुबोध ्  :

 श्री  भागवत  AT  आजाद  :  श्री  स०  ato  द्विवेदी  :

 श्री [o  Ao  सामन्त

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्री  लाल  डांगा  तथा  मिजो  नेशनल  फ़िट  के  अन्य  नेता  जो  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में

 हैं  vite  वहां  से  मिजो  पहाड़ियों  में  विद्रोह  का  संचालन  ate  नेतृत्व  कर  रहे  हाल  ही  में  तथाकथित
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 मिजो  मत  फ्रन्ट  की  उत्तरी  दक्षिणी  कमान  तक ही  बैठक  में  भाग  लेने  मिजो  क्षेत्र की  पहाड़ियों  में

 जाये  ate  पुन
 :

 पूर्वी  पाकिस्तान वापस  चले  गये  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  किन  स्थितियों  में  ये  लोग  सीमा  के  कार-पार  जा  सके  कौर  इस  प्रकार  की

 घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :

 कहा  जाता  है  कि  लाल  डांगी

 पूर्वी  पाकिस्तान  गया  था  बिजनौर  मिजो  पहाड़ी  जिले  में  लौट  wat  किन्तु  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  है

 कि  उसने  तथाकथित  मिजो  नेशनल  फ्रन्ट  की  उत्तरी  कौर  दक्षिणी  कमान  की  बैठक  में  भाग  लिया

 (a)  प्रश्न  हीं  नहीं  उठता
 ।

 मिजो  पहाड़ी  जिले  ate  gat  पाकिस्तान  के  बीच  सामानों  के

 कार-पार  जाने  से  रोकने  के  लिये  यथासम्भव  सभी  सुरक्षात्मक  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 Kidnapping  by  Nagas

 1485.  Shri  Bade:
 Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  356  on  the  27th  July,  1966  and  state:

 (a)  whether  the  enquiry  into  the  case  of  kidnapping  of  persons  by  the

 Naga  hostiles  has  been  completed;

 (b)  if  so,  the  brief  particulars  thereof;  and

 (c)  if  not,  when  it  is  likely  to  be  completed?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla):  (a)  to  (0).  Out  of  the  two  incidents  of  kidnapping,  inquiry  in  respect
 of  the  incident  of  the  15th  April,  1966,  has  been  completed,  A  case  under  the

 various  provisions  of  the  I.P.C.  and  Indian  Arms  Act  has  been  registered.
 The  case  is  pending  in  the  court.

 Inquiry  regarding  the  incident  on  20th  April,  1966  is  in  progress  and  is

 expected  to  be  competed  very  shortly.

 Engineers  Registered  at  Delhi  Employment  Exchange

 1486.  Shri  Bade:

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  about  500  engineers  have  been  registered  at

 the  Delhi  Employment  Exchange;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  names  of  these  persons  were  regis-
 to  provide  them tered  three  years  back,  but  no  steps  have  been  taken

 employment;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  in  the  matter?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Labour,  Employment  and

 Rehabilitation  (Shri AWE  Onan Shah  nawaz  Khan):  (a)  Yes.

 (b)  No.
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 (c)  The  Employment  Exchanges  are  making  all  possible  efforts  to  place
 these  engineers  in  suitable  employment  by  sponsoring  them  against  notified

 demands.

 मद्रास  अर  कोचीन  में  इण्डियन  घायल  कार्पोरेशन  के  हज कमंचारी

 1487.  श्री  वॉरियर  वासुदेवन नायर  :

 क्या  पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  wana  पेट्रोलियम  कर्मचारियों  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  तेल

 कम्पनियों द्वारा  छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों पर  तरजीह  देकर  तेल  उद्योग  में  भ्रनुभवहीन  बहुत

 से  नये  लोगों  को  घायल  कारपोरेशन  के  कोचीन  कौर  मद्रास  स्थित  तेल  प्रतिष्ठानों  में  नौकरी

 पर  रखा  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  तथा  इस  संबंध  में  इण्डियन  घायल  कारपोरेशन की  क्या

 नीति  है  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 केरल में  नय्यर  बांध के  नि  | लास
 rf ry

 यों  को  भूमि

 148  8.  श्री  इम्बीचीबावा  :
 श्री  श्र०  क्०  गोपालन

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ९  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  भूतपूर्व  मंत्रिमंडल  ने  नूर
 aia

 के  निवासियों को  वह  जिस  पर

 वे  बस  गये  हैं  ,  उनको  ही  स्थायी  रजिस्ट्री  के  प्रकार  पर  देने  का  निर्णय  किया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद  त  परामशंदात्नी  समिति  ने  भी  यही  सिफारिश  की  थी  ;

 क्या  नयुयार्टिकारा जिले  की  वेल् लार डा  पंचायत  ने  नायर  बांध  के  निवासियों

 की  कौर  से  सरकार  को  कोई  ज्ञापन  दिया  है  ;

 यदि  तो  ज्ञापन  में  क्या  मुख्य  मानें  की  गई  है  ;  कौर

 (=)  इन  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कायेवाही  की  है  ?

 गह-किये  मंत्रालय में  उपमंत्री  विद्याचरण  शुक्ल )  :  नहीं  ।

 उपसमिति  ने  सिफारिश  की  थी  कि  राज्य  सरकार को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना

 चाहिये  कि  क्या  भू-संरक्षण  के  प्रभावशाली  उपायों  को  शरापना  कर  कौर  विशेषतः

 नायर  बांध  की  10  शृंखला  पट्टी  से  विस्थापन  न  करके  10  श्थंखला  पट्टी  प्रायोजनाओं  से  लोगों

 का  विस्थापन रोका  जा  सकता  है

 जी

 उनकी  मुख्य  यह  हैं

 (i)  निवासियों
 को  विस्थापित न  करना  |

 (1)  भूमि  को  स्थायी  रजिस्ट्री  के  अधार पर  देना  |
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 (=)  ऐसा  निर्णय  किया  गया  है  कि  जब  तक  उप  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  afar  रूप  से  निर्णय

 नहों  जाय  तत्र  तक  किसी  को  विस्थापित  करने  की  आवश्यकता नहीं  ate  वन्य भूमि  पर  कब्जें  के

 मामलों  में  भी  यथास्थिति  को  बनाये  रखा  जाए  |

 केरल  बन्द  के  दौरान  रजिस्टर  fea  गये  मामले

 1489.  श्री  इम्बीचीबाबा  :  वासुदेवन  नायर :

 श्री  श्र०  छ्०  गोपालन  :  att

 श्री  मुहम्मद  कोया
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें  कि  :

 हाल  ही  में  केरल  बन्द  आन्दोलन  के  दौरान  कोजीकोड  जिले  के  बिखरा

 ait  एडी चेरी  थानों  में  कितने  मामले  दर्जे  किये  गय  हैं  ;

 उन  मामलों  में  कितने
 व्यक्ति  ग्रन्तग्रेस्त  हैं  ;

 क्या  सरकार  सब  अनिर्णीत  मामलों  को  वापिस  लेने  के  लिये  सहमत  हो  गयी  है  दौर

 बया  सरकार  ने  केरल  सम्बन्धी  परामशंदात्नी  समिति  के  सदस्यों  को  भी  ऐसा  ही  आश्वासन  दिया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  कितने  मामले  वापिस  ले  लिये  हैं  ;  ग्रोवर

 कितन  मामले  अरब  भी  विचाराधी हैं  उस  क  कारण  क्या  हैं
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  शुक्ल  )  केरल  बन्द  तथा  तत्संबन्धी

 आन्दोलन  के  बारे  में  बड गारा  थाने  में  12  ग्रोवर  एडी चेरी  थाने में  3  मामले  दर्ज  किये  गय  ।

 220

 जी  नहीं  सरकार  की  से  ऐसा  कोई  आश्वासन  नहीं  दिया  गया  था  ।  fara

 केरल  विधान  परामर्शदात्री  समिति  के  समिति  के  श्रीमती  के  इस  निर्विरोध  निर्णय  से  राज्यपाल

 को  अवगत  कराने  के  लिये  सहमत  हो  गये  कि  सभी  मामले  वापिस  ले  लिये  जाएं  ।

 wa  तक  172  मामलों
 को

 वापिस  लेने  के  आदेश  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 (=)  50  मामले  |  ये  मामले  wet  विचाराधीन  हैं  क्योंकि  ये  गम्भीर  प्रकृति  के  हैं  ।

 असिस्टेंट  ग्रेड  परीक्षा  में  हिन्दी

 1490.  श्री  सेझियान  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  21  1967  को  होने  वाली  संघ  लोक  सेवा  आयोग की

 असिस्टेंट  ग्रेट  परीक्षा  में  हिन्दी  को  कल्पित  माध्यम  बना  दिया  है  ;

 यदि  तो  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  उल्लिखित  wea  भाषाओं  को  छोड़  कर

 केवल  हिन्दी  को  ही  वैकल्पिक  माध्यम  बनाने  के  क्या  कारण  हैं ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री विद्या  चरण  जी  नहीं  ।  असिस्टेंट

 ग्रेड  परीक्षा  में  वैकल्पिक  माध्यम  के  रूप  में  हिन्दी  को  1964 से  लागू  किया  गया  |

 27  1960
 के  राष्ट्रपति के  ग्रादेशानुसार  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श से

 सरकार ने  196.  ध् A  में  तथा  उसके  बाद  होने  वाली  असिस्टेंट  परिवारों  के  कुछ  प्रश्न-पत्तों  का  उत्तर
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 देने  के  लिये  वैकल्पिक  माध्यम  के  रूप  में  हिन्दी  को  लागू  करने  का  निर्णय
 किया  ।  तदनुसार  1964

 तथा  उसके  बाद  होगे  वाली  अ्रसिस्टैन्ट  परिणामों  में  यह  विकल्प  दिया  जाता  रहा  है  ।

 अभिभावक तथा  शिक्षक  परिषद  दिल्ली

 1491.  श्री  शेल्ला  वेश्या  :.  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  इस  वर्ष  अभिभावक  तथा  शिक्षक  परिषद  दिल्ली  ने  सरकार  को  एक  ज्ञापन  दिया  है  ;

 यदि  तो  परिषद  की  मुख्य  मानें  क्या  हैं  ;  ग्रोवर

 इस बारे में  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त
 :  से  इस  संबंध  में  लोक  सभा

 में  31-8-66 को  दिये  गये  भ्र तारांकित प्रश्न  39  02  के  उत्तर  की  कौर  ध्यान  दिलाया  जाता है  |

 कोयला  उद्योग  द्वारा  लाभ  सह भाजन बोनस  भुगतान

 1492.  श्री  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  1965  के  लिये  लाभ  सह भाजन  बोनस  के  भूगतान के  बारे  में  कोयला  खान  मालिकों

 तथा  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  कलकता  तथा  दिल्ली  में  हुई  द्विपक्षीय  बातचीत  में  केन्द्रीय  श्रम

 मंत्री  ने  भाग  लिया  था  ;

 यदि  तो  मज़दूरों  ने  क्या  कया  मांगें  रखी  थी  और  उनपर  मालिकों  की  प्रतिक्रिया

 att क्यो  थी  ;

 द्विपक्षीय  समिति  ने  क्या-क्या  निर्णय  किये
 ?

 रोजगार तथा  पुनर्वास  उपमंत्री  शाहनवाज़ :

 मज़दुरों  की  यह  मांग  है  कि  ऐसी  सब  कोयला  खानों  जिनका  वित्तीय  वर्ष  31-3-66

 को
 समाप्त  FAT,

 1965
 के  का  बोनस  1966

 के
 नवम्बर  के  पन्त  तक  सदा  कर  देना  चाहिए

 नियोजकों  ने  बोनस की  अदायगी  की  समय-सीमा  31-3-19 ऊपर  तक  या  सरकार  द्वारा  मुल्य  वृद्धि

 की  मंजूरी  की  तारीख  से  तीन  महीने  की  समाप्ति  तक  जो  भी  पहले  हो  बढ़ाने  के  लिए  प्रार्थना की  है

 (7)  नियोजकों  कौर  मज़दूरों  के  प्रतिनिधियों  की  बैठकें  होती  रही  हैं  झ्र  वे  बोनस  अदायगी

 के  लिये  समयावधि  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार  विमश  करते  रहे  हैं  ताकि  वे  अदायगी  के  लिए  परस्पर

 स्वीकृत  समयावधि  पर  सहमत हो
 सकें

 |  श्री  तक  जो  चर्चा  हुई  उसमें  कोई  फैसला  नहीं  उम्मा हू
 ौर  सम्बन्धित पक्ष  art  चर्चा  के  लिए  फिर  मीटिंग  करने  वाले हैं  ।  इन न चार्चाग्रों के परिणामों के  परिणामों

 की प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 Arms  Captured  from  Mizo  Hostiles

 1493.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  arms  captured  from  Mizo  hostiles  in

 various  combats  were  found  to  be  of  Indian  make;
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 (b)  if  sa,  whether  Governme  Qt nt  have  made  an  enquiry  as  to  how  these
 arms  fell  into  their  hands;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  Yes,  in  some  cases.

 (b)  Majority  of  these  arms  fell  into  the  hands  of  Mizo  hostiles  when  they
 launches  the  initial  attacks  on  the  posts  of  Assam  Rifles  and  Civil  Police  on

 28th  February/lst  March,  1966.  Subsequently,  some  arms  fell  into  their  hands

 when  the  Mizos  ambushed  the  Security  Forces.

 (c)  Does  not  arise.

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  में  हिन्दी

 1494.  श्री  मुहम्मद  कोया  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  संघ  लॉक  सेवा  आयोग  को  हिन्दी  को  एक  श्रनिवाये  विषय  बनाने

 के  लिये  कोई  पत्र  भेजा  ake

 क्या  यह  प्रधान  मंत्री  श्र  wea  नेताओं  द्वारा  गैर-हिन्दी  भाषी  क्षेत्र  के  लोगों  को
 x?

 दिये  गये  श्राश्वासनों के  अनुकूल

 गृह-कराये  मंत्रालय  उपमंत्री  विद्याचरण  जी  नहीं

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 दिक्षा  के  क्षेत्र में  पंचायती  राज  का  योगदान

 1495.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  शिक्षा के  क्षेत्र  में  पंचायती राज

 योगदान के  बारे  में  26  1966  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  33  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  सरकार  ने  सिफारिशों  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  अर

 यदि  नहीं  तो  उन  पर  कब  तक  afar  रूप से  विचार कर  लिये  जाने  की  संभावना है  ?

 दीक्षा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  भक्त  ate  सिफारिशें  राज्य

 सरकारों  को  भेज  दी  गयी  हैं  इस  सम्बन्ध  में  उनके  विचारों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 शिक्षा  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  की  दिसम्बर  1966  में  होने  वाली  बैठकों

 में  इन  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  भारत  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों तथा  शिक्षा

 सम्बन्धी  केन्द्रीय  सलाहकार  के  विचारों  से  अवगत  होने  के  बाद  ही  कोई  निर्णय  करेगी  |

 कृषि  प्रधान  दिक्षा

 1496.  श्री  बागड़ी  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  23  1966  के  टाइम्स  में  प्रकाशित  इसश्राशय

 का  समाचार  पढ़ा  है  कि  कृषि  का  आधुनिक  ate  प्रौद्योगिकीय  तरीके  पर  विकास  करने  के  लिये

 खाद्य  तथा  कृपि  मंत्री  ने  शिक्षा  को  कृषि  प्रधान  बनाने  की  आवश्यकता पर  बल  दिया
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 यदि  at  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  सौन्दर्य  :

 सरकार  इससे  राजी  हो  गई  है  कि  खेती  का  नये  वैज्ञानिक  ढंग  पर  विकास करने  की

 तुरन्त  जरूरत  है  ate  शिक्षा  इसमें  एक  महत्वपूर्ण  हिस्सा  बंटा  सकती  है  ।

 इंजिनियरिंग  कालेजों  के  लिए  प्रोफेसर

 1497.  श्री  बागड़ी  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  विश्वविद्यालयों  से  सम्बद्ध  इंजीनियरिंग

 कालेजों  के  लिए  वरिष्ठ  बेसन-क्रम  वाले  प्रोफेसरों  के  बहुत  से  पद  मंजूर  किये  गये

 यदि  तो  कया  उन  नियुक्तियों  को  स्थगित  करना  विशेषकर विज्ञान  के  विषयों  में

 जिनकी  उच्च  शिक्षा  की  व्यवस्था  इन  विश्वविद्यालयों  के  मूल  विज्ञान  विभागों  में  पहले  से  ब्रिद्यमान

 है  मितव्ययता  समिति  के  प्रस्तावों  के  waar  नहीं  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  wq-Wat
 :  जिन  तीन  केन्द्र

 शासित  विश्वविद्यालयों  में  इंजीनियरी  की  फेकल्टी  है  उनमें  से  केवल  दिल्ली  विश्वविद्यालय के  साथ

 एक  इंजीनियरी कालेज  संलग्न  है  ।  इस  कालेज  के  तीसरी  योजना  सम्बन्धी  विस्तार  कार्यक्रम  को

 कमल  में  लाने  के  लिए  प्रोफेसरों  के  तीन  पद  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 शर  दिल्ली  इंजीनियरी कालेज  दिली  प्रशासन  के  प्रशासनिक  नियंत्रण

 में  है  ak  इस  कालेज  के  कर्मचारियों  के  प्रश्न  पर  विचार  करते  समय  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 में  उपलब्ध  सुविधाघरों  पर  ध्यान  नहीं  रखा  जा  सकता  |

 हिन्दी  अध्यापक  प्रशिक्षण  केरल

 1498.  श्री  मुहम्मद  कोया
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कुछ  समय  पहले  से  केरल  में  एक  हिन्दी  अध्यापक  प्रशिक्षण  कालेज  आरम्भ  करने

 का  प्रस्ताव

 यदि हां  तो  इसके  लिये  कभी  तक  स्वीकृति  न  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :

 भारत  सरकार  ने  ब्रिवेन्द्रम  में  एक  नया  हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालेज  खोलने  के

 लिए  जून  1966  में  प्रशासनिक  मंजूरी  दी  थी  ।  केरल  सरकार  उपस्कर  फर्नीचर की  खरीद

 कौर  कालेज  के  लिए  भ्रध्यापकों  की  भर्ती  शादी  जैसे  सभी  श्रावश्यक कदम  उठा  रही  है  ।  सम्भव है

 कि
 अगले  शिक्षा  वर्ष  से  कालेज  काम  करना  शुरू  कर  देगा  |
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 25  1888
 )  लिखित  उत्तर

 Central  Hindi  Directorate  and.  Commission  on  Scientific  and  Technical

 Terminology

 1499  Shri  Dhuleshwar  Meena:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Ramapathi  Rao:
 Shri  Daljit  Singh:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  S.I.  Unit  of  the  Ministry  of  Finance
 which  inspected  the  work  of  the  Commission  on  Scientific  and  Technical

 Terminology  and  of  the  Central  Hindi  Directorate,  has  not  taken  into  consi-

 deration  the  existing  as  well  as  the  future  policies  regarding  Hindi  and  the

 schemes  to  be  undertaken  -by  these  two  offices  in  future;  and

 (b)  if  so,  what  step  do  Government  propose  to  take  to  remedy  the
 the situation  so  that  the  development  of  Hindi  is  not  adversely  affected  in

 future?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  The  5.1.  Unit  of  the  Ministry  of  Finance  has  furnished  its  Report  only  on

 the  work  of  the  Central  Hindj  Directorate.  The  Report  on  the  work  of  the

 Commission  for  Scientific  and  Technical  Terminology  is  awaited.

 The  Report  on  the  Central  Hindi  Directorate  takes  into  consideration  the

 staff  requirements,  on  the  basis  of  existing  schemes  implemented  by  the

 Directorate,  which  has  been  assessed  in  consultation  with  the  Director.  The

 Report  does  not  place  any  ban  on  the  recruitment  of  additional  staff  that

 may  be  needed  by  the  Directorate  for  new  schemes  to  be  implemented  in

 future.

 (bo)  The  question  does  not  arise.  Additional  staff  for  implementation  of

 new  schemes  can  and  will  be  sanctioned  as  and  when  required.

 fasta  टिकट

 1500.  श्री  बिष्णु  कामत
 :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  भूतपूर्व  महासचिव  स्वर्गीय श्री  हेमरशोल्ड

 तथा  अमरीका के  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  स्वर्गीय  श्री  जान  की  स्मृति  में  विशेष  डाक-टिकट  जारी

 करने  के  लिये  सुझाव  प्राप्त  हुए  कौर

 यदि  तो  उनके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :

 जी

 सिक्यूरिटी  प्रेस  नासिक  की  मुद्रण-क्षमता सीमित  होने  डाक-टिकट के  झ्रायातित

 चिपकने  वाले  कागज  की  अत्यधिक  कमी
 के  कारण  प्रस्तावित  डाक-टिकटों  को  निकालना  सम्भव

 नहों  सका  |
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 =

 Arrest  of  Pak aan  ह  ही  |  ray Spice  s  in  Delhi

 1501.  Shri  Bade:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  pld  lo etote:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  two  Pakistani  spies  have  been  arrested  by
 the  C.I.D.  from  a  house  near  Kamla  Market,  Delhi;

 (b)  if  so,  the  items  of  goods  recovered  from  them;  and

 (c)  the  action  taken  in  this  regard?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla):  (a)  No,  Sir.  Two  Pakistani  nationals  were,  however,  arrested  on
 11th  October,  1966  from  that  area  under  section  14  of  the  Foreigners’  Act,
 1946  and  on  being  challaned  were  sentenced  to  one  month’s  R.I.  and  a  fine
 of  Rs.  50  each.

 (0)  and  (0),  Do  not  arise.

 दिल्ली  की  सेल  जेल

 1502.  श्री  TATATA  :

 श्री  डोनेन  भट्टाचार्य  :

 क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  की  सेन्ट्रल  जेल  का  पुरा  कार्य-भार  दिल्ली  प्रशासन

 ने  सम्भाल  लिया

 यदि  तो  किस  तिथि

 क्या  उपरोक्त  जेल  के  विभिन्न  वर्गों  के  सभी  कमंचारियों  को  भी  दिल्ली  प्रशासन  ने

 moa  अ्रधीन  ले  लिया

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  जी  हां  ।

 (@)  1  1966  |

 ate  1  अगस्त  19066  से  पहिले  जो  कर्मचारी  कार्य  कर  रहे  थे  वही  आगे भी

 जेल  में  काय  करेंगे  उन्हें  पंजाब  राज्य  के  avi  के  श्रन्तगंत  रखा  गया  है
 ।

 शैक्षिक  मेले

 1503.  डा०
 महादेव  प्रसाद

 :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  चल  प्रदर्शनियां  तथा  शैक्षिक  मेले  प्रायोजित  करने
 के

 लिये
 केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा

 एक  योजना  प्रायोजित की  गई  चमरोर

 यदि हां  तो  गत  वित्तीय  वर्ष  में  विभिन्न  राज्यों  में  इस  योजना  के

 अन्तर्गत

 कया  क्या

 महत्वपूर्ण  कार्य  किये  गये ?
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नवदीं

 सीता  fame  गाव  का  बिहार  से  उत्तर  प्रदेश  में  मिलाया  जाना

 1504.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 श्री  जयप्रकाश  नारायण  के  गांव  सीता  दिनारा  को  बिहार  से  निकाल  कर  उत्तर  प्रदेश

 में  मिलाये  जाने  पर  बिहार  की  विधान  सभा  के  शभ्रधिकांश  सदस्यों  ने  जो  उदगार  प्रकट

 किये  हैं  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  न्रिवेदी  पंचाट  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 की गई

 यदि  at  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  यशवंत राव  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश

 के  बीच  निश्चित  सीमा  के  अनसार  मौजा  सीता  दिलहारा  पहले  ही  से  बिहार  में  है  ।  बिहार  तथा

 उत्तर  प्रदेश  सीम-परिवर्तन विधेयक  1966  पर  बिहार  विधान-सभा  में  वाद-विवाद  के  दौरान

 राज्य  सरकार  की  शोर  से  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  इस  विधेयक  में  उस  स्थान  के  बिहार से

 उत्तर  प्रदेश  को  हस्तान्तरण  की  बात  नहीं  है  जहां  श्री  जयप्रकाश  नारायण  का  मकान  स्थित  है  ।

 इसलिए  श्री  त्रिवेदी  के  पंचाट  में  परिवहन  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 माध्यमिक  दिक्षा के  स्तर  पर  दस्तकारी  की  शिक्षा

 1505.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  सरकार  द्वारा  बहुत  पहले  नियुक्त  किये  गये  माध्यमिक

 शिक्षा  प्रयोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  माध्यमिक  कक्षाओं  के  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  कम  से  कम

 दस्तकारी  सीखनी  चाहिये  चाहे  उसे  व्यवसाय  के  रूप  में  अपनाने  की  उसकी  इच्छा  हो

 अथवा  ग्रोवर

 यदि हां  तो  माध्यमिक  शिक्षा  के  इस  पहलू  पर  कहां  तक  ध्यान  दिया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  हा

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 सकल  जाने  की  श्राय से  छोटे  बच्चे

 1506.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  स्कूल  जाने  की  आयु  से  छोटे  बच्चों  की  संख्या  का  कोई  प्र नमा  लगाया

 गया

 यदि
 तो

 उन  बच्चों
 की

 संख्या  कितनी  atk

 उनमें  से  कितने  बच्चों  के  लिये  बालवाड़ियों  की  व्यवस्था है
 ?

 eyes,  ज़  क दिक्षा  मंत्रालय  सें  उपसंत्री श्री त  उनका  ६ सा  सकत  :
 जी
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 1965-66  में  3-6  वायु  यें  में  (0a  साथ  ।

 इस  समय  लगभग  20,000  बालवाड़ियां  जिनमें  लगभग
 6

 लाख  बच्चे  पढ़ते  हैं  ॥

 विद्याथियों  की  कुल  संख्या

 1507.  डा०  महादेव  प्रसाद
 ।

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  oa  में  देश
 में

 विद्याथियों
 की  संख्या

 कितनी  कौर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  तुलना  में  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  भक्त  :  तीसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना

 झा खीर  तक  विद्यार्थियों की  संख्या  7.  209  करोड़  होने  का  अनुमान

 दूसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  के  मुकाबले  में  यह  बढ़ोत्तरी लगभग  2.  383  करोड़ है
 +

 श्रम  मंत्रालय दोस्तियाँ

 1508.  श्री  fasta  नाथ  पाण्डेय

 श्री  किन्नर  लाल  :

 कया  तथा  पुनर्वास  मंत्री  श्रम  भ्र दाल तों  at  शक्तियों के  बारे  में  पूछे  गये

 10  1966  के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  1902 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीः

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रम  अदालतों  की  शक्तियों  में  वृद्धि  करने  के  मामले  पर  सरकार ने  अन्तिम

 रूप  में  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  उपमंत्री शाहनवाज़  :  श्रौद्योगिक

 )  1966  जो  राज्य  सभा  में  6  1966  को  पेश  किया  गया

 श्रम  न्यायाधिकरण ों  wie  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण ों  को  आवश्यक  अधिकार  देने  की

 व्यवस्था करता  है  ।

 यह  विचार  है  कि  यदि  किसी  श्रमिक  को  नौकरी  से  हटाने  या  उसकी

 के  बारे  में  कोई  प्रौद्योगिक  विवाद  श्रम  न्यायाधिकरण  या  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  को

 पंच  निर्णय  के  लिये  भेजा  गया  हो  कौर  यदि  पंच  निर्णय  की  कार्यवाही  के  दौरान श्रम

 न्यायाधिकरण  या  राष्ट्रीय  जिसके  पास  भी  केस  इस  बात से  सन्तुष्ट  हो  जाय

 कि  नौकरी  से  हटाने  या  बरख्वास्तगी  का  आदेश  न्याय  संगत  नहीं  है  तो  वह  प्रिये  फैसले  द्वारा  नौकरी

 से  हटाने  या  बरख्वास्तगी  के  रादेश  को  रह  कर  सकता  है  कौर  ऐसी  शर्तों  पर  श्रमिक  की

 नियुक्ति  का  निर्देश  दे  सकता  है  जिन्हें  वह  र  चित  समझे  झ्रथवा  नौकरी  से  हटाने  या  बरख्वास्तगी

 के  बदले  ग्न्य  प्रकार  की  जैसा  कि  केस  की  परिस्थितियों  के  अनुसार  ठीक  समझी

 श्रमिक  को  दे  सकता है  ।  इससे  ऐसा  फैसला  भी  दिया  जा  सकता  है  जिसकें  प्रधान  सजा  कम  की

 जाय  ।  संबंधित  अधिकारी  इस  प्रस्तावित  व्यवस्था  के  अधीन  किसी  भी  कार्यवाही  में  रिकार्ड
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 पर  प्राप्त  जानकारी पर  ही  सोच  विचार  करेगा  utc  मामले  से  सम्बन्धित  कोई  नये  प्रमाण

 नहीं  लेगा  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 सुधार  आयोग

 1509.  शी  नाथ  पाई  :  स  बरुभध्रा

 श्री  सुरेन नाथ  द्विवेदी
 :

 श्री  हरि  facy  कामत
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रशासन  सुधार  आ्रायोग  ने  अतिरिक्त  शक्तियां  मांगी  कौर

 यदि  तो  उसने  क्या  कया  शक्तियां  मांगी  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  शुक्ल  )  :
 जी  हां

 ।

 आयोग  जांच  आयोग  1952,  (1952  का  साठवां  )  के  अधीन  दी

 गई  शक्तियां  मांगी  थीं  शरर  वे  उसे  दे  दी  गई  ।

 ढोलक  में  तेल क  भंडार

 1510. भीं  प्र०  च०  ott  fart

 श्री  दी०  चल  sh  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  पेट्रोलियम  ale  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अहमदाबाद  के  निकट  ढोलक  में  तेल  के  नये  भंडार  पाये  गये  श्र

 यदि  तो
 उन

 भंडारों  में  कितना  तेल  होने  का  अनुमान  है  ?

 पेट्रोलियम  श्र  रसायन  मंत्री
 :  हा ं।

 wit  तक  केवल  एक  ष्  ही  छेदा  गया  है
 |  तेल  की  मात्रा  का  श्रनुसान  तभी

 लगाया  जा  सकता  है  जबकि  कुछ  कौर  कुएं  छेद  लिये  जाय॑  ।

 पहाड़ी  राज्य  मांग  दिवस

 1511.  शी  न  चल
 at  हेम  बुरा :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  24  1966  को  श्रीराम  में  संदली  पहाड़ी  नेता  सम्मेलन  ने  पहाड़ी

 राज्य  मांग  दिवस  मनाया

 क्या  आ्रान्दोलन  को  मनाने  के  लिये  राज्य  सरकार ने  24  1966  को

 सार्वजनिक  अवकाश  घोषित  कर  दिया

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  इस  झ्रान्दोलन  के  कुछ  दिन  पहले  ara  नेता  सम्मेलन  के  एक

 नेता  ने  जिसमें  एक  गुलाब  लगाया  sat  जलूस  में  प्रदर्शित  किया  था  अ्रथवा  प्रेस  को

 दिया  कौर
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 | क 1ह-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :

 जी

 जी  नहीं  ।  24  1966  को  विजयदशमी  के  कारण  सावज  निक  अवकाश  था  ।

 घ  सर्वदलीय  पहाड़ी  नेताओं  की  गति-विधियों  की  सरकार  द्वारा  निगरानी  की  जा

 रही है

 में  छिदा  art

 1512.  श्री  मलाई  छाती
 :

 क्या  पेट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  रामेश्वरम्  द्वीप  में  तेल  का  परीक्षणात्मक  छिद्रण  कार्य  आरम्भ हो  गया

 यदि  तो  इसके  कब  आरम्भ  होने  की  सम्भावना  है  कौर  क्या  इस  कार्य के  लिए

 अपेक्षित  सब  उपकरण  उस  द्वीप  में  पहुंच  चुके  हैं  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री
 :  नहीं  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  द्वारा  तैयार  किये
 गये  अस्थायी  कार्यक्रम  के  अनुसार

 1968  के  दौरान  कुभा  छेद  लिया  जायेगा  |

 इण्डो-बर्मा  पेट्रोलियम  कम्पनी  को  श्रास्तियां

 1513.  थ्री  इन जीत  गुप्त
 :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इन्डियन  ऑयल  कारपोरेशन  का  इण्डो-बर्मा  पेट्रोलियम  कम्पनी  की  स्थायी

 बस्तियों  को  खरीदने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इन  आस्तियों का  स्वरूप  कौर  मात्रा  कया  हैं  कौर  उनका  बही  मूल्य

 कितना  श्र

 इस  सौदे  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  सम्भावना है  ?

 पेट्रोलियम  श्र  रसायन  मंत्री  :  हां

 आस्तियों  में  मुख्य  रूप  से  उनके  बम्बई  कलकत्ते  स्थित  तेल  के  देश  में

 बड़े  तेल  डिपो  तथा  विभिन्न  स्थानों  पर  फुटकर  निकासी  स्थान  सम्मिलित  हैं  ।  31  1965

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  संतुलन-पत्र  के  आधार  पर  स्थायी  आस्तियों  का  बही-मूल्य

 75,  00,570  रुपये है  |

 इस  मामले  में  सूक्ष्म  निरीक्षण  कौर  विस्तार  से  बातचीत  करने  की  जरूरत  है  ।  अतः

 यह  बताना  कठिन  है  कि  इसमें  कितना  समय  लगेगा  ।

 उच्च  न्यायालयों में  द्वितीय  दीवानी  अपीलें

 1514.
 श्री

 उ०  पीठ  त्रिवेदी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 HAT  करेंगे  कि
 :

 1957  से  लेकर  ag  तक  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  में  दूसरी  बार  दायर  की  गई

 दीवानी  भ्र पी लों  को  कुल  संख्या  कितनी
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 लिखित
 उत्तर

 दूसरी  बार  दायर  की  गई  कुल  कितनी  अपीलें  खारिज  की  गई  हैं  उनसे
 कितना

 न्यायालय शुल्क  वसूल  किया  गया

 यदि  तो  उस  न्यायालय  शुल्क  के  लौटाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  उपबन्ध

 बनाया  गया  तो  वह  कया  है  यह  किस  उच्च  न्यायालय  में  लागू  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :

 से
 राज्य  सरकारों

 से  सूचना  देने  को  कहा  गया  है  प्राप्त  होने  पर  सदन  के  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी
 |

 गोश्रानी देदाभक्त देशभक्त

 1515.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  31  1966  के  भ्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  3919  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उस  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं  जो  देशभक्तों  की  स्मृति  में  एक  उपयुक्त  स्मारक

 बनाना  चाहती

 क्या  प्रस्तावित  स्मारक  के  डिजाइन  तथा  स्थान  इरादी  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर

 जिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  go  to  :
 इस  समिति के  never

 गोझा  के  मुख्य  श्री  डी०  बी०  बन्दोदकर हैं  ।  वास्को  दागामा  के  श्री  बसंत  सुब्रय  जोशी

 समिति के  कोषाध्यक्ष  हैं  ।  पूना  के  श्री  जयंत  राव  एस  बम्बई  के  श्री  पीटर  श्रल्वारस

 गोझा  में  बिचोलिय  के  श्री  गोपाल  To  कामत  इसके  महामंत्री  हैं  ।
 समिति  ने  स्मारक  के  निर्माण  में

 लगने  वाली  राशि  जमा  करने  के  लिये  गोझा  के  मुख्य  मंत्री  की  Mea  में  एक  उप-समिति  बनाई

 श्री  बसंत  पुन्य  जोशी  इस  उप  समिति  के  कोषाध्यक्ष हैं  ate  जयंतराव  एस  श्री

 पीटर  झल् वा रस  तथा  श्री  गोपाल  To  कामत  इसके  महा  मंत्री  हैं  ।

 स्मारक  के  डिजाइन  तथा  स्थान  के  बारे  में  अभी  तक  समिति  ने  अन्तिम  निर्णय  नहीं

 किया है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठला  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  नैनीताल  विश्वविद्यालय

 1516.  शी  Wo  पन्त  :  free  लाल  :

 थीं  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  शिक्षा  weal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  नैनीताल  में  एक  विश्वविद्यालय  खो  लने  का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  यह  विश्वविद्यालय  कब  खोला  कौर

 यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  को  स्थगित  करने  के  क्या  कारण

 जबकि  सरकार  ने  लगभग  कई  वर्ष  पुर्व  इस  सम्बन्ध  में  एक  औपचारिक  घोषणा  की  थी  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  :  नैनीताल  में  एक  विश्वविद्यालय

 पित्त  करने  का  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  का  प्रस्ताव  है  ।
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 कौर  .  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  घोषणा  नहीं  की  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव

 चौथी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  के  अ्न्तगंत  नए  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सामान्य  नीति

 को  ध्यान  में  रखते  विचार  किया  जाएगा  ।

 उत्तर  प्रदेश में  शिक्षित  व्यक्तियों सें  बेरोजगारी

 1517.  श्री कु ०  पन्त  :  कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मस्ती  यह  बताने  की  क्ष  करेंगे
 fa :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  सीमान्त  तथा  पहाड़ी  जिलों में  शिक्षित  व्यक्तियों में

 बेरोजगारी बढ़  रही  है  ;

 यदि  तो  उन  क्षेत्रो ंमें  शिक्षित  व्यक्तियों को  पर्याप्त  रोजगार  देने के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दाहनवाज्ञ  :  (¥)  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  के  सी  मानत  तथा  पहाड़ी  जिलों  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  माध्यम  से  रो  जगार  खो जने  वाले

 शिक्षित  व्यक्तियों  को  संख्या  30  1966 को  2491  थी  जबकि  30  1966 को  यह  संख्या

 28  61  थी  |

 पंचवर्षीय  योजनायें  में  सम्मिलित  विभिन्न  विभागीय  योजनाओं  के  अधीन  बेरोजगार

 व्यक्तियों  जिनमें  शिक्षित  व्यक्ति  भी  सम्मिलित  एक  बड़ी  मात्रा  में  रोजगार  के  अवसर  प्राप्त

 होंगे  ।

 Ghazipur  Head  Post  Office

 1518,  Shri  Sarjoo  Pandey:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No,  394  on  the  27th  July,
 1966  and  state

 (a)  the  progress  since  made  in  regard  to  the  scheme  for  the  construction
 af  the  building  for  Ghazipur  Head  Post  Office

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  construction  work  has  not  yet  started:  and

 (c)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and

 Communications  (Shri  Jaganath  Rao)  (a)  The  detailed  estimate  for  the
 work  was  sanctioned  on  26th  July,  1966  and  N.I.T.  documents  for  calling  of

 tenders  have  also  been  approved  by  the  competent  authority

 (b)  Yes

 (c)  This  is  one  of  the  buildings,  work  on  which  has  had  to  be  deferred  due

 to  shortage  of  funds  The  work  is  now  likely  to  be  taken  up  during  the  next

 financial  year  1.2,  1967-68,

 अनिवार्य  सेवानिव ति

 1519.  श्री  alee  नायक
 :

 क्या  गृह-कार्य  पन्त  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  एक  योजना तैयार  की  है  जिसके  अन्तर्गत  उन  अधिकारियों  को  जिनकों

 ईमानदारी पर  सन्देह  सिद्ध  हो  गया  50  वर्ष  की  प्राय  प्राप्त
 करने  या  25  वर्ष  की  सेवा  पूरी  करने

 पर  अनिवार्य  रूप से  सेवा  निवास  किया
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 क्या  वित्त  मन्त्रालय  ने  इस  योजना  का  विरोध  किया  है  ;

 यह  इस  समय  किस  अवस्था  में  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  शुक्ल  )  :  से  .  को  मजबूत

 बनाने  के  लिये  उपायों  के  सम्बन्ध  में  कागज  जो  स्वर्गीय  प्रधान  श्री जवाहरलाल नेहरू  द्वारा

 10  1961  को  सभा-पटल पर  रखा  गया

 निम्नलिखित  सिफारिशें की  गई  aft;

 अधिकारियों का  पता  जो  अझ्रप्रभावशाली हैं  waar  जिनकी  सच्चाई

 ईमानदारी  पर  नैतिक  दोष  सिद्धि  का  सन्देह  प्रत्येक  मन्त्रालय  में  एक  छोटी  समिति

 नियुक्त  करने  का  विचार  है  ।  आवश्यक  तथा  प्रशिक्षण  द्वारा  इन

 शाली  व्यक्तियों  का  विकास  करने  के  लिये  उपाय  किये  जायेंगे  यदि  इन  व्यक्तियों

 में  सुधार  नहीं  किया  जा  सकता  होगा  कौर  उनकी  ष्  45  से  50  वर्ष  के  बीच  होगी

 तो  उन्हें  25  वर्ष  की  सेवा  के  पूरे  होने  पर  अथवा  50  वर्ष  की  जो  भी  पहले

 सेवा  से  निवृत्त  कर  दिया  जायेंगी  ।  सेवा-निवृत्ति  सम्बन्धी  नियमों  में  उपयुक्त

 संशोधन किया  जायेगा  ।  उन  व्यक्तियों  के  मामलों  को  wert  से  निबटाया  जायेगा

 जिनमें  सच्चाई  ईमानदारी  का  प्रभाव  होगा  |

 भ्रष्टाचार  निवारण  समिति  ने  भी  एक  इस  rarer  की  सिफारिश  की  थी
 कि  सरकार  के  पास  किसी  सरकारी  कर्मचारी  को  25  वर्ष  की  ae  सेवा  पुरा  होने  के  पश्चात्  अथवा

 50
 वर्ष

 की
 वायु  पूरा  हो  जाने  पर  बिना  किसी  कारण  बताये  कौर  बिना  किसी  विशेष  पेंशन

 के  सेव

 से  स्थायी  रूप  से  निवृत्त  करने  की  शक्तियां  होनी  इन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के

 आफ़ताब  विचाराधीन  हैं  ।  वित्त  मन्त्रालय  ने  इन  प्रस्तावों  के  बारे  में  प्रगति  कुछ  टिप्पणियां दी  हैं  ।

 ata  न्यायाधिकरण के  पंचाट  की  क्रियान्विति

 1520.  श्री  मुहम्मद  इलियास  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या
 खसचलबालपुर  कोयला  खान  के  प्रबन्धकों  ने  धनबाद  न्यायाधिकरण  के

 7  अक्तूबर

 1963  (1962 की  उल्लेख  संख्या  7)  के  पंचाट  को  क्रियान्वित कर  दिया  ;
 कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  नही ं।

 सरकार  मैनेजमेंट  के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  करने  के  लिये  विचार  कर  रही  है  इस

 मामले
 में  देरी  कुछ  कानूनी  जटिलताओं  के  कारण  हुई  जिन  पर  विचार  किया जा  रहा

 कोयला  खानों  में  श्रमिकों  के  श्रनमोदित  शिविर

 1521.  श्रीमती  विमला  देवी  :  क्या  रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे  कि

 कितनी  कोयला  खानों  ने  ऐसे  नामक  शिविर  स्थापित  किये  जिन  केन्द्रीय  कोयला

 mide  होस्टल  समिति  ने  मंजरी  नहीं  दी  है
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 उन  कोयला  खानों  के  नाम  क्या

 उन  शिविरों  को  बन्द  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 ये  शिविर  कब  स्थापित  किये  गये  ौर

 (=)  कितनी  कोयला  खानों  ने  केन्द्रीय  कोयला  खनिक  होस्टल  समिति  से  अपने  शिविरों  को

 मान्यता  देने  की  प्रार्थना  की  है  कितने  शिविर  नामंजूर  किये  गये  हैं  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्  :

 1  खर खेरी  डाकखाना  जिला  धनबाद  |

 मुरलीढीह  डाकखाना  जिला  धनबाद  |

 खास  धरमबंद  डाकखाना  जिला  धनबाद  |

 खना  डाकखाना  जिला  धनबाद  ।

 खास  कानपुर  डाकखाना  जिला  हजारीबाग  |

 ईस्ट  चोरा  डाकखाना  जिला  बर्दवान  |

 मधुजोर  डाकखाना  जिला  बदंवान  ।

 सामला  मदेरबोनी  डाकखाना  जिला  बदं वान  ।

 न्यूटन  चिकली  डाकखाना  जिला  मध्य  प्रदेश  ॥'

 कैम्प  कोयला  खानों  द्वारा  स्थापित  किये गये  हैं  ।  ऐसे  कैम्पों  की  जो  किः

 निर्धारित  मानकों  के  अनुसार
 न

 केन्द्रीय  होस्टल  समिति  द्वारा  निरुत्साहित की  जाती

 समिति  उन्हें  मान्यता  नहीं  देती  |

 सुचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  एकत्न  की  जा  रही  है  |

 als  कोयला  खानों  की  मैनेजमेंट ों  ने  मान्यता  के  लिए  पहले  प्रार्थना  की

 उनमें  से  किसी  को  भी  मान्यता  नहीं  मिल  सकी  ।  नौवीं  कोयला  खान  ने  हाल  ही  में  मान्यता के  लिए

 प्रियंका  की  है  प्रौर  इसके  प्रार्थना-पत्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 जिन  ats  कोयला  खानों  के  प्रार्थना-पत्र  नामंजूर  कर  दिये  गये  उनमें  से
 छः

 ने  मान्यता

 के  लिए  दोबारा  प्रार्थना की  है  ।  इनमें  से  एक  प्रार्थना-पत्र  मंजूर  हो  गया  है  शेष  पांच  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 भारतीय  तेल  निगम  द्वारा  अधिक  भुगतान

 1522.  श्री  हाजी
 कया  पेट्रोलियम ate  रसायन  मन्त्री  14  196  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  2258  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय
 तेल  fara

 द्वारा  मैसेज  ग्राम  बी०  भोलानाथ  एण्ड  सन्ज़  को
 दी  गई )

 श्रमिक  राशि
 इस  बीच  वसूल  कर  ली  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  अधिक  भुगतान  के  लिये गन  म fy: म्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही

 की  ng  है  ?
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 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  श्रलगेसन  ate  भ्र ग्रे तर  छानबीन  से  यह

 पता  चला  है  कि  मैसेज  प्यार  बी  ०  भोलानाथ  एण्ड  कम्पनी  को  घटिया  माल  के  लिये  केवल  550  रुपये

 अधिक  दे  दिये  गये  थे  कौर  यह  राशि  उस  फर्म  से  वापिस  ले  ली  गयी  है  ।  ahs  भगतान  के  लिये

 दार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  प्रश्न  पर  केन्द्रीय  सतकंता  आयोग  के  परामर्श से  विचार

 किया  गया  था  ate  निगम  के  किसी  अधिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करना  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  |

 केन्द्रीय  wal  संगठन  प्रणाली

 1523.  tt  वारियर  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  खनन  सम्बन्धी  औद्योगिक  समिति  के  ata  अधिवेशन

 में झगस्त  1964  में  कलकत्ता  में  हुई  बठक  में  केन्द्रीय  भर्ती  संगठन  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का  सुझाव

 दिया  गया  था

 क्या  यह  संगठन  प्रभी  तक  नियोजकों  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  ;  श्र

 यदि  तो  समिति  की  इन  सिफारिशों  के  क्रियान्वित  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  जैसा

 fe  23-2-66  कौर  24-8- 66  के  झताराकित  प्रश्न  संख्या  764  3205  के  उत्तरों  में

 बताया  गया  कोयला  क्षेत्र  भर्ती  संगठन  नियोजकों  का  एक  संगठन  है  ।  इस  संगठन  द्वारा  गो  रसपुरी

 श्रमिकों पर  जो  नियन्त्रण  '  खा  जा  रहा  था  उसने  कुछ  अवांछनीय  प्रथाओं  को  जन्म  दिया  है  ।  कोयला

 खनन  सम्बन्धी  प्रौद्योगिक  समिति  (1964  की  सिफारिश  के  शभ्रनुसार  सरकार  ने  इस  मामले

 पर  सावधानी  से  विचार्  किया  है  त्र  वह  इस  निर्णय  पर  पहुंची  है  कि  ये  प्रथायें  जिनके  परिणामस्वरूप

 होस्टलों में  काय  की  दशाओं  ae  अ्रधी  क्षक-तियन्त्रण  के  बारे  में  खानों  में  नियुक्त  गोरखपुरी

 और  दूसरे  श्रमिकों  में  भेद-भाव  किया  जाता  बन्द
 की

 जानी  चाहिएं  इल  सतारा  sear  ऊ

 गये  हैं  उन  पर  सम्बन्धित  अधिकारियों  द्वारा  wae  किया  जा  रहा  है  ।

 सेंट्रल

 1524.  भी  स०  ना०  स्वामी  थीं  प०  कुन्दन

 डा०  area राय  इम्बीचोबावा

 कया  गह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सेंट्रल  दिल्ल  में  ऐसे  कैदियों  की  कुल  संख्या  क्या  है  जिन्हें  श्रेणी में  रखा  गया है

 जबकि  वे  भ्रच्छी  श्रेणी  के  हकदार  हैं

 ऐसे  कितने  माम  ने  प्रभी  सरकार  के  पास  अनिर्णीत  पड़े
 च् प्रौर बे  कब

 से  अनिर्णीत पड़े

 हैं  ;

 क्या  कुछ  मानते  6
 मास  से  भी  ales  से  भ्र निर्णीत  पड़े

 श्र

 यदि  तो  निर्णय  करने  में  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :  ऐसे  कैदियों  की  कुल  संख्या

 बताना  सम्भव  नहीं  है  जो  भ्रच्छे  श्रेणी  के  पात्र  हैं  क्योंकि  अच्छी  श्रेणी  की  आवेदन  पत्र  प्राप्त

 होने  न्यायाधीश  व्यक्तियों  के  बारे  में  न्यायालयों  द्वारा  तथा  दण्डित  व्यक्तियों  के  बारे  में  राज्य

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  की  जाती  हैं  ।
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 सरकार  के  पास  कोई  अनिर्णीत  ana  शेष  नहीं  हैं
 ।

 कोई भी  मामले  6  मास  से  अधिक  समय  से  अनिर्णीत  नहीं  पड़े  हैं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 aaa fer  कार्य

 1525.
 थी

 च०
 का  भट्टाचार्य  :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री
 24  1966

 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  646  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  छोटे  केनिंग  के  निकट  बोदरा  में  18  1966  को  areca  किया  गया

 पूरा  हो  चुका

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 पेट्रोलियम भोर  रसायन  मंत्री
 :  नहीं  ।  भ्र भी  वहां  छिद्रक-किये

 चल  रहा  है  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 स्त्रियों  के  अनैतिक  पण्य  में  लगे  हुए  लोगों का  गिरोह

 1526- भी  | ह  का०  भट्टा चा यें  :  क्या  गृह-कार्ड  मंत्री  24  1966  के  अतारांकित

 जश्न  संख्या  3184  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  स्त्रियों  के  भ्र ने तिक  पण्य  में  अन्तर्ग्रस्त  लोगों  के  एक  गिरोह  का  पता

 लगाये  जाने  के  मामले  की  जांच-पड़ताल  परी  हो  चुकी

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ak

 क्या  पहने  गिरफ्तार  किये  गये  सात  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाया  गया  है  कौर  यदि
 तो  मुकदमे  का  क्या  परिणाम  निकला  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रा तय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :

 से  जांच-पड़ताल wet

 तक
 पूरी  नहीं  हुई

 ।  इस
 मामले  के  सम्बन्ध  में  अब

 तक
 दो  ate  गिरफ्तारियां  की  जा  चुकी  हैं  ।

 श्राशा  है  कि  शीघ्र  ही  यह  मामला  न्यायालय
 भज

 दिया  जायेगा
 ।

 इंडियन  घायल  कारपोरेशन को  देय  बकाया

 कि  1527.0
 श्री  हिम्मतसिंह का :  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन  को  भ्र भी  कितनी  धनराशि  दी  जानी  बाकी  है  atte  यह  राशि

 कितनी  अवधि  से  देय

 दो  महीने  से  अधिक  अवधि  से  कितनी  राशि  दी  जानी  बाकी  है  और  यह  राशि  कितनी

 पार्थियों  ने  देनी  |

 सबसे  अधिक  राशि  किस  पार्टी  को  देनी  कौर

 इंडियन  आयल  कारपोरेशन  किन  शर्तों  पर  पेट्रोल  तथा  अरन्य  उत्पादों  की  सप्लाई

 करता है  ?
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 पेट्रोलियम  ite  रसायन  मंत्री
 :  30  1966  तक  22  66

 करोड़  रुपये  की  राशि  दी  जानी शेष  थी  ।  इसमें  0.  29  लाख  रुपये  की  एक  छोटी  राशि  भी

 सम्मिलित है  जो  1961-62 से  दी  जानी  शेष  परन्तु  अधिक राशि वर्ष राशि  वर्ष  1965-66 वर्ष
 1966-67  से  सम्बन्धित है  ।

 श्र  अपेक्षित  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख

 दी  जायेगी  ।

 मिट्टी  के  तेल  के  एजेन्टों  तथा  व्यापारियों  को  फुटकर  बिक्री  के  स्थानों  पर  उत्पादों

 की  सप्लाई  नकद  भुगतान  पर  की  जाती  है  ।  भ्रम-सरकारी  ग्राहकों  भ्र ौर  रसिकता  औद्योगिक

 संस्थानों  को  माल  30  दिन  के  उधार  के  प्राकार  पर  सप्लाई  किया  जाता  है  ।

 लोक  डदिकायत  आयुक्त

 1528.  श्री  प्र०  चं०  बदा  :

 डा०  |  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  गृह-कायें  मंत्रालय  में  लोक  शिकायत  आयुक्त  नियुक्त  कर

 दिया

 यदि
 तो

 आयुक्त  ने  श्री  तक  कितने  तथा  कसे  मामलों
 की

 जांच
 की

 है  भोर  उन्हें

 किस  प्रकार  निबटाया गया  कौर

 (71)  आयुक्त  के  अधीन  कितने  कर्मचारी  काम  करते  हैं  प्रौढ़  उनके  कार्यालय
 का  संगठनात्मक

 स्वरूप बया  है  ?

 yet  मंत्रालय में  उपमंत्री  विद्याचरण
 :

 जी हां

 लोक  शिकायत  आयुक्त  को
 अक्तूबर  के  ora  तक  शिकायतें  जनता  से  सीधे  प्राप्त

 इनमें से
 689  शिकायतों  को  उन्होंने  निबटाया  है  कौर  शेष  271  शिकायतों के  विषय  में  mit

 अनेक  स्तरों  पर  पत्र-व्यवहार  तथा  विचार-विमर्श  हो  रहा  है  ।  यहां  पर  शिकायतों  के  वर्गीकरण

 सहित  वितरण  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  शिकायतों  पर  सम्बन्धित
 मंत्रालय

 से

 परामर्श  करके  जहां  कहीं  आवश्यक  होता  है  सम्बन्धित  फाइल  निजीकरण  को  मंगा  कर  कार्यवाही

 करता  है  |

 विवरण

 श्रेणी  शिकायतों  की  मरैया

 188 विलम्ब

 गलत  न्याय-निर्णय  अथवा  गलत  स्वविवेक  123.

 भ्र शिष्ट  प्रथवा  उपेक्षीय  व्यवहार
 10

 सेवा  सम्बन्धी  मामले  48

 18
 क्षतिपूर्ति

 विविध  56

 ey

 योग  443

 =e
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 इसके  482  शिकायतें  ऐसी  थीं  जो  आयुक्त के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  थीं  । इन्हें

 आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  सम्बन्धित  भ्र धि कारियों  को  भिजवा  दिया  गया  है  प्राची  शिकायत  करने

 वालों  को  इसकी  सूचना  दे  दी  गई  है  ।  35  मामलों  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई
 ।

 ये  मामले

 या  तो  बिना  नाम  के  थे  अथवा  बिना  किसी  विशिष्ट  शिकायत  के  थे  waar  इनका  सम्बन्ध  ऐसी

 शिकायतों  से  था  जिनका  शिकायत  करने  वालों  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था

 उनकी  सहायता  के  लिये  एक  छोटा  सा  संगठन  बनाया  गया  है  ।  इस  संगठन  में  एक

 ए  #  एक  उच्च श्रेणी  एक  हिन्दी  एक  श्रीश-मुद्रिका

 शर  एक  लिपिक हैं  ।

 नई  दिल्ली की  बेदावन्ध  गुप्ता  मिनट में  दुकानें

 1529.  st  पाण्डेय  ea

 st  किन्नर  लाल  :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  की  देशबन्धु  गुप्ता  मार्केट  के  कुछ  दुकानदारों  को

 केवल कुछ  पैसों  की  मामूली सी  रकम  पर
 जो  वे  दुकानों  की  कीमत  की  अदायगी में  भूल  से  नहीं

 दे  सके  हैं  दो  सौ  रुपये  से  अधिक  ब्याज  के  रूप  में  देने  को  कहा  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री
 दा०  से  (7)

 प्लाट  की  जाने  वाली  सम्पत्तियों  के  मूल्य  के  बकाया  पर  सुद  विस्थापित  लोग  तथा
 195 5  के  नियम  28  के  उपबन्धों के  अनुसार  लगाया  जाता  जो  लोग  दो  वर्ष  की  अवधि

 में  पूरी  कीमत  का  भुगतान  नहीं  करते  उन्हें उक्त  नियम  द्वारा  निर्धारित दरों  पर  ही  सूद  देता  पड़ेगा  ।

 यह  नियम
 सब

 पर  समान  रूप  से  लागू  होता  है  देशबन्धु  गुप्ता  मार्केट  के  दुकान  दारों  को  भी  नियमों

 के  अनुसार  ही  सूद  का  भुगतान  करना  होंगा  |

 Publishing  of  Shlokas  from  Guru  Singh’s  ‘Dasham  Granth’

 1530.  Sh-i  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  at  the  request  of  Government,  UNESCO  has
 agreed  to  publish  selected  Shlokas  from  Guru  Govind  Singh’s  ‘Dasham
 Granth’  in  English;  and

 (b)  if  so,  the  date  by  which  they  are  likely  to  be  published?

 (a)  Yes,  Sir.
 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan)  :

 awaited.
 (b)  The  manuscript  has  been  forwarded  to  UNESCO  and  their  decision  is
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 तंजौर  के  बृहदीश़्वर  मन्दिर  से  a  का  चोरी  हो  जाना

 1531. शी  wear  सलिक  :

 दास  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बृहदीश्वर  मन्दिर  जैसे  कछ  प्रसिद्ध  मंदिरों  से  पत्थर  पर  तराशी  हुई

 अति  सुन्दर  एवं  कलात्मक  नमूनों  की  कुछ  मूल्यवान  मूर्तियां  चुरा  ली  गई

 यदि  तो  ऐसी  चोरियों  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  तीन  मूर्तियां  जिनकी  पूजा  की  जाती

 11  .,  1966  की  रात  को  तंजौर  के  बृहदीश्वर  मन्दिर  से  चोरी चली  गई  थीं  ।  भारत  के

 पुरातत्व  सर्वक्षण  पुजारिन किसी  मन्दिर  से  पिछले  कुछ  दिनों  में  ऐसी  किसी  wer  चोरी  की

 कारी  नहीं  है  ।

 बहदीश्वर  मन्दिर  से  मूर्तियों  की  चोरी  के  बारे  में  पुलिस  जांच-पड़ताल  कर  रही है

 ग्राम तौर पर  संरक्षित  स्मारकों में  पूजा  की  मुनियों  की  मन्दिर  के  प्राधिकारियों  शादी  द्वारा

 किये  गये  प्रबन्ध  के  अ्रन्तगंत  की  जाती  है  ।  तंजौर  मन्दिर  के  मामले  में  मन्दिर  की  निगरानी श्र

 भाल  के  प्रबन्धों  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  की  थी  |  केन्द्र  संरक्षित  स्मारकों से  ऐसी  चोरियों  को

 तरह  से  केवल  तभी  रोका  जा  सकता  जब  चौबीसों  घंटों  की  चौकीदारी  का  प्रबन्ध  किया  जाए  ।

 की  कमी  के  कारण  तक  यह  सम्भव  नहीं  हो  पाया  है  ।  फिर  भी  पुरातत्व  के  महानिदेशक  को

 दे  दी  गई  है  कि  संरक्षित  स्मारकों  प्रौढ़  स्थलों  पर  अलग  पड़ी  मूर्तियों  को  इक्ट्ठा  करके  कुछ  चुने

 हुए  मूर्ति-छवियों  के  नीचे  ज्यादा  भावी  चौकीदारी के  अधीन  तब  तक  रखा  जब  तक  ज्यादा

 अच्छा  समय  न  झरा  जाए  प्रौढ़  उनको  रखने  के  लिए  स्थल  संग्रहालय  बनाए जा  सकें  ।

 aire  तथा  दिल्ली में  स्मारकों  को  देखने के  लिए  प्रवेश  शुल्क

 Go  Ato  सेन  :
 ~

 att  औंकार लाल  बैरवा

 ५. 1. है  बड़े

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रहे  सच  है  कि  20  1966  से  प्राग रा  में  सिकन्दरा  में  अकबर

 के  मक़बरे  दिल्ल  में  सफदरजंग  के  मकबरे  तथा  हुमायूँ  के  मक़बरे  में  प्रवेश  पर  20  पैसे  का  प्रवेश

 शुल्क  लगा  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इससे  प्रति  वर्ष  मास  कितनी  ara  होने  की  तराशा  है  ;

 क्या यह  भी  सच  है  कि  शुक्रवार  को  कोई  प्रवेश  श्वास  नहीं  लिया  जायेगा ;

 यदि  तो  ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att weet THT) भक्त
 :

 are  स्थित  ताजमहल कौर

 सिकन्दरा  स्थित  wax  के  sic  नई  दिल्ली  स्थित  सफदरजंग  ग  मकबरे  को  देखने

 वाले  15  साल  को  उम्र  से  ऊपर  के  प्रत्येक  दशक  से  20  1966  से  20  पेच  की  प्रवेश  फीस
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 ली  जाएगी  ॥  दिल्ली  स्थित  हुमायूँ  wat  को  देखने  बालों  से  ऐसी  कोई  फीस  मेने
 का  फिलहाल

 इरादा  नहीं  है
 ।  !

 दस  समय  मासिक  या  सालाना  आमदनी  का  अंदाजा  लगाना  मुश्किल है
 ।

 जी  हां  ।

 इससे  सप्ताह  में  एक  दिन  हर  व्यक्ति  के  लिए  इन  मकबरों  को  मुफ्त देख  सकने  की

 व्यवस्था  हो  जाती  इसके  aa  कुछ  ऐसे  स्मारकों में  जहां  आमतौर पर  श्रद्धालू  लोग  जाते  हैं

 शुक्रवार के  दिन  का  एक  फायदा  यह  भी  है  कि  नमाज़  पढ़न ेके  प्रयोजन  से  जाने  वाले  लोग  बिना

 किसी  पाबन्दी  site  फीस  के  नमाज़  भी  पढ़  सकते  हैं  ।

 Printing  of  Forms  in  Hindi

 1533.  Shri  Jagdev  Singh  Siddahanti:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be

 pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  5185  on  the  1100.

 May,  1966  and  state:

 (a)  the  number  of  forms  printed  in  Hindi  so  far  out  of  147;  and

 (b)  the  reasons  for  the  delay  in  printing  the  remaining  ones?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan:

 Shukla):  (a)  So  far  69  forms  have  been  printed  either  in  Hindi-English  or

 in  Hindi  only.

 (b)  Out  of  the  remaining  forms,  some  have  already  been  translaied  into

 Hindi  and  efforts  are  being  made  to  translate  the  others  into  Hindi.  There-

 after  arrangements  would  be  made  by  the  Delhi  Administration  to  get  them

 printed  bilingually.

 अध्यापकों के  बेसन-क्रम

 1534.  श्री  सुमत  प्रसाद  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राज्यों
 में

 सरकारी
 तथा  सहायता प्राप्त  उच्चतर  माध्यमिक स्कूलों  के  अध्यापकों

 के  वेतन-क्रमों में  भ्रातृ  कौर  यदि  हां  तो  किन-किन  राज्यों  में  ;

 क्या  उक्त  दोनों  वेतन-क्रमों में  समानता  लाने  का  प्रस्ताव है  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  यह  मामला  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  पास  भेजा है  तौर  उन्हें

 समानता  लाने  का  सुझाव  दिया  है  are  यदि  तो  इस  मामले  में  उनकी  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री भक्त  ददन) : (क) जी हां। :  जी  हां  ।  वे  राज्य

 जम्मू  तथा  उत्तर  प्रदेश  कौर  पश्चिमी  बंगाल  हैं  ।

 अर  (7)  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों  पर  निरन्तर  यह  जोर  डालती रही  है  कि  वे

 सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  वेतन-क्रमों  में  समानता  लायें  ।'

 शिक्षा  झायँ
 ग

 ने  भी  हाल  में  समानता  के  इसी  सिद्धान्त  पर  बल  दिया  है  ।  यह  मालूम होता  है  कि  विभिन्न

 राज्यों  में  व ेतन-क्रम समान  करने  में  सबसे  बड़ी  कठिनाई  धनराशि  की  उपलब्धता
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 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  में  सेक्शन  ऑफिसर

 1535.90  बालकृष्ण  fag  :  श्री  विश्वनाथ  राय :

 att  रघुनाथ सिह  ait  राजदेव fag  :

 थी  पाण्डेय  :
 थ्री  सुमत  प्रसाद :

 डा०  महादेव  प्रसाद  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  तथा  सम्बद्ध  कार्यालयों  में  काफी  बड़ी  संख्या

 में  प्रगति  हरਂ  व्यक्ति  अनुभाग  प्राधिकारी  के  पद  पर  कार्य कर  रहे  जिन्हें  मान्यता

 नहीं  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या क्या  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  1965  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  की  गई  विभागीय

 सीमित  परीक्षा  के  आधार  पर  सफल  उम्मीदवारों  की  एक  सूची  प्रकाशित  की  गई  है  ;

 यदि  तो  सफल  उम्मीदवारों  की  संख्या क्या  है  ;  और

 (=)  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  सफल  घोषित  किये  गये  उम्मीदवारों को  नियुक्त

 सभी सनीय मित  तथा  तथा  नियुइक्तयां समाप्त  करने  के  उद्देश्य  से  सरकार का
 क्या  कार्यवाही  करने

 का  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  :  प्रौढ़  1962  के

 केन्द्रीय  सचिवालय सेवा  नियमों  में  से  नियम  13(2)  में  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  अनुभाग  अ्रधिकारी

 वर्ग  के  लिए  निर्मित  चयन  सूची  में  शामिल  अ्रधिकारियों के  अभाव  के  कारण  रिक्त  रहने  वाले  भ्र स्थाई

 पदों  की  पूति  सहायक  वर्ग  के  ऐसे  उपयुक्त  स्थायी  भ्र धि कारियों  की  wears  नियुक्ति  द्वारा  की  जाये

 जो  अपने  वर्ग  में  कम  से  कम  श्राठ  वर्ष  तक  स्वीकृत  सेवा  कर  चुके  हों  ।  चयन  सूची में
 शामिल

 रियों  के  उपलब्ध  होने  पर  इस  प्रकार की  पदोन्नतियों  को  समाप्त कर  दिया  जायेगा  ।  यह  सच  है

 कि  इस  समय  श्रनुभाग-झ्धिकारी  के  रूप  में  कार्यकारी  रूप  से  ऐसे  बहुत  से  अधिकारी  अस्थाई  पदों
 में  नियुक्त हैं  जो  अधिकारियों की  चयन  सूचियों में  शामिल  नहीं  है  ।  ऐसी  स्थायी  रिक्तियों  में

 अवकाश तथा  अल्पावधि  रिक्तियां भी  शामिल  हैं  ।  ऐसे  प्राधिकारियों  की  संख्या  दिन  प्रतिदिन  घटती

 बढ़ती  रहती  है  ।  उनकी  संख्या  विलम्ब  उपलब्ध नहीं  हो  सकती  ।  किन्तु इस  बारे  में  सूचना

 एकत्रित की  जा  रही  है  प्रो  सदन  के  सभा  पटल  पर  पर  ख  दी  जायेगी ।

 कौर  1965  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा ली  गई  अनुभाग  भ्रधिकारी वग की वर्ग  की
 विभागीय  संगीत  परीक्षा का  परिणाम  संघ  लोक  आयोग  द्वारा  17-  9-66  को  घोषित  किया

 गया
 ।  इस  परीक्षा  के  झाधार  पर

 31  उम्मीदवारों के  नाम  चयन  सूची  में  शामिल  किये  जाने  की

 सिफारिश  की  गई  1962 के  केन्द्रीय  सचिवालय  नियमों की  चौथी  भझ्रनुसूची  में  विहित

 प्रक्रिया  हे अझनुसा भ्झे  चयन  सूची  में  इन  31  उम्मीदवारों के  भ्र ति रिक्त  उसमें  उल्लिखित  अन्य  दो

 श्रेणियों में  से  भी  इतनी ही  संख्या  में  व्यक्ति लेने  होंगे  ।

 ये  श्रेणियां इस  प्रकार  हैं  --(1)  सहायक  वर्ग  के  उपयुक्त  स्थायी  अधिकारी  तथा  (ii)

 1959  कौर  1960
 में  ली  गई  सहायक  अधीक्षक  स्थायी  परीक्षाओं  में  से

 बाकी बचे  हुए  एसे
 उम्मीदवार  जिन्हें संघ  लोक  सेवा  आयोग ने  चयन  सुची  में  शामिल  किये  जाने
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 घोषित  किया  हो  ।  श्रेणी  (11)  के  उम्मीदवारों के  नाम  संघ  सेवा  आयोग  द्वारा

 भ्र भी  पिछले  हो  सप्ताह दिये  गये  हैं  कौर  आशा है  कि  चयन  सुची  शीघ्र ही
 प्रकाशित

 कर  दी
 जायेगी

 ये  नियुक्तियां  केन्द्रीय  सचिवालय से  वा  नियमावली  1962 के
 नियम  13(2)

 के  भ्र घिन  की  जाती  है  इन्हें  श्रनियिमित  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  हर  हालत  में  चयन  सूची
 में

 शामिल  अधिकारियों के  उपलब्ध  होते  ही  उन्हें  ऐसे  श्रतुभाग  शभ्रधिकारियों के  स्थान  पर  नियुक्त किया

 जायेगा  जो  चयन  सूची  में  शामिल  नहीं  हैं  ।

 स्मृति  टिकट

 1536.  थी  ही०  ना०  मुकदमों  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  सुप्रसिद्ध

 क्रान्तिकारी  स्वर्गीय  रास  बिहारी  बसु  की  स्मृति में
 डाक-टिकट  प्रकाशित  करने  में

 यदि  कोई

 wife हुई  है  तो  ?

 संसद्-कार्य तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :

 स्वर्गीय  रासबिहारी  बसु

 स्मृति  में  विशेष  डाक-टिकट  दिसम्बर  1967  में  जारी  करने  के  लिए  मंजूर  कर  लिया  गया  है
 ।

 बेमिसाल  खान

 1537.  stadt  विमला  देवी  :  डा०  रानेन  सेन

 कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 रेंगे  कि
 :

 क्या 2  भ्रक्तूबर  1966  की  अनिवार्य  छुटटी  के  दिन  श्रमिकों  द्वारा  काम  करने से  इंकार

 कर  दिये  जाने  के  बाद  पश्चिमी  बं  शाल  की  बैबिलोन  कोयला  खान  के  श्रमिकों पर  अरब-धड़ों  द्वारा  किये

 अत्याचारों तथा  पुलिस  की  ज्यादतियों  की  शिकायतें  सरकार  को  प्राप्त  हुई

 क्या  इन  शिकायतों की  कोई  जांच  की  गई  है  ;

 यदि हां  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले
 कौर

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रा दय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 अखिल

 ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  से  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  जिसमें  मैनेजमेंट  द्वारा  शोषण  कौर  पुलिस

 हस्तक्षेप  करने  के  आरोप  लगाये  गये  थे  ।

 a  .  अखिल  भारतीय  ट्रेंड  यूनियन  कांग्रेस  के  पत्र  में  उठाये  गये  अधिकांश

 मामले  कानून  श्र  व्यवस्था  से  संबंधित  हैं  ares  पुलिस  के  हाथ  में  हैं
 ।

 फिर  भी
 केन्द्रीय  औद्योगिक

 मशीनरी  अपनी  सक्षमता  के  अन्तर्गत  इन  मामलों  की  जांच  कर  रही  है  |

 पाकिस्तान
 से  द्य  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों को  भूमि  का  नियतन

 11538.  श्री  लहरी सिह  :  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ae  बताने की  कृपा

 करेंगे कि नि

 क्या  उन  विस्थापित  हिन्दु ग्न ों  तथा  सिखों  के  तथा  पोतों  को  जिनके  पिता  azar

 दादा  इस्लाम  धर्म  स्वीकार  करने  के  बाद  पाकिस्तान  में  ही  रह  गये  थे  देश  के  विभाजन  के

 परिणाम  स्वरुप  भारत  छोड़कर  पाकिस्तान  चले  गये  थे  भूमि  देने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  सारांश

 संख्या  8
 के  अनुसार  पंजाब  सरकार  तथा  भारत  सरकार  के  पुनर्वास  मंत्रालय  के  झ्र धि कारियों

 के

 बीच  27
 अगस्त  1957  को  हुई  बैठक  में  कोई  निर्णय  किया  गया  था  ;
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 यदि हां  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी ;

 क्या  इस  निर्णय  के  अनुसार  भारत  में  जाने
 वाले

 विस्थापित  व्यक्तियों
 को  कोई  भूमि

 दी  गई  थी  कौर  यदि  हां  तो  उनका  व्यौरा  क्या  है  तथा  उन  लोगों  के  पुरे  पते  कया  हैं  ;

 उन  श्रांवटियों  के  दावे  किस  आधार  पर  तय  किये  गये  थे  ;

 (
 hem  ad

 )  क्या  उन  कौर  सिखों  को  कोई  भूमि  दी  गई  थी  जो  भारत  में  रहे  थे  किन्तु
 उन

 के

 पिता  कौर  दादा  देश  विभाजन  से  पहले  मुसलमान बन  गये  थे  कौर  1947-48 में  पाकिस्तान  चले

 गये  थे  कौर  यदि  हां  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  एवं  उनके  पुरे  पते  कया  है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  रा०  )

 जीहां  ।  निर्णायक एक  प्रति
 सभा

 पटल  पर  रख  दी  गयी  में  रखा
 गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  7334/66 |  इस  सम्बन्ध में  31-8-1966  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  3894  के  उत्तर  की  भी  ध्यान  दिलाया  जाता  है  ।

 जिन  व्यक्तियों
 को

 भूमि  दी  गयी  थी  उनका  पूरा  ब्यौरा  ate  पता  शादी  आसानी  से

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 जैसा  कि  निश्चय  किया  गया  था  दावों  के  बारे  में  निर्णय  हिन्दू  विधि  कौर  श्रेय-स्थायी

 भूमि  arden  योजना  के  उपबन्धों  के  अ्रनुसार  किया गया  है  ।

 केवल  उन  स्थापित  व्यक्तियों को  भूमि  दी  गयी  है  जो  पश्चिमी  पाकिस्तान से  यहां

 wae  ।  उन  उन  हिंदियों  र  सिखों  के  gat  का  जो  भारत में  ही  रहे  तथा  जिनके  पिता  श्र

 दादा  पाकिस्तान चले  गये  थे  पते  सहित  यौरा  देने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 पाकिस्तान  से  जाये  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  को  भूमि  का  नियतन

 1539.
 श्री  लहरी  सिह

 क्या  रोजगार
 तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  देश  के  विभाजन  के  समय  कुछ  हिन्दू  तथा  सिख  भूस्वामी इस्लाम  कबूल  करने

 के  बाद  पाकिस्तान  में  रह  गये  परन्तु  उनके  पुत्र  प्र  पौत्र  भारत  गये  थे  ;

 क्या  पंजाब  सरकार  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  भूमि  देने  का  195!  में

 कोई  निर्णय  किया

 यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी कौर  उस

 के  श्रतुसार  जिन  लोगों  को  भूमि
 दी

 गई  उनके  पतों  सहित  उनकी  एक  सुची  शी  सभा

 पटल  पर  रखी

 उन  व्यक्तियों  के  दावे  किस  झ्राधार  पर  स्वीकार  किये  गये  कौर

 क्या  भ्र मृत सर  जिले  के  पंजवार  गांव  के  किसी  भूस्वामी  जिस  के  दादा  देश  विभाजन

 से  पहले  मुसलमान बन  गये  थे  तथा  पाकिस्तान  चले  गये  कोई
 10  1966

 श्र  20  1966  के  बीच
 कुछ  संसद्  सदस्यों के  माध्यम  से  भारत  सरकार  को  इस

 प्रार्थना  के  साथ  भेजे  कि  उसे  भूमि  के  नियतन  के  मामले  में  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित

 व्यक्तियों  के  समान  समझा  कौर  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  ?

 1409

 2362  (Ai)



 Written  Answers  November  16,  1966
 rae  en

 रोजगार  तथा  grate  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to
 रा०

 ax  aa  के  ही  म्रतारांकित प्रश्न  संख्या
 15.0 38.0  के  उत्तर  की  कौर

 ध्यान  दिलाया  जाता है
 ।

 ai

 उक्त  निर्णय  की  प्रति  तथा  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  पते  की  सूची  उपलब्ध

 नहीं
 है  ।

 हां  ।  मामला  न्यायिक  रूप  से  निपटाया  जा  रहा  है
 ।

 mac  सचिवों की  तालिका

 1540.  शी  विभूति  मिलन  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिवालय सेवा  में  ओवर  सचिवों  की  वहू  जो

 सितम्बर  1966  में  निकाली  तैयार  करने  के  लिए  नियुक्त की  गई  चयन  के  प्रधान

 तथा  सदस्य  वही  लोग  जो  जनवरी  1966  में  जारी की  गई  तालिका  तैयार  करने  वाली  समिति

 के  प्रधान  तथा  सदस्य  थे  |

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  1966  में  जारी  की  गई

 1966  में  जारी  की  गई  तालिका  की अनुवर्ती  तालिका मानी  जानी  थी

 *

 यदि  तो  उन  झ्रनुभाग  अधिकारियों  जिनका  साक्षात्कार  जनवरी  1966  की

 तालिका  के  लिए  किया  गया  1966  में  जारी  की  गई  नई  तालिका  तैयार  करते  समग्र

 साक्षात्कार  के  लिए  क्यों  नहीं  बुलाया  गया  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  क्या  उन  सब
 कारियों  के  जो  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  श्रेणी  तथा  चयन  ग्रेड  के  लिये  पदोन्नति )
 विनियमों

 के
 विनियम  5  (4)  के  अन्तर्गत  प्रवर

 सचिव
 के  रूप  में  नियुक्त  होने  के  लिए  उपयुक्त

 पाये  गये  परन्तु  जिनका  नाम  1966  की  तालिका  में  शामिल  नहीं  किया  जा  सका

 सितम्बर  1966  की  तालिका में  शामिल कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  ;:  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 दोनों  चयन  समितियों के  वे  ही  सदस्य थे  उन्होंने  उन  श्रतुभाग  अधिकारियों

 का  दोबारा  साक्षात्कार जरूरी  नहीं  समझा  जिनका  जनवरी  966  में  जारी  की  गई  तालिका के  लिए

 पहिले ही  साक्षात्कार  किया  गया  था  क्योंकि दोनों  तालिकाओं  के  बीच  की  छोटी  सी  अवधि में  इस

 प्रकार के  सामान्य  साक्षात्कार में  उम्मीदवार  के  निष्पादन में  बहुंत  भारी  wae  नहीं पड़  सकता

 था  ऐसे  भ्र धि कारियों  के  मामले  पर  पहिले  किये  गये  साक्षात्कार  तथा  उनकी  सेवाओं  के  रिकार्ड

 के  पर  विचार  किया  गया  ।

 शआर  ()  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
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 लिखित  उत्तर 25
 arias,

 1888

 Hindi  in  Devanagari  Script  as  Official  Language

 1541.  Shri  P.  L.  Barupal:  Shri  Basappa:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Shri  R.  Tiwary:
 Shri  Daljit  Singh:  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Shrj  Achal  Singh:
 Shri  Thimmaiah:  Shri  Sham  Lal  Saraf:

 Shrimati  Kamala  Chaudhuri: Shri  M,  Banerjee:
 Shri  Bakliwal:  Shri  Sumat  Prasad:
 Shri  Alvares:  Shri  Madhu  Limaye:
 Shri  Man  Singh  P,  Patel:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  in  spite  of  Hindi  in  Devanagri  script  being
 the  official  language  of  the  country,  the  bricks  manufactured  by  the  kilns  in

 the  country  bear  English  words  even  now;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;

 (c)  whether  Government  propose  to  prohibit  marking  in  English  on  bricks

 manufactured  by  cooperatives  and  other  kilns;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Ministery  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  to  (d).  The  Ministry  of  Education  is  not  concerned  with  the  Manufacture

 of  bricks  by  the  Kiln  industry  in  the  country.  This  is  a  matter,  which  falls
 under  the  jurisdiction  of  the  Ministry  of  Industry,  to  whom  a  copy  of  the

 Question  has  been  sent  for  necessary  action.

 एशियाई  इतिहास  कांग्रस

 1542.  श्री  बृजराज  fag  :

 थी  बड़ े:

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  की  भारतीय  परिषद् द्वारा  दिसम्बर  1961

 में  ग्नायोजित किये  गये  एशियाई  इतिहास  कांग्रेस पर  होने  वाले  खर्चे के  प्राक्कलन  पहले से  तैयार

 नहीं  किये  गये

 प्राक्कलनों के  ब्यौरेवार  nips क्या

 कांग्रेस के  लिए  कुल  कितनी  धन  राशि  मंजूर  की  गई  ae

 क्या  उक्त  कांग्रेस  पर  हुए  खर्चे की  मंजूरी
 सक्षम  प्राधिकारी  द्वारा  दी  गई  थी  WT

 यदि  तो  मंजूरी  कब  दी  गई  थी  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त
 :  खर्च ेके  तखमीने तदर्थ  आधार  पर

 तैयार  किये  गये  थे  कौर  परिषद्
 की

 वित्त  समिति  ने  भी  उनको  मंजूर शुदा  किया  था  ।  75,000

 रुपये  के  संशोधित  एशियाई  इतिहास  कांग्रेस  पर  खर्चे  करने के  लिए  मंजूर  किये  गये

 यह  सुचना  नहीं  हैं  ।

 81,000  रुपये  ।

 (7)  परिषद  के  कार्य-क्रम  की  अलग  ert  मदों  पर  खर्च के  लिए  परिषद्  के  सक्षम  oTfa-
 कारियों  द्वारा  मंजूरी  दी  जाती  है  ।
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 ee

 iene  सम्बन्धों  को  भारतीय  परिषद्  के  सचिव  द्वारा  विदेशों  का  दौरा

 1543.  श्री  बजाज सिह

 श्री  बड़े

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सांस्कृतिक  सम्बन्धों  की  भारतीय  परिषद  के
 सचिव

 ने  1966  में

 किन  किन  देशों  का  दौरा  किया  ;  कौर

 क्या  दिल्ली  दिल्ली  के  भूतपूर्व  प्रिसीपल  को  उक्त  परिषद  की  ग्रोवर  से

 भाषण  दौरे पर  प्रणब  देशों  में  भेजा  गया  था  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  1965  —— fy

 सिंगार  सने  पानी  हांगकांग  wie  फिलीपीन्स  |

 1966  बलगेरिया  कौर  टर्की  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  शिक्षाविदों  के  प्रतिनिधि  मंडल  के  एक  सदस्य

 के  रूप में  दिल्ली  दिल्ली के  भूतपूर्व  1962 में  संयुक्त  wea  गणराज्य गये  थे  ।

 लौटते  हुए  वह  भारत  पर  भाषण  देने  कौर  इन  देशों  की  शिक्षा  पद्धतियों का  अध्ययन  करने के  लिए

 सऊदी  शर  ईरान  भी  ठहरे  ।  फालतू  किराये  के  लिए  परिषद

 ने  उन्हे  केवल  1000  रुपये  हजार  रुपये  )  का  अनुदान  दिया

 सांस्कृतिक  सम्बन्धों  की  भारतीय  परिषद  के  सचिव

 1544.  श्री  बुरा  fag

 att बड़े

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सांस्कृतिक  सम्बन्धों  की  भारतीय  परिषद  के  सचिव  को  चलने  के  बारे  में  सरकार

 की  नीति  क्या

 क्या  ag  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा चुना  जाता  है

 उसकी  नियुक्ति  कितनी  safe  के  लिए  की  जाती  है  तथा  एक  पदधारी  के  कार्यकाल

 ो  कितनी बार  बढ़ाया  जा  सकता है

 इस  पद  का  विज्ञापन  पिछली  बार  कब  किया गया  था  श्र  उसमें  कया  योग्यतायें

 निर्धारित  की  गई  थीं  ;  श्र

 (=)  विमान  पदधारी  की  योग्यताएं  क्या  हैं  ग्रोवर  पद  के  लिए  उसकी  विशेष

 aaa क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय मं  उपमंत्री  भक्त  शर  (  राज्य  सांस्कृतिक

 सम्बन्ध  परिषद  एक  स्वायत्त  संस्था  है  अर  जिस  समय-भ्रमरी  कौर  जिन  निबंधनों  शर

 शर्तों को  परिषद  का  शासीनिकाय  ठीक  समझता  है  तदनुसार wes  TUES  इसके के  सचिव  की  नियुक्ति  शासीनिकाय

 करता  है  ।  संघ  लोक  सेवा  योग  बीच  में  नहीं  जाता  ।

 1412



 लिखित  उत्तर
 TEAS,

 LIS
 —$<—  ााातयणयणयण

 परिषद् के के  साका  का  पद  स्थायी  पर  शासी  निकाय  उस  पद  पर  नियुक्ति  या  तो

 स्थायी  आधार  पर  कर  सकता  है  या  प्रतिनियुक्ति  पर
 या  टेके  के  अनुसार  ।

 एक  पदधारी  का
 समय

 वार्धक्य  अर्थी  के  अ्रधीन  रहते  जो  भारत  सरकार  की  तरह  ही  58  कितनी  बार  बढ़ाया

 जा  सकता है  इसकी कोई  सीमा  तय  नहीं  की  गई  है  ।

 पिछली  बार  इस  पद  का  विज्ञापन  19585  में  किया  गया  था  ग्रोवर  पद  के  लिए

 निहित  की  गई  योग्यतायें बताने  वाले  विज्ञापन  की  एक  प्रति  नत्थी  की  जा  रही  नियुक्ति

 चुनाव  समिति  की  सिफारिश पर  की  गई थी
 ।

 वर्तमान  पदधारी  की  योग्यताश्रों  सम्बन्धी  विवरण  की  एक  प्रति  नत्थी  की  जा  रही

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  7332/66]

 भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  द्वारा  विदेशी  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  का  प्रस्ताव

 1545.  श्री  बुरा सिह
 :

 श्री  बड़े
 :

 व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  ६  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  भारत  में  भारतीय  नृत्य  सीखने  के  लिए

 विदेशी  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  देती है  ;

 यदि  तो  भारतीय नृत्य  तथा  गान  सीखने के  लिए  कितनी  राशि  तथा  कितनी

 अवधि  के  लिए  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  कौर  e

 1962,  1963,  1964,  कौर  1965  में  कुल  कितनी  छात्रवृत्तियां दी  गई

 तथा  इसके  लिए  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  :

 नियमित  छात्रवृत्तियों  में  250  रुपये  का  मासिक  भत्ता  श्र हर

 ध्रध्ययन साल  के  लिए
 200

 रुपये  के  ट्यूशन  फीस  ait  पुस्तक  भत्ते  शामिल  होते हैं  ।  छात्रवृत्ति

 की  अवधि  शभ्रामतौर पर  दो  वर्ष  की  होती है  ।

 (7)  छात्रवृत्तियों की  संख्या  मंजर की  गई  रकम

 रू०

 1962-63

 1963-64  1900

 1964-65  2000

 1965-66  9868"  15

 ——  me  sate क  धक  Le

 सिलचर  प्रादेशिक  इंजीनिर्यारग कालेज

 1546.  श्रीमती  ज्योत्स्ना  चन्दा :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिलचर  प्रादेशिक  इंजनिर्यारंग  कालेज  बन  कर  तैयार हो  गया

 1413



 Written  Answers  November  16,  1966
 ee

 यदि  at,  तो  विद्याथियों  का  दाखिला  कब  आरम्भ  श्र

 विलम्ब के  कया  कारण हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त
 :  जी  नहीं

 1968-69 के  शैक्षिक वर्ष  से  ।

 दाखिला किये  जाने  से  पढ़ाई  के  लिए  उपस्कर  ate  विद्यार्थियों के  लिए

 छात्रावास  जैसी  जरूरी  न्यूनतम  भौतिक  सुविचारों  की  व्यवस्था  करना  तथा  समुचित  स्टाफ  की

 करना  ग्रावश्यक है  ।  इस  कार्य  को  करने में  दो  वर्ष  लगने  की  सम्भावना है  |

 मंसुर  के  लिये  टेलीफोन

 1547.  श्री  हु०  ato  लिंग  रेड्डी
 :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैं सुर  राज्य  को  प्रतिवर्ष  कित
 न

 टेलीफोनों
 की

 आवश्यकता  होती  है

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  मैसुर  राज्य  को  सरकारी तथा  गैर  सरकारी

 प्रयोजनों  के  लिए  कितने  टेलीफोन  दिये  गये  ate  उक्त  अवधि  में  टेलीफोनों के  लिए  आवेदन

 पत्र  मिले  थे  ;

 आवेदन  किये  गये  टेलीफोनों  से  कम  टेलीफोन  दिये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  इस  राज्य  को  कितने  टेलीफोनों  की  ग्रावश्यकता

 है  उसे  कैसे  पूरा  करने  का  विचार  है
 ?

 संसद  कार्य  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :
 प्राप्त

 qat  की  औसत  वार्षिक  संख्या  4  600

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना-श्रद्धा  के  दौरान  दिये  गए  टेलीफोनों  की  संख्या

 लगभग  16,200

 उसी  अवधि  के  दौरान  प्राप्त  भ्रावेदन-पत्नों  की  संख्या  लगभग  23,000

 भारत
 के  अन्य

 राज्यों
 की

 तरह
 मैसूर  में  भी  उपलब्ध  साधनों  के  ग्रनुसार  एक्सचेंजों का

 विस्तार  करने  प्रौढ़  नये  एक्सचेंज  खोलने  का  वाम  किया  जा  रहा  है  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना-ग्रन्थि  के  दौरान  मैसूर  राज्ण  में  लगभग  33,600  भ्र ति रिक्त

 टेलीफोन ों  की  व्यवस्था  करने  की  योजना  बनाई  जा  रही है  ।  उसे  क्रियान्वित  करना  साधनों  के  उपलब्ध

 रहने  पर  निरभर  करेगा

 aria  में  घुसपैठिया

 1548.  श्री  do  च०  दार्मा

 श्री  Jo  to  पटेल
 :

 क्या  गृह-करायें  मंत्री  बताने  की  कृ  ate  कि  :

 क्या  श्रीराम  से  निष्कासित  किये  गये  पाकिस्तानी  लोग  बड़ी  भारी  संख्या  में  उप

 राज्य  में  घुस  ह

 यदि  हां  तो  इस  समय  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;  शौर
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 25  1888  )  उत्तर

 उन्हें  वापिस  खदेड़ने  के  लिये  तथा  राज्य  में  निर्वासितों  की  पुनः  घुसपैठ  को  रोकने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  श्रीराम  से  पहले  निकाले  गये

 पाकिस्तानियों  के  उस  राज्य  में  लौट  खाने  की  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ।

 16  1966 से  2  1966  तक  अवधि  के  दौरान  में  भारत

 पाक  सीमा  पर  321  निर्वासितों  का  कौर  नौगांव  जिले  में  24  निष्कासितों  का  पता  चला  ।  इनमें

 से  अधिकांश  को  भारतीय  क्षेत्र  में  घुसने  से  रोक  दिया  गया  ate  कुछ  को  गिरफ्तार  किया  गया  ।

 इस  बारे  में  आवश्यक  कदम  उठाये  गए  हैं  ।  इनमें  सीमा  पर  गश्त  को  बढ़ाना  सीमा

 चौकि  े गय  |
 वि
 ं

 को  मजबूत  करना  शादी  शामिल  हैं  ।

 परिचय  बंगाल  सीमा  पर  पाकिस्तानियों को  घुसपैठ

 1549.  थी  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1966  के  अन्तिम  भाग  में  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  तथा

 कुछ  उन  व्यक्तियों  जो  कई  वर्ष  पहले  पूर्वी  पाकिस्तान  चले  गये  थे  श्र  जिन्होंने  कूच  बिहार  के

 भुरुंगमारी  के  रास्ते  होकर  पश्चिम  बंगाल  में  घुसने  का  प्रयत्न  किया  था  भारतीय  पुलिस  ने  नजरबंद

 कर  लिया  है

 क्या  कूच  बिहार  तथा  रंगपुर  जिलों  के  बीच  500  मील  लम्बी  भारत-पाकिस्तान

 के  साथ  साथ  तैनात  भारतीय  सीमा  सैनिकों  को  संभाव्य  पाकिस्तानी  घुसपैठ  का  मुकाबला  करने  के

 लिये  सचेत  कर  दिया  गया

 क्या  इस  मामले  में  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  बातचीत  की  गई  है

 यदि  तो  इस  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  श्र

 द
 ह |  )  नज़र बन्द  किये  गये  व्यक्तियों  के  विरूद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रौढ़  सुरक्षा  उपायों  को

 मजबूत  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई

 गृह-करायें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  जी  उन  पाकिस्तानी

 राष्ट्र  तथा  ग्रन्थ  लोगों  ने  जो  कई  वध  पव  भारत  से  पाकिस्तान  में  जाकर  बस  गये

 1966  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  रंगपुर  जिले  4  जी  कूच-बिहार  जिले  के  बिलकुल  सामने  है  पश्चिमी  बंगाल

 में  घुसने  का  कोई  प्रप्त  नहीं  किया  ।

 aretha  सोमा  सुरक्षा  सेना  के  जवान  भारत  में  सीमा  के  पार  किसी  भी  गैर  कानू

 चुसपैठ  को  रोकने  के  लिए  लगातार  सतर  हैं  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठत े।

 नया  नंगल  उवंरक  कारखाने  में  हड़ताल

 1550.  श्री  कर  Ato  विद्यालंकार  :  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नया  नंगल  उर्वरक  कारखाने  के  कर्मचारी  पिछले  ग्यारह  दिनों  से

 हड़ताल  पर  हैं  ;
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 Written  Answers  Kartika  25
 1888

 (Saka)
 ण  ee  aes

 ee  Sere  a  tala  के  बाद  प्रत्येक दिन  के

 उत्पादन  श्वांकड़े  क्या  हैं  ;

 कर्मचारियों  की  मुख्य  मांगें  कया  हैं  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  समझौता  कार्यवाहियों  के  दौरान  कर्मचारियों  ने  मध्यस्थ  निर्णय

 का  सुझाव  दिया  था  जिसे  प्रबन्धकों  ने  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है
 ?

 पेट्रोलियम  ake  रसायन  मंत्री  कर्मचारी  17 अक्तूबर से  7  नवम्बर

 1966 के  8  बजे  पूर्वाह्न  तक  हड़ताल  पर  रहे  थे  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  1)  में  रखा  गया--देखिये  संख्या

 एल०  टी०  7331/66]

 एक  विवरण  संलग्न  &  2)  में  रखा  गया--देखिये संख्या

 टी ०  7331/66]

 प्रबन्धकों  ने  मध्यस्थ-निर्णय  की  बजाय  न्याय-निर्णय  का  सुझाव  दिया  है  ।

 देशबन्धु  गुप्ता  संकट  में  दुकानों  का  नियतन

 1551.  थी  काजर लकर  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  1959  में  देशबन्धु  भ्  मार्केट  में  कुछ  दुकानें  प्लाट  की  गई  थीं

 are  भुगतान  दो  वर्षों  में  बराबर  राशि  की  किश्तों  में  किया  जाना  था

 (@)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  1960  1961  में  पूरा  भुगतान  करने  के  बाद  कुछ  दुकानदारों

 ने  रीजनल  सेटलमेंट  जामनगर  नई  दिल्ली के  कार्यालय से  बार  बार  प्रार्थना  की  कि

 उन्हें पुरे  भुगतान के  प्रमाण  पत्नी  दिये  जायें  अथवा यदि  उनकी  कोई  राशि  बकाया  तो  वह  बताई

 जाये

 FAT  1965 तक  कोई  भी  उत्तर  नहीं  दिया  गया  कौर  उनकी  कोई  गलती  न  होते

 हुए  भी
 उनसे  1960

 से  लेकर  तब  तक  की  पुरी
 अवधि

 का  बकाया  राशि  पर  ब्याज  देने  को  कहा  गया

 सनौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा  ३ हूँ  :  जी  हां  ।

 से  अलॉटियों  से  कोई  ग्र भ्या वेदन  प्राप्त  नहीं  gat  है  ।  चूंकि  उन्होंने करार  के

 च्े  भुगतान  नहीं  किया  इसलिये  अलॉटियों को  विस्थापित  लोग  तथा  पुनर्वास  )

 नियम  1955 के  नियम  28  के  अधीन  देय  राशियों  ak  ब्याज  का  भुगतान करने  के  लिये  नोटिस

 दिये गये  थे  ।  चंकि  झ्र ला टियों  ने  बकाया  मलय  को  दो  वर्षों  की  अवधि  में  चकता  नहीं  जैसा कि

 थ  स्वीकार कर  चके  इसलिये उनसे  नियम  28  के  ब्याज  लिया  गया  है  ।

 Strike  in  I.  New  Delhi

 1552.  Shri  Shinkre
 Shri  Hukam  Chang  Kachhavaiya

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleased
 ty  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  about  240  emp‘oyees  of  the  Industrial

 Training  Institute,  New  Delhi  have  gone
 onna  on  strike  to  press  their  demands;
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 लिखित  उत्तर 16  1966
 ———— क  ee

 (b)  i  f tL  so,  the  action  taken  in  this  regard;  and

 (c)  the  particulars  of  their  demands?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Labour,  Employment  ang  Rehabi-
 litation  (Shri  Shahnawaz  Khan):  (a)  No.

 (b)  and  (c).  Do  not  arise.

 बस्तर  के  लोगों  के  लिये  तकनीकी  प्रशिक्षण

 1553.  शी  लखन  भवानी :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 )  क्या  मध्य  प्रदेश  में  प्रस्तावित  बेलाडीला  परियोजना  के  लिये  बस्तर  के  स्थानीय  लोगों

 को  तकनी की  प्रवीण  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज़ :

 नहीं  ।  मध्य  प्रदेश  के  श्रीम-जाति  कल्याण  निदेशालय द्वारा  बस्तर  में  1-11-1965 से

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थान  स्थापित  किया  जा  चुका है  जहां  इलेक्ट्रिकल  ate  वायरमैन  इरादी

 व्यवसायों  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  इस  संस्थान का  पौर  चरागे  विस्तार करते  का  विचार  है

 जिससे  उसमें  मशीन  मोटर  खराद  कौर  वेल्डिंग  के  व्यवसायों  में

 भी  प्रशिक्षण दिया  जा  सके  |  यह  भी प्रस्ताव है  कि  उक्त  संस्थान  की  क्षमता  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 में  बढ़ाकर  296  स्थान  कर  दिया  जाय  ।  इस  संस्थान  को  दस्तकारी  प्रशिक्षण  योजना  के  श्रुति त

 लाने  के  प्रश्न  पर
 भी

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।,

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा यें

 1554.  श्री  दी०  चं०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  लोक  सेवा  watt  द्वारा  1966  में  अनेक  विभागीय

 अथवा  अन्य  परीक्षाएं  आयोजित  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है
 ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  विभिन्न  परिवारों  के  लिये  प्रत्या  शियों  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 बहुत  से  कमेंट्री हैं  ;  प्रौर यदि  तो  उनकी  कुल  संख्या  कितनी  है  ;

 इन  परिवारों  का  समय  युक्ति-संगत  भ्राता  पर  भ्र लग  भ्र लग  नियत  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ताकि  सरका  री  कर्मचारियों  के  मामले  में  जन-दिनों  की  प्रत्यक्ष  अथवा  2६ |  त्यक्ष

 रूप  से  हानि  न  हो  तथा  इसके  साथ  ही  प्रत्याशी  जिस  परीक्षा  के  लिये  वे  पात्र  परीक्षा  में  बैठ  ने  का

 अवसर भी  न  चूकें  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :  से

 .  सदन  के  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  die

 7333/66]
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 Written  Answers  November  16,  1966
 a ee  --*  ऋण  ———

 मद्रास  बन्दरगाह में  तुफान

 1555.  शी  राम  रख  यादव
 :  श्री रि

 श्री  पी०  सी०  बरपा |  att  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री  डी०  सी०  sat  |  श्री  गुलदान

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  4  1966
 को  मद्रास  नगर  तथा  बन्दरगाह में  बहुत  भारी  तूफान

 था  जिसके  परिणामस्वरूप  अनेक  व्यक्ति  हताहत  हुए  जहाज  नष्ट  हो  गए  ;

 यदि  तो  इस  दुखद  दुर्घटना  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 जन-धन  की  कितनी  हानि  हुई
 !

 गह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 पु०

 शे०
 जी  हां  ।

 3
 को  दोपहर

 are म  स  नगर  तथा  चिंगलपेट श्र  दक्षिण  अ्रकोट  के  तटवर्तीय  जिलों  में  एक  तूफान  ।

 कौर  पूर्वी  तट  के  साथ-साथ  लगभग  80  मील  की
 दूरी  तक  उपल-वृष्टि तथा  भारी

 ने  जबर्दस्त  नुकसान  किया  ।  संचार  के  सभी  साधन  छिन्न  हो  गये  ।  झोपड़ियां  नष्ट  हो  गई  ग्रोवर

 '
 सिचाई के  बहुत  से  टैंकों  में  दरारें  झरा  गई  जिससे  खड़ी  फसलों  को  नुकसान  पहुंचा  ।  एक  पुल  को  आंशिक

 eq  से  क्षति  पहुंची  तथा  ars  ट्रंक  रोड  का  कुछ  हिस्सा  साफ  हो  गया  ।  एक  जहाज़  के  दो  टुकड़े  हो  गयेਂ

 wie  गन  जहाज़  भूमि  पर  चढ़  गये  ।  तीस  व्यक्ति  मारे  गये  ।  कुल  हानि  का  ग्राम  तक  झुमाना  लगाया

 जा  रहा
 है  |  सहायता  कार्य  पहले  ही  किए  जा  चुके  हैं  शर  लोगों  को  तथा  टैंकों  प्रौढ़  सड़क

 दरारों  आदि  की  मरम्मत  के  कामों  में  कुल  दो  करोड़  रुपया  ब्य  त  होने  का  श्रीमान  है  ।

 डाक  टिकट  शादी

 1556.  श्री  हरि  च्  कामत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  अनेक  स्थानों  पर  डाक  टिकट

 उपलब्ध  नहीं हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 यह  स्थिति  कब  सामान्य  हो  जायेगी
 भ

 संसद  ज  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  (att  जगन्नाथ  श्रन्त्देशीय  पत्रों

 छोड़  कर  ग्न्य  किसी  डाक  स्टेशनरी  तथा  डाक-टिकटों  की  कमी  नहीं  है  ।

 सिक्यूरिटी  नासिक  की  प्रपर्याप्त  मुद्रण-क्षमता  के  कारण  |

 सिक्यूरिटी  प्रेस  की  क्षमता  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  मुद्रण-उपस्कर  खरीदने  के  लिए  आवश्यक

 विदेशी  मुद्रा  पहले  ही  दी  जा  चुकी  रोक  परवीन  खरीदने  के  आदेश  दे  दिये  गये  हैं  ।  आशा है  कि

 जैसे  ही  नासिक्य  में  मशीनें  लग  जायेंगी  देश  में  अ्न्तदेशीय  vat  की  श्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  के  लिए

 उसकी  क्षमता  में  पर्याप्त  वृद्धि  होगी  1
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 25  1888  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की
 कौर  ध्यान

 दिलाना

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 दिल्ली  में  छात्रों  की  प्रस्तावित ज

 Shri  Kishen  Pattanayak  (Sambalpur):  It  was  said  yesterday  that  the  Minis-

 ter  would  give  a  statement  next  day,  but  at  night  Dr.  Ram  Manohar  Lohia

 and  other  Members  were  arrested.  This  is  a  contempt  of  the  House.

 meat  महोदय
 :

 पहले  मुझे  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  लेने  दीजिये  ।

 Shri  Kishen  Pattanayak:  I  draw  the  attention  of  the  Minister  of  Home

 Affairs  to  the  following  matter  of  urgent  Public  importance  and  request  that

 he  may  give  a  statement  in  regard  thereto.

 on  the  proposed  national]  march  of  students  in  Delhi  on  18th

 November,  1966.”

 गृह-कार्य  मंत्री  यशवन्तराव  :
 देश  के  विभिन्न  भागों  से  विद्यार्थियों के  संसद

 के  समक्ष  राष्ट्रीय  मार्चे  की  घोषणा  की  गई  है  ।  हमें  मिली  सुनारों  के  प्रतिभा  इसका  संगठन

 वादी  युवा  जन  संघ  कर  रहा  है  ।

 दिल्ली  में  7  नवम्बर  को  हुए  उपद्रवों  के  परिणामस्वरूप उपायुक्त  ने  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता

 की  धारा  144 के  welt  एक  रादेश  जारी  किया  था  जिसके  श्रन्तगंत  सभाश्रों  arf  पर

 दिल्ली  के  समूचे  संघीय  राज्यक्षेत्र  में  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  दिल्ली  के  अधिकारियों  ने

 यह  निर्णय किया  है  कि  18  नवम्बर  को  उक्त  प्रदर्शन  की  अ्रनुमति  नहीं दी  जानी  चाहिये  ।  हमारे

 विचार  में  यह  निर्णय  उचित  तथा  विद्यार्थियों  के  हित  में  है  ।

 किसी  संसद  सदस्य  के  कत्तेव्यों  र  उसके  द्वारा  किये  जाने  वाले  काम  में  यदि  कोई  व्यक्ति

 हस्तक्षेप  करने  का  प्रयास  करता  तो  यह  संसद  के  विशेषाधिकारों  का  सरासर  उल्लंघन  है  ।

 यह  एक  गम्भीर मामला  है  ।  संसद-भवन के  निकट  लोगों  के  भारी  संख्या  में  प्रदर्शन से  का

 शान्त  वातावरण भंग  होता  है  ।  उसकी  कायेवाही  में  बाधा  हो  सकती  है  ।  जनता  के  वर्ग

 की  शिकायतों  को  संसद  में  किसी  न  किसी  रूप  में  उठाने  के  कई  उपाय  हैं  ।  लोक-सभा के  प्रक्रिया

 तथा  कार्यो-संचालन नियमों  के  नियम  160  के  metre  सामान्य  लोक  हित  के  किसी  विषय  पर  सभा

 को  याचिका  भेजी  जा  सकती  है  ।

 विद्यार्थियों  की  कुछ  वास्तविक  कठिनाइयां  तथा  शिकायतें  हो  सकती  हैं  ।  परन्तु  अपने

 उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिए  अपनाये  जाने  वाले  तरीके  उचित  होने  चाहियें  ।  देश  की  भावी  प्रगति

 तथा  कल्याण  कार्य  शीघ्र  ही  उनके  कन्धों  पर  करायेगा  ।
 यदि

 वे  ward  ज़िम्मेवारियां  पुरी  नहीं

 करते  तो  देश  का  भविष्य  संकट  में  पड़  जायेगा  ।

 श्री
 स०

 मो०  बनर्जी
 मेरा  एक  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ।

 माननीय  मंत्री
 ने  कहा  है

 कि  किसी  संसद  सदस्य  के  कर्तव्यों  ae  उसके  द्वारा  किये  जाने  वाले  कार्यों  को  करने  में  यदि  कोई

 ब्यक्ति दखल  देने  का  प्रयास  करता  है  तो  यह  संसद  के  विशेषाधिकारों  का  उल्लंघन  है  श्रौर यह यह  एक

 गम्भीर  विषय  है  ।  विशेषाधिकार  प्रश्न  इस  प्रकार  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  इसके  लिए  निश्चित

 नियम  हैं  !  यह  भाग  मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ।
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Kartika  “5,  1868  (Saka)

 Public  Importance
 ——  es  —

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  सदन  में  मामला  उठाया  जा  सकता  है  ।

 परन्तु  नियमों  के  अधीन  संसद्  सदस्यों  को  सभा  में  शिकायतों  का  मामला  नहीं
 उठाना  चाहिय े।

 यह  भाग  भी  निकाल  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 श्री  रंगा
 :

 मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है
 ।

 मंत्री  महोदय  मुख्य  मामले  से  बहुत

 दूर  चले  गये  हैं  ।  उन्होंने  विद्याथियों  तथा  उनके  अभिभावकों को  परामर्श देने  के  लिए  कुछ  विचार

 व्यक्त  किये  fate  नीति  सम्बन्धी  कुछ  मामले  भी  उठाये  हैं  कि  जनता  किस  प्रकार  अपनी  शिकायतें

 संसद  सदस्यों  द्वारा  सरकार  को  पहुंचा  सकती  है
 ।

 उनमें  से  अधिकांश  मामलों  पर  सभा  में

 विस्तारपूर्वक चर्चा  की  जानी  चाहिये  ।  उन्होंने यह  माना  है  कि  इससे  पहले  कई  प्रदर्शन  करने
 की

 प्रयुक्ति दी  गई  है  ।  परन्तु  अब  वह  एक  नई  नीति
 नया  कार्यक्रम  पेश  करना  चाहते  हैं  ।

 उस  नीति  तथा  कार्यक्रम  पर  सभा  में  चर्चा  नहीं  की  गई  है  ।  नए  गृह-कार्य  मंत्री  के  लिए  सूचना  दिये

 बिना  एक  नई  नीति  पेश  करना  कौर  यह  तराशा  करना  कि  हम  उसे  स्वीकार कर  न्यायसंगत

 नहीं है  ।

 मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  के  कुछ  भाग  लोकतन्त्रात्मक  के  प्रतिकूल  हैं  ।  उन्हें

 सभा  के  सामने  निश्चित  प्रस्ताव  चाहिये  ।  संसद-भवन के  समक्ष  प्रदर्शन  करने  का

 प्राधिकार  एक  परिजन  भ्र धि कार  है  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  के  उत्तर  के  भ्राता  पर  जनता

 को  इस  अधिकार  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  दाजी  :
 सरकार  तथा  प्रधान  मंत्री  इसे  मानें  नहीं  परन्तु  हम  संसद-सदस्यों

 ने  देश  के  नागरिकों  का  लोकतन्त्रात्मक  तथा  शान्तिपूर्वक  तरीके  से  अपनी  याचिकाएं  लेकर  AT  के

 अ्रधिकार  का  सदा  सम्मान  किया  है  परन्तु  क्या  सरकार  किसी  विशेष  अवसर  पर  पुलिस

 की  व्यवस्था  प्रसार  हो  जाने  के  कारण  या  प्रदर्शनकारियों  के  एक  निश्चित सीमा  से

 बाहर  चले  जाने  के  कारण  ही  सरकार  उस  अधिकार  से  नागरिकों  को  वंचित  कर  सकती है  ?

 केवल  यही  क्या  सरकार  नागरिकों  को  संसद्  सदस्यों  को  मिलने  की  अनुमति  न  देकर  संसद

 सदस्यों  को  भी  इस  भ्र धि कार  से  वंचित  कर  सकती  है
 ?

 यह  संसद्  के  मूल  विशेषाधिकार  का  मामला

 है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  एक  महत्वपूर्ण  व्यवस्था  का  मामला  है  ।

 तन्त्र  में  शान्तिपूर्ण  आन्दोलन  तथा  प्रदर्शन  का  अधिकार  मूल  अधिकार  है  ।  यह  प्रतिबन्ध  ा  नवम्बर

 को  स्थिति  का  गलत  तरीके  से  सामना  करने  का  एक  स्वाभाविक  परिणाम  है  ।  उसके  लिए

 सरकार  जिम्मेवार है

 यह  प्रतिबन्ध  दिल्ली  के  समूचे  संघीय  राज्य  क्षेत्र  पर  लागू  किया  गया  है  ।  परन्तु  संसद्
 की

 परिसीमाओं का  कुछ  क्षेत्र  ऐसा  है  जो  अध्यक्ष  महोदय  के  अ्रधिकार  क्षेत्र  में  रखता  है
 ।  यदि  दिल्ली

 के  समूचे  संघीय  राज्य  क्षेत्र  में  प्रतिबन्ध  लगाते  समय  अध्यक्ष  महोदय  से  सलाह  नहीं
 की

 गई
 तो

 यह

 भ्रध्यक्ष  महोदय  तथा  संसद्  का  अपमान  है  |

 Shri  Radhe  Lal  Vyas  (Ujjain):  A  regular  debate  has  started  in  the  name

 of  points  of  order.  It  is  a  contravention  of  the  rules.

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  अपनी  ज़िम्मेवारी  समझनी  चाहिये  ।  सारा  समय

 व्यवस्था
 का

 प्रश्न  उठाने  में  नहीं  लगा  देना  ed |
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 16  1966  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  का  उत्तर  देते  समय

 ऐसी  बातें  कही  गई  हैं  जिन्हें  सुन  कर  हैरानी  होती  मंत्री  महोदय  ने  ऐसे  नियमों  तथा  विनियमों

 की
 घोषणा

 की
 है  जो  भविष्य  में  लागू  होते  हैं  र  इस  संसद  के  तथा  wera  जो  कि  इस  विशिष्ट

 सभा  के  संरक्षक  प्राधिकार  पर  करते  हैं  ।

 संसद्  सदस्य  होने  के  नाते  निर्वाचकों  से  भ्रभ्यावेदन  स्वीकार  करना  हमारा  कांस्य  है  AK

 नागरिकों  को  प्रदर्शन  करने  का  अ्रधिकार  है  ।  wet  तक  इस  अधिकार  को  सीमित  नहीं  किया  गया

 था  ।  इसलिए  इस  विषय  पर  अराज  क्रिस  समय  चर्चा  होनी  चाहिये  ।

 श्री  ६. है  क्या  गोपालन  :  गृह-कार्य  मंत्री  के  वक्तव्य  में  कई  विवादास्पद  बातें

 कट्टी  गई  इसलिए  इस  पर  चर्चा  की  जानी  आवश्यक  है  ।  बात  इतनी  ही  नहीं  कि  किसी  जुलूस

 पर  रुकावट  लगाई  जाये  या  नहीं  |  मध्य  प्रदेश  के  20  का  तेज  सितम्बर  के  मध्य  में  बन्द  किये  गये

 थे  श्र  वे  wal  तक  नहीं  खुले  हैं  दूसरे  राज्यों  में  भी  स्थिति  वैसी  ही  है  ।  मालूम  नहीं  विद्यार्थियों

 की  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा  रहा  है  ?  मंत्री  महोदय  ने  तपने  भाषण  में  इस  बारे  में

 कुछ  नहीं कहा  है  ।  गृह-कार्य  मंत्री  के  वक्तव्य  के  बाद  बड़ी  गम्भीर  स्थिति  पैदा  हो  सकती  सरकार

 एक  गम्भीर  स्थिति  पैदा  करना  चाहती  है  जब  कि  इस  समय  स्थिति  गम्भीर  नहीं  है  ।

 यदि  राज  हम  ध्यान  दिलाने बाले  प्रस्ताव  की  सूचना  दें  तो  कल  हमें  गिरफ्तार  कर  लिया

 जायेगा  ।  सदस्यों  को  गिरफ्तार  करने  का  क्या  कारण है  ।  इस  पर  चर्चा  की  अनुमति  दी  जानी

 चाहिय े।

 अध्यक्ष  इसकी  ऋतुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  मैं  श्री  रंगा  तथा  श्री का  नत  द्वारा  उठाने  गये  व्यवस्था  के

 प्रत  का  समर्थन  करता  इस  सभा  को  याचिका  देने  का  अधिकार  सभी  नागरिकों  को  है  कौर  इसे

 प्रस्तुत  करने  की  प्रणाली  भी  हमारे  प्रक्रिया  नियमों  में  निर्धारित  की  गई  है
 ।  wa  सरकार  ऐसी  प्रथा

 कैसे  निर्धारित  कर  सकती  है  जो  कि  इसी  सभा  द्वारा  निर्धारित  प्रक्रिया  के  प्रतिकूल  हो  ।  संविधान  में

 इस  बात  की  गारंटी दी  गई  है  कि  भारत के  किसी  भी  भाग  में  ara  जाया  जा  सकता  है  ।  कया

 इस  प्रकार  का  वक्तव्य  दिया  जा  सकता  है  कि  wert  महोदय  संसद  भवन  के  संरक्षक  नहीं  हैं  ।  यदि

 ऐसा  वक्तव्य  जाता  है  तो  सभा  द्वारा  चर्चा  उठाना  ठीक  हो  होगा  ।

 meat  महोदय
 :  केवल यही  मांग  की  गई  हैँ  कि  चर्चा  के  लिये  भ्र वसर  दिया  जाये

 ।

 श्री  दिनेश  weary  कुछ  समय  हमने  चर्चा  के  लिए  सूचना  दी  थी  mk  ।

 श्िध्यक्ष  महोदय :  मैं  ने  उनसे  कहा  था  कि  वह  न  बो  नें  ।  इसलिए  इसको  कार्यवाही में  शामिल

 न  किया  जाये  ।

 Shri  Mauraya  (Aligarh):  I  rise  on  a  point  of  Order.  Our  Constitution  is

 supreme  and  it  protects  the  citizens.  In  this  House  your  goodself  and  consti-

 tution  protects  our  rights.  In  Article  19  of  the  Constitution  people  have
 To  ban  the  demonstra- been  permitted  to  assemble  peacefully  without  arms.

 Therefore tions  near  Parliament  House  is  a_  violation  of  the  Constitution.

 whatever  the  hon.  Minister  has  stated  in  this  regard  should  be  expunged.

 क  भ
 कार्यवाही के  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 **  Not  recorded.
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  November  16,  1966

 Public  Importance

 श्री हेम  ae  )
 :  आपने  कई  अवसरों  पर  यह  निणंय  दिया  है  कि  जब  संसद्  का

 सत्त हो  रहा  हो  तो  किसी  पंसद  सदस्य
 को

 गिरफ्तार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  जब  तक  उनके  विरुद्ध

 कोई  गम्भीर  प्र परा धिक  ary  न  क्योंकि  ऐसा  करना  सम्बन्धित  सदस्य  के  कृत्यों  तथा  उसकी

 गतिविधियों में  हस्तक्षेप  करना  होगा  ।  अरब डा डा  ०  राम  मनोहर  लोहिया  को  बिना  कोई  गम्भीर  र  अपराधिक

 maa  लगाये  गिरफ्तार कर  लिया  गया  हैं  यह  श्राप के  निणर्यी के  विरुद्ध  श्राप के  निर्णय  का

 उल्लंघन  करते  हुए  सत्र  के  दौरान  किसी  संसद्  सदस्य  का
 गिरफ्तार

 किया  जाना  सभा  के
 विशेषाधिकार

 को  भंग  करना  है  ।

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar):  While  replying  to  the  Calling  Attention

 the  hon.  Home  Minister  has  stated  that  he  appeals  to  the  guardians  of  the

 students.  These  words  should  not  have  been  uttered  while  replying  to  a

 Calling  Attention.  I  therefore,  request  that  these  words  may  be  expunged
 from  his  statement.

 Shri  R.  5,  Pandey  (Guna):  On  many  occasions  people  have  been  allowed  to

 ventilate  their  grievances  through  demonstration,  near  Parliament  House.  But

 If  the  hon.  Mem- the  happenings  of  the  7th  November,  are  also  before  us.
 bers  are  seriously  desirous  of  keeping  peace  and  believe  in  democratic  princi-
 ples,  then  I  should  appeal  the  hon.  Home  Minister  to  provide  all  facilities  for

 demonstrations.

 eae  महोदय  :  यह  कपिल  करने  का  समय  नहीं  है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 अन्य  दो  सदस्यों  के  बारे  में  क्या  हं  जिनके  बारे  में  उन्होने

 इतना  कुछ  कहा  है  ।  क्या  वे  गिरफ्तार कर  लिये गये  हैं  ।

 n
 श्री  पारावार  )

 :  मूझे  कानूनी  तथा  संवैधानिक  बातों  पर  बोलने  की

 दी  जाये

 mera  महोदय  :  यदि  सदस्य  इस  प्रकार  बोलते  रहे  तो  मुझे  उनके  विरुद्ध  कायंवाही  करनी

 पड़ेगी ।  मैं  जानता  हूं  कि  सदस्यों  के  कुछ  मूल  अधिकार  तथा  विशेषाधिकार  हैं  ।  wal  कहा  गया है

 कि  उनको  गिरफ्तार  नहीं  किया  जाना  चाहिए at  agar  अन्य  को  गिरफ्तार  किया  जाना  चाहिए  था  ।

 परन्तु  इस  समय  उस  बारे  में  मैं  क्या  कर  सकता  हुं  |  यदि  चर्चा  के  लिए  कहा  गया  तो  मैं  उसकी  अनुमति

 दे  सकता हुं  ।  मैं  इस  प्रकार  चर्चा  के  लिए  श्रादेश  नहीं  दे  सकता  यदि  माननीय सदस्य  प्रश्न  पुछना

 चाहते  हैं
 तो

 मैं  उसकी  भ्र नुम ति  दे  सकता  हूं  ।

 Shri  Bagri  (Hissar):  I  rise  on  a  point  of  order.  You  rejected  our  Calling
 Attention  motion  on  the  ground  that  an  identical  motion  is  already  with  you.
 The  arrest  of  Dr,  Ram  Manohar  Lohia,  students  throughout  the  country  and

 posting  of  police  at  my  and  Shri  Pattnayaks’  residence  should  have  also  taken

 alongwith  the  motion.  If  these  things  cannot  be  taken  up  with  that  then
 our  Motion  should  be  accepted.

 Mr.  Speaker:  Now  you  please  resume  your  seat.

 थ्री  पारा दार
 :  मैं

 नियम  37
 2  के  अन्तर्गत  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं

 ।

 Shri  Kishen  Pattnayak  (Sambalpur):  Mr.  Speaker  as  this  **  country

 rege  पीठ  के  आदेशानुसार  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  |

 **Expunged  as  ordered  by  the  Chair.
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 25
 1888  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान

 दिलाना

 अघ्यक्ष  महोदय  :  इसको  हार्येवाही  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 Shri  Kishen  Pattnayak:  I  would  like  to  know  whether  the  Government
 have  considered  this  aspect  also  that  consequent  on  having  this  national
 march  of  the  students,  there  can  be  more  violence  in  the  country?

 झष्यक्ष  मैं  इस  जोर  के  सदस्यो ंसे  निवेदन  करूंगा  कि  वे  कुछ  aa  रखें  ।  मैं  विरोधी

 दल  के  सदस्यो ंसे
 भी

 कहूंगा  कि  बे  विचार  करे  कि  क्या  ऐसी  बातों  की  aerate  दी  जा  सकती  है  |:

 Shri  Kishen  Pattnayak:  I  would  like  to  know  whether  my  question  will  not
 be  answered.  I  enquired  whether  the  Government  has  considered  this  aspect
 that  after  the  1841  lnere  would  be  violence  and  whether  the  hon.  Home
 Minister  would  be  held  responsible  or  **

 Mr.  Speaker:  The  question  may  be  answered.

 गृह-कार्य  मंत्री  यथावत  राव  :  यह  प्रश्न  नदीं  बल्कि  धमकी  है  ।  हम

 के  हितों  पर  ध्यान  देगे  ।

 Shri  5.  M.  Banerjee.  (Kanpur):  I  would  like  to  know  whether  the  hon.
 Home  Minister  was  assured  by  all  the  leaders  that  this  demonstration  will
 be  a  peaceful  one?  Inspite  of  that  a  ban  has  been  imposed  and  consequent  of
 this  ban  there  is  a  possibility  of  violence  and  for  that  Government  will  be
 responsible.  I  would  also  like  to  know  why  this  ban  has  been  imposed  with-
 out  consulting  the  various  States?

 श्री
 यथावत  राव  चव्हाण  दिल्ली

 प्रशासन  का  विचार  था
 कि

 इस  मार्च  से  कानून भंग  होगा

 तथा  गड़बड़  होगा
 ।

 इसी  प्राकार  पर  हमने  यह  निर्णय  लिया  है  ।

 श्री  स०  Alo  बीजों  :  कया  इस  प्रतिबन्ध से  स्थिति  अधिक  गम्भीर  नहीं  होगी  ।

 थ्री  यदा वर्त राव  चव्हाण :  हमारा  विचार  है  कि  नहीं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  When  you  allotted  other  members  five  to
 seven  minutes,  I  may  also  be  allowed  to  ask  a  question**  you  cannot  ex-
 Punge  it  like  that,  1  object  to  it.  Under  rule  380  I  raise  a  point  of  order  on  it,

 Mr,  Speaker:  You  please  ask  your  question.
 Shri  Madhu  Limaye:  The  students  should  have  been  allowed  to  stage  a

 national  march  to  Parliament  House  and  happenings  of  the  7th  should  not  be
 taken  as  basis  for  banning  this  march.  How  there  is  news  that  about  20
 colleges  have  been  closed  in  Madhya  Pradesh  since  the  middle  of  September,

 Mr.  Speaker:  As  1  have  already  stated  you  may  please  ask  your  question,

 Shri  Madhu  Limaye:  Whether  Government  is  aware  that  Madhya  Pradesh
 Government  has  asked  the  guardians  and  students  to  give  in  writing  that  they
 will  behave  properly.

 Mr.  Speaker:  Now  you  please  conclude  and  resume  your  seat.
 Shri  Madhu  Limaye:  I  resumed  my  seat  and  even  now  1  will  resume  my seat  but  you  may  please  get  the  answer  of  my  question  from  the  Minister.
 Mr.  Speaker:  You  have  not  asked  any  question.

 श्रीमती
 रेणु  उन्होंने प्रश्न  पुछा  मंत्री  महोदय  को  उसका बाण

 त्तर  देना
 चाहिए  |

 *नप्यध्यक्ष  पीठ  के  आदेशानुसार  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  |
 as  ordered  by  the  Chair.
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 Koa fe. Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  rlika  25,  1888  (Saka)

 Public  Importance

 श्री  यशवंतराव  माननीय  सदस्य  aa  ये  कि  विद्यार्थियों को  कुछ  शिकायतें  हैं  ।
 1

 मैंने  अपने  वक्तव्य  में  उल्लेख  किया  है  ।  इन  शिकायतों  के  लिये  arg  की  कोई

 आवश्यकता नहीं  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  My  question  should  be  answered,

 Mr.  Speaker:  Shri  Madhu  Limaye  may  please  leave  the  House.

 Shri  Madhu  Limaye:  Why,  I  asked  a  specific  and  pertinent  question.  They

 may  be  answered,

 Mr.  Speaker:  You  may  please  leave  the  House,

 बाद  श्री  मथ  लिमये  सभा  भवन  के  बाहर  चल

 (Shri  Madhu  Limaye  then  left  the  House)

 Shri  Mauraya:  I  would  like  to  know  whether  the  Government  have  taken

 care  of  the  difficulties  and  grievances  of  the  students?  Unless  these  are  taken

 care  of  there  cannot  be  any  peace  on  the  students’  community,

 श्री  यदवन्तराव  चव्हाण  :  हम  विद्यार्थियों की  सदस्यों  को  हल  करने
 के  लिये  बड़े  उत्सुक

 हैं  ।  हम  उनसे  बातचीत  करने  को  तैयार  हैं  ।

 aft  कल्पना  ०७५ ( तिरुचे  क्या  इस  उद्देश्य  की  पति  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  I  would  like  to  know  whether
 the  students  have  not  assured  the  Government  that  these  demonstrations  will
 be  peaceful  and  whether  you  have  got  any  agency  wherefrom  you  have  come
 to  know  that  there  will  be  violent  and  sabotage  activities  in  the  demonstration?
 Jan  Sangh  has  been  held  responssible  for  the  happening  of  the  7th  Novem-
 ber  but  Muni  Sushil  Kumar  denied  that.

 श्री  marta  चव्हाण :  मेरे  विचार  में  इस  विशिष्ट  प्रश्न  में  उत्तर  देने  को  कोई  बात  नहीं
 जानकारी  प्राप्त  करने  तथा  स्थिति  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  सरकार  के  साधन  हैं

 Shri  Bagri  (Hissar):  My  signature  was  also  there  on  the  Calling  Attention

 Notice.

 Mr.  Speaker:  Your  signature  is  not  there.

 Shri  Hukam
 Chand  Kachhavaiya:  My  question  has  not  been  replied  in  full.

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  प्रश्न  के  अन्य  भाग  का  भी  उत्तर  दें  ।

 यदावन्तराव  मेरे  विचार  में  यह  प्रश्न  इस  विशिष्ट  वक्तव्य  से  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 मुझे  इसकी  सूचना  दी  जानी  चाहिए  ।

 Shri  Bagri:  Today  I  gave  a  Calling  Attention  Notice.  Even  if  my  signature
 was  not  there  on  the  previous  even  then  I  should  have  been  given  an  oppor-

 tunity  to  ask  a  question.

 Mr.  Speaker:  You  may  please  resume  your  seat.

 Shri  Bagri:  You  may  please  listen  to  me  once.  Dr.  Ram!  Manohar  Lohia

 has  been  arrested.  My  question  was
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 16  1966  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में  )
 का

 Speaker:  You  cannot  raise  this  question  at  this  moment

 Shri  Bagri;  You  will  have  to  listen  me  and  also  give  me  an  opportunity

 to  speak

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बागड़ी  सदन  से  बाहर  चले  जायें  |  «If  Shri  Bagri  is  not  going

 sout  then  will  have  to  name  him.  He  is  impeding  the  proceedings  of  the

 House  and  therefore  I  name  him

 संसद  काय  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 ada  सदस्य  श्री  बागड़ी  को  जिनको
 ज

 नाम  लेकर  पुकारा  था  दस
 0

 दिन  के  लिए  सभा  की  सेवा  से  निलम्बित  किया  जायें

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  ह

 ससंद  सदस्य  श्री  बागड़ी  जिनको  were  ने  नाम  लेकर  दस  दिन  के  लिए

 सभा  की  सेवा  से  निलम्बित  किया  जाये  ।

 सभा  में  मत  विभाजन हमा  ।

 The  Lok  Sabha  then  divided

 पक्ष म  118  विपक्ष  में  34

 Ayes  118  ;  Noes  34

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  adopted

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  के  निर्णय  को  देखते  हुए  मैं  श्री  बागड़ी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  सदन

 से  चले  जायें  ।

 Shri  Bagri  1  will  not  go  out  You  may  please  do  whatever  you  like

 महोदय  :  श्री  बागड़ी  बाहर  नहीं  जा  रहे  हैं  ।  इस  लिए  मैं  पन्द्रह  मिनट  के  लिए  सभा  को

 स्थगित  करता  हूं  ।

 इसक  पहचान  लोक  सभा  एक  बज  कर  सैंतालीस  मिनट  ०  प०  तक  के  लिए  स्थगित हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  forty-seven  minutes  past  thirteen  of

 the  Clock

 लोक  सभा  एक  बज  कर  सैंतालीस  मिनट
 |: हु!  | हू५  पर  पुनः  समवेत हुई  ।

 The  Lok  Sabha  re-assembled  at  Forty-seven  minutes  past  thirteen  of  the
 - Clock

 (  उपाध्यक्ष महोदय  पीठासीन  है

 |  Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chait  J

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में  (TRA)

 RE  CALLING  ATTENTION  NOTICE

 (Query)

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 कल  मैं  ने  सिलीगुड़ी  के  पास  हुई

 रेलवे
 दुर्घटना  के  बारे  में

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में  नोटिस  दिया  था  ।  पता  नहीं  उसके  बारे  में  मंत्री  महोदय
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 November  16,  1966
 Papers

 Laid  on  the  Table

 नीति  अरपना  रहे हैं  ।  हमारी  पूर्वी  कमान
 की

 भारतीय  सेना  ने
 भी

 इस  क्षेत्र  में  सुधार  करने  को  कहा

 यह  जरूरी  था  कि  प्रधान  मंत्री  इसके  वारे  में  उत्तर  देते  ।.  कई  जवानों
 की

 मौतें  भी  यहां  हुई  हैं
 ।

 देखा  जाय  तो  यह  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  का  मामला  है  ।

 थ्री  स०  Alo  बननी  :  रेलवे  मंत्री  अथवा  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  इस  बारे  में  उत्तर  देना

 चाहिए  कि  कौन  इस  के  लिए  उत्तरदायी  है  ।

 थी  हेम
 बरा

 )
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  क्षेत्र  में  कई  वार  रेलवे  दुर्घटनाएं  हो  चुकी

 सरकार इस  क्षेत्र  की  सुरक्षा  में  नितान्त  सफल  रही  है  ।  रेलवे  मंत्नी  तो  यह  भी  कहते हैं  कि  हमने

 सुरक्षा सेनिक  भी  वापिस  बुला  लिये  हैं  क्योंकि  इस  जगह  गश्त  लगाने  का  काम  राज्य  सरकार  के

 भ्न्तगंत  सेना  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  रेलवे  मंत्री  की  बातों  का  प्रतिवाद करता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  इस  बात  की  जांच  करूंगा  प्रौढ़  इसे  कल  लिया  जायेगा  ।

 tee

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 भारतीय  तार  यंत्र  नियम

 संचार  तथा  संसद  काबे  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  मैं  भारतीय तार  यन्त्र

 1885 की  धारा  7  की  उपधारा  (  5)  के  श्रन्तगैंत  भा  रतीय तार  यन्त्र  संशोधन

 1966  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  जो  कि  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  कार  1646  में  प्रकाशित हुए  थे  ।  में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल  otto

 7321/66]  |

 «  न  भविष्य निधि  तथा  बोनस  योजनायें  प्रीमियम  के  श्रन्तगंत  अधि सुचना यें

 रोजगार  प्रो  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 मैं  कोयला  खान

 भविष्य  निधि  तथा  बोनस  योजनायें  1948  की  धारा  के भ्रन्तगंत  निम्नलिखित

 भ्रधिसुचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हू

 (1)  कोयला  खान  बोनस  संशोधन  )  1966  जो  दिनांक  8

 1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्र धि सूचना  संख्या
 जी०  एस०  कार  1539

 में

 प्रकाशित हुई  थी  ।

 (2)  राजस्थान  कोयला  खान
 बोनस  संशोधन )

 1966  जो  दिनांक  8

 1966  के  भारत  के  राजपत्र में  प्र धि सूचना  संख्या जी०  एस०  सर

 1541  में  प्रकाशित हुई  थी

 (3)  sat  कोयला  खान  बोनस  1966  जो  दिनांक  8

 1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना संख्या  जी  ०एस  कार
 1542

 में  प्रकाशित  हुई  थी  में  रखी  गयी
 ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी०

 7322/66]

 1426



 25  1888  )

 खिल  भारतीय  सेवायें  भ्र धि नियम  के  श्रस्तगंत  श्रधिसुचनायें

 यह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्या  चरण
 :

 मैं  afar  भारतीय सेवा  में

 1951  की  धारा  3  की  उपधारा  (2)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रधिसुचनाओं  की  एक

 प्रति सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ———

 जी०  एस०  बार  1500 जो  दिनांक  1  1966  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  भारतीय  पुलिस  सेवा  )  1954

 की  अनुसूची  111  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  ।

 afar  भारतीय  सेवायें  संशोधन  1966  जो  दिनांक

 29  1966  के  भारत के  राज पत्न  में  प्र धि सूचना  संख्या  जी
 ०  एस०  कार

 1632  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 शेरगिल  भारतीय  सेवायें  संशोधन  1966  को  दिनांक  29

 1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  ग्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार

 16  33  में  प्रकाशित हुए  थे  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  टी
 ०

 7323/66}  |

 (2)  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुए  उपराष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा के  खण्ड

 के  साथ  पठित  वेतन  तथा  भत्तों  की  अदायगी  1951  की  धारा  10

 की  उप-धारा  (2)  के  झ्रन्तर्गत  अधिसूचना  जी ०  को  एमू ०  संख्या  341/66

 की  एक  प्रति  जो  दिनांक  6  1966 के  केरल  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई

 थी  तथा  जिसके  द्वारा  saa  अधिनियम  के  अन्तरगत जारी  किये  गये  नियमों  में  एक

 संशोधन  किया  गया
 ।  |  में  रखी  गयी  ।

 देखिये  संख्या एल०  ato

 7324/66]  |

 (3)  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुए  उपराष्ट्रपति द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा के  खण्ड

 के  साथ  पठित  संविधान के  भ्रतुच्छेद  320 के  खण्ड  (5)  के  अन्तर्गत  afar

 ro  ato  संख्या  391  की  एक  विनियमों  में  संशोधन  करने  के  कारण

 बताने  वाले  एक  ज्ञापन  जो  दिनांक  11  1966  के  केरल  राज पत्न

 में  प्रकाशित हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  केरल  लोक  सेवा  शझ्रायोग  (Tere  )

 1957 में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  ।  |  पुस्तकालय में  रखी  गयी  ।  देखिये

 संख्या एल  टी ०  7325/66]  |

 सदस्य  की  गिरफ्तारी  राम  मनोहर  लोहिया

 ARREST  OF  MEMBER  (Dr.  Ram  Manohar  Lohia)

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  इस  सभा
 को

 सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे
 16  नवम्बर  1966

 को

 arg  दिल्ली  के  सब  डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  से  निम्न  सन्देश  प्राप्त  gat  है  "

 सभा  के  सदस्य  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  को  दंड  प्रक्रिया  संहित  की  धारा  107

 के
 ग्रीन

 हिरासत  में  लिया  गया  है  are  क्योंकि  वह  25,000  रुपये  की  रकम
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 Message  trom  Rajya  Sabha
 ‘artila

 25,
 1888

 (Saka)

 जमानती  बांड  कौर  इतनी  ही  रकम  के  लिए  दो  जामिन  देने  में  विफल  हुए  हैं  इस

 लिए  उन्हें  28  1966  तक  के  लिए  न्यायिक  प्रभी  रक्षा  में  प्रतिप्रेषित  किया

 गया है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  )
 :
 मैं  औचित्य  प्रश्न  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  । नियम  229:

 के  भ्रन्तगंत किसी भी सदस्य किसी  भी  सदस्य  की  गिरफ्तारी  की  सुचना  अध्यक्ष  महोदय  को  तुरन्त  दी  जानी  चाहिए  प्रौर

 उसके  कारण  भी  स्पष्ट  रूप  से  बताये  जाने  चाहिएं  ।  केवल  इतना  ही  बता  देना  काफी  नहीं  कि  न्यायिक

 अभिरक्षा में  रखा  गया  |  कारण  नवदीं  बताये  गये  प्रौर  कहां  रखा  गया  है  यह  नहीं  बताया गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  जानकारी पूर्ण  नहीं  है  ।  गृह  कार्य  मंत्री  को  सारी  सम्बद्ध  जानकारी

 देनी  चाहिए  ।  मंत्री  महोदय  कल  उत्तर  देंगे  |

 श्री  श्र०  घ०  गोपालन  :
 मैंने  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  का  नोटिस  दिया

 हुमा  यह  समाजवादी  युवकों  कौर  संयुक्त  समाजवादी दल  के  लोगों  की  गिरफ्तारी के  बारे  में  है  ।

 हमने  विद्यार्थी  सन्तोष  के  सम्बन्ध में  भी  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  का  नोटिस  दिया  |  मध्य  भारत

 में  23  कालिज  बन्द  कर  दिये  कौर  स्थानों  पर  भी  कालिज  बन्द  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  ऐसा

 क्यों  संसद्  सदस्यों  को  क्यों  गिरफ्तार  किया  जा  रहा  है  ।  प्रौढ़  बिना  कारण  बताये  विरोधी  पक्ष  के

 लोगों को  धारा  107  के  ह. प्रन्तगत  गिरफ्तार  किया  गया  है  |

 श्रीमती ty  चक्रवातों  :
 इन  सारी  बातों  को  के

 सामने  जाना  चाहिए  ।

 केवल एक  पक्षीय  वक््तब्यों से ही काम से  ही  काम  नहीं चल  सकता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  नोटिस  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  का  विद्यार्थियों  के  असन्तोष के  बारे  में

 स्वीकृत  है  उस  पर  कल  चर्चा  होगी  |  दूसरे  नोटिस  भी  अध्यक्ष  महोदय  के  समक्ष  रख  दिये  जायेंगे

 mit  उन  पर  विचार  होगा  |

 श्री  स०  मो०
 बनों

 :
 मैं  नियम

 229
 के

 श्रन्तगंत
 afar  प्रश्न  प्रस्तुत  करना

 चाहता  डा०  लोहिया  की  गिरफ्तारी के  बारे  में  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  इस  की  अनुमति  नहीं  देना  चाहता  |

 ee

 राज्य  सभा  से

 MESSAGES  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  श्रीमान  जी  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्न  सन्देशों
 की

 सुचना  देनी  है

 (1)  राज्य  सभा  भ्र पनी  10  1966  की  बैठक  में  लोक  सभा  दवारा  1

 1966  को  बीड़ी  एवं  चुरूट  कार्मिक  की  शर्तें  )
 1966

 में

 गये  संशोधनों से  सहमत  हुई  ।

 (11)  राज्य  सभा  ने  अपनी  14  1966 की  बैठक  में  लोक  सभा  की  इस

 सिफारिश  से  कि  कीटनाशी  196 4  सम्बन्धी  दोनों  सभा त्रों  की  संयुक्त

 समिति को  30  1966  तक  प्रतिवेदन  देने  के  लिए  हिदायत  दी

 सहमति  प्रकट  की

 ।

 ”
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 16  1966  प्रधान  मन्त्री  की  छिपे  नागरिकों  के  प्रतिनिधि  मण्डल  के  साथ  वार्ता  के  परिणाम

 के  बारे  में  वक्तव्य

 (111)  राज्य  सभा  ने  ग्लानि  14  1966  की  बैठक  में  पुलिस  बल

 का  1966  पारित  किया  पक

 पुलिस  बल  का  निर्धन  )
 विधेयक

 POLICE  FORCES  (RESTRICTION  OF  RIGHTS)  BILL

 सचिव  :  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  पुलिस  बल  रों  का  निर्बंधन )

 1966  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND  RESOLUTIONS

 श्रट्टावनवां  प्रतिवेदन

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय  :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  अट्ठावनवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करती  हूं  ।

 Shri  Kishen  Pattnayak  (Sambalpur):  The  notice  of  arrest  is  incomplete
 and  I  have  the  right  to  ask  the  clarification.  I  want  to  know......  *  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  शब्दों  को  कार्यवाही  में  न  शामिल  किया  जाय  ।  माननीय  सदस्य  यदि

 अपने स्थान  पर  नहीं  बे  चाहते तो  वह  सभा  से  बाहर  चले  जायं  ।  मैं  इस  तरह  गड़बड़ की

 नहीं दे  सकता

 गया  श्री  किन  पटनायक  सभा  भवन  से  बाहर  चले  गये  ।)

 (Shri  Kishen  Pattnayak  then  left  the  House).

 att  स०  सो०  बनर्जी  :  श्रीमन् जी  मेरा  भी औचित्य  प्रਂ  न  है  ।

 ,  औै उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  की  अनुमति  नही  दे  सकता  |  .

 शान्ति  शान्ति  में  श्री  बनर्जी  को  बाहर  चले  जाने  का  निवेदन  करता  हूं  ।

 इसक  पश्चात  श्री  स०  Alo  बनर्जी  सभा  भवन  से  बाहर  चले  गये  |

 Shri  S.  M.  Banerjee  then  left  the  House.

 उघान  मंत्री  की  छिपे  निगाहों  के  प्रतिनिधि  मंडल  के  साथ  वार्ता  के  परिणाम

 के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  OUTCOME  OF  PRIME  साया  पात  TALKS  WITH

 UNDERGROUND  NAGA  DELEGATION

 af  दैनिक-कराये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दिनेश  :  प्रधान  मंत्री  की  छिपे  नागाओं

 के  प्रतिनिधि मंडल  के  साथ  वार्ता  के  परिणाम के  बारे  में बक्तठ्प  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  7326/66]

 ——_—  उपाध्यक्ष
 सह

 दय
 :

 मानीय  सदस्य  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं
 ।

 algae  के  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 **Not  recorded,
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 November  16,  1966
 __

 Banaras  Hindu  University  (Amendment)  Bill

 श्री  हेम  sea
 :

 वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  नागाझों
 को

 अपनी  भावनाओं के  विकास  का  पुरा  अवसर  दिया  जायेगा  ।  यह  बहुत  भ्रमणी  बात  है  ।  परन्तु वे  तो

 यह  कहते  है  कि  हम  भ्र पनी  मांग  से  एक  इंज  भी  हटने  को  तैयार  नहीं  हैं
 ।  वे  तो  स्वतंत्र होने की होने  की  बात

 करते  भ्र यह  भी  कहा  गया  है  कि  उनकी  मांगों को  स्वीकार  करने की  दिशा  में  संविधान के

 संशोधन का  भी  सुझाव  दिया  जा  रहा है  ।

 श्री  दिनेश  शान्तिपूर्वक  कोई  हल  तलाश  करने  का  प्रयास  किया  जायेगा
 प्रौढ़

 हमें

 कि  हम  भ्र पना  दृष्टिकोण उन्हें  बता  सकेंगें  ।

 बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय
 )  विधायक--जारी

 BANARAS  HINDU  UNIVERSITY  (AMENDMENT)

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  शराब हम  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 1915  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  खंडवार  विचार  करेगें  ।

 Shri  Balkrishna  Singh  (Chandauli):  The  Registrar  is  being  given
 power  to  take  disciplinary  action  against  employees  belonging  to  the  minis-
 terial  subordinate  executive  and  the  class  four  employees.  He  can  suspend
 them,  pending  inquiry  and  can  administer  warnings  to  them  and  impose
 on  them  penalty  of  censure  and  can  withhold  increment.  I  am  of  the  opinion
 that  these  powers  should  not  be  given  to  him.  I  think  the  Vice-Chancellor
 should  have  these  powers,  who  may  delegate  them  to  Registrar.  That  is  my.
 amendment,

 I  put  forward  my  amendment  Nos,  14,  15,  16.

 थी  सु०  दस  चागला  मुझे  यह  संशोधन  स्वीकार नहीं  है  |

 डल  Bal  Krishna  Singh:  I  want  to  withdraw  these  amendments,

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इनके  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करने  की
 कोई  नहीं  ।'

 माननीय  सदस्य  इन्हें  वापिस  लेते  हैं  ।

 संशोधन  संख्या  14,  15  16,  सभा  की  अनुमति  वापिस लिये  गये  ।
 Amendments  Nos.  14,  15  क्त  16  were  by  leave,  withdrawn.

 संशोधन  किया  गया  |

 Amendment  made

 (1)  पृष्ठ  25,

 पंक्ति  38  के  बाद  the  faculty  of  lawਂ  [\“ferfer  विभाग  UE.

 feat  जाय  (50)

 (2)  पृष्ठ  37,  पंक्ति  5

 *
 1965”  के  स्थान  पर  “1966” रखा  जाय  (51)

 (3)  पृष्ठ  44,  पंक्ति 14

 “1965
 के  स्थान  पर  1966” रखा  जाय  ।  (52)
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 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  विधेयक 25
 1888

 पृष्ठ  44  पंक्ति  27

 “1965”  के  स्थान  पर  “1966  रखा  (53)

 (5  )  ओष्ठ  50,  पंडित  26

 “1965”  के  स्थान  पर  "1966"  रखा  जाये  ।  (54)

 (6)  पृष्ठ  53

 पंक्ति  21  के  बाद  शास्त्र  विभागਂ

 16.  Department  of  Sociology

 17.  Department  of  Library  Scheme.

 विज्ञान  विभाग ]””  रख  दिया  जाये  ।  (55)

 (7)  पृष्ठ  54  पंक्ति  31  के  स्थान पर

 “1,  Department  of  Vocal  Music.

 ‘Department  of  Instrumental  Music.

 ‘Department  of  Musiocology.

 Department  of  Painting.

 ‘Department  of  Plastic  Arts.

 ‘Department  of  Applied

 | दिए  1  सुगम  संगीत  विभाग

 2  वाद्य  संगीत  विभाग

 3.  संगीत  शास्त्र  विभाग

 4  चित्रकला  विभाग

 5.  प्लास्टिक  कला  विभाग

 व्यवहारिक  कला  विभाग |  |  (56)

 भक्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अनुसूची  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 थ्री  बालकृष्ण  सिंह  :  मेरे  संशोधन  मैं  झपने  संशोधन  संख्या  17,  18,  19,  20,  21,  22

 24  प्रस्तुत करता  हूं
 ।

 मैं  ऊपर  संशोधन  संख्या  23,  WAT  26
 भी प्रस्तुत करता  हूं

 (1)  पृष्ठ  32,  पंक्ति  33  में  Mohan  Malaviya  Vishwavidyalaya™

 मोहन  मालवीय  विश्वविद्यालयਂ  के  स्थान  पर  Hindu

 Universityਂ  हिन्दू  रखा  जाये  ।  (23)

 (2)  पृष्ठ  48,  पंक्ति  24  में  Mohan  Malaviya  Kashi  Vishwavi-

 dyalayaਂ  मोहन  मालवीय  काशी  के  स्थान  पर

 Hindu  Universityਂ  हिन्दू  विश्वद्यालयਂ  ]  रखा

 जाये  ।  (25)
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 ment) aaa  ead  Bill  Kartika  25  ?  100 125 Banaras  Hindu
 University,

 (Amend  i
 (Sek)

 (3)  पृष्ठ  49,  तथा  8  में  Mohan  Malaviya  Kashi

 vidyalayaਂ  [  मोहन  मालवीय  काशी
 ]  के  स्थान

 पर  Hindu  Universityਂ  हिन्दू  विश्वविद्यालय  ]  रखा

 जाय  ।  (26)

 I  am  glad  that  the  Bill  is  beig  passed  to  give  new  life  to  the  Banaras
 Hindu  University.  I  hope  my  amendments  will  be  accepted  and  the  objects
 behing  the  establishment  of  the  University  is  fulfilled.

 Shri  Sarju  Pandey  (Rasra):  I  support  the  amendments  put  forward  by
 Shri  Bal  Krishna  Singh,  The  Minister  should  agree  to  this  demand  that  those

 colleges  who  should  be  given  representation  are  given  representation.

 वैदेशिक-कार्य मंत्री  स०  कण  :
 मेरी  श्री  बालकृष्ण fag  के  प्रति  बहुत  श्रद्धा  है

 ait  यह  भी  पता  है  कि  उन्होंने  इस  विधायक  में  कितनी  रुचि  दिखाई  है  ।  परन्तु  मुझे  दुःख  से  कहना

 पड़ता  है  कि  उन्होंने  इस  विधेयक  की  योजना  को  नहीं  समझा  है  ।  हम  कालेजों  का  विभागों  में  परिवहन

 कर  रहे  हैं  उन  विभागों  के  भ्रध्यक्षों  को  प्रतिनिधि  होगा  ।  इसलिये  मैं  इन  संशोधनों को  स्वीकार

 नहीं कर  रहा  हूं  ।  मैं  उनके  तीन  संशोधन  23,  25  तथा  26  स्वीकार  कर  रहा  हुं  क्योंकि  उनका

 सम्बन्ध  नाम  बदलने  से  है  जो  कि  हम  कल  स्वीकार  कर  चुके  हैं
 |

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  )  मैं  दूसरा  संशोधन  संख्या  93 प्रस्तुत कर

 रहा हूं  ।

 संशोधन किया  गया  :

 Amendment  made  1

 q
 ्  उठ  19,  पंक्ति  9  Vishwavidyalayaਂ  विश्वविद्यालय

 के  स्थान  पर  Hindu  Universityਂ  हिन्दू

 विद्यालयਂ ]  शब्द रखे  जायें  ।  (  93)

 भक्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 (1)  पृष्ठ  32,  पंक्ति  33
 “

 Madan  Mohan  Malaviya  Kashi  Vishwa-

 vidyalayaਂ  मोहन  मालवीय  काशी  ]  के  स्थान  पर

 Hindu  Universityਂ  हिन्दू  रखा

 जाये  (  23)

 (2)  पृष्ठ  48,  पंक्ति  24  Madan

 |  कि  द  कि  द  द  दि  लि  | विद्यालय vidyalayaਂ  मोहन  मालवीय  काशी  ि
 |  के  स्थान पर

 Hi  a n su du  U  niversityਂ  हिन्दू  रखा

 जाय  (25)
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 16  1966  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  विधेयक

 (3)  पृष्ठ  49,  पंक्ति  7  Mohan  Malaviya  Kash

 मदन  मोहन  मालवीय  काशी  विश्वविद्यालय |  के  स्थान

 पर  Hindu  University  हिन्दू  रखा

 जाये  |  (  20)

 प्रस्ताव पास  हुआ  ।
 The  motion  was  adepted,

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  मैं  प्रसूति  पर  शेष  संशोधनों
 को

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  17  से  22  तथा  24  मतदान के  लिये  रखे  गये  तथा

 हुए  |

 Amendments  Nos,  17  to  22  and  24  were  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह
 1

 संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव पास  हुआ
 The  motion  was  adopted,

 संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  वी  गई  ।

 The  Schedule.  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  नाम  तथा

 संशोधन किये  गये  |

 Amendment  made,

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  «  में  1965”  के  स्थान  पर  “1966”  रखा  जाये  (4  1)

 भक्त

 पा  ar > उपाध्यक्ष  महोदय :  संशोधन  संख्या  28  ऐ  साट  ह  जेसा  कि  सरकारी  संशोधन  संख्या  41  ।

 इसलिये  यह  aes  है  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  1,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  तग  बने  1”

 प्रस्ताव पास  हुआ  |
 Tne  motion  was  adopted,

 1,  संबोधित  रूप  age  में  जोड़  दिया

 ‘Clause  1,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 अधिनियमन  सूत्र

 संशोधन  feat  गया  ।

 Amendment  made

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  1
 में  |  के  स्थान  पर

 रखा  जाये 1(  40)

 |  सकत
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  संशोधन  संख्या  27  ऐसा ह
 थ  है  जैसा  सरकारी  संशोधन  संख्या  40  इसलिये

 श्री  अवरूद्ध  है  ।

 प्रश्न  य

 प्र धि नियमन  qa,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  बने  ।

 प्रस्ताव पास  ।

 The  motion  was  adopted

 संबोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 The  Enacting  Formula,  as  amended,  was  added  to  the  Bill

 ताम  सहायक  में  लोड  दिया  राया

 The  Title  was  added  to  the  Bill

 थ्री  स०  न  चागला  महोदय नियम  संख्या  93(  3)  के  अंतगर्त  जिसके  अनुसार  मुझ

 रूप  से  संशोधन  पेश  करने  का  अधिकार  है  ।  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 पृष्ठ  2,  पंक्ति  13  में  Act  अधिनियम  ”]  के  स्थान  पर

 Banaras  Hindu  University  Act,  1915  (hereinafter  referred

 to  as  the  Principal  हिन्दू  विश्वविद्यालय  afer

 1915  | “इसके  बाद  उसे  मुख्य  अधिनियम  कहा  गया  ]  रखा  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है

 पष्ठ  2,  पंक्ति 13  में  Principal  Act  |]  के  पर

 «Banaras  Hindu  University  Act,  1915  hereinafter  referred  to  as

 the  principal  बनारस  हिन्दू  विश्वद्यालय  1915

 पश्चात्  उसे  मुख्य  अधिनियम  कहा  गया  रखा  जाये  ।

 प्रस्ताव पास

 The  motion  was  adopted

 शरीम  क्क्०  चागला  :  महोदय  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 की  विधेयक  संशोधित रूप  पारित किया  जाये  ।””

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 विधेयक  संशोधित रूप  पारित  किया  जाये

 Shri  Raghunath  Singh  (Varanasi)  I  congratulate  Shri  Chagla  and  Shri

 Bhakt  Darshan  for  this  Bill  and  also  the  members  who  took  part  so  enthu-

 I  hope  in  Kashi  Vishwavidyalaya siastically  in  the  deliberations  of  the  Bill

 a  new  atmosphere  will  be  created  and  it  will  find  a  place  of  pride  in  the

 world

 Shri  Bal  Krishna  Singh  (Chandauli):  I  am  happy  that  after  many  years
 of  hard  work  this  Bill  has  been  passed  by  this  House  I  am  sure  the  Gov-

 ernment,  the  University  Grants  Commission,  the  University  authorities  and

 students  will  all  make  efforts  for  the  fulfilment  of  the  aims  for  which  the

 Uni
 versity

 was  established.
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 नवना
 25  1888

 बनारस

 श्री  कृष्णपाल सिह  :  महोदय  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  का

 पुराना  नाम  रख  लिया गया  है  ।  मैं  तो  आरम्भ  से  ही  इस  नाम  के  बदलने  के  विरुद्ध  था

 पं०  मदन  मोहन  मालवीय  ने  इ्पी'यल  विधान  परिषद  में  कहा था  कि  यह  विश्वविद्यालय

 कोई  संकु  चित  सम्प्रदायी  संस्था  नदीं  होगी  बल्कि  एक  ऐसी  संस्था  होगी  जो  वुद्धि  का  विस्तार  करे  तथा

 मनुष्यों  के  बीच  भाई  चारे  की  भावना  उत्पन्न  करे  |

 शी  दया मलाल सर्राफ  जम्मू तथा  :  उपाध्यक्ष महोदय  मैं  मन्त्री  महोदय  को इस

 विधेयक  के  सदन  में  संचालन  के  बारे  में  बधाई  देता  हूं
 ।

 मैं  तनाशा  करता  हूं  कि  a  श्रलीगढ़  मुस्लिम

 विद्यालय  विधेयक  के  बारे  में  भी  ऐसा  ही  करेंगे  ताकि  अल्पसंख्यकों  की  भी  शंकाएं  दूर  हो  जायें  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Rasra):  I  am  sorry  to  say  that  the  Bill  has  not  been

 passed  in  the  way  in  which  it  should  have  come  am  sorry  that  our  pro-
 posal  has  not  been  accepted.  My  objection  was  about  the  name  of  the  Uni-

 versity.  My  second  point  is  that  the  students  should  be  permitted  to  form
 union  but  I  am  sorry  that  no  such  arrangement  has  been  made.  I  want  the
 Minister  to  reconsider  these  issues

 श्री  सन्  क०  चागला  :  परिलियम 40  के  पृष्ठ  45,  पंक्ति  6  में  मोहन  मालवीय  काशी

 विश्वविद्यालयਂ  के  स्थान  पर  रखा  जाये  तथा  झ्नबन्ध  के  पीठ  52,  पंक्ति  3  तथा 4

 में
 मदन  मोहन  मालवीय  काशी

 विश्वविद्यालयਂ  के  स्थान  पर  रस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  जाये  |

 यह  केवल  झ्रौपचारिक है  ।

 महोदय  :  यह  सब  आनुषंगिक  संशोधन  है  |  जहां  कहीं  मोहन  मालवीय  काशी
 लिखा  गया  है  वहां  हिन्दू  विश्वविद्यालयਂ  रखा  जाये  ।

 समझता  हुं  कि  सदन  इससे  सहमत  है  ।

 बहुत से  सदस्य  :  जी  हां  ।

 संशोधन  किये  गये  |

 Amendment  made

 (1)  पृष्ठ  45,  5  तथा
 6  Hindu  University  or  the

 Madan  Mohan  Malaviya  Kashi
 |

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  अथवा  मदन  मोहन  मालवीय  काशी  )  के

 स्थान
 पर  रखा  जाये  ।  (95)

 (2)  पृष्ठ  53,  पंक्ति  3  4,  में  Mohan  Malaviya  Kashi

 Vishwavidyalaya

 श्श्
 मोहन  मालवीय  काशी

 विश्वविद्यालय  के
 स्थान  पर  Hindu  Universityਂ  हिन्दू  ]

 रखा  जाये ।  (96)

 मी
 स०  क०  चागला

 :  मैं  अस्त में  यह  कहूंगा  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय के  इतिहास

 में  एक  नया  प्रयास  खुल  गया  है  कौर  यह  शानदार  होगा  ।  झाठ  अ  तक  यह  विश्वविद्यालय

 एन  श्रघ्यादेश  की  छाया  में  रहा  है  ।  मेरे  विचार  में  aa  वह  बात  बदल  जायेगी  |

 1438



 Jawaharlal  Nehru  University  Bill  Kartika  25,  1888  (Saka)

 अब  उस  विश्वविद्यालय  में  एक  योग्य  उपकुलपति  है  कौर मैं  आशा  करता  हूं  कि  वह

 लय  को  एक  स्फूर्ति  देंग  ।  इस  विश्वविद्यालय  ने  एसे  विद्वानों  को
 पैदा  किया है

 जिनमें  से  कुछ

 राष्ट्रीय  ख्याति  के  हैं  ।

 मुझे  विश्वास है  कि  राज्य  सभा  इसे  पास  कर  देगी  ।  इस  विधेयक  का  श्रय  सारी  संसद्  को  मिलना

 चाहिये

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 च् कि  विधायक  संशोधित  रूप  पास  किया  जाये  |  ह

 अस्तिव पास  हुआ  |

 The  motion  was  adopted

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 मेरा  व्यवस्था का प्रश्न  है  कि  यदि  राज्य  सभा  इससे

 सहमत  नहीं  तो  फिर  दोनों  सदनों  की  बैठक  बुलानी  होगी  ।

 महोदय
 :

 कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  हम  कार्य  लेंगे  |

 जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  विधायक

 JAWAHARLAL  NEHRU  UNIVERSITY  BILL

 मंत्री  स०  क०  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 दिल्ली में एक में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  तथा  निगमित  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  विचार  किया  जाये  11.0

 महोदय  द्  मैं  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  जिसका  उद्देश्य  एक  बहुत  बड़े  व्यक्ति  के  नाम  पर

 wa  विश्वविद्यालय स्थापित  करने  से  है  ।  यह  विश्वविद्यालय भारत  के  ara  66  विश्वविद्यालयों की

 भांति  एक  ait  विश्वविद्यालय  नहीं  होगा  बल्कि  यह  उनसे  भिन्न  होगा  तथा  यह  बहुत  मामलों  में

 किस्म  का  एक  ही  होगा  ।

 a ad
 मैं  इस  विश्वविद्यालय का  इतिहास  बताना  चाहता  हुं  ।  दिल्ली  के  पहले  विश्वविद्यालय में

 थियों
 की

 संख्या  बहुत  हो  गई  थी  यह  भ्रनुभव  किया  जा  रहा  था  कि  एक  ate
 विश्वविद्यालय

 होना  चाहिये  |  जब  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  के  पास  गया  तो  उन्होंने  निर्णय  किया  कि  अजमेरी  दरवाजे

 से  उत्तर  में  स्थित  कालेज  पुराने  विश्वविद्यालय  से  मिला  दिये  जायें  तथा  उससे  दक्षिण  में  स्थित  कालेज

 नये  विश्वविद्यालय  से  मिला  दिये  जाये
 ।

 बाद  में  यह  निर्णय  gor  कि  सारे  दिल्ली  के  कालेज  पुराने

 ही  विश्वविद्यालय  से  मिले  रहें  तथा  यह  नया  विश्वविद्यालय  नये  सिरे  से  कार्य  प्रारम्भ  करे  ।  क्योंकि

 उद्देश्य  तो  यह  था  कि  नया  विश्वविद्यालय  अ्रलग  प्रकार का  होना  चाहिय े।

 मुझे  याद  है  कि  जवाहरलाल नेहरू  जीवित  थे  तो  मैं  उनके  पास  यह  सुझाव लेकर  गया  कि

 यह  विश्वविद्यालय  उनके  नाम  पर  स्थापित  किया  जाये  |  वह  नाराज  हो  गये  कौर  बोले  कि

 जीवित  व्यक्तियों  के  नाम  पर  यह  कोई  विश्वविद्यालय  नहीं  होना  चाहिए  ।  उनमें  पूजा

 करवाने की  नहीं  थी  ara  क्योंकि वह  जीवित  नहीं  हैं  कौर  क्योंकि वह  व्यक्ति  देश

 का  प्रधान  मंत्नी  इस  यह  विश्व  विद्यालय  उनके  नाम  पर  स्थापित  जाये  |
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 इस  विश्वविद्यालय में  उन  सिद्धान्तों पर  खोज  तथा  अध्ययन  किया  जायेगा  जिनके  लिए

 जवाहरलाल  नेहरू ने  aaa  जीवन  में  ae  जवाहरलाल  नेहरू  का सिद्धान्त wa  देश

 का  सिद्धान्त बन  गया  है  |  जवाहरलाल  नेहरू  सामयिक  न्याय  में  विश्वास  रखते  थे  ।  ऐसे ही

 ag  धर्मनिरपेक्षता में  विश्वास रखते  थे  ।  भाईचारे के  लिए  भी  उन्होंने  बहुत  कार्य

 किया

 समस्याओं पर  वैज्ञानिक  रूप से  विचार करने  की  बात  भी  जवाहरलाल नेहरू  में  बहुत

 थी  |  वह  देश  में  विज्ञान  के  निर्माता थे  ।

 हमने  कला  तथा  संस्कृति  के  विकास  पर  भी  जौर  दिया  है  ।

 हमारे  देश में  विद्यार्थियों में  बेचैनी  का  एक  कारण यह  है  कि  वें  देश  की  सामाजिक

 श्यकताझओं पर  ध्यान  नहीं  देते  ।

 हम  यहां  विदेशी
 area  पर  भी  जोर  देंगे  जहां  फ्रेंच  तथा

 स्पेनिश  सिखाई

 जायेंगी

 जब  यह॒  विधेयक  पास  हो  जायेगा  तो  मैं  विश्वविद्यालय के  कुलपति  तथा  पांच  छः  व्यक्तियों

 की  परामर्श  समिति  बनाऊंगा  वे  अपने  विचार  इसके  निर्माण  में  दे  सकें  ।  पहले

 तो  हम  अच्छा  व्यक्ति  तालाश  करेंगे  कौर  फिर  उसे  स्वतन्त्रता  देंगे  ताकि  वह  अपने  विचारों

 के  अनुसार  विश्वविद्यालय का  निर्माण  कर  सकें  ।

 यह  विश्वविद्यालय  ऐसा  रिहायशी  विश्वविद्यालय होगा  जब  fe  पुराना  विश्वविद्यालय

 सम्बन्धित  विश्वविद्यालय  होगा  ।

 इस  विश्वविद्यालय में  एक  अकादमी  परिषद्  होगी  जिसमें  विद्यार्थियो ंके  तथा  अध्यापकों

 के  प्रतिनिधि  होंगे  ताकि  वह  झ्र पनी  समस्याओं  को  मिल  कर  सुलझा  सकें  ।  मंत्रालय  के

 यह  हरसंभव  कि  वह  प्रत्येक स्कूल  कॉलेज की  छोटी  शिकायतों  पर  ध्यान

 दे  सके ।  इन  शिकायतों  का  निवारण  करना  तो  उप कुलपतियों  ग्रीवा  भ्रध्यापकों  की

 जिम्मेदारी है  ।  छात्रों  में  असंतोष  जब  उत्पन्न  होता  तब  वे  देखते  हैं कि  उन  की  शिकायतों

 को  दूर  करने  के  लिए  कोई  फॉरम नहीं  उनकी  शिकायतों का  निवारण  तभी  होगा  जब

 बे  प्रदर्शन  करेंगे  झ्रान्दोलन  करेंग े।  इसलिए  यह  है  कि  हम  एक  सांविधिक

 शिकायतें  दूर  करने  के  लिए  एक  उचित  फोरम

 होगी  ।
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  विधेयक  में

 छात्रों
 की  शिकायतें दूर

 के  लिए  एक  निकाय की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 मुझे  आशा  है  कि  यह  सभा  नये  विश्वविद्यालय  का  केवल  इस  स्वागत  नहीं

 करेगी  कि  इसका  नाम  एक  महान  भारतीय  के  नाम  पर  रखा  गया  है  बल्कि  इस  कारण  भी

 स्वागत
 करेगी  कि  यह  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  नये  विचारों  का  प्रयोग करने  जा  रहा

 है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत दुभर  ।

 att  क हुनुमन्तेया चके  :  श्री  प०  ५0०  चागला  ने  शिक्षा  मंत्री  के  रूप  में  बड़ी

 उन्हें
 शिक्षा

 मंत्रालय
 का  पद  भार  सौंपा  गया

 तो  बहुत से
 व्यक्तियों

 ने  इस  नियुक्ति  की
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 आलोचना की  थी  ।  परन्तु  मैंने  इस  नियुक्ति  का  सहर्ष  स्वागत  किया  wa  उन्हें

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  का  पद  भार  सौंपा  गया  है  ae  वह  उस  मंत्रालय  का  काम  संभालेंगे ।  .

 बहुत  से  लोगों  का  विचार  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय  की  उपेक्षा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  अधिक

 महत्वपूर्ण है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  शिक्षा  मंत्रालय  a  अधिक

 महत्वपूर्ण  नहीं  क्योंकि  भारत  तो  इतनी  बड़ी  सेनिक  शक्ति  है  कि  वह  विश्व  शांति के

 मामले  में  प्रभाव  डाल  सके  न  ही  विश्व  शांति  की  aerate  वार्ता  में  हम  महत्वपूर्ण  योगदान

 दे  सकते हैं  ।  सत्यता  यह  है
 कि

 art  के  परमाणु  युग  में  वे  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में
 सक्रिय

 भाग  लेते  के  ware  जिन  के  पास  परमाणु  हथियार  नहीं  हैं  ।  हम  अपनी  कमी  को
 छिपाने  के  लिए  चाहेजो  परन्तु  हमारा  राजनयिक  स्तर  इतना  गिर  गया  है  कि  हमारी

 बातों को  विश्व के  राष्ट्र  केवल  दार्शनिक बातें  समझते  हैं  ।  कोई  ऐसा  कारण  दृष्टि

 गोचर  नहीं  जिस  के  आधार  पर  यह  श्रीमान  लगाया  जा  सके  कि  श्री  चागला

 कार्य  मंत्रालय में  अधिक  महत्वपूर्ण  कार्य कर  सकेंग े।  उन्होंने  शिक्षा  मंत्रालय  में  बहुत

 महत्वपूर्ण  कार्य  किया  शर्त  यही  अधिक  अच्छा  होगा  कि  वह  शिक्षा  मंत्रालय  का  पदभार

 संभाल  लें  ।

 इस  प्रश्न  पर  तक  पेश  करना  बहुत  कठिन  है  कि  एक  व्यक्ति  के  नाम  पर  विश्वविद्यालय का

 नाम  रखा  जाना  चाहिए  अ्रथवा  नहीं  श्र  विशेषतया  इस  समय  इस  सम्बन्ध में  कुछ  कहना

 अर  भी  कठिन  जब  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  की  gat  स्वयं  प्रधान  मंत्री  हैं  ।  यह  बरच्छा  होता

 यदि  नेहरू  जी  के  नाम  पर  विश्वविद्यालय  का  नाम  कुछ  वर्षों  बाद  रखा  जाता  तब  आते  वाली

 पीढ़ी  यह  कहती  कि  ऐसा  स्वेच्छापूर्वक  और  प्रेम  तथा  स्नेह  से  किया  गया  है  ।  मुझे  ऐसा  कोई

 सिद्धान्त  देखने  को  नहीं  मिला  है  कि  जो  कुछ  एक  व्यक्ति  कहे  उसे  एक  विश्वविद्यालय  का  झ्रादशें

 मान  लिया  जाये  ।  यदि  ऐसा  करना  ही  था  तो  महात्मा  गांधी  प्राथमिकता  दी  जानी

 चाहिए  क्योंकि  वह  एक  पैगम्बर  तथा  राष्ट्रपिता  थे  |  महात्मा गांधी  के  नाम  को  छोड़

 कर  किसी  aa  नेता  के  नाम  पर  बघिश्वविद्यालय  का  नाम  रखना  राष्ट्र  को  पुर्णतः

 स्वीकार  नहीं  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  किसी  एक  व्यक्ति  के

 कथनों  तथा  कर्तव्यों  at  किसी  विश्वविद्यालय  के  उद्देश्य  नहीं  बनाया  जा  चाहे वह
 व्यक्ति

 कितने ही  ऊंचे  पद  पर  क्यों  न  रहा हो  ।  यह  सही है  कि  कुछ  उद्देश्य  तो  वास्तव  में  स्वी  कार्य

 परन्तु  ait  नहीं  हो  सकते  ।

 जहां तक  राष्ट्रीय  एकीकरण का  सम्बन्ध  है  वह  केवल  गत  15  या  20  वर्ष  पूर्वे  नहीं

 हु  है  बल्कि  शादी  शंकराचार्य  ने  हजार  वर्ष  तथा  महात्मा  बुद्ध  ने
 2500

 वर्ष  पूर्व  एकीकरण

 स्थापित  किया  था
 ।

 उस  सब  के  लिए  पूर्ण  श्रेय  प्रिये  श्राप  को  ही  देना  भझ्रनुचित सा  प्रतीत

 होता  है  ।  उपनिशदों  तथा  वेदों  के  काल  में  भी  भारत  एकत्रित  तथा  तदुपरांत

 ararat  गुरूजनों  ने  यही  शिक्षा  दी  जो  वेदों  तथा  उपनिषदों  में  उल्लिखित

 यदि  श्राप यह  कहना  चाहें  fe  राष्ट्रीय  एकीकरण  केवल  1947 के  बाद

 है  तो यह  सवेरा  गलत है  ॥

 सामाजिक  न्याय  युग  युगान्तर  में  नया  रूप  तथा  श्रथंधारण  कर  लेता  है  ।  वह  हमारे

 समाज  से  बाहर  की  कोई  चीज  नहीं  है  ।  वह  हमेशा  ही  मौजूद  रहा  है  ।
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 मैं  ‘ad  निरपेक्षता शब्द  के  विरुद्ध हूं  क्योंकि  उसे  समझा  जाता  है  ।  इस

 में  नास्तिकता  ak  ध्रधामिकता की  भावना  से  समस्यायें हल  करने  का  दुष्टिकोण  निहित

 होता है  ।  भारत  में  विभिन्न धर्मों  में  सह-ग्रस्तित्व  की  भावना रही  शर  एक  धम  वाले

 दूसरे  धर्म  वालों  का  चादर  करते  रहे  हैं
 ।  वास्तव

 में
 निरपेक्षताਂ  का

 विचार  यूरोप
 में

 मध्य  युग  में  जिसे  यूरोप  अन्ध-युग  कहा  जाता  उत्पन्न  र्ा  था
 ।  यह  विचार

 जब

 उत्पन्न  gar  था  जब  कि  पोप  ने  चरचे  तथा  शासन  दोनों  के  कायें  झपने  हाथ  में  ले
 लिये  थे  ।  लोगों

 मैँ  धर्मान्धता we  एक  धम  को  मानने  वाले  दूसरे  धर्म  वाले  के  शत्रु  थे  |  परन्तु  हमने  तो

 कभी  किसी  व्यक्ति  को  इस  कारण  से  जिन्दा  नहीं  जलाया  भ्रमणा  सूली  पर  नहीं  चढ़ाया  कि  वह

 दूसरे  धर्म  को  मानता  ज्यादा  से  ज्यादा  हमारी  विचार-धारा  में  wat  हो  सकता  था

 अतः मैं  समझता  हूं  कि  निरपेक्षता  शब्द  को  जो  एक  प्राय  समाज  की  देन  अन्य

 प्रकार के  वातावरण में  उत्पन्न  ी ठ्झ्ा  था  तथा  एक  ऐसे  समाज  में  उत्पन्न  जिसके

 सामाजिक मानक  हमारे  सामाजिक  मानकों  से  भिन्न  भारत  पर  लादना  इस  देश  की  सभ्यता

 श्र  महानता  के  लिए
 न

 श्रादरपूर्ण  है  शौर
 न  न्यायसंगत  ।  अतः

 मैं  सुझाव  देता हूं
 att  मैं  समझता हूं  कि  भारतीय  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  मेरा  सुझाव  सही  लोग

 इसे  पसन्द  करेंगे  कौर  वह  सुझाव यह  ह  निरपेक्षताਂ  शब्द  को  निश्चयात्मक  प्रयास  से

 बदल  दिया  जाये  att  उस  के  स्थान  पर  पाप  waar  इसका  शुद्ध  भ अंग्रेज़ी

 अनुवाद रख  दिया  जाये

 लोकतंत्रीय  प्रणाली  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सद्भावना  कौर  समाज  की  समस्या ग्र ों  के  प्रति  वैज्ञानिक

 दृष्टिकोण  रखना  बड़ी  बड़ी  बातें हैं
 ।  परन्तु  इस  से  अधिक  महत्व  की  बात  हे  कि  इन  को

 संतोषजनक  तरीके  से  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जाये  |

 आपने  कहा  है  कि  एक  बहुत  wes  व्यक्ति  को  उपकुलपति  नियुक्त  किया  जायेगा  ।  यदि

 ऐसा  किया  जायेगा  तो  यह  बहुत  अच्छी  बात है  |  परन्तु  देखा  गया  है  कि  ऐसे  व्यक्ति

 को  उपकुनयत्ति  नियुक्त  किया  जाता  जो  सेवा-निवृत्त  होने  वाला है  |  हमारी  व्यवस्था

 का  विकास  करने के  लिए  विश्व  बैंक  बहुत  महत्वपूर्ण  योगदान  देता  है  ।  परन्तु  झ्रापने  जो  ब्यक्ति

 वहां  हमारे  प्रतिनिधि  के  रूप  में  भेजा  हुमा  वह  लगभग  सदा  बीमार रहता  कौर  वह

 बैंक  के  कार्यकारी  ats  के  समय  भारत  का  भारत  की  भारत  की

 श्यकतायें  शादी  रखने  में  असमथ है
 ।  इस  के  फलस्वरूप हमारे  राष्ट्रीय  विकास  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़  रहा  मैं  कहना  चाहता हूं
 कि  उपकुलपति  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  नियुक्त

 किया  जिसमें  सब  की  आस्था  हो  ।  उपकुलपति  कोई  अधिकारी  नहीं  उसे  विद्यार्थी

 वर्ग  का  नेता  होना  चाहिए  ।  उसे  विद्यार्थी  at  का  मा र्गद शंक  तथा  दार्शनिक  होना  चाहिए  ।

 मैं  सरकारी  अधिकारियों  की  योग्यता
 में  पूर्ण  विश्वास करता  वे  भ्र पने  कायें  में  दक्ष  हैं  ।

 परन्तु  वे  अपने  विशेष  कार्यक्षेत्र
 में  ही  दक्ष  जैसा  कि  मैं  संसद्-सदस्यों हूं  शौर  मुझे

 ऊर्जा  आयोग  सभापति  बना  दिया  जाता  तो  मैं  कोई  कार्य  नहीं कर  सकूंगा  ।

 यदि  मुझे  प्रशासनिक  सुधार  झ्रायोग  का  सदस्य  बना  दिया  तो  ग्रवश्य  ही  मैं  महत्वपूर्ण

 योगदान  दे  सकूंगा  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  argo  सी०  एस०  तथा  अन्य  अघिकारी

 अपने  कार्यक्षेत्र  में  महत्वपूर्ण  कार्य  करते  परन्तु  उन्हें  उप-कुलपति  नियुक्त  नहीं  किया

 चाहिए  ।  उपकुलपति  तो  ऐसे  व्यक्ति  को  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  जो  किसी

 क्षेत्र  में  नाम  कमा
 चुका  a

 झर  जिसे  विद्यार्थी  एक  आदश  व्यक्ति  मान  सकें  ।
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 हनुमन्वैथा

 सरकार इस  बात  से  बड़ी  चिन्तित है  कि  राज्यों में  भारी  अ्रसंतोष है  जगह

 आन्दोलन किये  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  लोगों  में  भ्रान्दोलन  की  प्रवृत्ति

 तभी  जागृत  होती  जब  समझते हैं  कि  उन  के  साथ  न्याय  किया जा  रहा  है

 सरकार  यह  चाहती  है  कि  दक्षिण  पश्चिम  भारत  wie  बंगाल  में  हिन्दी  विस्तार

 परन्तु  हमेशा  ae  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  हिन्दी  भाषी  क्षेत्र  में  ही  केन्द्रित  करती

 जा  रही  है  |  शिक्षा  मंत्रालय  के  सलाहकार  परिषद्  में  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  गया  था  कि

 इस  प्रकार  का  विश्वविद्यालय  दक्षिण  भारत  में  स्थापित  किया  जाये  ।  सरकार  ने  इसे

 सिद्धान्त रूप  में  स्वीकार  भी  किया  ced  क्रियान्विति  के  समय  दिल्ली  को  चुन

 लिया  गया  जहाँ  पहले  ही  एक  वविद्यालय  ह  ।  उत्तर  भारत  में  अलीगढ़  बनारस

 इस  विਂ  वविद्यालय  को  भी  उत्तर  भारत पहन  ही  दो  केद्रीय  वि  वविद्यालय  हैं  ।

 में  स्थापित  श्रीनगर  मद्रास  तथा  केरल--दक्षिण  में  भारत

 के  बहुत  बड़े  भाग के  साथ  अन्याय  करना  होगा  |

 श्री  कृष्णपाल  fag
 :

 इस  विधेयक  के  प्रति  मेरी  पहली  आपत्ति  यह  है
 कि

 प्रस्तावित  विश्वविद्यालय को  दिल्ली  में  स्थापित  किया  जा  रहा  a  हम  सब  जानते  हैं  कि

 स्वर्गीय  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  ग्रामों  से  बड़ा  प्यार  करते थे  ।  परन्तु  जब  उनके  नाम
 पर

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने का  प्रश्न  तो  हम  देखत ेहैं  कि  वह  विश्वविद्यालय न  केवल

 एक  नगर में  बल्कि  भारत  की  राजधानी में  स्थापित  किया जा  रहा  है  ।  हमारे  देश  की
 80

 प्रतिशत  जनता  देहाती  क्षेत्रों  में  रहती  बोलपुर को  छोड़  कर  लगभग  सभी
 विश्वविद्यालय

 नगरों में  स्थित  है  सनौर  देहाती  क्षेत्रों को  किसी  west  संस्था से  वंचित  रखा  गया है  ।
 यदि

 हमें  देहात  के  लोगों  को  शिक्षा देनी  तो  वहां  अच्छी  शिक्षा  संस्थायें  स्थापित  करनी  चाहिये
 ।

 हम  देखते  हैं  कि  जब  सरकारी  नौकरियों  के  लिये  भर्ती का  सवाल  जाता तो
 सामान्यतया

 देहाती  क्षेत्रों  के  लोगों  को  भर्ती  नहीं  किया  जाता  ।  इसके  लिये  हम  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 को  दोष  नही ंदे  सकते  ,  क्योंकि  देहाती  क्षेत्रों  में  भ्रमणी  संस्थाएं  न  होने  के  कारण  वे  लोग

 पीछे रह  जाते  मैं  चाहता  हूं  कि  यदि  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करना  है
 तो

 इसे

 ग्रामीण  भारत  में  स्थापित  किया  जाय  ।  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  को  ग्रामों  से  बड़ा  प्रेम
 था  ।  इसलिये  उन  के  नाम  पर  स्थापित  किया  जाने  वाला  विश्वविद्यालय  किसी  देहाती  क्षेत्र

 में  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 भारत  ने  कई  महान  रत्नों  को  जन्म  दिया  आधुनिक  काल  में  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  निस्संदेह  वर्तमान  भारत के  महान  सपूत  हैं  ।  परन्तु  महात्मा
 डा०  रवीन्द्रनाथ

 पंडित
 डा०  गोखले  तथा  श्री  बाल गंगाधर  तिलक  जैसे  mer  महान  व्यवित  भी  हैं  ।

 डा०
 टैगौर  ने  जब  बोलपुर में  एक  संस्थान  स्थापित  किया  तो  उन्होंने  उसके  साथ  अरपना  नाम

 नहीं  जोड़ा था  ।  इस  विश्वविद्यालय को  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय

 कहना  अनुचित  उन्होंन ेभी  इस  का  अनुमोदन  नहीं  किया  था
 ।  हमें  इस  मामले

 में
 उनकी

 भावना ग्र ों का  चादर  करना  चाहिये  ॥

 मैं  समझता  हूं  कि  जवाहरलाल  नेहरू  के  सिद्धतों  का  एक  विश्वविद्यालय  में  भ्र भी  अध्यापन  करना

 उचित  नहीं  है
 ।

 उनके  कुछ  सिद्धांत बहुत  विवादपूर्ण हैं  श्र
 जब

 तक  उन्हें  हमेशा  के
 लिए

 स्वीकार

 नहीं  किया  तब  तक  किसी  विश्वविद्यालय में  उनका  भ्र ध्या पन  कराना  झनचित  है
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 छात्रों  में  अनुशासनहीनता  के  संदर्भ  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  वे  एक  प्रकार  का  निकाय

 स्थापित कर  रहे  जिसमें  विद्याथियों  तथा  विश्वविद्यालय  के  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधि  शामिल  होंगे  ।

 यह  निकाय  छात्रों  में  ग्रनुशासनहीनता  की  समस्या  को  सुलझाने  तथा  विद्यार्थियों  की  कठिनाइयों  पर

 गौर  करने  का  प्रयत्न  करेगा  ।  यह  एक  बहुत  अच्छा  सुझाव  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  ऐसी  ही  निकायों  के

 द्वारा  हम  lal  सदस्यों  को  दूर  कर  सकते  हैं
 ।

 यदि  सब  विश्वविद्यालयों में  ऐसी  निकाएं  तुरन्त

 स्थापित करना  संभव  नहीं  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  धीर-धीरे  देश के  सब  विश्वविद्यालयों में  ऐसी

 निकायें  स्थापित  की  जानी  चाहियें  ।

 यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  शारीरिक  शिक्षा  अथवा  चीन-निर्माण  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं

 दिया  गया  है  ।  वास्तव  में  धर्म-निर्पेक्षता  के  सिद्धांत  का  चरित्र  निर्माण  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ता  प्रतीत

 होता  है  ।  पिछले  कुछ  महीनों  के  अनुभव  से  यह  सिद्ध  होता  है  कि  हमें  धार्मिक  तथा  नैतिक  शिक्षा

 ard  कर  देनी  चाहिए  ।  मैं  सभा  का  ध्यान  इस  आ्रोर  दिलाना  चाहता  हूं
 कि

 क्यों  कारण  है  कि  गुरुकुलों

 तथा  धार्मिक  निकायों  द्वारा  चलाई  जाने  वाली  संस्थानों  में  विद्यार्थियों में  ्र नशा सन हीनता  नहीं

 पाई  जाती  ।

 इन  संस्थाओं  में  विद्यार्थी  को  आरम्भ  से  ही  अनुशासन  की  शिक्षा  दी  जाती  है  ,  परन्तु वर्त

 संस्थापकों  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 श्री
 पृ०

 |बेकटासुबः्या  पीठासीन  हुए
 ।

 [  Shri  P.  Venkatasubbaiah  in  the  Chair

 मैंने  एक  संस्था देखी  जिसमें  उठने  के  समय  से  लेकर  सायं  सोने  के  समय तक  एक

 aaa  दूसरा  sears  विद्याथियों की  देखभाल  करते  रहते  हैं  विद्यार्थियों को  5-30

 शारीरिक  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  कौर  सायंकाल  में  उनके  लिए  खेल  कद  में  भाग  लेना  अ्निवारय  है  ।

 शारीरिक  शिक्षा  का  सबसे  महत्वपूर्ण  रंग  जब  तक  हम  नवयुवकों  के  शरीर  तथा

 चरित्र को  सुदृढ़  नहीं बना  तब  तक  शिक्षा पूर्ण  नहीं  होगी  ।  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय में

 नवयुवकों के  लिए  शारीरिक  तथा  नैतिक  शिक्षा  के  लिए  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये

 Shri  Raghunath  Singh  (Varanasi)  Shri  Hanumanthalya  in  his  speech
 has  advocated  that  this  University  should  be  established  in  South  India  He
 has  argued  that  no  institution  of  national  importance  has  been  set  up  in

 South  India,  while  all  such  institutions  have  been  ‘Concentrated  in  North

 India  Moreover  it  does  not  look  appropriate.  to  establish  two  Universities
 in  on2  single  city.  I  therefore  think  that  it  will  be  better  if  this  University
 is  established  somewhere  in  South  India

 Secondly  it  has  been  argued  that  why  this  University  is  being  named  83

 Pandit  Jawaharlal  Nehru  University.  Today  itself  we  have  passed  a  bill
 from  which  we  have  deleted  the  name  of  Pandit  Malaviya  and  have  retained

 the  old  name  of  the  University  as  Hindu  University  Now  we  are

 going  to  pass  a  bill  in  which  a  University  is  being  named  after  the  name  of
 Pandit  Nehru  and  it  may  look  self  contradictory  that  in  one  bill  we  have
 deleted  the  name  of  an  individual,  while  in  the  other  we  are  naming  a  Uni-

 versity  after  the  name  of  an  individua!  But  I  see  no  contradiction  in  it
 It  has  also  been  argued  that  why  this  University  should  not  be  nameq  after

 the  name  of  Mahatma  Gandhi  In  this  context,  I  may  point  out  that  the

 name  ‘of  Mahatma  Gandhi  is  so  deeprooted  in  the  hearts  of  the  people  that.
 it  does  not  require  the  help  of  any  institution  for  its  memory.  His  name
 has  become  so  immortal,  as  the  names  of  Lord  Rama  ang  krishna  He  will
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 be  remembered  for  ever  by  his  countrymen  for  his  deeds.  To  establish  a
 university  in  his  name  is  too  small  a  homage  for  him.

 Shri  Hanumanthai’a  has  a’so  made  a  reference  of  the  names  of  Shri

 Sankaracharya  and  Lord  Buddha.  1  want  to  tell  him  that  Lo-d  Buddha

 gave  some  princip'es  to  the  world,  but  ‘hose  principles  were  preached  and

 spread  by  his  disciple  Sariputa.  Likewise  Mahatmaji  taught  us  some  princi-
 ples  about  co-exis:‘ence  and  neutrality.  But  those  principles  have  been

 put  into  practice  | ० ी  no  one  else,  but  by  Pandit  Jawaharlal  Nehru.  So  it  will
 be  a  befitting  tribute  to  name  this  University  as  Jawaharlal  Nehru  Univer-

 sity.

 He  has Shri  Hanumanthaiva  has  dealt  length  the  word
 contented  the  secularism  15  understood  as  agnoticism  and  it  bears  the  psycho-

 logy  of  ungodliness  and  irreligiousness  He  has  also  stated  that  ‘secul  iris:n’
 is  2  borrowed  idea  from  the  dark  ages  of  Europe,  when  there  was  religious
 intolerance.  I  agree  with  him  that  secularism  is  in  the  very  blood  of  every

 Indian,  but  I  beg  to  differ  that  it  is  a  borrowed  idea.  Before  llth  century,
 there  was  onlv  one  religion  in  India  Vedic  Dharmaਂ  or  Dharmaਂ

 whatever  it  may  be  called.  Then  there  came  the  Muslims  and  we  had  two

 separate  religions.  So  it  was  then  that  the  need  for  religious  adjustment  was

 felt  and  Allaudin  Khilji  was  the  first  man  who  announced  that  religion
 and  state  are  two  differsnt  things.  So  the  idea  of  secularism  was  originated
 in  some  vague  form.  Then  secularism  was  practised  in  some  limited  sense

 by  King  Akbar.

 110.0  ts  also  wrong  ‘o  confuse  with  irreligiousness.  Actually  it

 stands  for  religious  tolerance  for  all  religions  and  faiths.  You  are  free  to

 practise  vour  own  religion  but  you  should  tolerate  and  respect  the  religions
 with  whom  you  differ.

 am  of  the  optnion  that  if  Pandit  Nehru  has  given  to  the  world  anything

 great  and  appreciable.  it  is  nothing  but  and  as  such  I  fuly

 support  the  word  secularism  that  has  been  kept  by  the  Minister  of  Education

 in  the  bill.

 It, We  have  our  own  culture,  which  teaches  us  to  respect  all  religions.
 is  based  on  humanism.  It  is  all  embracing  and  it  can  not  be  confused  with

 civilisation.

 It  suggest  that  arrangements  should  be  made  in  this  University  for  the

 study  and  research  of  Indian  culture.

 Shri  Sidheshwar  Prasad  (Nalanda):  While  presenting  this  bill  to  the
 House  the  hon.  Minister  stated  that  one  of  the  reasons  for  establishing
 Jawaharlal  Nehru  University  in  Delhi  is  that  the  number  of  students  in

 Delhi  University  has  been  increasing  da’  by  dav  and  it  has  now  become  im-

 possible  to  maintain  the  r_quired  standard  of  education  and  proper  discip  ine

 among  the  students.  If  new  universities  are  going  to  be  established  on  this
 the principle.  then  I  want  to  draw  the  attention  of  the  hon.  Mini;t<-r  that

 number  of  students  in  Calcutta  University  and  the  universities  in  other  big
 cities  has  increased  manifold  and  would  it  not  be  desirable  that  the  question

 of  establishing  another  University  should  be  examined,  whenever  the  num-

 ber  of  studen‘s  crosses  a  certain  Jimit.  New  universities  should  be  opened

 on  the  same  principle  in  the  cities  like  Calcutta.
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 The  objects  of  establishing  Jawaharlal  Nehru  Universitv  have  ben
 enumerated.  In  fact  these  objects  have  become  the  fundamentals  of  our

 national  life  ang  have  been  incorporated  in  our  Cons  itution.  At  this  rro-

 ment  I  want  to  draw  the  attention  of  the  Governm:nt  that  di's-atisfaction

 among  students  is  on  incrcase.  Had  it  keen  chccked  at  the  initial  stages,
 it  would  have  not  taken  such  a  violent  form.  The  hon.  Minist>r  has  him-

 self  adm’‘tt_d  that  one  of  the  reasons  of  dissatisfaction  among  stud-nts  is  *hat

 mo  attention  to  their  mino~  comopla‘nts  ‘s  given  anq  their  problems  are  not
 considered  in  a  proper  wav.  The  hon,  Minister  has  suggested  two  or  thr.e

 things  to  tackle  the  problems  of  the  But  it  is  survrising  पद  to  why
 no  proper  action  has  so  far  be_n  taken  in  this  direction  eithar  by  the  Educa-

 tion  Ministry  or  the  authorities  concerned.

 have  the  report  of  ‘he  Education  Commission  b2‘ore  us.  It  has  g’ven
 indications  about  manv  things.  It  is  very  saj  that  even  81:11"  seventeen

 years  of  independence  we  have  not  been  able  to  formulate  ह  national  educa-
 tion  policy.  Had  this  would  have  been  done,  many  of  our  pro™ems  would
 have  been  solved  long  ago.  We  should  ॥  ‘o  go  dep  into  the  vroblems
 that  confront  us  and  trv  to  find  their  solution  at  natioral  level.  ्य  should

 try  to  find  out  the  root  causes  of  the  problems  of  the  s'udents  and  try  to  find

 out  their  solution.

 The  hon.  Minister  had  stated  that  special  arrangem2nts  9७  made  in  this

 University  for  the  study  of  foreign  languages.  It  is  a  very  gool  thing  and
 I  welcome  it.  But  '  was  surprised  to  note  that  there  are  no  arrangement
 in  the  country  for  teaching  the  languages  of  those  countries  with  whom  we
 have  diplomatic  relations.  It  is  not  enough  to  have  arrangements  to  teach

 German,  Russian.  French  and  Latin  only,  but  we  should  have
 for  teaching  the  languages  of  those  African,  Asian  and  South  American  coun-

 tries,  with  whom  we  have  diplomatic  relations.  I  therefore,  suggest  that

 arrangements  should  be  made  in  other  Universities  also  for  teaching  foreign
 languages.

 Next  point  that  I  want  to  stress  is  that  special  attention  should  be  given
 in  appointing  the  Vice-Chancellor  of  the  Universitv.  A  ncrson  who  is  going
 to  retire,  or  who  has  exhausted  his  whole  energy  should  not  be  appointed
 as  the  Vice-Chancellor,  but  only  an  educationist  of  great  fame  should  be

 given  this  honour.

 Coming  to  next  point  I  want  to  draw  the  attention  of  the  Minis.er  that

 upto  now  all  such  Universities  have  becn  established  in  North  India  only.
 Government  should  take  early  steps  ‘o  establish  Central  University  in  South
 India  and  Western  India  also.  का  friend  Shri  Hanumanthaiva  has  demand-
 ed  that  a  Central  University  should  be  establisiej  either  in  Anihra  Kare
 natak  and  Kerala.  I  suggest  that  his  demand  should  be  met  by  establishing
 a  Cvniral  University  in  any  of  these  States.

 There  has  been  a  demand  from  the  south  that  some  Central  University
 should  be  established  in  South  India  hear  a  Hindi  Co'lege  is  working  in
 the  South  in  Hyderabad.  It  should  be  extended  and  be  made  a  University.
 Government  should  give  sufficient  economic  help  so  that  it  may  develop.
 There  are  Universities  where  every  student  is  so2nding  2  to  3  thousand

 rupezs  and  there  are  others  where  one  spends  only  less  than  5  hundred

 only.  I  would  also  like  to  impress  upon  the  Education  Minisier  that  rural

 culture  should  be  given  special  consideration  in  the  Universities,  That  is

 why  I  stress  that  this  University  shoud  be  established  in  some  villages,

 student-teacher  ratio  in  educational  institutions  are  far  from

 satisfactory.  There  is  also  some  disparity  in  the  student  teacher  ratio  and
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 hould  be  seriously  looked  after

 also  in  the  expenditure  per  student.  This  s

 by  the  Government.  Yet  we  point  out  tha  t  Shri  Jawahar  Lal  had  great

 fascination  for  the  rur  al  areas.  This  ideal  should  be  always  kep  t  in  the

 mind.

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Rasra):  This  Jawahar  Lal  Nehru  Univ  ersity  Bill

 absolutely
 bas  come  before  the  House  much  against  the  hope.  There  has

 been  no  change  at  all  in  this  Bill.  I  feel  the  great  necessity  of  reducing

 the  expenditure  of  education  suit  f  or  poor  circumstances  the  Jawahar  Lal

 duced  some  new  approach  in  the  field
 Nehru  University  should  have  intro

 of  education.  It  is  sad  to  note  that  it  is  going  on  the  old  path.  University

 should  not  follow  the  foot  steps  of  other  universities.  U  niversity  should

 try  to  raise  the  standard  of  education  and  poor  people  should  get  the  op-

 portunity  to  avail  th  e  chances  of  getting  education.  Shri  Chagla  has  been.
 But  today

 praised  for  bringing  basic  c  hanges  in  the  field  of  education,

 we  find  a  great  unrest  in  the  fiel  d  of  education,  and  Government  want  te:

 express  this  unrest  with  the  help  of  bayonet.

 1  was  really  disappointed  to  note  that  there  is  no  mention  in  the  Bill

 that  this  university  will  provide  cheap  education  arrest  the  falling

 standards  in  education  and  will  sympathetically  the  rest  cause  of  student

 unrest.  I  am  of  this  opinion  that  in  a  poor  country  like  ours,  a  provision:

 should  have  been  made  for  giving  special  consideration  to  the  education

 of  poor  students  in  this  University.  Greater  attention  should  be  paid  to

 the  technical  education.  We  must  not  also  ignore  the  medical  education.

 tn  the  University.

 Yet  we  also  refer  to  the  unparalled  unrest  that  is  now  prevailing  in

 the  field  of  education.  Government  should  find  ways  and  means  to  solve  the

 problems  of  the  students.  I  also  feel  that  to  run  University  in  the  name

 of  sOme  personality  is  also  very  objectionable  in  my  eyes.  I  will  impress.

 upon  the  Government  to  withdraw  the  Bill  and  new  Bill  should  be  brought
 which  may  very  clearly  show  a  new  path  in  the  field  of  education  so  that.

 our  new  generation  may  have  some  future.

 श्री  afar
 :

 जवाहर  लाल  age  विश्वविद्यालय  श्रमिक  भारत  के
 बीसवीं  शताब्दी  में  हमारे  देश  के  उच्चतम  अझन्तर्राष्ट्रीय  शांति  कौर

 सद्भावना के  महानतम  प्रचारक  तथा  प्राचीन  एवं  भारतीय  एवं  विदेशी  संस्कृति  की

 महानतम  कड़ी  जवाहरलाल  नेहरू  का  एक  उपयुक्त  स्मारक  होगा  ।
 इसे  आरम्भ  करने  के  लिए  बहुत

 से

 कारण  हमें  उन  लक्ष्यों  कौर  भ्रादर्शों  करोगे  लाना है  जो  श्री  जवाहरालाल को  बहुत  प्रिय  थे  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  सूझ  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  उनका  सब  से  बड़ा  लक्ष्य  था  ।  धर्म  निरपेक्षता ate

 समाजवादी  लोकतंत्र  का  तो  वह  प्रति  दम  तक  प्रचार  करते  रहे  |

 प्रथम  अनुसूची  में  विश्वविद्यालय के  अत्यन्त  सराहनीय  उद्देश्यों का  उल्लेख  gt
 लोकतंत्री

 समाजवाद का  जो  पंडित  जी  को  इतना  प्रिय  संवर्धन  भी  उसके  उद्देश्यों  में  समाविष्ट किया  जाना

 ।  इस  विश्वविद्यालय  का  भारत  एवं  विश्व  के  बौद्धिक  विकास  में  महत्वपूर्ण  योगदान  होगा
 ।

 इसमें  सर्वोत्तम  स्तर
 की

 शिक्षा  एवं  उन्नत  श्रनुसंघान की  व्यवस्था  करने  का  विचार

 खंड  3  में  यह  उपबन्ध  है  कि  उपकुलपति  5  वर्ष  तक  प्यारे  पद  पर  रहेंगे  तथा  उनकी  नियुक्ति
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 क
 ना

 नहीं
 की

 जायेगी  ।
 यह  बहुत  कठोर  है  भर  इसे  कुछ  सरल  बनाने  की  श्रावश्यकता  है

 |
 यदि

 विद्यालय का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया  तो  बहुत ही  दिशाओं में  अ्नुसंघान का
 कार्य  ares

 हो  जायेगा ।

 खंड  16  के  श्रन्तगंत  विद्यार्थियों के  मामलों  की  परिषद्  जिसमें  अध्यापकों  विद्यार्थियों

 के  प्रतिनिध  गठन  द्वारा  विद्याथियों  के  स्वास्थ्य  एवं  कल्याण  के  कायें  को  प्रोत्साहन  देने  का

 उपबन्ध  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  एक  संतोषजनक  उपबन्ध  है  ।  इससे  विद्याथियों की  शिकायतों  Ft

 और

 ध्यान  दिया  जा  सकेगा  तौर  उन  में  तथा  दूर  करने  के  उपाय  किये

 |  इसी  तरह  खंड  33  है  ।  इसके  wera  विद्यार्थियों  के  किसी  भी  संगठन  का  सदस्य  होना

 ग्रीवा  नहीं  रखा  गया  ।  मेरे  विचार में  यह  व्यवस्था भी  ठीक ही  इससे  विद्यार्थियों में

 की  भावना  की  वद्धि  हो  सकेगी  ।  शीराज़ देश  में  अ्रधिक  आवश्यकता  नैतिक  शिक्षा की  है

 कौर  खंड  34  के  अन्तर्गत  उसकी  व्यवस्था  है  |

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  (Salempur)  I  congratulate  Shri  Chagla  for
 this  Bill  Shri  Jawahar  Lal  Nehru’s  field  of  activities  were  very  vast,  and
 it.is  difficult  to  have  the  full  accoumt  of  his  achiev-  ments  in  a  short  time
 He  had  given  practical  shape  to  the  ideals  reached  by  Greatmen  of  our

 country.  He  worked  throughout  his  life  for  the  international  understanding
 and  cooperation.  Peaceful  co-existence  was  the  soul  of  his  teaching.  He

 preached  the  democratic  way  of  life  worked  for  secularism  and  national

 consciousness:  I  am  glad  that  the  Jawahar  Lal  Nehru  University  would

 promote  the  study  of  the  principles  for  which  he  lived  and  died  The

 objective  of  the  university  is  highly  commendable

 I  wish  that  the  University  should  achieve  the  status  and  fame  of  the

 Nalanda  and  Taxila  Universities  But  I  want  to  stress  this  point  very
 strongly  that  no  retired  civil  servant  should  be  made  the  Vice-chancellor
 of  the  University.  Some  eminent  educationalist  of  repute  should  be  appointed
 as  the  Vice  Chancellor  At  the  same  time  I  would  also  impress  that  the

 medium  of  instruction  in  the  University  should  be  Hindi  and  other  Indian

 regional  languages  It  is  befitting  for  such  a  University  to  have  national

 language  as  a  medium'  of  instruction

 We  should  also  see  that  due  attention  is  paid  that  the  University  should

 ‘promote  agricultural  research.  Military  education  should  also  be  imparted
 and  poor  students  should  be  given  scholarships,

 श्री  प्रिय
 गुप्त

 मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करना  चाहता  कौर मैं  चाहता हूं

 कि  मंत्री  महोदय  मेरी  बात  ध्यान  पूर्वक  सुने  ।  देश  का  स्तर  ही  कौर  गया है  कौर  समाज

 के  मूल्य  बदल  गये  हैं  हम  शक्ति  के  पुजारी  बन  कर  रह  गये  राज हम  शक्ति  के  अन्धे

 पुजारी बन  कर  रह  गये  संस्थापकों  के  प्रति  हमें  कोई  प्रेम  नहीं  है  ।  विद्वान  का  तो  राज  के  समाज

 में  कोई  स्थान  ही  नहीं  रहा  है  ।  मेरा  मत  है  कि  विश्वविद्यालय शिक्षा  का  केन्द्र  होता  यद्दां पर  राज

 समीति  का  कोई  प्रभाव नहीं  है  ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भारत  नेमसेक  शिक्षा  शास्त्री  तथा  विद्वान  पैदा

 किये  हैं  ।  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  का  नाम  उनमें  से  किसी  एक  के  नाम  पर  रखा  जाना

 चाहिए  ।  इस  विश्वविद्यालय का  नाम  एक  राजनीतिक  नेता  के  नाम  पर  रखना
 उचित  नहीं
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 प्रथम  के  श्रनुपार  इस  विश्वविद्यालय  में  ग्रेड  उत्कृष्ट  पौधा  तों  के  अघ्ययन  को  प्रोत्साहन

 मिलेगा  ।  मेरा  विचार है  कि  इस  दिशा में  कथनी  ate  करनी  में  भारी  ग्रन्तर  है  कौर  यह  सब

 को  धोखे  में  डालने के  लिए  इस  area  की  स्थिति  भी  लगभग वैसी  ही  होगी  जेसी

 कि  aq  विश्वविद्यालयों  की  सरकार  का  इस  विश्वविद्यालय  पर  8  करोड़  रुपया  खड़े

 करने  का  विचार  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  ag  or  होता  यदि  उस  धन  राशि  का  उपयोग  ग्रामीण

 क्षेत्रों में  भी  निरक्षरता दूर  करने  जेसे  कुछ  at  कार्यों  के  लिए  aq  किया  जाता  ।

 eat  अतिरिक्त  मुझे  यह  भी  निवेदन  करना  ह  कि  विधेयक को  प्रस्तुत  करा  हुए  शिक्षा

 Wat  को  यह  बताना  चाहिए  कि  wear  के  मामले  में  इस  विश्वविद्यालय  को  विशेष  स्थिति

 क्या  होगो  ।  कया  ज्यादतियों तथा  भ्रध्यापकों  के  सम्बन्धों के  बारे  में  कोई  नय  विचारधारा

 प्रस्तुत को  जाएगा  ।  आजकल  विद्यार्थी  ara  कहने  लगे  हैं  किवे  aaa  मां  cre  की  विलासता की

 स्थिति  स्कूलों  में  श्रघ्यापकों  को  इन  लड़कों  के  मामले  में  कई  तरह की  मुसीबतों का  सामना

 करना  पड़  जाता  है  ।  ग्रुप  वेतन  लेने  वाले  wears  बोल  नहीं  पाते  ।  ऐसा

 वातावरण  बन  रहा  है  कि  qe  लड़के  न  घर  के  रह  र६  हैं  न  धाट  के  ।  प्रयास  किया  जाना  चादिए कि कि

 इन  लड़कों  का  इव  प्रकार  का  sfecaroy weer 4 बदले

 प्रशासन  में  जो  कछ  हो  रहा  है  वह  जवाहर  लाल  नेहरू  की  लोकतंत्री  ग्चारधारा के के

 झन ऊन  नहों  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  सरकार  को  श्रीमती  टि पणों  को  az  भ  नि  दना  सिद्धि

 at  पक्ष को  राय  को  देखना
 भो

 बड़ी  महत्वपूर्ण बात  है
 मेरा  सरकार

 से  यह  निवेदन है  कि

 उसे  यह  विधेयक  वापिस  ले  लेना  चाहिए  अर  यह  पदा  कहों  कौर  खर्चे  करन  चाहिए

 Shri  Sheo  Naraia  (Bansi)  I  have  175  ened  to  all  the  spzeches  delive-ed

 Everyboly  spare  with  some  consideration  or  the  oiher. by  the  members
 N«  body  had  k_-pt  in  mini  the  vital  impo-tance  and  811  of  education  in

 view.  I  congratulate  Shri  Chagla  that  he  is  going  to  establish  the  unl-

 vers'ty  on  the  name  Jawihar  al  Nehru  I  welcome  the  Bil  think  th2

 proposed  university  will  keep  alive  the  name  of  one  of  our  greatest  leade  ड

 of  this  generations.  The  objectives  which  have  been  set  before  the  Univ2r-

 | ०14  are  very  noble  and  laudable

 In  this  conneciion  I  would  like  to  urge  the  authorities  that  the  steps
 should  be  taken  to  enable  the  poor  students  in  this  University  It  is  hoped
 that  the  proposed  University  should  earn  the  name  of  Nalanda  and  Taxila
 Universities  In  this  connection  let  we  also  point  out  that  this  is  815)  very
 essential  that  some  Central  Universiti2s  may  be  established  in  tha  South
 There  is  no  such  like  university  in  that  part  of  the  country.  We  should
 also  try  to  create  the  sources  of  discipline  amongst  the  students.  With  these
 words  I  support  the  Bill

 Shri  Parkash  Vir  Shastri  (Bijnor):  We  are  discussing  this  Bil)  in  the

 atmosphere  when  teachers  and  the  taught  find  themselves  out  of  ‘tract
 in  the  field  of  education  Bo  h  the  students  and  the  teachers  are  very
 badly  discontented  with  their  lots  The  unrest  among  the  students  ‘s  being
 manifest  in  so  many  ways  in  the  country.  The  situa‘ion  is  becoming  ex-

 plosive  This  is  really  a  very  bad  plight  and  a  sad
 commentary

 on  the

 gerformance  of  the  Government.  Government  have  almost  failed  in  solving
 the  educational  probl.m  of  the  country.  If  the  Government  had  solved  the
 educational  problems,  the  situation  would  not  have  become  so  deplorable.

 4446



 25  1888  )
 अकबक  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  शर  जाना

 There  is  uncertainty  everywhere  today,  and  I  feel  this  is  the  main

 cause  of  the  unrest  prevailing  amonz  the  students.  What  we  find  today
 in  the  country  that  students  are  hankering  after  services  after  completing
 their  education  some  or  the  other—they  become  frus  rated  when  they  fail

 to  g2t  any  employment.  Then  they  resort  to  strikes  and  take  to  violent
 means.  Also  they  get  sufficient  leisure  also  to  think  and  scheme  in  this
 direction.  Ultimately  he  falls  an  easy  prey  to  these  azitations.  We  should
 gee  that  some  way  is  found  out  to  solve  the  problems  of  these  youngstera

 Teach.rs  gen*ra  ly  have  to  resort  to  agitations  due  to  their  meagre
 salaries.  They  also  want  their  other  legitimate  g  ievances  to  be  redress2d,
 It  is  generally  felt  that  this  type  of  agitational  approach  also  produce  an

 adverse  effect  on  the  students  th2y  also  begin  to  follow  their  eld  ईस परबीक  Fre. we

 quent  changes  in  the  text  books  also  cause  great  nuisance  to  the  students.

 What  I  went  to  stress  upon  ‘he  Government  is  to  realize  that  this  pro-
 blem  will  not  be  solved  by  adopting  the  rep-essive  methods.  The  educa-

 tionists  should  be  consulted  in  making  the  policy  to  ta:kle  the  problem  of
 student  unr:>st.  The  stuation  in  our  country  wherein  both  the  teachers

 At  least  Gove  छह and  the  taught  resorted  to  strikes  is  not  a  happy  on2.
 ment  should  see  that  such  conditions  are  not  created  that  army  tea-he-s
 and  the  administrative  may  have  to  resort  to  the  strikes,

 Let  me  also  urge  that  the  m>-dium  of  instruction  in  12.0  provosed  Univ  re

 sity  should  be  Hindi.  Universities  with  Hindi,  ay  med‘um  of  instructions

 should  be  established  in  non-Hindi  0९)  areas.  J  wel  ome  this  provi-
 son  that  aay  institution  can  be  affijated  to  the  p-opos.d  University  is
 welcom?2.  It  will  enabl2  a  number:  of  ivs‘itutions  whch  wil  have  any

 difficulty  in  securing  affiliation,  to  get  affi  iated  to  the  university.

 थी  करप्शन  :
 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  xt  जवाहरलाल  नेहरू के  नाम

 पर  एक  fx  वविद्यालय  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  1  परन्तु  मेरे  विचार  में  इसको  देहाती  क्षेत्र

 में  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  ।  माननीय  मंत्री  यह  ae  देंगे  कि  ऐसा  विश्वविद्यालय  केवल

 बहीं  स्थापित  किया  जा  सकता है  जहां  पर  उच्च  शिक्षा के  लिए  सभी  प्रकार  की  सुविधायें  उपलब्ध

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विश्वविद्यालय  को  दक्षिण  में  स्थापति  करने  के  लिए  कहा

 इस  समय  मद्रास  में  केवल  तीन  विश्वविद्यालय हैं  ।  विश्वविद्यालय waar  आयोग  की  सिफारिशों

 के  बावजूद  दक्षिण  में  ऑ्रथिकाश  ada  विश्वविद्यालय  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूगा

 कि  यह  मरे  निश्वतिद्यालय  को  सहायता क  रें  क्योंकि  इस  विश्वविद्यालय  के  पास  न्यूनतम  श्रावश्यकतामें

 qt  करने  के  निए  भो  धन  नहीं  है  ।  इस  विश्वविद्यालय को  किसी  ea  स्थान  पर  स्थापित  करने

 के  बारे  में  माननी  मंत्री  को  गम्भीरता  से  fare  करना  चाहिए  ।

 तिधेष्रक  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि  यह  विश्वविद्यालय  स्थानीय

 विश्विद्यालय  ने  डो  कर  एक  व्यापक  विश्वविद्यालय है  ax  भारत  की  सभी  संत्यास्ों  को  इसके

 साथ  dia  किया  जा  सकता  है  ॥

 देश  हे अन्य  कई  प्रदेशों तथा  क्षेत्रों  से  दिल्ली में शिक्षा में  शिक्षा  vfs है  ।  इसलिये यदि  इस

 विघालय  को  feat  wea  क्षेत्र  विशेषकर  दक्षिण  में  जहां  f  नदी  नहीं  बोली  जाती  स्थापित  किया

 जापे तो तो
 इच्छा  है  ।  दूसरो  बात  यह  कि  यदि  इस  विश्वविद्यालय  का  उद्देश्य  उच्चतम  शिक्षा  प्रदान

 करना है  ती  मैं  कहूंगा कि  इस  को  स्थापना  के  लिये  दिल्ली  उचित  स्थान  a  है  ।
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 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  सहित  बोलने  वालों  ने  कहा  है  कि  मद्रास  में  ऐसे  कालेज  हैं  जिनमें

 हिन्दी  में  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  मद्रास में  ऐसा  कोई  कालेज  नहीं  है  ।

 इस  से  पूर्व  कि  शिक्षा  प्रणाली  में  कोई  सुधार  किया  जाये  सरकार
 को

 भाषा  का  मूल  प्रश्न  हल

 करना  चाहिए  |

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana):  Had  the  Education  been  nationalised  18

 years  ago  there  would  have  been  no  difficulty  and  unrest  amongst  the  students

 to-day.  We  should  find  ways  and  means  to  instal  a  sense  of  discipline  and

 responsibility  in  the  students.  They  should  also  be  assured  of  getting  em-

 ployment  after  the  completion  of  their  studies.  We  cannot  teach  them

 discipline  unless  we  assure  them  a  bright  future.  man  with  a  dark  and

 uncertain  future  cannot  remain  disciplined.

 It  is  not  a  good  practice  to  name  the  universities  after  the  name  of

 individuals.  This  thing  has  become  out  of  date.  A  spirit  of  self-respect
 and  nationalism  should  be  installed  in  the  minds  of  people.

 थी  पं  कज  मैं  इस  बात  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  कि  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  दार्शनिक

 सिद्धांतों के  प्रचार  के  लिए  कोई  विश्वविद्यालय  स्थापित  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  संबंघ

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  विश्वविद्यालय  श्री  नेहरू  के  सिद्धांतों के  अध्ययन  को  प्रगति

 देने का  प्रयत्न  करेगा जिन  के  लिए  उन्होंने  समस्त  जीवन  कार्य  किया  था  ।  ये  सिद्धांत अब  हमारे

 विश्वभारती  अधिनियम के राष्ट्रीय  दार्शनिक  सिद्धांतों  का  एक  भाग  बन  गये  हैं
 ।

 ment  पर  ही  यह  विधेयक  बनाया  गया  है  ।  विश्वभारती  विश्वविद्यालय  गुरुदेव  टैगोर  के
 सिद्धांतों के  अध्ययन के  लिए  स्थापित  किया गयी  था  ।  इस  विश्वविद्यालय को  ल अ्रादश  मानकर

 ही  नेहरू  विश्वविद्यालय  स्थापित किया  जा  रहा  है  ।

 are  यदि  हम  किसी  बात  पर  गव  कर  सकते  हैं  तो  वह  है  हमारी  धर्मनिरपेक्षता  ।  धमंनिरपक्षेता

 की  निति का  aa  है  कि  इस  देश  की  सीमाओं  के  wae  सभी  धर्म  फल  फूल  सकते  कोई

 ब्यक्ति  किसी  भी  धर्म  का  पालन  कर  सकता  है  ।  किसी  प्रकार  का  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  इस  देश  में

 वे  व्यक्ति  भी  फल  फूल  सकते  हैं  जो  किसी  धर्म  में  भी  विश्वास  नहीं  रखते  ।  यह  धर्मनिरपेक्षता की

 नीति  मुझे  विश्वास है  कि  हमारे  देश  का  दार्शनिक  सिद्धांत बन  चुंकी  है  कौर  श्री  नेहरू  ने  सारा

 जीवन  इसी  सिद्धांत  के  लिये  कार्य  किया  है  ।

 हमने  स्पष्ट  अ्रनुदेश  जारी  किये  थे  कि  इस  विश्वविद्यालय  के  लिये  स्वेच्छा  से  दिया  गया  अंशदान

 ही  लिया  जायेगा किसी  प्रकार की  कोई  जबरदस्ती नहीं  की  जायेगी  ।  मुझे  यह  सुन  कर  बड़ा

 दुख  gar कि  लोगों को  इस  विश्वविद्यालय  के  लिए  अंशदान  देने  पर  बाध्य  किया  गया  है  ।  यदि

 ऐसा  कोई  मामला  हुम  है  तो  वह  हमारी  जानकारी  में  नहीं  है  ate  ऐसा  बिना  हमारे  परामर्श  तथा

 श्रनुज्ञा भ्  किया  गया  है  ।

 कुछ  लोगों  ने  इस  विश्वविद्यालय को  देहाती  क्षेत्र  में  स्थापित न  करके  दिल्ली  में  स्थापित

 करने  पर  ट्रपति की  है  ।  इस  का  उत्तर  बहत  साधारण  है  कौर वह  यह  कि  यदि  श्राप  चाहते  हैं
 कि  इस  प्रकार के  विश्वविद्यालय  को  सफलता  मिले  तो  इसको  वहीं  स्थापति  किया  जा  सकता  है  जहां

 पैर  सभी  प्रकार  की  सुविधायें  उपलब्ध  हो
 ।

 दिल्ली  में
 प्रयोगशालायें

 तथा  अन्य
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 ग्राम में  स्थापित  किया  जाता  है  तो  इसकी  स्थापना  में  निहित  उद्देश्य  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  मुझे  आशा

 है  कि  इस  विश्वविद्यालय  को  चलाने  के  जिम्मेदार  इन  सिद्धान्तों  को  विश्वविद्यालय में  पढ़ाये  जाने

 जाने  वाले  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  में  सम्मिलित  करेंगे  ।

 यदि  हम  यह  चाहते  हैं  कि  देश  का  भविष्य  शिक्षित  तथा  योग्य  व्यक्तियों  के  हाथों  में  जाये  तो

 हमें  ऐसी  संस्थाएं  स्थापित  करनी  होंगी  जहां  पर  शिक्षा  मंहगी  हो  कौर  जहां  पर  हमारे  योग्य  लड़के

 लड़कियां शिक्षा  पा  सकें

 यह  विश्वविद्यालय  केवल  समृद्ध  व्यक्तियों  के  बच्चों  के  लिये  ही  नहीं  होगी  बल्कि  मुझे  झाशा

 है  कि  इसमें  समूचे  देश  से  योग्य  बच्चे  लिये  जायेंगे  चाहे  वे  निर्धन  लोगों  के  बच्चे  ही  क्यों न  यहां

 सब  वर्गो ंके  योग्य  बच्चों को  पढ़ने  का  अवसर  दिया  जायेगा ।

 मैं  महसुस  करता  हूं  उत्तर  में  बनारस  कौर  झ्र ली गढ़  विश्वविद्यालय  हैं  ak  सभी

 व्यवहारिक  प्रयोजनों  से  विश्वभारती  को  भी  उत्तर  में  ही  कहा  जा  सकता  है  परन्तु  दक्षिण  में  कोई

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  नहीं  है  ।  मुझे  दक्षिण  के  लोगों  की  भावनाओं के  साथ  पूर्ण  सहानूभूति  है

 मैं  अब  शिक्षा  मंत्री  के  पद  पर  नहीं  रहा  हूं  इसलिये  भविष्य  के  लिये  कोई  वचन  नहीं  दे  सकता  |

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 दिल्ली  में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  तथा  निगमित  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ॥

 The  motion  was  adopted.

 सभापति
 महोदय

 :
 wa  इस  विधेयक  पर  खण्डवार  चर्चा  की  जायेगी

 ।  2
 से  में  कोई

 संशोधन  नहीं  है
 ।

 इसलिए  इनको  सभा  के  मत  के  लिये  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 att  हरि विष्णु  कामत
 :

 यदि  सदस्य  इन  खण्डों  पर  बोलना  चाहें  तो  उनको  अनुमति
 दी  जानी  चाहिए  ।

 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  2  में  7  विधेयक  का  amt  बने

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  2  से  7  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  2  to  7  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड

 थी  विश्वनाथ पाण्डेय  :  मैं  संशोधन  संख्या  5  6  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्री मु०
 Go

 चागला
 :

 कया  मैं  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  कर  सकता  हूं  कि  ag  इन  संशोधनों

 को  वापिस ले  लें

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 आपकी  अनुमति  से  मैं  इन  को  वापिस  लेना  चाहता हूं  ।

 eft  हरि विष्णु  कामत
 :  सदन  की

 अनुमति  ली  जानी  चाहिए  ।
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 —— णाणतानाओ

 सलामती  महो य  दारा  aia  sea  sates  मिशन  के  जिये  रखे  गये  तथा  भाविका

 हुए ।+

 Amendments  No,  5  anj  6  were  put  and  negatived

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  8  विधेयक  का  aint  बने

 प्रभाव  स्वीडन  हुमा  ॥

 The  motion  wag  adopted.

 ws  8  जिसका  में  गोड़  दिया  गया  ।

 Ciause  8  wa;  adied  to  the  Bill.

 सभापति  महोदय  :  खण्ड  ्  से  ि  में  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  9  से  25  विधेयक का  aia

 प्रस्ताव  स्वात  t

 The  motion  was  adopted.

 सिड  9  ते  25  fate में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  9  to  25  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  26

 सभापति  महोदया  इस  ars  में  एक  संसोधन  संख्या  है  ।  कया  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  इस

 संशोधन  को  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।

 थो  frevraa  पाण्डेय  :  नहीं मैं  इत  संगो  थन  को  प्रस्तुत  नदीं  कर  रहा  हूं  ।

 सभापति  महाशय  :  प्रत  यह  है  :

 qs  26  fritter  का  ग्र  जी  वी

 प्रस्ताव  स्वागत  ॥

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  26  को  विधेयक  में  जड़  दिया  गया  ।

 Clause  26  was  added  to  th:  Bill.

 संशोधन फिया गया फिया  गया  ॥

 Amendment  made,

 पृष्ठ  10,  पंक्ति  5”--

 “1965”  के  स्थान  पर  “1966”  रख  दिया  जाये  ।  (3)

 [at  भक्त

 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  27,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ar  बने  | 6

 प्रस्ताव  त्थीपूत  हुआ  t

 The  motion  wag  adopted.
 f
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 27  हो  संशोधित  रूप  में  वीजे  यक  में  जोड़  दिया  गया  जाये  ।

 Clauss  27,  as  amended,  was  adied  to  the  Bill.

 पहली  भगुतुची  विधेयक  में  जोड़  दी  गई  ।

 The  First  Schedule  was  addei  to  ths  Bill.

 दतिया  waa

 संशोधन  किया  गया  ॥

 Amendment  mada

 पृष्ठ  12  पंक्ति  15

 *
 1665”  के  स्थान  पर  “1966”  रख  fem  जाये  ।  (4)

 [ura

 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 थकने

 दतरों  संबोधित  रूप  विधेयक  का  प्रेम  q

 प्रस्ताव  स्वकृत
 ।

 The  motion  was  adopted.

 तीय  arya  संशोधित  रुप  में  fears  में  जोड़  दी  गई  ।

 The  Second  Schedule,  as  amended,  was  added  to  the  BIL

 खण्ड 1

 संसाधन  फिया  गया  ।

 Amendment  mada.

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  4  i,—

 के  स्थान  पर  “1966”  रख  दिया  जाये  ।  (2)

 :

 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  1,  संशोधित  रूप  विधेयक  काश्त  बनते  | 1

 प्रस्ताव  सरवत  हुमा  ।

 The  motion  was  adopted.

 we  1  को  संशोधित रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  1,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 अधिनियम En

 संशोधन फिया  गया  ॥

 Amendment  made,

 qs  1,  पंक्ति  1

 0”  के  स्थान  पर  रख  दियों

 जाये  ।  (1)

 भत

 1451



 Demands  for  Supplementary  Grants,  1966-67  Kartika  25,  1958  (Saka)

 and  Demand  for  Excess  Grants,  1963.64

 in  respect  Railways

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 की  अधिनियमन  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 ।

 The  motion  was  adopted.

 झधिनियमत  सुत्र  संशोधित  रुप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ॥

 The  Enacting  Formula,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 The  Title  was  added  to  the  Bill.

 थी  |  चागला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये
 (1

 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 ।

 The  motion  wag  adopted.

 अनुपूरक  च  की  मांगें  1966-67  तथा  अतिरिकत  अनुदानों  की  मांगे

 (1963-64)

 Demands  for  Supplementary  grants  1966-67  and  demands  for  excess  grants
 1963-64  (Railways)

 सभापति  महोदय :  सभा  हिज  1966-67 के  लिए  बजट  के  बारे  में  अनुपूरक

 की  तथा  मतदान  वर्ष  1963-64 के  लिये  बजट  के  बारे  में  प्रतिष्ठित

 भ्रनुदानों  की  मांगों  पर  मतदान  तथा  चर्चा  करेगी  ।

 wat  मंत्री  (st स०
 का

 ०
 :  20,000  रुपये  की  प्रभारित  धन  राशि  की  व्यवस्था

 इसलिये  करनी  है  क्योंकि  उत्तर  रेलवे  पर  की  गई  एक  अदालती  डिग्री  के  भुगतान  के  संबंघ  में  ara  fer

 कता  निधि से  1966 में  पेशगी के  तौर  पर  निकाली गई  उतनी  ही  धन  राशि  की  पूर्ति करनी

 ql  दूसरी  मांग  उत्तर-पूर्व  रेलवे  के  सुपौल-भपतिहाई  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  है  ।  कोसी  नदी  तथा  अन्य

 धाराओं  के  निरन्तर  मार्ग  बदलने  के  कारण  होने  वाले  विध्वंस  के  कारण  5-6  किलोमीटर  arf

 को
 1937-38  में  यातायात  के  लिये  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  पिछले  कुछ  वर्षों  से  इस  क्षेत्र  के  लोग

 इस  लाइन  को  पुनः  बिछाने  के  लिये  भ्रम्यावेदन  दे  रहे  हैं  ।  इस  लाइन  को  पुनः  बिछाने  के  लिये  ag

 कारण  दिया  जा  रहा  है  कि  कोसी  नदी  पर  बांध  दिया  गया  है  ।  इसलिये  इस  मारे  को  कोसी  नदी

 में  खाने  वाली  बाढ़  से  श्री  कोई  खतरा  नहीं  है  12°78  किलोमीटर  के  इस  मार्ग  को  जिस  पर

 21°63
 लाख  रुपये  लागत  कराने  का  अनुमान  चालू  करने  के  लिये  योजना  आयोग  की  च्

 ले  ली  गई  है  ।  निर्णय  लेने  का  कार्य  उन्होंने  रेलवे  मंत्रालय  पर  छोड़  दिया  है  ।  इस  कार्य  को  चालू  कार्य

 काल  में  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  उद्देश्य  हेतु  योजना  बना  ली  गई  है
 ।

 1492  इसमें  भ्रमित  कहने  को  कुछ  नहीं  है  यदि  कोई  प्रश्न  उठाया  गया  तो  मैं  उत्तर  दूगा
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 16  1966  अनुपूरक  तक  की  मांगे  1966-67  तथा  अतिरिक्त

 की  मांगें  1966-67

 सभापति  महोदय
 :

 दो  कटौती  प्रस्तावों  की  सुचना  दी  गई  थी  परन्तु  वे  सम्बन्धित  मांगों  के

 बारे  में  नहीं  है  इसलिये  वे  नियम  बाहा  हैं  ।

 थ्री  हनुमन्तेया
 :

 यद्यपि  थे  मार्ग  विशेष  रूप  से  एक  शारिवा  दो  मदों  के  बारे

 में  तथापि  रेलवे  मंत्रालय  में  इन  को  पर्याप्त  मदों  पर  व्यय  किया  जायेगा  ।  वास्तव में  नई  लाइनों

 के  विद्युतीकरण  तथा  wer  मदों  पर  भी  व्यय  किया  जायेगा  ।

 हाल  ही  में  कुछ  रेल  दुर्घटनाएं  हुई  हैं  ।  लड रिट ना  के  पश्चात  सभा  पटल  पर  रखी  गई  प्रत्येक

 रिपोर्ट  में  दुर्घटना  के  कारण  बताये  गये  हैं  ।  किसी  भी  रिपोर्ट  में  दुर्घटना  के  लिए  मंत्री  महोदय

 जिम्मेदार  नहीं  ठहराया  गया  है  परन्तु  फिर  भी  कुछ  लोग  मंत्री  महोदय  को  त्यागपत्र  देने  की  मांग

 करते  हैं  ।  प्रतिवेदनों  से  पता  लगेगा  कि  इन  दुर्घटनाओं  के  जिम्मेदार  वास्तव  में  सिगनल  कायें  में  लगे

 व्यक्ति  ही  होते  हैं  ।  इसलिये  सम्बन्धित  मंत्री  के  त्यागपत्र  की  मांग  करना  एक  सी  बात  है  ॥:

 यदि  किसी  मंत्री  के  त्यागपत्र  से  भविष्य  में  दुर्घटना  घटनी  बन्द  हो  जायें  तो  मैं  भी  त्यागपत्न  की  मांग
 करूंगा  |  इस  सम्बन्ध  में  राजनैतिक  उद्देश्य  जोड़ना  तथा  बार  बार  मंत्री  महोदय  के  त्यागपत्र

 भांग  करना  उचित  नहीं  है  ।

 हमें  प्रशासनिक  कुशलता  के  मानते  में  राजनीति  को  नहीं  लाना  चाहिए  ।

 माननीय  मंत्री  ने  इन  दुर्घटनाओं  के  लिए  तुरन्त  ate  निष्ठा  से  जो  उपाय  किय ेहैं  उसके  लिए

 बह  सभा  से  प्रोत्साहन  तथा  समर्थन  के  पात्र  हैं  ।

 मैंने  सदा  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  रेलवे  का  व्यवस्थीकरण  किया  जाना  चाहिए  ।  यूरोप

 के  देशों  में  एक  ही  प्रणाली है  बड़ी  लाइन  waar  छोटी  लाइन  ।  परन्तु  हमारे  देश  में  कई

 THC  की  लाइनें  बिछाई  गई  हैं  ।  इससे  रेलवे  को  अधिक  कार्यकुशल  तथा  मितव्ययी  बनाने

 में  कठिनाई होती  है  ।  यद्यपि  area  में  बड़ी  लाइनों  पर  अधिक  aa  होता  है  परन्तु

 wid:  बड़ी  लाइन  अधिक  कार्यकुशल  तथा  मितव्ययी  होती  है  ।  मैं  सदा  से  यह  कहता

 aver  हूं  कि  कन्याकुमारी  से  दल्ली  तक  बड़ी  लाइन  बिछाई  जानी  चाहिए
 ।

 सलेम  से  बंगलौर तक  बड़ी बंगलौर  तथा  त्रिवेन्द्रम  को  aga  में  जाना  चाहिए  ।

 लाइन  बिछाई  जानी  चाहिए  ।  ज्यों  के  पुनर्गठन  के  पश्चात्  रेलवे  का  भी  पुनर्गठन

 इसको  नये  तरीकों  से  चलाया  जाना  चाहिए ।

 रेलवे  मंत्री  ने  गुंटकल-बंगलौर  लाइन  के  सर्वेक्षण  के  लिए  ग्रादेश  दिया  है  ।

 बह  बंगलोर  सेलस  तक  बड़ी  लाइन  बिछाने  का  area  भी  दे  सकते  हैं  इस  पर  निर्माण

 ea  पहले  ही  चल  रहा  यदि  ऐसा  हो  तो  सेलम  से  दिल्ली  तक  बड़ी  लाइन

 ह्वारायात्रा की  जा  सकती है  इस  पर  शरीक  ब्यय  भी  नहीं  होगा  ।  मुझे  तराशा  है

 कि  मंत्री  महोदय  महसूस  करेंगे  कि  ऐसा  करने से  दक्षिण  के  तीनों  राज्यों  के  लोग  प्रसन्न

 हो  जायेंग े॥

 दोनों  भट्टाचार्य  :  मैं  मंत्री  महोदय  ध्यान  कर्मचारियों  की

 दयनीय  अवस्था  की
 ओर

 दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  पूर्वी  रेलवे  की  विद्युतीकरण

 इन  कर्मचारियों को  काम  पर  लगाने नेताओं  की  पूर्ति  के  ्  बेरोज़गार  हो  गये  हैं  ।

 के  लिए  कुछ  समय  पूर्वे  इस  रेलवे  में  आन्दोलन भी  हुए  थे
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 ईवल

 कलकत्ता में  हडताल  के  पश्चात  रेलते  save  aa  कर्मचारियों  में  समझौता

 हो  गाथा  जियें  पढ़  बताया  गया  था  कि  सवारियों  को  ar  क्षेत्रों  में  जड़ों  त्रियुीकरण

 का  कायें  चन  रहा  हस्तांतरित  कर  दिया  जायेगा  अथवा  उतकों  नई  लाइनें  बिठाते

 के  काम पर  लगा  दिया  जायेगा  ।,  स्वयं  रेलवे प्र  शासन  ते  इस  समझोते  को  सभो  कर्म  वासियों

 में  बांटा  परन्तु  बाद  में  उन्होंने  इका  पला  नहीं  किया  ।  हमले  डा०  राम  gat  fag

 के  साथ  इम  मानते  पर  बातचीत  को  थो  ate  उन्हों  झ्राश्वापन  दिया  था  कि  किसो  भी  फोन हू

 कमेंवारी को  नौकरी  से  नहीं  निकाला  जायेगा  ।  परन्तु  29  1966  को  कलकता

 सैक्शन  के  करें  वासियों  को  छंटनी  के  नोटिस  दे  दिए  गये  हैं  ।  परन्तु  श्र  म्रघि  कारी  प्रो  यौगिक
 विवाद  अधिनियम

 के
 उपबन्धों  के  बारे  fps  कठिनाइयों  काप्र सत  उठा  रह ेहैं  परन्तु  जहां  तक  मैं

 जानता  हूं  इहवैं  tay  कोई  बाघा  नहों  इत  तां  को  राउ ड  3 TZ  सेक्शन  में  arrester

 किया  सकता है  ।

 प्राप्त  में  कर  को  wits
 4

 Income-tax  appeals  in  Agra

 थो  र  नाज  न्र 'कतरदों च्  :  मैंने  सरकार का  यान  fears के  लिए  कि  किस

 प्रकार  ईमानदारी  से  कायफर  देने  वालों  को  परेशान  करने  तथा  बेइमान  व्यक्तियों  को  लाभ

 पहुंचाने  के  लिए  आयकर  भ्र धि नियम  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  श्रताराकित  swat  संख्या

 1360  के  संद  में  दिये  गये  उत्तर  से  स्पष्ट है  कि  दिमाग  द्वारा  म्हारा के  ग्रुपो  vt  सहायक  ग्रायकर

 watt के  area  के  विरुद्ध  न्यायाधिकरण को  पेश  को  गई  39  अपीलों में  ते  कवन
 दो  wrest

 ही  सकल  हुईं  ।  93  प्रतिशत  के  frat  होते  के  अज  जून  भो  विभाग  ने  taal  से  काम

 नहीं  लिया  are  पहने  से  भो  चार  गुना  ane  न्यायाधिकरण के
 पास  पेश  को  गई  हैं  ।

 लोगों  ने  मुझे  बताया है  कि  arrears  मानते  बजे  fry  जाने  के  तुरन्त  बाद  उन  पर  विवार

 नहीं  करते  ।  गतवर्ष  afar  मामलों  को  तत्र  लिया  गया  जब्र  कि  उनके  निर्धारण  के  लिए

 समय  समाप्त होने  वाला  था  ।  ofa  मामलों  का  निदान  जानवरो  से  मारे  में  किया  जाता

 परिणाम  यह  eo  कि  arent  श्रध्कारियों  ने  कर-दाता  को  श्राप  साजो  न  मिलने  के  कारण

 उसमें  मनमानी वृद्धि  कर  दी

 गरीब  करदाता को  इस  कारण  बहुत  कष्ट  उठाने  पढ़ते  जब  वह
 wa

 करता  है

 a  सहायक  आयकर  ष्  द्वारा  उसको  रह
 कर

 दिया  जाता  है
 ate  फिर  न्यायाधिकरण

 को

 ध  wile  करके  करदाता  को  दण्ड  दिल  पया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  ईमानदार  करदाताओं  को

 दण्ड  दिया  जाता  है  att  बेईमान  कर-दस्तकारों को  लाभ  पहुंचाया जाता  है  ।

 गत्याधे घण्टे की चय घण्टे  की  चचा

 *Half-an  hour  discussion

 1454



 आगरा  में  आयकर  अपीलों  के  बारे  में  ara  धंटे  की  चर्चा os  25
 1888

 नम्त

 यह  ठीक  है  कि  यह  विभाग  सरकार  के  लिए  घन  एकत्र  करता  है  परन्तु  ऐसा  ara  तथा

 उचित  ढंग  से  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  tar  नहीं  किया  जाता  तो  लोगों  में  संतोष  फैल

 जायेगा  ।

 एक  अन्य  प्रश्न  के  उत्तर  में  मुझे  बताया गया  कि  जो  पन्द्रह  माम  aires में  निपटाते  के

 faa  पड़े  थे  उनमें  से  चार  मामलों  में  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  परिप्रेषण  रिपोर्टों  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।  कई  मामलों में  दो  अ्रथवा  तीन  वर्षो ंसे  इन  रिपोर्टों  प्रतीक्षा  है  ।  इसका

 कारण  यह  है  कि  आयकर  अधिकारी  समझते  हैं  कि  जैसे  ही  ये  रिपोर्टे  om  जायेंगी  भ्र पी लों
 को  स्वीकार कर  लिया  जायेगा  ।  यह  भी  पता  है  कि  एक  माम  के  रिकार्ड  नहीं  मिल  रहें

 इस  प्रकार  ईमानदार  करदाताओं  के  मार्ग  में  बाधायें  खड़ी  की  जाती  हैं  1

 प्रतिदान  की  स्थिति  भी  ऐसी  ही  है  ।  प्रतिदान के  मामलों  पर  बहुत  कम  feria  लिये

 जाते हैं  ।  कई  कई  वर्षों  तक  प्रतिदान के  मामलों  का  निपटान नहीं  किया  जाता  ।  यदि  सरकार

 ae  चाहती है  कि  साधारण  व्यक्ति aaa  ब्यवहार  में  इमानदारी बरते  तो  सरकार को  भी

 व्यवहार में  ईमानदारी का  उदाहरण  स्थापित करना  चाहिए  मुझे  आश  है  कि  गलत  प्रक्रियाओं

 को  रोकने के  लिए  सरकार  कड़ी  कार्यवाही  करेगी  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Devas):  May  I  know  whether  there
 is  any  scheme  under  consideration  to  expedite  tha  disposal  of  cases  and
 whether  it  has  also  come  to  the  notice  of  the  Government  that  Income-tax
 remain  at  the  place  for  y_ars  together?  After  creating  influence  in  the  area

 they  indulge  in  private  business.

 Shri  Braj  Bihari  Mehrotra  (Bilhour):  How  long  this  practice  to  assessing
 of  income-tax  arbitrarily  by  the  Income-tax  officers  will  continue?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  R.  Bhagat):
 would  refer  the  cases  of  Agra  region,  mentioned  here  by  the  hon.  Member,
 to  the  Board  for  investigation.  All  the  cased  filed  in  the  Agra  region  have

 been  dismissed.  There  was  only  one  case  that  two  of  the  hon.  Member
 which  could  not  be  decided  in  that  day  due  to  the  fact  that  records  were
 not  available  for  few  hours.  In  spite  of  all  this,  I  would  ri:quest  the  Board
 to  investigate  all  the  cases.

 So  far  as  the  whole  country  is  concerned.  the  picture  is  absolutely  different
 than  Agra.  It  is  wrong  to  say  that  the  departmental  appeals  are  filed  to
 harras  the  assesses.  Out  of  the  2442  departmental  appeals  filed  before

 the  tribunal  794  appeals  were  successful  i.e.  more  than  32  per  cent.  In
 1964-65  it  was  34  per  cent  in  1965-66  it  was  29  per  ccnt.

 Recommenda- Assessment  is  made  after  taking  into  accounts  full  facts.
 tion  are  made  from  the  lower  ranks  ang  decision  whether  an  appzal  can
 be  filed  or  not  is  given  by  the  Commissioner,  There  are  certain  provisions
 in  the  Income-tax  Act  under  which  appeals  can  be  filed.  Assessees  have  the

 right  to  appeal.

 So  far  as  harrasment  is  concerned  each  tax-payee  is  given  some  conces-
 sion.  But  the  big  and  complicated  cases  are  centralized.  If  several  companies
 continue  themselves  then  investigation  is  carried  on  from  one  company  to

 another  to  see  that  no  fact  has  been  concealed.
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 {Shri  B.  R.  Bhagat]

 The  hon.  Member  has  also  made  a  reference  to  delay  in  disposing  of

 the  cases.  I  would  simply  say  that  number  of  cases  for  assessment  is  in-

 creasing  amd  the  number  of  disposals  is  also  increasing.  But  in  the  com-

 plicated  cases  where  the  assessezs  have  the  right  to  appeal,  some  delay
 do  take  place  because  it  takes  time  to  decide  them.  But  on  the  whole  the

 assessment  work  is  good.

 थी  -1 ०  नाम  चतुर्थी  मैं  केवल एक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।

 सभापति  महोदय
 :

 कोई  प्रश्न  नहीं  पूछा  जा  सकता ।  सभा  कल  ग्यारह बजे  तक

 के  लिए  स्थगित होती  है  ।

 इसके  च्  लोक  सभा  17  1966/27  1888  के

 ग्यारह  बज  तक  क  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Thursday,  the  11६0:

 November,  1966/Kartika  27,  1888  (Saka).
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